
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOME

DE QUE es necesario el regreso a clases, ¡ni duda cabe!
Lo que no está tan claro es la forma de hacerlo de
manera segura, sobre todo en las escuelas públicas.
Todo indica que el plan de la SEP es darles la bendición
a las niñas y los niños... y que sea lo que Dios quiera.
A MENOS de dos semanas del inicio del curso escolar

no hay un programa de emergencia, mucho menos
presupuesto, para limpiar las escuelas y acondicionarlas
tras año y medio cerradas. Dejarles esa tarea a los padres
es una claudicación del Estado en sus deberes.

A ESO hay que sumar la negativa de Hugo López
Gatell para vacunar a menores de edad; y su rechazo
a aplicar un refuerzo a los maestros vacunados, pese
a que la necesidad de hacerlo fue emitida por la propia
CanSino. Hasta ahora no hay evidencia científica
de que el subsecretario sepa lo que está haciendo.

• • •

¡AH, CHIHUAHUA! Hoy se discute en la Primera
Sala de la Suprema Corte un amparo clave para el
gobernador saliente, Javier Corral. Es el que interpuso
su gobierno para que se le reconozca como víctima
del peculado de 250 millones de pesos, que le imputó
en 2017 al priista Alejandro Gutiérrez.

SI LA SALA confirma el amparo que otorgó un juez,
el caso podría ser reabierto por la FGR. Si lo revoca,
se acabó el asunto. En los pasillos de la Corte se
comenta que el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena propuso a sus colegas negar el amparo y cerrar
el caso. No está claro si podrá conseguir los dos votos
necesarios para su aprobación.

• • •

APENAS tomaron Kabul, los talibanes dejaron en
claro que buscarán la purificación de la vida pública
en Afganistán. Al parecer su primera medida será
instaurar las conferencias mañaneras.

• • •

COMO en el béisbol, las señales que se mandan
desde Bucareli indican un cambio en la estrategia
gubernamental. Olga Sánchez Cordero convocó hoy a
un desayuno a los jefes de las bancadas en el Senado.
El tema es convencerlos de que convoquen a un periodo
extraordinario y aprueben la revocación de mandato.

HASTA ahora la relación con el Legislativo la llevaba
el consejero jurídico, Julio Scherer Ibarra. Cuando
un pitcher anda en problemas, el manager manda un
relevista a ocupar su lugar en la lomita. O sea que del
dugout de Palacio Nacional enviaron a Sánchez Cor
dero a llevar la interlocución con diputados y senadores,
antes de que se les salga el juego de las manos.

COMO SEA entre los morenistas hay optimismo, pues
varios senadores opositores están tocando a retirada,
como el panista Damián Zepeda que ya, de plano,
mandó a su suplente. Así que, en una de ésas, y sí les
sale la jugada.
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EL MENSAJE de Martí
Batres, Secretario
de Gobierno, a los
alcaldes electos de

Oposición ya no puede
ser más claro: no por
mucho madrugar...
habrá transición más
temprana.

ADELANTÓ que
—sí o sí— habrá que
esperar a que los
tribunales resuelvan las
impugnaciones. Y, de

paso, aprovechó para
ventilar a la tlalpense
Alfa González, por
haberle cancelado
de última hora una

reunión que ella misma
había pedido.
MÁS PRONTO que
enseguida, ella le
respondió con un par de
precisiones: que tal vez
no estaba enterado, pero
que había sido el equipo
del funcionario quien
concertó el encuentro

y que, si ella no había
decidido acudir, era
porque no le veía caso a
tomarse una foto.

PUES lo que realmente
interesa (destrabar la
entregarecepción),
ya quedó ¡más que
cancelado!

JUNTOS, pero nunca
revueltos. Más o menos
así se sintió la ¿flor?
que ayer lanzó la Jefa

de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, al Alcalde
panista de B J, Santiago
Taboada, a propósito
del recorrido que
ambos hicieron tras la

explosión del edificio
en Avenida Coyoacán.
ASEGURÓ que, cuando
se trata de trabajar,
siempre siempre lo
harán en conjunto...
¡aunque sean tan
diferentes en proyectos!
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El diablo anda suelto

Atestiguamos varias calamidades:
pandemia, sismos como el de Haití
y desastres como el de Afganistán.

El labioso galán llevó a la linda
chica al solitario y umbroso pa
raje conocido como El Ensali

vadero, apartado sitio al que concurren
por la noche en su automóvil las pa
rejitas en plan húmedo. Con untuoso
acento la interrogó: "Dime, preciosa
¿acostumbras contarle a tu mamá todo
lo que haces?". Replicó la muchacha
"Ella tiene confianza en mí. El que me
investiga bastante es mi marido, el jefe
del destacamento local de los Guar
dianes de la Nación"... En la merienda
de los jueves una señora le preguntó a
otra "¿Sabes qué diferencia hay entre
adulterio y fornicación?". "Lo igno
ro respondió la otra. Yo he hecho
las dos cosas y se siente exactamente
igual"... Ese cuentecillo me recordó
otro. Un ranchero del norte le pregun
tó a su amjgo: "¿Cómo se dice: 'abigeo'
o 'abigeo'?". "Quién sabe contestó el
interrogado. A mí me han llevado al
bote con las dos prenunciaciones". (El
bote es la; cárcel)... Una antigua leyen
da de ñiujiks, campesinos de la Santa
Rusiá antes de que Lenin, Stalin, Beria
y otros sanguinarios personajes de
similar caterva la convirtieran durante
la tiranía comunista en non sancta, tie
ne como personaje principal al diablo,
protagonista de tantas y tan diabóli
cas diabluras. Creo recordar que ese

relato de pueblo lo puso en letras Vla
dimiro Korolenko. Según la narración,
el espíritu maligno fue vencido al prin
cipio de todos los tiempos en combate
singular y cósmico por San Miguel,
quien luchó bajo el lema Quis utDeus,
Quién como Dios. Dicho en hebreo,
MijaEl, ese lema es el origen del
nombre Miguel. Aquel bélico arcángel
aherrojó al demonio a fin de tenerlo
así, encadenado, por toda la eterni
dad. De vez en cuando, sin embar
go, Dios permite que a Lucifer se le
. quiten sus ataduras, y que por algún
tiempo baje al mundo a hacer de las
suyas. Parece que el Señor no quiere
ser tildado de monopolista del poder,
y deja entonces que Luzbel salga de su
prisión y muestre que no solamente
los divinos chicharrones truenan, sino
que él también las puede a pesar de
su inicial derrota, reconocida por él
mismo en los términos de las pasto
relas mexicanas: 'Vencites, Miguel,
vencites". Es en esos periodos de li
bertad del demonio cualquiera diría
que son ya permanentes, cuando el
pueblo dice aquello de "el diablo anda
suelto". Entonces suceden al mismo
tiempo calamidades, desastres y tra
gedias de toda laya y jaez: epidemias
como la del coronavirus, terremotos
como el de Haití, desastres como el de

Afganistán. Pocas fotografías he visto
tan dramáticas y dolorosas como las
de los infelices que en imposible in
tento de huir del talibán se asieron con
desesperación a los aviones norteame
ricanos que partían, sólo para encon
trar horrible muerte al caer, como era
forzoso, de la altura Grandes acier
tos ha tenido Biden en los primeros
meses de su administración. Desgra
ciadamente, los sucesos de Afganistán
están haciendo que se olviden todos,
y ponen bajo una luz desfavorable al
todavía flamante Presidente yanqui.
Su erróneo cálculo político fue causa
de esa debacle que se compara ya con
la derrota sufrida por Estados Unidos
en Vietnam Yo no creo en el demonio,
a menos que sea la representación
de la maldad y estupidez del hombre,
pero veo las cosas que están pasan
do dentro y fuera de nuestro país y
tiendo a pensar que, efectivamente,
el diablo anda suelto. ¡Uta!... El doctor
Ken Hosanna revisó a la hermosa fé
mina Al término del examen le indicó,
solemne: "Debió usted haber venido
la semana pasada". La bella paciente
se alarmó: "¿Tanto así ha avanzado mi
padecimiento, doctor?". "No replicó
el facultativo. Pero la semana pasada
mi asistente estaba de vacaciones"...
FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En el extenso Valle de Saltillo la Sierra Madre
es madre sierra.

Nos rodea con abrazo maternal y nos
protege. Muralla natural, contra su altura
se estrellan las tempestades, tormentas y
huracanes. Recuerdo el travieso titular de

un periódico: "El ciclón cedió en la Madre
(Oriental)".

La montaña detiene los malos vientos,
las ventiscas traicioneras, y manda hacia
otros lados las neblinas que oscurecen al
mismo tiempo el cielo y la mirada. Por ella
el frío es menos frío, y menos cálido el calor.
Por su temperie mi ciudad tiene ese clima
bonancible que cuenta entre sus muchos
atractivos.

En mis años de juventud yo conocí la sierra
mejor de lo que me conocía a mí mismo.
Entré en el Cañón de San Lorenzo y vi en él
al venado, al oso, al puma. Incontables veces
acampé en el lugar llamado Los Aguajes, a
donde acudían en busca de agua las grandes
manadas de caballos mesteños. Coroné

la cumbre de El Picacho, nidal de águilas,
y en las alturas de la gran roca llamada El
Penitente parece la cabeza de un hombre
en oración miré "el relámpago verde de los
loros" que vio López Velarde.

Desde mi ventanal contemplo ahora a la
montaña. Le pregunto: "¿Me recuerdas?", y
me contesta: "Sí".

/Hasta mañana!...
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Que se vayan todos

I: Hay que apoyar una reforma electoral que
preserve los aspectos positivos del sistema

.• y que elimine ¡as restricciones innecesarias.

"El áfbitro es arbitrario por definición...
Los denotados pierden por él y los

victoriosos ganan a pesar de él...
Cuanto más lo odian, más lo necesitan".

Eduardo Galeano

La democracia en México empe
zó con la creación de un árbitro
electoral independiente del go

bierna El proceso no fue faciL Si bien el
Instituto Federal Electoral fue creado
en 1990, el secretario de Gobernación
mantuvo la presidencia hasta 1996. A
partir de ese momento, con un IFE en
cabezado por primera vez por un ciu
dadano, José Woldenberg, dio inicio
la democracia en nuestro país. No sor
prende que en 1997 el PRI perdió por
primera vez la mayoría absoluta en la
Cámara de Diputados.

Preocupa por eso que el presidente
López Obrador quiera eliminar a los
arbitros electorales imparciales: "Ya
llevo muchos años en esto, no me estoy
chupando el dedo dijo; entonces, ya
no les tengo confianza. Lo mejor es
una renovación porque la democracia
tiene que estar en manos de gente inco
rruptible, honesta... No hay más que
una renovación tajante, tanto en el INE
como en el Tribunal".

Como siempre, el Presidente sos
tiene que todo aquel que no obedece
sus instrucciones es corrupto, pero no
hay indicio de que los consejeros del
INE o los magistrados del Tribunal

Electoral sean deshonestos. Hay una
investigación en contra de José Luis
Vargas, es cierto, pero este es, curiosa
mente, el magistrado más proclive a la
Cuarta Transformación. Si la honesti
dad de te autoridades electorales pu
diera comprobarse con la aceptación de
los dictados del Presidente, habría que
recordar que han avalado los triunfos
que le han permitido a Morena conver
tirse en el nuevo partido hegemónico,
como antes lo era el PRI. Si los conse
jeros y magistrados fueran tan enemi
gos de la Cuarta Transformación como
dice AMLO, él mismo no sería presi
dente de la República, ni Morena ten
dría 50.2 por ciento de los diputados
con apenas 38.8 por ciento de los votos
en 2018, en violación al artículo 54,
párrafo V, de la Constitución.

Los consejeros y magistrados pue
den tener virtudes o defectos persona
les, pero el sistema está razonablemen
te bien diseñado. Se ha venido creando
jurisprudencia a lo largo de los años y
las instituciones no se han inclinado
por un partido u otro. Han presidido,
por el contrario, sobre el primer pe
riodo en la historia de México con al
ternancia de partidos en el poder... y la
alternancia es la prueba de fuego de
cualquier democracia La situación hoy
es muy distinta a la que teníamos cuan
do el secretario de Gobernación presi
día la Comisión Federal Electoral y de
manera sistemática favorecía al partido
hegemónico.

Defender al INE o al TEPJF no sig
nifica aceptar todas las reglas de nues
tro actual sistema En mi opinión, las
reformas electorales de 1977 a 1996 pro
movieron avances qüe llevaron a Méxi
co a una getuiina democracia, pero las
de2007y 2014 resultaron negativas por
que limitaron la libertad de expresión,
introdujeron restricciones excesivas
y crearon una burocracia enorme

Hay que apoyar una reforma elec
toral que preserve los aspectos positi
vos, pero que eliminé las restricciones
innecesarias Elsistemadebesersenci+ >¡
lioy transparente, y flebe descartar la
censura. No se trata eje descabezar las
instituciones per el djtlito déhacer su ¡«i,i
trabajo: ya lo hicimos con kfreforma
electoral de 2007, qu| tuvo un lamen
table ánimo vengativo. Destituir a los
consejeros y magistrados electorales
para reemplazarlos pbr funcionarios
que cumplan el papel <gue desempeñóManuel Bartlett en la elección de 1988
sería un gravísimo errfr.

• RESPONSIVA

El Presidente despotricó ayer nueva
mente contra "esta concepción burocrá
tica, autoritaria, que se heredó del perio
do neoliberal", pero lo hizo al rechazar
la carta responsiva de los padres de fa
milia para llevar a sus hijos a clases pre
senciales que propuso la secretaria de
Educación, Delfina Gómez. ¿Será que
la maestra es neoliberal i autcjritaria? •.

. .I.. , J4. di ¦ ....... ¦ :Jv' rt
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Secretarlo de Marina se sienta
con "el enemigo"
::::: El almirante secretario de Marina, José
Rafael Ojeda Duran, quien en mayo pasado,
desde el púlpito presidencial dijo que "parece
ser que el enemigo lo tenemos en el Poder
 Judicial", se sentará con el

s enemigo, pues participará
1 hoy en el primer taller de
2 actualización sobre el Siste
I ma de Justicia Penal Acusa
| torio, que será encabezado

por el presidente de la Su
prema Corte de Justicia de
la Nación, el ministro Ar

José Rafael turo Zaldívar. Nos hacen
Ojeda Durán ver que aunque el almirante

abordará el tema de los de
rechos humanos en la Marina Armada, hay
quienes esperan que el alto mando militar
aproveche este mensaje para decir algunas
palabras que logren limar asperezas, y calmar
las molestias de algunos juzgadores ante su
descalificación generalizada al Poder Judicial.
Hoy sabremos si el almirante, quien hace
unas semanas también lanzó la frase de que
"México carece de servidores públicos hones
tos, por eso tenemos este problema de muy
alta corrupción", modera su tono al estar sen
tado con el enemigo.
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Tiemblan senadores de Morena
::::: El bloque de contención en el Senado, nos
hacen ver, envió un mensaje claro a Morena
de que su pretensión de convocar a periodo
extraordinario para aprobar la ley secundaria
 de la revocación de mandato

| es una misión imposible. Si
1 la empresa ya era difícil, nos
¿ dicen que la cerrazón que
§ mostraron los senadores
I morenistas durante la sesión
| en comisiones prácticamen

te cerró la puerta a cualquier
  tipo de negociación. Se es

Andrés Manuel pera que la sesión plenaria
López Obrador de hoy en la Comisión Per

manente no sea un día de

campo para el grupo mayoritario, pues además
de los reclamos que recibirá por el desaseo en
el proceso para aprobar el dictamen de revoca
ción de mandato, de acuerdo con el número
de legisladores asistentes, le podrían faltar 2 o
3 votos para alcanzar la mayoría calificada ne
cesaria para avalar un nuevo periodo extraor
dinario. A ver cómo se ponen los regaños y
descalificaciones en la Mañanera si los senado
res morenistas no cumplen con las órdenes del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
¿Buscará exterminarlos como pretende hacer
los con el INE y al Tribunal Electoral? A tem
blar legisladores morenistas.

La oposición prepara sus trajes
de luto
::::: En PAN, PRI y PRD las diputadas y diputa
dos federales de la próxima legislatura buscan
sus mejores trajes de luto, pues como le ade
lantamos en EL UNIVERSAL, el sábado las
tres bancadas que conforman el bloque oposi
tor de Va Por México en la Cámara de Diputa
dos tendrán su primera reunión plenaria de
cara al inicio de la 65 Legislatura que será el 1
de septiembre. Lo que llama la atención es que
en la convocatoria se pide llevar un traje "so
brio" de color negro como código de vestimen
ta. Nos adelantan que previo al inicio de los
trabajos, rendirán un homenaje luctuoso por
todos los muertos que ha dejado la pandemia
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EL
CABALLITO

"¡P/ay Dalí!", gritan en los penales
::::: No cabe duda que el béisbol es el de
porte nacional, el de la 4T. Nos dicen que
la Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC), que
encabeza Rosa Icela Ro

dríguez, lanzó el proyec
to Más Beis, Menos Vio
lencia en las cárceles del
país, como una forma de
prevención del delito. Es

pg te programa arrancó en la
Ciudad de México, en el

Rosa Icela Centro Especializado para
Adolescentes San FernanRodríguez
do del Sistema Peniten

ciario de la metrópoli, donde jóvenes, que
cumplen una medida cautelar o están en
proceso de internamiento preventivo, par
ticiparon en el primer partido. Esperemos
que la práctica de esta actividad deporti
va, la preferida del presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, los ale
je de la delincuencia.

El dilema de los fumadores
::::: Buena resulta la determinación de san
cionar a los fumadores sobre la calle de
Madero, ubicada en el primer cuadro de la

Ciudad, que dio a conocer
la Autoridad del Centro
Histórico, que encabeza
Dunia Ludlow. Sin em
bargo, nos dicen que po
dría meterse en proble
mas legales, porque si
bien es la más transitada,
podría entenderse como

Dunia Ludlow una medida unilateral ya
que también debería apliDeloya
carse en zonas como la

Alameda Central o el propio Zócalo capi
talino. Ante ello, cualquier persona, nos
explican, podría ampararse y ganar, por lo
que deberían perfeccionar el programa.
Por lo pronto, pues a apagar el cigarro...

Se callenta la bancada de
Morena
::::: En la bancada de Morena en el Congreso
mexiquense las cosas se están poniendo co
lor de hormiga, pues nos dicen que la dipu

tada Azucena Cisneros ya
está peleando la vicecoor
dinación y asegura que
trae en la bolsa de 10 a 13
votos que la apoyarán para
que se quede en la silla. A
la legisladora también le
preocupa que hasta el mo
mento no se han reunido

Azucena sus camaradas para anali
zar la situación en el ConCisneros

greso, donde perdieron cu
rules, y mucho menos el tema de la coordi
nación parlamentaria, por lo que ella ya al
zó la voz para pelear el segundo puesto en
importancia. Algo tendrá que hacer el ac
tual coordinador y quien busca repetir en el
cargo, Maurilio Hernández, para calmar
las aguas morenas.

Movimiento Ciudadano y PT se
quedan sin coordinador
::::: Se quedaron sin coordinadores las ban
cadas del Partido del Trabajo (PT) y de Mo
vimiento Ciudadano, pues Joel Cruz Can
seco y Martín Zepeda, respectivamente,
perdieron su posición en la 61 Legislatura,
pues así lo determinó el Tribunal Electoral
del Estado de México (TEEM), tras las im
pugnaciones que presentaron por el tema
de la paridad de género. El Congreso mexi
quense, que entra en funciones el 5 de sep
tiembre, estaba integrado por 37 diputadas
y 38 diputados, es por ello que "bajaron" a
tres hombres de su curul y le dieron el es
pacio a tres mujeres que son: Ruth Salinas,
de MC; Imelda Montiel, del PT, y Ángeles
Dávila Vargas, del PAN.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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KIOSKO

El anfitrión ¡ncómoao durante
la gira presidencial
::::: Desde Jalisco, nos platican que varias vo
ces se levantaron luego de que el gobernador
Enrique Alfaro Ramírez (MC) no fue invita
do a la reunión del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador con
los habitantes de Temaca

pulín, en Los Altos, para
discutir qué pasará con la
presa El Zapotillo. Según
don Enrique, fue normal
que no lo invitaran porque
se trata de un tema federal,
pero, nos dicen, más bien

Andrés M. parece que don Andrés Ma
López O. nuel no quiso tener más

complicaciones con ese te
ma en una reunión que pintaba difícil, pues
nos recuerdan que, cuando fue candidato,
don Enrique decía estar contra este megapro
yecto, pero ahora ha cambiado su postura.
¿Será que le ahorraron un mal rato al góbert

¿Reciclarán funcionarios?
El que suena fuerte para repetir en su car

go durante el próximo gobierno de Zacatecas,
con David Monreal (Morena), nos cuentan,
es el actual secretario de Seguridad Pública
___ estatal, Arturo López Ba

zán. Nos refieren que don
Arturo llegó con buenos bo
nos de la 4T a la adminis

tración saliente y ahora va
rios gobiernos morenistas
electos se han pronunciado
por perfiles como el de él,
emanados de las filas de la
Comisión Nacional AntiseArturo López

Bazán cuestro (Conase), además de
que don Arturo sigue ha

ciendo méritos; por ejemplo, poner a su cor
poración a hacer labores de investigación, co
mo en la detención de los integrantes de la
célula criminal presuntamente involucrada
con los cuerpos colgados de un puente, la se
mana pasada. Eso sí, le está echando ganitas.

No me la distraigan, ¡poíará!
::::: Desde Guanajuato, nos comentan que la
alcaldesa electa de León, Alejandra Gutié
rrez Campos (PAN), dio un salto a la "políti
ca extramunicipal", luego de que el líder na

cional panista Marko Cor
tés la nombró coordinadora
nacional de alcaldes blan
quiazules. Nos platican que
la nueva responsabilidad le
llegó a doña Alejandra
cuando estaba entregada de
tiempo completo a los pre
parativos del próximo
arranque de su gobierno (elAlejandra

Gutiérrez 10 de octubre), por lo que
hay algunos que considera

ron que no es el momento para distraer a la
edil, pues León tiene graves problemas de
violencia, un aumento en sus indicadores de
desempleo y pobreza, y lo que menos se ne
cesita es que ande en asuntos ajenos. Como
dicen allá: "zapatero a tus zapatos".

Se descarrila aliado de Morena
::::: Quien dejó a varios con la ceja levantada
en Sinaloa, nos comparten, es Héctor Mele
sio Cuén Ojeda, dirigente del Partido Sina
loense y aliado de Morena. Nos relatan que,
en el marco del noveno aniversario de su par
tido, don Melesio criticó el financiamiento fe
deral a los partidos políticos, pues consideró
que ese dinero se debería ocupar en otros
problemas, como la atención a la pandemia y
hasta señaló que algunos partidos no tienen
vergüenza en recibir esos recursos, más apor
taciones estatales y municipales, aunque no
especificó cuáles. Ya enfilado, don Melesio
reiteró su negativa al regreso presencial a cla
ses por las pésimas condiciones en que están
los planteles escolares. Varios se preguntan
qué dirán sus amiguitos de Morena...
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Gran angular
La intrincada historia

de empresarios,
abogados, jueces y
corrupción (2)
1 RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS
Como toda buena trama, el asunto al

que me referí en la columna del vier
nes pasado tiene más capítulos que

incluyen aclaraciones a la información aquí
publicada, conforme corresponde al derecho
de réplica de algunos de los personajes referi
dos en esta historia.

En primer lugar, Moisés Cosío Espinosa, el
heredero del influyente empresario y banque
ro Manuel Espinosa Yglesias, no es quien está
sujeto a una investigación. Es él, precisamen
te, el que la está promoviendo.
Se trata, entonces, de un empresario que

está defendiendo sus derechos y de autorida
des que tienen la lupa puesta en Banco Ac
cendo y su directiva que, al parecer, se enca
minan hacia un escenario similar al de Banco

Famsa, al que hace poco más de un año (30
de junio de 2020), le fue revocada la licencia
para operar como tal, debido a que redujo
drásticamente su índice de capitalización
(ICAP) "por malas prácticas", según dijeron
en su momento las autoridades financieras.
De acuerdo con la respuesta de algunos de

los personajes señalados en la anterior entrega
Cosío y sus abogados Femando Elias Calles
Romo y Carlos Gutiérrez Salazar llevan casi
dos años impulsando una serie de acciones le
gales e investigaciones en contra de Javier Re
yes de la Campa y sus hermanos, quienes ac
tualmente administran al debilitado Banco Ac
cendo y ya lograron la disolución de Prívate
Equity, controladora de la institución crediticia
Aquí referimos que, según Banco Accendo,

los abogados de Cosío Espinosa simularon
una asamblea para hacerse del control de Prí
vate Equity. Pero éstos explican que la asam
blea no fue simulada sino que se celebró y
decretó conforme a medidas cautelares dicta
das por el juez 36 de lo Civil, Alejandro Rive
ra Rodríguez que ordenaban su realización
sin que nadie la bloqueara, además de que
habilitaba el uso de Zoom. Accendo argu
menta, por su parte, que la asamblea fue de
clarada nula por decreto del juez 63 de lo Ci

vil, Miguel Ángel Robles Villegas, algunas de
cuyas resoluciones han sido escandalosas y
polémicas. Respecto a ese decreto, los aboga
dos de Cosío Espinosa interpusieron un am
paro que está por resolverse, ya que jamás se
les notificó del juicio del que resultó su fallo.
Cabe aclarar, que el notario Alfredo Bazúa,

quien le dio forma a la supuesta asamblea,
nada tiene que ver con litigios de la Cruz
Azul ni está sujeto a ningún procedimiento
que pudiera afectar su patente, según pudi
mos corroborar en el Colegio de Notarios.
De ese pleito legal ha surgido información

muy delicada no solo de los problemas de
capitalización del banco, sino de presuntos
hechos de corrupción y desfalco. El liquida
dor designado por la asamblea de Prívate
Equity ha detectado operaciones que involu
cran empresas fantasma y factureras.
Tan delicado está el tema que, hace un par

de días, la propia Fiscalía de la ciudad de Mé
xico ordenó al Registro Público de la Propie
dad y Comercio el resguardo del folio corres
pondiente para que la asamblea quede into
cada y surta pleno efecto para que continúe
sin freno la investigación que se coordina con
las autoridades federales.
De acuerdo con fuentes consultadas por esta

columna, próximamente habrá sobre este caso
información explosiva que ya está en manos
de la Secretaría de Hacienda y de la Unidad de
Inteligencia Financiera que encabeza Santiago
Nieto sobre las operaciones y manejo de efecti
vo de Javier Reyes de la Campa sus hermanos
y su equipo interno en Banco Accendo.
Comentan que los consejeros del Banco ya

recibieron la información y que la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) tam
bién tiene puestos los ojos en el tema. •
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El presidente opera para
revocación de mandato

Desde Palacio Nacional,

López Obrador se metió
a operar personalmente

para asegurar la aprobación de la
Ley de Revocación de Mandato
que se ha convertido en una prio
ridad, pero también en una obse
sión para el mandatario. En una
reunión que sostuvo ayer con al
gunos de sus más cercanos cola
boradores, el Presidente revisó la
votación que tuvo lugar en las co
misiones legislativas, en la que se
aprobó el dictamen de la inicia
tiva que se pretende aprobar en
un periodo extraordinario de se
siones en el Senado antes del 1 de

septiembre.
La urgencia que tiene el Presi

dente para que salga la Ley de Re
vocación se reflejó en la instruc
ción directa que les dio a sus co
laboradores para que hablaran
con los dirigentes del Partido Ver
de Ecologista de México porque
sus senadores y diputados no vo
taron a favor del dictamen en la
reunión de las Comisiones de la

Permanente que se realizó el pa
sado lunes. "Tenemos que asegu
rar los votos de los Verdes para la
votación en el pleno", ordenó.
Es tanta la premura y el interés

que tiene López Obrador, que se
dio la instrucción precisa y con
tundente desde Palacio: la Ley de
Revocación debe quedar aproba
da, en un periodo extraordinario
de sesiones, tanto en el Senado co
mo en la Cámara de Diputados,

vocación se reflejó en la instruc
ción directa que les dio a sus co
laboradores para que hablaran
con los dirigentes del Partido Ver
de Ecologista de México porque
sus senadores y diputados no vo
taron a favor del dictamen en la
reunión de las Comisiones de la
Permanente que se realizó el pa
sado lunes. "Tenemos que asegu
rar los votos de los Verdes para la
votación en el pleno", ordenó.
Es tanta la premura y el interés

que tiene López Obrador, que se
dio la instrucción precisa y con
tundente desde Palacio: la Ley de
Revocación debe quedar aproba
da, en un periodo extraordinario
de sesiones, tanto en el Senado co
mo en la Cámara de Diputados,

antes del 1 de septiembre.
El mandatario y su partido sa

ben bien que con la nueva com
posición que habrá en la Cámara
de Diputados a partir del 1 de sep
tiembre, será más complicado reu
nir los votos suficientes para apro
bar una ley tan polémica.
La oposición sabe muy bien

que detrás de tanta insistencia de
López Obrador y del discurso de
fomentar la "democracia partici
pativa" y la participación de los
ciudadanos, hay también un fuer
te cálculo político del Presidente
que le apuesta, más que a una re
vocación, a una "ratificación de
mandato" con la que él ganaría
más fuerza y legitimidad, al mis
mo tiempo que se fortalecería en
los dos últimos años de su sexenio
y de paso seguiría en campaña
apoyando a su partido y a sus can
didatos de cara a la sucesión pre
sidencial de 2024.

Por eso el Presidente ayer dejó
de lado los asuntos y problemas
urgentes para el país y lejos de ha
blar del Covid, de la inseguridad o
de las dificultades económicas que
enfrentan los mexicanos en medio
de la crisis, reunió a sus colabora
dores más cercanos, entre ellos la
secretaria de Gobernación, el con
sejero Jurídico, el coordinador de
asesores y algunos otros que estu
vieron presentes, para pedirles
que se metan a operar de lleno la
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antes del 1 de septiembre.
El mandatario y su partido sa

ben bien que con la nueva com
posición que habrá en la Cámara
de Diputados a partir del 1 de sep
tiembre, será más complicado reu
nir los votos suficientes para apro
bar una ley tan polémica.
La oposición sabe muy bien

que detrás de tanta insistencia de
López Obrador y del discurso de
fomentar la "democracia partici
pativa" y la participación de los
ciudadanos, hay también un fuer
te cálculo político del Presidente
que le apuesta, más que a una re
vocación, a una "ratificación de
mandato" con la que él ganaría
más fuerza y legitimidad, al mis
mo tiempo que se fortalecería en
los dos últimos años de su sexenio
y de paso seguiría en campaña
apoyando a su partido y a sus can
didatos de cara a la sucesión pre
sidencial de 2024.
Por eso el Presidente ayer dejó

de lado los asuntos y problemas
urgentes para el país y lejos de ha
blar del Covid, de la inseguridad o
de las dificultades económicas que
enfrentan los mexicanos en medio

de la crisis, reunió a sus colabora
dores más cercanos, entre ellos la
secretaria de Gobernación, el con
sejero Jurídico, el coordinador de
asesores y algunos otros que estu
vieron presentes, para pedirles
que se metan a operar de lleno la

aprobación de la ley de Revoca
ción consiguiendo los votos nece
sarios del PVEM.

Qué tanta será la obsesión pre
sidencial en el tema de la revoca
ción que mañana mismo en el ple
no de la Comisión Permanente,
Morena pedirá un periodo ex
traordinario exclusivo para votar
esa ley. El jueves sesionaría la Per
manente para votar la revocación,
en los términos que se aprobó en
las comisiones, y el viernes estaría
sesionando el Senado de la Repú
blica en extraordinario para votar
esa misma ley, que se enviaría de
inmediato a San Lázaro, para que
el lunes a más tardar los diputados
la voten también en un periodo
extraordinario.
Así, en un proceso legislativo

fasttrack, pocas veces visto, la vo
luntad presidencial, que ordenó
que "antes del 1 de septiembre la
Ley de Revocación de Mandato
debe estar aprobada" para que no
se contamine con la nueva legisla
tura de San Lázaro y su alianza
opositora queenfrentaráaMorena
y sus aliados, sería cumplida El
Huey Hatoani habló desde su pi
rámide de triplay y sus leales e in
condicionales legisladores, tanto
los morenos como los verdes, se
disponen a cumplir la voluntad
del emperador que, a 500 años de
la caída de la gran Tenochtitlán,
aún se niega a reconocer la con
quista y pretende imponer su sa
grada y divina voluntad... Se agi
tan los dados. Capicúa.

manente para votar la revocación,
en los términos que se aprobó en
las comisiones, y el viernes estaría
sesionando el Senado de la Repú
blica en extraordinario para votar
esa misma ley, que se enviaría de
inmediato a San Lázaro, para que
el lunes a más tardar los diputados
la voten también en un periodo
extraordinario.

Así, en un proceso legislativo
fasttrack, pocas veces visto, la vo
luntad presidencial, que ordenó
que "antes del 1 de septiembre la
Ley de Revocación de Mandato
debe estar aprobada" para que no
se contamine con la nueva legisla
tura de San Lázaro y su alianza
opositora queenfrentaráaMorena
y sus aliados, sería cumplida El
Huey Hatoani habló desde su pi
rámide de triplay y sus leales e in
condicionales legisladores, tanto
los morenos como los verdes, se
disponen a cumplir la voluntad
del emperador que, a 500 años de
la caída de la gran Tenochtitlán,
aún se niega a reconocer la con
quista y pretende imponer su sa
grada y divina voluntad... Se agi
tan los dados. Capicúa.

l Huey Tlatoani habló desde su pirámide de triplay
sus leales e incondicionales legisladores se disponen
cumplir la voluntad del emperador.
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Afganistán y los
sueños de opio
Todos lo vieron venir, pero

nadie imaginó que el co
lapso llegaría tan pronto.

El domingo los talibanes toma
ron Kabul y consumaron su vic
toria en la larga guerra civil afga
na El poderío militar estadouni
dense y las carretonadas de asis
tencia no fueron suficientes para
derrotar a una banda de extre
mistas religiosos mal armados y
peor entrenados, pero dotados de
una fe inquebrantable.
Y toneladas de opio. Esa es la

historia no tan secreta del triunfo
talibán. Los insurgentes pudieron
resistir primero y crecer después
gracias al ingreso casi inagotable
generado por la producción ilegal
de opio y el tráfico de heroína
Va algo de contexto. Afganistán

es, según la ONU, el principal pro
ductor de opio: su producción po
tencial es de 6,300 toneladas de
opio (equivalente a700 toneladas
de heroína aproximadamente),
más del 80% del total mundial.
El opio es por mucho el sector

más grande de la economía afga
na Según estimaciones del de
puesto gobierno, solo el cultivo
representó 7% del PIB de Afganis
tán en 2017. En cada uno de los
eslabones de ese ilícito, estaban
los talibanes obteniendo una ta

jada a veces a manera de im
puesto a los participantes en el
mercado, a veces involucrándose
directamente en el negocio.

Nadie sabe con precisión
cuántos ingresos obtuvieron los
talibanes del negocio del opio.
Las estimaciones van de 300 a

1,500 millones de dólares por
año. Más que suficiente para
mantener viva una insurgencia
20 años, poner en jaque a Estados
Unidos y sus aliados afganos, y
contar en la ofensiva final con al
menos 75,000 combatientes.

Y esto además sucedió en me

dio de intensas campañas anti
narcóticos de Estados Unidos y el
gobierno afgano, que incluyeron
la erradicación masiva de cultivos,
la destrucción de laboratorios y el
financiamiento de programas de
desarrollo alternativo. Nada de eso
funcionó, salvo para antagonizar
al campesinado afgano y arrojarlo
a los brazos de los talibanes.
Pero tomado Kabul, la situa

ción cambia para los vencedores.
Seguir tolerando y exprimiendo
el negocio del opio es la ruta al
aislamiento diplomático. Ade
más, los talibanes saben que lo
que ellos hicieron puede ser re
plicado por otros y que otros gru
pos insurgentes pueden montar
se en la economía del opio para
retar al gobierno central. Por úl
timo, está un problema de ima
gen: no encaja muy bien la tole
rancia abierta al opio con la im
posición de la ley islámica
Por esas razones, es posible que

los talibanes intenten suprimir o al

menos contener laproducción. Un
vocero del nuevo gobierno ha in
dicado que no se tolerará el cultivo
de opio. Y citó como ejemplo 2000
y 2001, cuando la producción de
sapareció como resultado de una
persecución implacable, aun terri
ble costo humano y alimentando
la insurgencia de grupos tribales.
Si los talibanes se inclinan por

replicar esa experiencia podría
venir una desestabilización tem

poral de los mercados mundiales
de heroína. Si hay un disparo de
precios de la heroína podrían
crecer las exportaciones de fen
tanilo y otros opioides sintéticos
de China a Europa Eso podría in
crementar el precio de importa
ción de esas sustancias (y sus pre
cursores) y acelerar el traslado de
esa producción hacia México.
Dicho lo anterior, es improba

ble que los talibanes logren una
supresión prolongada de la pro
ducción de opio. No hay en Afga
nistán (y menos en las zonas ru
rales) muchas alternativas. En au
sencia de unamodernizacióneco
nómica acelerada es muy proba
ble que el negocio del opio regrese
a su cauce en pocos meses.
Los talibanes derrotaron a Es

tados Unidos, pero dudo que pue
dan derrotar a la amapola. •
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El último novenario
de Ramón Astolfo

Anoche fue el último no
venario de Ramón As

tolfo Verdugo Ávila. El
22 de julio pasado, en medio de
la tercera ola de contagios de Co
vid19, su familia decidió ingre
sarlo una clínica particular de
Culiacán, Sinaloa: la clínica "Mé
dica de la Ciudad".
Ramón Astolfo, trabajador de

la construcción de 47 años, es
taba siendo atendido en su do

micilio, con apoyo de un concen
trador de oxígeno. De acuerdo
con su madre, la señora Martha
Ávila, por esos días el servicio de
luz eléctrica comenzó a fallar en
varias zonas de Culiacán, a causa
de la lluvia.

"No vaya a empeorar esto y se
vaya a quedar sin oxígeno, diji
mos. Vamos a buscarle una clíni
ca donde pueda estar seguro".
Eligieron ese hospital privado

"calificado con cinco estrellas".
En esos días, la furia de la ter

cera ola cimbró Culiacán, arras
trando a la ciudad de vuelta a los

peores niveles sufridos durante
los meses más complicados de la
epidemia. Se convirtió en el epi
centro de los contagios y en el
municipio con mayor número
de muertes: poco más de dos mil,
de las seis mil que se han regis
trado en Sinaloa.
Aunque hay familias obliga

das a gastar más de 2,500 pesos

"No vaya a empeorar esto y se
vaya a quedar sin oxígeno, diji
mos. Vamos a buscarle una clíni

ca donde pueda estar seguro".
Eligieron ese hospital privado

"calificado con cinco estrellas".
En esos días, la furia de la ter

cera ola cimbró Culiacán, arras
trando a la ciudad de vuelta a los
peores niveles sufridos durante
los meses más complicados de la
epidemia. Se convirtió en el epi
centro de los contagios y en el
municipio con mayor número
de muertes: poco más de dos mil,
de las seis mil que se han regis
trado en Sinaloa.

Aunque hay familias obliga
das a gastar más de 2,500 pesos

diarios a efecto de que sus pa
cientes puedan sobrellevar la
crisis, el oxígeno medicinal co
menzó a escasear. De acuerdo
con la Canacintra, en los últimos
días las ventas de concentrado

res, equipos y cilindros se incre
mentaron 100 por ciento.
Un medio local reportó que fa

miliares de pacientes afectados
por la tercera ola —y la variante
Delta— han debido emprender
viajes de hasta cinco horas a Du
rango para comprar o rentar un
tanque. Una reportera de El Sol de
Sinaloa, Irene Medrano, escribió:
"Quien no tiene dinero, no tiene
derecho a respirar, a salvarse".
La madre de Ramón Astolfo

no creyó que en un hospital pri
vado sería alcanzada por esta
realidad sombría.

"Lo que vi del hospital no me
gustó —relata la señora Anaya—.
Pidieron un depósito previo de
100 mil pesos, a eso le iban su
mando 25 mil diarios, sino es que
más. Pero había moscas, todo es
taba sobrepoblado y tenían hules
colgados figurando cuartos".
Ramón Astolfo, sin embargo,

parecía mejorar. Cuenta la seño
ra Anaya: "Todavía una noche
antes me mandó un mensaje pa
ra decirme que ya lo iban a sentar
en un reposet, que ya estaba mu
cho muy mejorado".
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diarios a efecto de que sus pa
cientes puedan sobrellevar la
crisis, el oxígeno medicinal co
menzó a escasear. De acuerdo

con la Canacintra, en los últimos
días las ventas de concentrado

res, equipos y cilindros se incre
mentaron 100 por ciento.
Un medio local reportó que fa

miliares de pacientes afectados
por la tercera ola —y la variante
Delta— han debido emprender
viajes de hasta cinco horas a Du
rango para comprar o rentar un

tanque. Una reportera de El Sol de
Sinaloa, Irene Medrano, escribió:
"Quien no tiene dinero, no tiene
derecho a respirar, a salvarse".
La madre de Ramón Astolfo

no creyó que en un hospital pri
vado sería alcanzada por esta
realidad sombría.

"Lo que vi del hospital no me
gustó —relata la señora Anaya—.
Pidieron un depósito previo de
100 mil pesos, a eso le iban su
mando 25 mil diarios, sino es que

más. Pero había moscas, todo es
taba sobrepoblado y tenían hules
colgados figurando cuartos".
Ramón Astolfo, sin embargo,

parecía mejorar. Cuenta la seño
ra Anaya: "Todavía una noche
antes me mandó un mensaje pa
ra decirme que ya lo iban a sentar
en un reposet, que ya estaba mu
cho muy mejorado".

Fi¿a furia de la tercera ola cimbró Culiacán, arrastran
do a la ciudad de vuelta a los peores niveles sufridos
durante los meses más complicados de la epidemi

El día que su hijo murió, relata
Anaya, ella y su hija escucharon
por radio que se había acabado el
oxígeno en la planta tres "y que era
urgente que subieran cilindros".
"Subí con mi hija corriendo

hasta el tercer piso, se oía pib,
pib, pib, vi a unos pacientes pa
taleando, sacudiéndose como si
fueran pescados fuera del agua.
Uno de ellos era mi hijo. Y lo que
pasó fue que se les acabó el oxí
geno, que no tenían garantizado
el abasto de oxígeno... Lo oímos,
lo vimos. Otras personas que es
peraban saber de sus familiares
también lo oyeron y echaron a
correr tras de nosotras".

Anoche, antes del último no
venario de su hijo, la señora Mar
tha me dice por teléfono:
"Esa noche murieron varios

en 'Médica de la Ciudad'. Los
responsables de la clínica no nos
dieron ninguna explicación.
Cuando me entrevistaron en el

programa de Denise (Maerker) y
les conté todo esto, me manda
ron decir que querían llegar a un
acuerdo conmigo. Yo no voy a

llegar a ningún acuerdo. ¿A qué
acuerdo puedo llegar? No me
van a regresar a mi hijo".
La clínica asegura que no exis

te desabasto. Le pregunto qué
espera que ocurra.
"Que el gobierno ponga aten

ción a estos lugares. Que la Se
cretaría de Salud haga una inves
tigación. Yo en unos cuantos
días voy a ir a México, a pedirle
ayuda al presidente". •
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El Talibán y sus mujeres
La noticia del regreso al po

der de los talibanes en Af

ganistán deja alas mujeres
de ese país en una vulnerabilidad
indescriptible. Releí las 29 prohi
biciones que la ley islámica, la
Sharia, mandata para las mujeres
de acuerdo con la interpretación
de los talibanes. Vale la pena enu
merarlas para que no quede duda
lo draconiana que es su visión.
1. Prohibición del trabajo fe

menino fuera de sus hogares. So
lo doctoras y enfermeras tienen
permitido trabajar en algunos
hospitales en Kabul.
2. Prohibición de cualquier ti

po de actividad fuera de casa a

no ser que sea acompañadas de
su mahram, que debe ser forzo
samente un hombre que tenga
un parentesco cercano como pa
dre, hermano o marido.
3. Prohibición de cerrar tratos

con comerciantes hombres. 4.
Prohibición de ser revisadas por
un médico hombre. 5. Prohibi
ción de estudiar en escuelas,
universidades o cualquier otra
institución educativa.
6. Requerimiento de llevar ni

cab y burka para cubrirse de ca
beza a pies. 7. Azotes, palizas y
abusos verbales contra las muje
res que no se vistan de acuerdo
con las reglas talibán o contra las
mujeres que no vayan acompa
ñadas de su marido y guardián.
8. Azotes en público por no

cubrirse los tobillos. 9. Lapida
ción pública contra las mujeres
acusadas de mantener relacio
nes sexuales fúera del matrimo
nio. 10. Prohibición del uso de

cosméticos.
11. Prohibición de hablar o

darle la manos a hombres que no
sean mahram. 12. Prohibición
de reír en voz alta. 13. Se prohibe
a las mujeres llevar zapatos con
tacones porque los hombres que
no las conocen no pueden ni es
cucharlas caminar. 14. Se prohi
be ir en taxi sin su mahram.
15. Prohibición a las mujeres

de tener presencia en la radio, la
televisión o reuniones públicas
de cualquier tipo. 16. Prohibi
ción de practicar deportes o de
entrar en un club deportivo.
17. Prohibición de subirse a

una bicicleta o moto. 18. Prohi
bición de vestirse con colores
vistosos. 19. Prohibición a las
mujeres de reunirse con motivo
de "Eids", que son las fiestas más
importantes para los musulma
nes, con propósitos recreativos.
20. Prohibición de lavar ropa

en ríos o lugares públicos. 21.
Modificación de toda la nomen

clatura de calles y plazas que in
cluyan la palabra mujer. 22. Pro
hibición de asomarse de los bal
cones de sus casas.

23. Opacidad obligatoria de
todas las ventanas, para que las
mujeres no puedan ser vistas
desde fuera de sus hogares.
24. Prohibición a los sastres

de tomar medidas a las mujeres
y coser ropa femenina.
25. Prohibición de acceso a

baños públicos. 26. Prohibición
de viajar en el mismo autobús en
el que van hombres. 27. Prohibi
ción de usar pantalones acam
panados, aunque vayan abajo
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del burka. 28. Prohibición de fo
tografiar o filmar a mujeres. No
pueden aparecer en fotografías y
vídeos. No existen.
29. Prohibición de publicar

imágenes de mujeres impresas
en revistas y libros, o colgadas en
los muros de casas y tiendas.
Los talibanes han dicho que en

esta ocasión aplicarán la ley islá
mica hacia las mujeres de una ma

nera muy distinta a como ocurría
cuando estuvieron al mando en
los 90. Sin embargo, hay algunas
acciones que han ocurrido en es
tos días que ponen en duda estas
declaraciones de los Talibanes.
Por ejemplo, en Herat, la ter

cera ciudad más grande de Af
ganistán que fue tomada el jue

ves pasado por los talibanes, se
les ha prohibido la entrada a mu
jeres y niñas a escuelas y a laUni
versidad de Herat.
En la zona de Kandahar, Reu

ters ha reportado como los taliba
nes han obligado a ceder sus tra
bajos en bancos a hombres. Y en
la provincia de Takhar, un grupo
de niñas que iban en una bicitaxi
el viernes pasado fueron deteni
das y golpeadas con un látigo por
usar sandalias muy reveladoras.
Muchos países, incluyendo

México, tenemos retos de desi
gualdad y machismo. Pero lo que
se perfila ocurrirá enAfganistán va
más allá de cualquier horror. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

Vale la pena enumerar las 29 prohibiciones para laj
mujer para que no quede duda de la visión draconiam
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EUperdió la guerra y Biden
puso la cara de la derrota

En dos semanas el mun
do vio con azoro cómo
se desmoronó el gobier

no de cartón que Estados Uni
dos sostuvo con pinzas duran
te veinte años en Afganistán.
Junto con él, cayó hecho pe

dazos el orgullo de la gran po
tencia por su reacción decidida
en contra del régimen talibán
que protegió y albergó a la or
ganización terrorista que orga
nizó en 2001 los atentados del
11 de septiembre, la peor herida
infligida a Estados Unidos en
su propio territorio.
Al presidente Joe Biden le

tocó poner el punto final a esa
historia. Es con él que su país y
el mundo han atestiguado el
hecho de fondo: Estados Uni
dos perdió la guerra.
La peor derrota desde Viet

nam. Y más dolorosa, porque
fue su respuesta a los atenta
dos que marcaron el inicio del
siglo XXL
Se puede argumentar, con

razón, que esa guerra estaba
perdida antes de Biden, pero el
descuidado cierre que le dio su
administración marcará para
siempre su presidencia.
El impacto político y electoral

interno aún está por verse por
que es un hecho que una abru
madora mayoría de los estadou

nidenses estaba a favor del retiro
de las tropas de Afganistán.
Pero las imágenes de ciuda

danos afganos en el aeropuerto
de Kabul aferrándose a los
aviones con tal de huir del ré
gimen talibán no van a desapa
recer. Tampoco la indignación
entre veteranos militares esta
dounidenses de ese conflicto
por la manera en que miles de
afganos que trabajaron con
ellos fueron abandonados, de
jados a merced de la venganza
de los talibanes.

Y el hecho es que hoy está de
regreso un régimen con una
ideología medieval, violador
de cualquier vestigio de dere
chos humanos, opresor por ex
celencia —con inusitada vio
lencia— de las mujeres... y
amigo de las organizaciones te
rroristas que tienen a Estados
Unidos y a Occidente como ob
jetivo principal.
La llamada guerra contra el

terrorismo la perdió Estados
Unidos. Si el régimen talibán
vuelve a ser refugio de terroris
tas, como es de esperarse, el de
sastre de estos días será lo pri
mero que se recordará. Y Biden
es quien lo cargará.
Apenas un par de meses antes,

Biden había descartado de ma
nera enfática que pudiera ocurrir

lo que ocurrió esta semana al
concretarse el retiro de las fuer
zas militares estadounidenses de
Afganistán, pactado por su ante
cesor Trump con los talibanes
que durante esas dos décadas
sostuvieron su resistencia.

Biden llegó a la Presidencia de
Estados Unidos con su larguísi
ma experiencia política contras
tada con la nula del advenedizo
Donald Trump.
Haber sido vicepresidente y

sus 36 años de senador le daban
una sólida autoridad, especial
mente en el manejo de los temas
de política exterior.
Y contra todos los pronósti

cos, fue en ese rubro, vital para el
poder y la imagen de su país, en
el que ha tenido sus mayores tro
piezos como presidente. El más
reciente, la implementación del
retiro de Afganistán que fue un
desastre de planeación, de inte
ligencia y de diplomacia.
Tal vez la derrota no era su

ya, pero es él quien la llevará a
cuestas. •

historiasreportero@gmail.com

Contra todos los pronósticos, fue en ese ru
bro, vital para el poder de su país, en el qu

ha tenido sus mayores tropiezos

Fecha: 18/08/2021

Página: 2

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 28,350

Página 13 de 15



IVa pa'tras. Luego de la molestia y desconcier
to que generó entre madres y padres de familia

la carta responsiva que deberían firmar al enviar a
sus hijos a la escuela para clases presenciales, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que
"alguien de abajo" fue el responsable de Incluir el re
quisito y por lo tanto, no le fue consultado. Tras pun
tualizar que no tuvo nada que ver con esta "medida
autoritaria" impuesta a las mamás y los papás, echó
la culpa de esta conducta al neoliberalismo y sostu
vo que "no le hace si los niños no llevan la carta" a
la escuela porque, ya dejó de ser obligatoria. Rápida
mente solucionado el tema. Hablando se entiende la
gente, ¿o no?

2 Le vieron la cara. En menudo lío dejó Rodolfo
•Castro, exsecretario de Hacienda, a Jaime

Bonilla gobernador de Baja California, al engatusar
lo con la construcción de una central fotovoltaica. La
nueva administración estatal tendrá que pagar una
deuda de 270 mdd, y la dichosa obra es ilegal de raíz.
A Castro no le importaron los lincamientos de la Sener
ni de la Semarnat, mucho menos consultó a la CRE.
Olvidó que el gobierno estatal no puede licitar, pues
es atribución exclusiva de la Federación, datos bási
cos. Importaba que fluyera "el recurso", no lo demás.
Ni el exsecretario ni Bonilla se salvan. Ya hay denun
cia. Esta decisión encarecerá el servicio de agua para
los pobres de la entidad. Una más y contando.
3 La hora de la verdad. Los gobiernos de México y

•de Estados Unidos sostendrán un Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel el próximo 9 de septiembre, in
formó el canciller Marcelo Ebrard. El encuentro se
desarrollará en Washington y estará encabezado por
funcionarios públicos de ambas naciones, tal como lo
acordaron los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel

López Obrador con sus equipos de trabajo semanas
atrás y durante la visita a México de la vicepresidenta
estadunidense, Kamala Harris. Los temas son las ca
denas de suministro hacia nuestro país, los mecanis
mos de coordinación en situaciones de emergencia y
la cooperación internacional... Y se pasará de las pa
labras a los hechos en menos de lo que usted imagina.
4 Necedad. Claramente en picada va el gobler

• no de Carlos Miguel Aysa, quien, a unas sema
nas de entregar la entidad, sigue cometiendo errores
que sus propios gobernados no le perdonan. En una
especie de juego de lo que hace la mano hace la tras,
se sube a la decisión de regresar a las clases presen
ciales, a pesar de que los mismos padres de familia
le han expresado su desacuerdo y temor, de una ola
estudiantil de covid19 que venga a dar al traste, aún
más, con el sistema de salud estatal. Fernando Artero
Mendoza, dirigente de Antorcha Campesina en la en
tidad, le dice: "Es un error del que nos vamos a arre
pentir. Está comprobado que más del 90% de nuevos
casos y decesos son de personas no vacunadas". Pero
no entiende, el mandatario.

5Relax. Afirma Hugo LópezGatell, subsecretario
•de Salud, que las mamás y los papás que están

preocupados por el regreso a clases deben estar tran
quilos, ya que el virus no es una amenaza grave para
ellos, aun si tuvieran obesidad infantil. A dos sema
nas de que inicie el ciclo escolar 20212022, asegu
ró que está muy cerca el declive de la tercera ola de
covid19 en el país. Hay signos alentadores, como el
caso de Sinaloa, que permiten afirmar lo anterior en
razón de que en esa entidad se han registrado ya tres
semanas de descenso en los contagios por esta enfer
medad. Han sido semanas de intensa labor científica
y todo indica nuevos escenarios. No está de más decir
a todos: cuídense. La pandemia no se ha ido.
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Corral, ¡encorralado!...
¿Licitación pública?, no; ¡adjudicaciones!...

Atrapado en sus propias contradicciones y traiciones,
el cuestionado Javier Corral Jurado comienza a experi
mentar las consecuencias de su actuar, al tiempo que ve
cómo se consume el plazo para dejar el gobierno de Chi
huahua —sólo le quedan 20 días, advierten sus detracto
res— sin que "cuaje" ninguno de sus planes "de cobertura
y/o escape".

En tal forma es difícil su situación, dina alguno, que aun
cuando en un primer momento proyectó dejar Acción Na
cional para adherirse al naranja de Dante Delgado, ahora
ha comenzado a dar pasos hacia la más segura opción de
sumarse a Andrés Manuel López Obrador y su gobierno,
que, se dice, le habría garantizado una posición en el cuerpo
diplomático, un consulado en España en concreto... la mis
ma que, antes, operadores de la 4T aseguraron recibiría la
también (casi ex) gobernadora sonorense Claudia Pavlovich,
priista ella, a manera de pago por servicios y supuestos "apo
yos" brindados al impresentable Alfonso Durazo.
Y todo por las acciones que se prevé que desplieguen

en su contra afines a su sucesora, la panista María Eugenia
Maru Campos, a quien él no sólo ignoró y atacó cuando se
desempeñaba como alcaldesa de Chihuahua capital, sino
que acusó de corrupción e incluso montó un caso judicial
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que permanece abierto o peor,
por parte de su antecesor en el
cargo, el priista César Duarte,
quien ya ayer, vía sus abogados,
habría presentado una deman
da por daño moral, exigiendo
el pago de 3,000 millones de
pesos.
Valdría, en este marco, des

tacar igualmente el "frenón",
¿definitivo?, que el Congreso
local, la Comisión de Seguridad
y Protección Civil, que lidera la
panista Georgina Bujanda, en
concreto, parece haber dado
a su iniciativa del 29 de abril

con miras a recibir, con cargo
al erario estatal, cobertura de
escoltas (armados) y vehículos
(blindados) durante los cua
tro años posteriores a dejar el
cargo, igual que sus cercanos:
el fiscal estatal, César Augusto
Peniche; el secretario de Segu
ridad, Emilio García Ruiz, y el titular de Gobierno, Luis
Fernando Mesta Soulé.

Nada sencillo, pues, se antoja, a la vista de los hechos, el
retiro de un gobernante polémico y conflictivo que, "más
de a fuerza que de ganas" diría alguno, ahora implementa
y despliega una calculada estrategia de "corrimiento" hacia
la izquierda (oficial), con la que se enfrentó en los últimos
años y contra la que siempre luchó y censuró.

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que créalo usted si le parece o simplemente ig
nórelo, pero cada vez son más los dirigentes del partido
del gobierno que afirman haber escuchado a su ¿líder?, el
siempre genuflexo Mario Delgado, asegurar que ni la re
genta Claudia Sheinbaum ni el chambitas Marcelo Ebrard
serán "los candidatos" en 2024... que lo será un "emblemá
tico" exgobernador. Adivine...
* Al más puro estilo (autoritario) de la 4T —"en Tabasco,
terruño de su jefe y guía ¿moral?, para que duela..."—, la
mayoría morena en el Congreso, por órdenes del (des)go
bernador Adán Augusto López, se apresta a eliminar las
diputaciones plurinominales, igual que antes lo hiciera con
135 regidurías y el derecho de la ciudadanía a elegir dele
gados. ¿Así o más claro?...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza política.

Nada sencillo,
pues, se antoja
el retiro de

un gobernante
polémico
y conflictivo
que ahora
implementa
y despliega
una calculada

estrategia
de "corrimiento"
hacia

la izquierda.
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La esperanza es un árbol en flor
que se balancea dulcemente

al soplo de las ilusiones.
Severo Catalina

La RAE define esperanza como el estado de áni
mo que surge cuando se presenta como alcan
zable lo que se desea; en el cristianismo, virtud
teologal por la que se espera que Dios otorgue
los bienes que ha prometido. (...); la misma fuen
te define ilusión como el concepto, imagen o
representación sin verdadera realidad, sugeri
dos por la imaginación o causados por engaño
de los sentidos, también como esperanza cuyo
cumplimiento parece especialmente atractivo,
y como la viva complacencia en una persona,
una cosa o una tarea.

La ilusión suele presentarse como un estado
mucho más atractivo para el ser humano que la
esperanza, quizá porque, en su mayoría, la defi
nición de esperanza se ha relacionado más con
una virtud teologal que con el estado de ánimo
que surge cuando se presenta como alcanza
ble lo que se desea; al mismo tiempo, tanto la
ilusión como la esperanza se han confundido
en el término donde erróneamente se define
la ilusión con la esperanza y resulta especial
mente atractivo. Lo cierto es que, visto lo an
terior, la esperanza es mucho más importante
que la ilusión, porque la esperanza supone una
posibilidad real y la ilusión no. Así, mientras la
esperanza descansa en una realidad alcanzable,
la ilusión se desvanece al reconocer su propia
irrealidad. La filosofía enaltece la esperanza
como una virtud, pero, a la vez, como una de
las emociones fundamentales del ser humano, y
señala, en el pensamiento de Bloch, el principio
o la determinación fundamental del hombre y
la realidad, ya que observa en la esperanza el
impulso primordial de la vida, es decir, el estí
mulo que hace al ser humano trascender el pre
sente hacia el futuro. La esperanza es siempre
una posibilidad en sí misma de evolución, de
transformación y de cambio.

La filosofía también habla de la ilusión, en
palabras de Kant, la ilusión es "ese juego que
permanece incluso cuando se sabe que el pre
sunto objeto no es real" o bien, como la aparien
cia errónea que no cesa al ser reconocida como

tal. La ilusión es aquello en lo que creemos o
elegimos creer, aun a pesar de sabery reconocer
racionalmente que no es posible su realización.

Y, aun así, cuántas veces hablamos los seres
humanos de tener una ilusión... cuando lo que
deberíamos decir es: tengo la esperanza de...
al elegir la palabra ilusión para acompañar al
gún deseo resulta ser su sepultura instantánea,
sin notarlo, le cerramos la puerta a la posibili
dad, enviando a nuestro cerebro una orden de
clausura inmediata a ese deseo. Por eso insisto

en el lenguaje, en las palabras que utilizamos
para proyectar nuestra vida y en elegir lo que
mejor conviene a nuestra realización. Por eso
hoy le invito a trabajar en la esperanza para la
realización de sus metas, objetivos y deseos, y a
considerar la ilusión sólo como un juego mental
con el cual distraerse de vez en cuando, donde
podamos dejar volar la imaginación y la creati
vidad, pero nada más, que no se vuelva su vida
un cúmulo de ilusiones, sino un conjunto de
esperanzas en las cuales se dedique a trabajar
diariamente. Recuerde que los pensamientos
y la manera de expresarlos se convierten en la
realidad de su vida, su mente es poderosay crea
su realidad para bien y para mal, de usted de
pende protocolizar una línea de pensamiento
acorde con lo que desea para sí mismo y para
su vida. En palabras simples, cuando usted tiene
una ilusión ésta sólo se queda como un deseo
incapaz de producirse en la realidad, es como
dejar esas palabras al viento, sin acción perso
nal, sin rumbo, sin destino; por el contrario, la
esperanza implica que será usted el responsable
de la realización de ese deseo, el creador y pro
curador de esa nueva realidad que consciente
mente desea que forme parte de su vida.

La esperanza es sólida, la ilusión, efímera,
por eso recuerde esa imagen que tan bien des
cribe Severo Catalina: "La esperanza es un zx
bol en flor que se balancea dulcemente al sopló
de las ilusiones". Trabaje en fortalecer ese árbol
y, sí, juegue y permita distraerse de vez en cuan
do con la ilusión, pero no permita nunca que sus
soplos sean tan fuertes que derriben el árbol,
porque de ilusiones no se vive, se vive sólo de
realidades y las realidades implican esfuerzo,
enfoque y claridad. Como siempre, usted elige.

¡Felices esperanzas, felices vidas!
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Mejoran catálogo
de medicinas;
falta que las compren
La mala. El Consejo de Salubridad General no ha tenido un
papel relevante o de peso en el manejo y combate de la
pandemia contra covid19, pues las decisiones en esta ma
teria han salido de Palacio Nacional y han sido obedecidas
a cabalidad por la Secretaría de Salud. La buena. El CSG ha
venido trabajando de manera silenciosa para que aun largo
plazo se cuente con un cuadro muy completo de medicinas
y materiales de curación en todos los hospitales del sector
salud.

Hablemos, pues, del tema que apunta para ser una bue
na noticia, si es que se llega a concretar en su totalidad. Y es
que desde el inicio de esta administración a (osé Ignacio
Santos Preciado, secretario del CSG, se le encomendó hacer
un compendio de medicinas e insumos parejo para todas
las instituciones de salud. Suena a algo obvio. Pero hay que
recordar que en los sexenios pasados, dependiendo de la
institución a la que un paciente estuviera afiliado dependía
el nivel y calidad de medicinas que recibían.

Para lograrlo ha comenzado la depuración de claves de
medicinas que por décadas se mantuvieron ahí. Para nadie
es ajeno, que algunas que se encontraban en este cuadro
básico fueron aprobadas en medio de conflictos de intere
ses y de ganancias millonarias porque se favorecía mantener
medicinas de ciertas farmacéuticas por sobre el beneficio y
costo que tenían con respecto a otras.

Para evitar que esa decisión cayera en manos de una o dos
personas, Santos Preciado, de la mano de Gustavo Reyes
Teherán, comisionado coordinador de los Institutos Nacio
nales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, formaron 22
grupos de especialistas de gran trayectoria profesional para
determinar las claves de medicamentos e insumos que se
requieren para cada enfermedad en este compendio.

Fecha: 18/08/2021

Página: 15

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Políticas

Ruth Rodríguez, "En el quirófano"

Ruth Rodríguez

Costo: 23,181

Página 7 de 17



A todos ellos, médicos de alto nivel, se les hizo firmar una
carta de confidencialidad como ocurre en EU, y que estuvie
ran libres de cualquier conflicto de interés con la industria
farmacéutica, y es así, como este grupo, cada uno reconocido
en su especialidad y con base en los últimos avances de la
ciencia, determina ahora qué medicina se va o qué medicina
se queda o se agrega como nueva, porque es el mejor trata
miento disponible paralas enfermedades más comunes que
padece la población. De esa manera se garantizará que todas
las dependencias tengan los mismos medicamentos con la
misma presentación y efectividad sin importar si se trata del
IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud, Pemex o Sedeña. Ahora
falta lo más importante: tener las medicinas e insumos en los
hospitales porque hasta el momento, de 294 millones 945 mil
909 piezas que el gobierno adquirió, sólo le han entregado
54.5 millones de piezas.

O, ABATELENGUAS

El presidente Andrés Manuel López Obrador evidenció
ayer que en la autorización que dio para permitir el ingreso
de cigarrillos electrónicos le metieron un gol desde la Secre
taría de Economía. Y es que le hicieron firmar un decreto que
iba justo en el sentido contrario de otro que le había firmado
antes a la Secretaría de Salud, para evitar su venta en el país,
por los daños que ocasionan a la salud de los consumidores.

No es por ser mal pensados, pero en Economía o en Pala
cio Nacional donde revisan todo lo que firma el Presidente,
las cigarreras deben tener un excelente cabildero. Uno de
esos, que cobran comisiones, pero muy altas. Porque esas
cosas no pasan de a gratis. El Presidente debería revisar si no
tiene el enemigo en casa. Como sea, lo importante ahorita
es que el Presidente dijo que ya había revertido la medida.
Pero falta ver que se publique el contradecreto con el que
las empresas tabacaleras van a perder muchos, pero muchos
millones de dólares. Pero que en opinión del subsecretario
Hugo LópezGatell, la salud de los mexicanos va a ganar
mucho más.

BAJO EL MICROSCOPIO

A esta tercera ola de covid19 yo le llamaría "sálvese quien
pueda" porque cada gobernador está tomando sus propias
medidas para contener los contagios, pero sin frenar la eco
nomía, lo que ha hecho que se incrementen los casos y se
tengan muertes, sobre todo porque en lugar de exhortar que
la gente se quede en su casa, promueven eventos masivos.
Y en ese sálvese quien pueda lo mejor es vacunarse y evi
tar aglomeraciones, mantener las medidas de higiene y sana
distancia.
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OLFATO/ DESIRÉE FERNÁNDEZ DÍAZ
¿Es posible que nuestro sentido del olfato
nos engañe de repente? Me refiero a que si
toda la vida hemos reconocido el olor del

jabón de repente lo olamos diferente, y no
mejor, sino peor? ¿Se puede explicar esto,
es una enfermedad?

R. Doña Desirée, lo que usted describe tie
ne un nombre: parosmia. Es un trastorno
¿aracterlzado por un cambio en la percep
ción de los olores. La mayoría de las veces
los olores son desagradables, como el que
usted describe. También sucede al contra
rio, donde el afectado no puede detectar los
malos olores que otros pueden.
Este mal se está observando en un núme
ro creciente de personas que han contraído
'covid19, han perdido el sentido del olfato
(una condición llamada anosmia) y el gusto
(ageusia) y se han recuperado del virus, pero
nunca han recuperado completamente su
sentido del olfato. La parosmia no se clasi
fica como un síntoma prolongado de covid.
Es más un factor complicante y potencial
mente permanente de covid.
La parosmia está estrechamente relaciona
da con la fantosmia, una alucinación olfa
tiva caracterizada por oler algo que no está
allí, como oler humo cuando no hay nada
ardiendo. También se puede entrelazar con
un sentido del gusto distorsionado conocido
como disgeusia, donde el sabor de la pasta
de dientes olía como caño.

ESPACIO
¿Cuál se considera como el descubrimiento
más importante del espacio en este siglo?

R. Entre muchos que han sido anunciados
los científicos concluyen que el de 2017,
cuando un telescopio financiado por la
NASA en la Universidad de Hawái descu
brió al primer visitante interestelar confir
mado que llegó al sistema solar. No seres
extraterrestres, pero hubo rumores (no po
dían faltar) de que podría haber sido envia
do por extraterrestres cuando se descubrió
por primera vez.

Oumuamua, como se llamaba, era un objeto
largo con forma de cigarro hecho de roca y
metal. Los científicos creen que provino de
la estrella Vega, que se encuentra a unos 25
años luz de distancia. Aunque Oumuamua
viajaba a velocidades de hasta 95,000 kiló
metros por hora, todavía le habría llevado
unos 30,000 años hacer el viaje! ¡El objeto
giró alrededor del sol en septiembre de 2017
y regresó al espacio donde se dirigió hacia
la constelación de Pegaso.

TORRE DE BABEL/TONYA VARUM

¿Cuál es la explicación más razonable del
relato de la Torre de Babel? ¿Por qué se cas
tigó al hombre que colaboraba, como que
no es muy cristiano, no?

R. Doña Tonya, la historia de la Torre de
Babel es sencilla y explica por qué la gente
habla diferentes idiomas. En Génesis 11:19,
todos hablan el mismo idioma y, debido a
que pueden comunicarse, pueden coope
rar. La gente del mundo se une para cons
truir una ciudad enorme, con una torre tan
alta que "la cima está en los cielos". Cuando
Dios ve la torre, le molesta lo mucho que los
humanos pueden lograr trabajando juntos.
Dios decide esparcir a los humanos por la
Tierra y "confundir su idioma, para que no
se entiendan el habla de los demás" para
que la gente nunca más pueda trabajar jun
ta. Un Dios muy bondadoso, doña Tonya.

PEGASO/VALDIVIA
¿Desde cuándo se sabe que el gobierno pa
sado estaba espiando a medio mundo con
el programa Pegasus?

R. No es la primera vez que la vigilancia
gubernamental es conocida. Varias orga
nizaciones civiles en nuestro país han de
nunciado el uso de Pegasus desde 2017. Las
acusaciones de corrupción en la adquisición
de software espía, que cuestan US $300 mi
llones a los contribuyentes, también fueron
ampliamente discutidas durante la campaña
presidencial de 2018. ¿Se sigue usando? Con
absoluta seguridad nadie lo sabe.
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Pase a la otra ventanilla
• Mercedes busca obtener su certificado de
vacunación; no ha podido por la burocracia de la Ssa.
La siguiente es la historia que usted o yo hemos sufrido en
alguna ocasión. La burocracia como justificación ante la
falta de talento: "pase a la siguiente ventanilla", "regrese
la próxima semana", "no está el licenciado", "le falta un
juego de copias", "su expediente se traspapeló", etcétera,
etcétera, etcétera.
Se llama Mercedes Galán, es una adulta mayor de la

Ciudad de México, tiene 74 años, acudió a vacunarse para
recibir sus dos dosis de Pfizer en los días que le corres
pondía. Todo en orden. Sin embargo, padece una secuela,
no física, más bien una dolorosamente burocrática. Ella
lo contó así a mi compañero Abraham Nava en Imagen
Noticias:

"Yo lo único que busco es una persona, tiene que haber
en toda la Secretaría de Salud, tiene que haber una perso
na que tenga una computadora que me pueda meter mi
correo electrónico y mi teléfono y sacarme mi certificado
(...) La persona que tomó mis datos no me pidió más que
mi credencial de elector y de ahí sacó los datos y entonces
no puso, ni me lo preguntó ni correo electrónico ni telé
fono (...) En el WhatsApp una convocatoria de que si uno
tenía problemas se inscribiera en uno que se llama doctor
Vacuno, corregí mis datos varias veces...Y cada vez que
trato de obtener una respuesta o
me vuelvo a registrar dicen que
mi trámite está en proceso (...)
Entonces me fui a la Secretaría
de Salud, de ahí de la Secreta
ría de Salud me dijeron que no,
que ahí no era y me mandaron a
la Secretaría de Salud de la Ciu
dad de México (...) Necesito que
alguien que sí sepa me ayude a
conseguir mi certificado de va
cunación, es lo único que pido
porque ya no puedo hacer más
por mí..."
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O
El asunto es que ha acudido

al menos a cuatro instancias, fe
derales y locales. La enviaron al
Centro Nacional para la Salud de
la Infancia y Adolescencia, la Se
cretaría del Bienestar y hasta a la
Dirección General de Educación
Tecnológica Industrial y de Ser
vicios, pero nadie le ha ayudado.
Sigue sin obtener su certificado
de vacunación, porque el sistema le arroja que lo enviaron
a su correo electrónico, pero jamás le pidieron su direc
ción al momento de inmunizarse. ¿A dónde lo mandaron?

La situación parecería muy fácil de resolver, pero se ha
convertido en un verdadero calvario. Más de cuatro puer
tas y en ninguna le resuelven. Mercedes espera su certi
ficado, porque su hija vive en Europa y cuando quiera ir a
visitarle, le pedirán su comprobante de vacunación, ese
documento que no ha podido tener en sus manos en los
tres meses que lleva intentando el trámite. Usted, ¿cuántos
casos así conoce?

Esta es una más de las varias grietas con las que se
construyó el Plan Nacional de Vacunación que se ope
ra desde la Secretaría de Salud. Una de las tantas docu
mentadas en páginas editoriales: la llegada de las vacunas
que se reportan en la SRE, pero que no cóinciden con
las dosis aplicadas; o aquellas contabilizadas que nadie
sabe dónde están, pero que, nos aseguran, están perfec
tamente localizadas. Sin embargo, esa ayuda que no ha
recibido Mercedes para el trámite de su.certificado de
vacunación, retrata de cuerpo entero que la ineptitud y la
maldad se parecen muchísimo.

La llegada
de las vacunas
que se reportan
en la Secretaría
de Relaciones
Exteriores,
pero que no
coinciden
con las dosis

aplicadas.
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Ven a Cuau en lugar
de Ana Gabriela
Tras la desastrosa participación de la delegación mexicana
en los Juegos Olímpicos de Tokio, al interior de la 4T afir
man que Ana Gabriela Guevara ya es insostenible como
directora de la Comisión Nacional del Deporte.

Desde que la exmedallista olímpica asumió el cargo, los
fracasos deportivos del país y los señalamientos de malos
manejos se acumulan, además de que dirigentes de varias
federaciones han exigido su salida.
. Una situación similar vive otro exatleta mexicano
que llegó primero como alcalde de Cuernavaca y des
pués como gobernador de Morelos, pues la actuación
de Cuauhtémoc Blanco como gobernador ha sido de
sastrosa, y los señalamientos de corrupción también se le
acumulan.

Igual que los federativos de varios deportes exigen la
cabeza de Ana Gabriela, en tierras tlahuicas diversos secto
res políticos piden que el ex delantero del América se vaya,
pues su gobierno uno tiene ni pies ni cabeza.

Así como la directora de la Conade prometió al menos 10
medallas para México en la justa olímpica y falló, el gober
nador de Morelos prometió varias alcaldías y diputaciones
para el PES —alias para la 4T— y le metieron una goliza.
, Y es que el PES —partido que lo hizo gobernador— obtu
yo la fabulosa cantidad de cero diputados y cero alcaldías,
por lo que el Cuau se quedó con una mano adelante y la
otra atrás, con lo que el góber chilango de Morelos difícil
mente podrá llegar a la orilla del 2024.

Es previsible que sus iniciativas no avancen; que el pre
supuesto que solicite no fluya y, lo peor, que en una de
ésas el Congreso de Estado —a cuyos integrantes tendrá en
contra— caiga en la tentación de cobrarle viejas facturas,
fincándole un juicio político para correrlo... o encerrarlo.

Como a estas alturas la 4T no se puede dar el lujo de que
uno de sus gobernantes sea regresado a los corrales por

manso... o puesto detrás de unas rejas por transa, algunos
f stán pensando en recomendar al jefe que lo salve.
La oportunidad se da precisamente con el fracaso

de Ana Gabriela Guevara al frente de la Conade, donde
además de no dar resultados en lo deportivo, lleva varios
meses en el ojo del huracán por señalamientos de presuntos
malos manejos.
Así que si el gobierno decide invitar a Cuauhtémoc

Blanco a dirigir el deporte nacional, cosa que pocos verían
extraño, le estarían lanzando un salvavidas y sería una sa
lida decorosa.

Igual pasaría con Guevara, que tendría que aceptar que
no cumplió con las expectativas fincadas en ella, y por eso
tendría que dejar el cargo. En ambos casos, la 4T se libraría
de cargar con los posibles expedientes de corrupción de
ambos; sería borrón y cuenta nueva.

Claro, y de paso, en Palacio Nacional tendrían la opor
tunidad de poner al gobernador sustituto en Morelos, para
que cierre la actual administración, y prepare el terreno
para la sucesión de 2024.

Así podrían matar dos pájaros (de cuenta) de una pedrada.

CENTAVITOS

Y hablando de la 4T, vaya ocurrencia la de querer premiar a
la mediocridad, anunciando que el gobierno federal otorgará
una medalla simbólica para premiar a los atletas mexicanos
que se quedaron a un pasito de ganar el bronce, y ocuparon
cuartos lugares. Si ninguna disciplina recuerda jamás a los
segundos lugares, menos recordarían a los cuartos; seguro
ningún galardonado enmarcaría su medalla de chocolate. Es
como haber competido por la Presidencia de un país y no lo
grarla. El ganador es el primer lugar y nada más; al perdedor
no se le premia por haberse quedado a un pelito.
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En una economía de mercado puede haber varias empresas
que aparentemente están compitiendo entre ellas. Pero es una
práctica muy antigua que se pongan de acuerdo para repar
tirse el mercado, fijar los precios, reducir la producción y/o
bloquear el ingreso de nuevos competidores. Los consumi
dores salemos perdiendo porque no existe una competencia
económica real.

La colusión entre las empresas está penada en México. Le
corresponde a la Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece) investigar y, en su caso, sancionar este tipo de
prácticas. El problema es que es muy difícil comprobar empíri
camente que supuestos competidores se pusieron de acuerdo.
Ni se observa clara y directamente ni es evidente
todo el tiempo (puede que haya colusión en algün
momento y en otro no).

Con todo y la gran dificultad para probar colu
sión, los investigadores de la Cofece encontraron
varias de estas prácticas en el negocio de distri
bución de medicinas en México. El pleno de dicha
Comisión, con base en diversas pruebas, sancionó
a cinco empresas (Casa Marzam, Casa Saba, Fár
macos Nacionales, Nadro y Almacén de Drogas),
a la Asociación de Distribuidores de Productos
Farmacéuticos de la República Mexicana (Dipro
far) y 22 personas físicas por prácticas monopóli
cas absolutas en el mercado de la distribución de
medicamentos.

La Cofece impuso las multas máximas en fun
ción de la capacidad económica de los sanciona
dos y la ley de competencia vigente al momento
de la realización de las conductas. Nada menos que 903 mi
llones de pesos. Además, inhabilitó a diez personas que eje
cutaron la colusión para ejercer todo tipo de cargos en dichas
empresas en plazos que van de los seis meses a los cuatro
años.

La afectación fue muy grave para los consumidores mexi
canos. En el país se consumen alrededor de 24 mil millones
de pesos anuales en la compra de medicamentos recetados,
fármacos que no requieren receta y material de curación. "Se
estima que las conductas sancionadas provocaron un daño al
bolsillo de los mexicanos de 2 mil 359 millones de pesos". Con
toda razón, Cofece afirma que los más perjudicados fueron
los más pobres quienes proporcionalmente gastan más de sus
ingresos en medicamentos.

La Cofece encontró cinco maneras como las empresas se

coludieron para aumentar los precios en todo el territorio
nacional.

Doy un ejemplo: el de los "descuentos limitados". El precio
de un medicamento lo define el laboratorio que lo fabrica. Se
guramente usted lo habrá visto en los empaques como "precio
máximo al publico". Sin embargo, muchas farmacias lo venden
por debajo de este precio. Esto depende del "descuento" que
el distribuidor les haya ofrecido a las farmacias. Bueno, pues
Almacén de Drogas, Casa Saba, Fanasa, Marzam y Nadro "se
coludieron para homologar una lista de productos respecto de
los cuales establecieron un monto máximo de descuentos que
debía ser observados por todos estos agentes. Por su parte, la Di

profar recibía las listas proporcionadas por cada
uno de los distribuidores para posteriormente in
tegrarlas y enviarlas para su cotejo y observacio
nes. Esto evitó que los distribuidores compitieran
por los clientes, es decir, las farmacias".

Este caso todavía no termina. Los afectados
podrían recurrir al Poder judicial de la Federación
para que éste revise la legalidad de la actuación
de la Cofece. Seguramente esto ocurrirá por el
monto que está en juego. Vamos a ver qué dicen
los jueces de la investigación por estas prácticas
anticompetitivas de colusión.
Los lectores de esta columna saben que su

autor está a favor de la economía de mercado.
Es el mejor sistema para asignar eficientemente
los bienes escasos. Pero una de las condiciones
para que funcione el capitalismo es que exista
una auténtica competencia. Desgraciadamente,
a muchos seudoempresarios no les gusta compe
tir. Prefieren monopolizar un mercado o ponerse
de acuerdo con sus competidores para repartirse

el pastel. Los consumidores son los que salen perdiendo. Le
corresponde al Estado, con toda su fuerza punitiva legítima,
castigar a aquellos pillos, disfrazados de empresarios, que le
extraen recursos a la sociedad con prácticas anticompetitivas.

Un último punto. Las leyes de competencia económica y
la Cofece se establecieron durante el periodo neoliberal que
tanto aborrece este gobierno. Antes no había manera de san
cionar prácticas monopólicas. Yo lo considero como un gran
avance para la economía de mercado y el bienestar social. Por
desgracia, cegados por la ideología, no lo ven así en Palacio
Nacional.

e
Twítter: @leozuckermann
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La consigna Que se vayan todos se hizo famosa en medio de
la peor crisis política y financiera de Argentina desde que con
cluyó la dictadura militar en ese país, en 1983. Eran los pri
meros días de diciembre de 2001 (ese año maldito en el que
tantas cosas cambiaron en el mundo) cuando el gobierno de
Fernando de la Rúa, en medio de una dura crisis económica,
impuso una medida que popularmente fue conocida como El
corralito: para evitar la fuga de divisas, decidió limitar dramá
ticamente los retiros que las personas podían realizar de sus
propias cuentas bancarias. Obviamente, fue una debacle. La
medida terminó provocando manifestaciones, bloqueos, ata
ques a bancos y saqueos a supermercados en las principales
ciudades del país.

Para frenar la movilización, De la Rúa tuvo
otra idea genial: declaró, el 19 de diciembre, el
Estado de sitio. Nadie lo respetó, hubo moviliza
ciones multitudinarias que terminaron con, por
lo menos, 40 muertos. Horas más tarde, De la
Rúa renunció y salió del país. La consigna que
unificó esas movilizaciones marcadas por la crisis
y el hartazgo fue "Que se vayan todos". La gen
te estaba harta de los políticos, de los de centro,
derecha e izquierda.
La crisis tardó años en saldarse, en las dos

últimas semanas de ese diciembre hubo cuatro
presidentes y, meses después, en 2003, en una
atípica elección, un casi desconocido gobernador
de una provincia patagónica, Néstor Kirchner,
ganó con apenas el 22% de los votos. Su rival era una figura
con un pesado lastre, Carlos Menem, y Kirchner casi no te
nía pasado.

El presidente López Obrador ha tomado aquella consigna
de Que se vayan todos para reclamar no sólo una reforma al
sistema electoral, necesaria, sino para quitar, dice, a todos los
integrantes del INE y del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación. En el camino incluye a miembros de la Su
prema Corte, jueces, funcionarios de distintas instancias que
no están controladas por el Poder Ejecutivo. En realidad, a la
consigna habría que agregarle "Que se vayan todos, salvo los
nuestros".

Es una mala idea. Que se vayan todos es una muy atractiva
consigna para canalizar el hartazgo y la indignación, pero, por
indiscriminada y absoluta, es también una vía para continuar
y profundizar las crisis. Por supuesto, nunca se van todos y
los que se quedan con el poder lo terminan utilizando en su
beneficio. Néstor Kirchner fue presidente por dos periodos
(el primero, muy bueno; el segundo, mediocre), dejó a su es
posa Cristina en la presidencia mientras ejercía el poder tras

bambalinas, pero murió repentinamente de un infarto y la ad
ministración de ésta se desbarrancó en medio de la corrup
ción. Ganó la oposición, que tampoco se había ido, y tuvo otro
pésimo gobierno. Nadie recordó aquellas acusaciones y cuatro
años después regresó el peronismo con Alberto Fernández y
Cristina de vicepresidenta. Sus opositores quieren recuperar
espacios de poder en las elecciones intermedias de las próxi
mas semanas, sin recordar su maltrecha administración. Nunca
se fueron.

Esa historia cuenta, de alguna manera, la de la polarización
que aquella consigna hizo más presente que nunca. El deterio
ro social, económico, político, fue la consecuencia.

Si se lograra el objetivo presidencial de Que se
vayan todos en las instituciones electorales (ni ha
blamos de lo que ocurriría si esa consigna se con
virtiera en realidad en el Poder Judicial), se abriría
una crisis institucional de graves consecuencias.
El sistema electoral, tanto en el INE como en el
TEPJF, está conformado por consejeros y magis
trados que son electos en forma escalonada y se
supone que sus cargos son inamovibles.

Detrás del Consejo General del INE existe una
compleja y vasta estructura civil, una de las mejo
res y más eficientes de América, que es la que per
mite tener elecciones confiables y seguras. Tras la
sala superior del TEPJF hay cinco salas regionales,
con tres magistrados cada una, y existe una sala
especializada para atender asuntos relacionados

con recursos partidarios, fiscalización y actos anticipados de
campaña. En el INE y el Tribunal a veces aciertan y en otras
ocasiones se equivocan, pero no se puede pedir Que se vayan
todos porque en alguna ocasión fallaron en contra del gobier
no en turno y su partido, de la misma forma en que en muchas
otras veces lo hicieron a favor.

Que se vayan todos, en este caso, no sólo destruiría una
estructura electoral de miles de integrantes en todo el país,
conformada por un muy eficiente servicio civil de carre
ra, sino que nos adentraría en una crisis constitucional que
ahondaría —hasta hacerla irreversible— la polarización que
ya vivimos.

Alguien alegará que en 1994 el gobierno de Zedillo pudo
desaparecer la Suprema Corte para realizar una muy profunda
reforma que le dio origen al actual sistema judicial. O se podrá
decir que en 2007 se movieron integrantes del entonces IFE
y se designaron nuevos integrantes en medio de una reforma
electoral. Es verdad, pero esas reformas se construyeron con
acuerdos políticos de consenso que incluyeron a casi todo el
espectro partidario. Hoy se quiere hacer unilateralmente.

Si se lograra
el Que se vayan
todos en
las instituciones
electorales, se
abriría una crisis
institucional
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consecuencias.
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Dice el Presidente que la oposición se está oponiendo "malé
volamente" a la consulta porque piensa que, si gana, seguirá
fortaleciéndose y "va a buscar reelegirse". Son palabras del Pre
sidente. No se las he escuchado ni leído a ningún integrante de
la oposición política. En todo caso, el argumento no se sostiene.
En un artículo de reciente publicación he argumentado que
seguir con la aventura reeleccionlsta es una mala estrategia que
lleva a perder/perder (https://www.nexos.com.mx/?p=59648).

Ahí propongo que lo mejor que le podría pasar a México es
que el Presidente se desistiera de hacer este ejercicio, que se
está vendiendo como un instrumento en manos del poder ciu
dadano cuando, claramente, es un Instrumento en manos del
poder público. Lo único que promete la revocación es la multi
plicación de conflictos innecesarios y evitables. El primer con
flicto ya lo estamos viviendo. El pleito por la ley secundaria. La
consulta de revocación de mandato, como su nombre lo indica,
es de REVOCACIÓN. No de permanencia, no de ratificación,
no de apoyo. Les corresponde convocarla, en todo caso, a los
ciudadanos que, por algún motivo, quieran que el Presidente se
retire anticipadamente del cargo. Nadie lo ha hecho. Ninguna
organización ciudadana la ha buscado, difundido o impulsado.
Es el Presidente el que ha puesto la consulta en la agenda y el
que la ha promovido desde las conferencias matutinas.

La pregunta aprobada en comisiones del Senado, ¿Estás de
acuerdo en que Andrés Manuel López Obrador, presidente
de los Estados Unidos Mexicanos, continúe ejerciendo el cargo
hasta que concluya su mandato?, es contraria a la figura apro
bada en la Constitución y seguramente acabará siendo objeto
de una acción de inconstitucionalidad que la SCJN deberá re
solver de manera relativamente rápida. Una más de lás 26 que
esperan resolución y una más que tensará laya de por sí com
plicada —es un piropo— relación entre los dos poderes. O. si se
quiere, entre los tres poderes, porque son Morena y sus aliados
en el Poder Legislativo los que acabarán aprobando la ley.

Después vendrán los pleitos por los recursos necesarios para
llevarla a cabo, por las opiniones discordantes sobre la organi
zación, por la propaganda que se haga de la revocación y por los
resultados. De entrada, el árbitro —INE— ha sido descalificado
por uno de los jugadores y la instancia que deberá resolver las
impugnaciones y validar los resultados —TEPJF— también. Lo

menos que el Presidente les ha dicho es que ambas instituciones
autónomas, y quienes las dirigen, manejan la ley a su antojo,
actúan de manera facciosa y están en contra de la democracia

Si nos vamos a los posibles resultados, las cosas empeoran.
Está primero el reto del interés que pueda concitar. Menos del
40% de participación sen'a, en automático, un fracaso. Puede
suceder. Sobre todo si la oposición —que no tiene nada que
ganar— la desdeña y no cae en la provocación de subirse al
cuadrilátero de este absurdo ejercicio. Si el Presidente no fue
ra revocado, para lo único que habría servido la consulta sería
para decir: "el pueblo quiere que me quede" y para inflar más su
ego. El Presidente quedaría exactamente en la misma posición
porque la popularidad no amplía las facultades del presidente,
el Congreso seguiría con la misma distribución del poder y el
veto que la oposición puede ejercer sobre las reformas cons
titucionales quedaría intacto. Pero, aun ganando, pierde. Si se
logra la participación requerida y gana el NO a la revocación,
difícilmente llegará a los 30.1 millones de votos que obtuvo en
2018. Con una participación de 40% y calculando que el 57%
—la popularidad actual del Presidente— votara por su perma
nencia, estañamos hablando de 21.3 millones de votos. Casi 10
millones menos que en 2018. Y si el 50% de los participantes
votara en favor de la revocación, López Obrador se iría a su
casa porque 18.7 miHones así lo decidieron. Un resultado así no
pareciera respetar el derecho a votar y ser votado que tienen
los ciudadanos y los candidatos. Esto, porque faltó la regla de
oro de la revocación: el "revocado" no puede irse con menos
votos de los que obtuvo en su elección original.

En este último escenario, el presidente del Congreso asumi
ría el cargo y en los 30 días siguientes los legisladores tendrían
que nombrar a un nuevo presidente para concluir el mandato.
¡Oh, paradoja!: un presidente que no surge de la elección directa
de los ciudadanos, sino de los representantes en el Congreso.
De ser así, la decisión estaría en manos de 314 diputados y sena
dores en caso de que hubiese quorum completo del Congreso.
Un ejercicio dizque de participación directa que acabaría por
dejar a la elección indirecta la decisión sobre quién gobernará
los siguientes dós años y medio. Lo más alejado posible de eso
de que el pueblo pone y el pueblo quita. Total, perderperder.
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El zar anticovid, Hugo LópezGatell, presumió ayer que so
mos uno de los países de América Latina que tiene el mejor
promedio de vacunas contra covid19.

Lo que no dijo, sin embargo, es que ya superamos a Brasil
en el número de contagios diarios promedio, y que México ya
es primer lugar latinoamericano en ese triste podio.

El lunes se reportaron en nuestro país 16 mil 467 nuevos
casos en 24 horas, cbíitra 14 mil 471 en Brasil; 3 mil 636 en
Colombia, y 3 mil 161 en Argentina, según la cadena CNN.
Ayer se registraron en México 14 mil Sl4 nuevos casos.

Hay más: en las ultimas 24 horas murieron 877 mexicanos
a causa del virus que cambió nuestras vidas.

Algo anda muy mal en la lucha contra covid19, pero de
eso no se habla en la mañanera.

O
* México ha recibido, hasta ayer, 93 millones de vacunas, pe
ro sólo se han aplicado 78 millones de dosis, según cifras del
devaluado zar anticovid

Hay, en consecuencia, un sobrante de 15 millones de do
sis. ¿Dónde están? Es la pregunta que se repite con insisten
cia. La respuesta está en el viento, diría el clásico.

Por cierto, el Presidente ya se deslindó de la cana respon
siva diseñada por la SEP, que deberían firmar los padres que
acepten el regreso de sus hijos a clases presenciales. Dejó
claro que no tuvo nada que ver, y que no es obligatoria.

¿Pero sabe a quién responsabilizó de la idea de solicitar
esa carta responsiva a los padres? Al "pasado neoliberal". No
se ría, no es broma...

©
* Una investigación publicada por The New York Times sobre
el regreso a clases en Estados Unidos establece que el uso

universal de mascarillas es el mejor instrumento para pre
venir los contagios, detrás de las vacunas.

"Si se usan cubrebocas, el aprendizaje presencial es se
guro y más efectivo que la instrucción adistancia, indepen
dientemente de las tasas de contagio", subraya.

Destaca que la vacunación es el método más sólido para
prevenir los efectos adversos de covid, pero los estudiantes
de menos de 12 años no son candidatos a la inmunización.
Así que el uso de mascarillas es uno de los mejores y más
sencillos métodos que tenemos para proteger a los escolares
de la enfermedad.

El cubrebocas obligatorio es una de las diez medidas que
estableció laSEP para el regreso a clases en México, el próxi
mo 30 de agosto. . — .

O
* Tremendo jalón de orejas recibió el gobernador ¿panista?
de Chihuahua, Javier Corral, por parte de la Comisión Estatal
de Derechos Humanos.

En la recomendación 17/21, emitida el pasado 16 de agos
to, pide al mandatario saliente del estado grande se absten
ga de hacer críticas sin sustento a su correligionaria Maru
Campos, gobernadora electa de la entidad,

Obradorista de última hora, Corral ha repetido, sin prue
bas que lo acrediten, que Maru estuvo en la nómina del ex
gobernador priista del estado César Duarte.

"Se ha producido la convicción de que "C", en su calidad
de gobernador de Chihuahua, efectuó 283 publicaciones que
vulneran el derecho a la presunción de inocencia de la que
josa, en su vertiente de regla de trato extraprocesal", dice la
resolución.

No fue el día de Corral. Por la noche se supo que el ex
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gobernador Duarte, preso en Miami.lodemandó por "daño
moral".

Le pide una indemnización de 3 mil millones de pesos
y una disculpa pública, de acuerdo con su abogado, Juan
Carlos Mendoza Luján.

©
* Otro proceso que está muy caliente eselde la elección en
el sindicato petrolero. Nos llegó ayer una denuncia sobre la

guerra sucia que se ha desatado ante la inminenciade la
convocatoria para renovar la dirigencia.

Simpatizantes de Fred Navarro, uno de los aspirantes a
encabezar el sindicato, denuncian amenazas telefónicas y
declaraciones difamatorias por parte de los discípulos del
exlíder sindical, Carlos Romero Deschamps.
"Fred ha reiterado la necesidad de revisar la gestión

de Romero y de acabar con los privilegios de quienes es
tán cerca de él", nos dicen en un escrito enviado al correo
electrónico.

Fecha: 18/08/2021

Página: 4

Area cm2: 347

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 24,675

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Dan estatequieto a Corral
A quien le pusieron un 'hasta aquf fue al gobernador de Chihua
hua, el (¿todavía?) panista Javier Corral. La Comisión de Dere
chos Humanos de esa entidad le hizo un atento llamado a evitar,
mientras siga en el cargo, la publicación de información que vul
nere la presunción de inocencia, así como manifestar juicios de va
lor públicos, respecto a los procesos judiciales y administrativos en
los que sea parte quien será su sucesora, Maru Campos. De nada
le sirvió a la administración estatal escudarse en la libertad de ex

presión, pues con un total de 283 publicaciones que vulneran dere
chos de la mandataria electa, se declaró procedente la reparación
del daño, medidas de no repetición y distintas recomendaciones.
Enjerga futbolística, para la CEDH: esa patada era de roja.

Inicia entrega de charolas
Desde temprana hora de este viernes, los nuevos diputados fe
derales acudirán al Palacio Legislativo de San Lázaro a recibir
sus charolas, o credenciales, que los acreditan como legislado
res de la República. Con ellas quedarán protegidos y blindados
con el fuero constitucional y no podrán ser detenidos ni por
abusar de menores, por acusaciones de corrupción ni por nada
que se le parezca. Y para que no haya colados, deberán presen
tar la rigurosa "copia certificada" de su constancia de mayoría y
validez que los acredite como diputados, y de la notificación de
la "sentencia inatacable" del órgano jurisdiccional electoral.

Reparten poder en Morena
Y hablando de poder e influencias, como para "destensar el
ambiente" de confrontación interna nos dicen, la dirigencia
nacional de Morena hizo ayer un amplio "reparto de carteras",
perdón, secretarías. Nombró a Michelle Tejeda Medina
como secretaria de Jóvenes; a Tanech Sánchez Ángeles, en Indí
genas y Campesinos; a Tey Mollinedo Cano, en Estudios y Pro
yectos de Nación; a María Cristina Cruz Cruz, en Fortalecimiento
de Ideales y Valores Morales, Espirituales y Cívicos; a Guadalupe
Ramos Sotelo, en Combate a la Corrupción; a Diego Alberto Her

nández Gutiérrez, en Comunicación, Difusión y Propaganda, y a
Carlos Molina Velasco, como secretario de la Producción.

Pelo de gato 'moreno' a vacunas
Dicen en la oposición que Morena "difunde y presume" su dona
ción para la compra de vacunas, al ofrecer 50 millones de pesos de
su presupuesto para la compra de dosis. Lo que no dice critican
es que "el partido del Presidente recibió para este año 2 mil 195
millones de pesos sólo para 2021". "Es sólo un pelo de gato moreno
y millonario", afirman en la coordinación del PAN en San Lázaro.

Días de guardar
Faltan escasos 14 días para su tercer Informe de Gobierno, el de
la mitad de su sexenio, por lo que el presidente Andrés Manuel
López Obrador planea no salir este fin de semana de gira al in
terior del país. Es momento de hacer la reflexión y comenzar la
redacción del discurso del 1 de septiembre en Palacio Nacional.

Por la libre
Vaya quemón el que dio ayer el Ejecutivo federal a Delfina Gó
mez, secretaria de Educación, al afirmar que ni siquiera le con
sultó sobre incluir una carta responsiva como requisito para el
retorno a clases presencial. La sorpresa se da porque a la maestra
le acompaña el adjetivo de "incondicional" al Presidente; sin em
bargo, ayer dio cuenta que no siempre trabaja "requetebién".

Ya le halló el modo
Tal parece que Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán,
sólo fue a placearse ayer a Palacio Nacional, pues la supuesta
espera que hacía para ver si lo recibían en la Secretaría de
Hacienda duró muy poco, pues apenas concluyó la entrevista
que la fuente presidencial le hizo, agarró camino hacia la SEP,
donde ya sabía que sería recibido, tanto así que esta vez no
cargó con su banquito verde, aunque le echó el ojo a uno rojo
que estaba en un puesto de revistas.
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Militarizando
hasta el cielo

A casi tres meses y contando desde
de que la SCT de Jorge Arganis se
comprometiera a recuperar la

categoría 1 en materia de seguridad
aérea, los avances son escasos.

A propósito de mi columna del 6
agosto, Sobre advertencia no hay en
gaño... Éramos muchos y parió la
abuela, déjenme platicarles, tal cual se los
adelanté, que las deficiencias por las cua
les México se mantiene en la lista negra
de país bananero en materia de segu
ridad aérea involucran temas de falta de

personal técnico calificado en la AFAC, así
como irregularidades en políticas y proce
dimientos para verificación de seguridad
tanto de aerolíneas comerciales, de carga
y aviación privada.

Ahora bien, déjenme contarles que
desde julio se prendieron las alarmas den
tro de la aviación mexicana debido a que
directivos de la AFAC, entre ellos el titular
de Seguridad Aérea, ¡aynomás!, Elic
Jacob Herrera, fueron sustituidos por mi
litares que, si bien tienen experiencia en
materia aérea militar, no tienen el co
nocimiento especializado en aviación
civil. Zapatero a tus zapatos, reza el dicho.

Antes de continuar le recomiendo que
se abroche el cin turón para sentir las tur
bulencias que se avecinan en este viaje.

De hecho, el Colegio de Ingenieros
Mexicanos en Aeronáutica le pidió, en
carta fechada el 24 de julio de 2021, al
titular de la SCT, Jorge Arganis, inter
ceder para evitar que continúen los
despidos, además de advertir que se
busca reemplazar a todos por "per
sonal sin conocimiento en la mate

ria". ¡Así de grave!
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¿EL PROBLEMA?

Se está sustituyendo a ingenieros aeronáuticos con amplia experiencia en aviación
civil por personal militar en condiciones de retiro que poco o nido conocimiento
tienen en el Sistema de Gestión de Seguridad Operacional, los 19 anexos de la Or

ganización de Aviación Civil Internacional (OACI) y las recomendaciones de la Asocia
ción Internacional de Transporte Aéreo (IATA).

"Estarlos reemplazando por personal sin conocimiento en la materia pareciera
una sinrazón que va a degradar aún más el desempeño de la AFAC en su papel de
autoridad aeronáutica civil y, peor aún lo que leerán no es un juego, es una adver
tencia sumamente peligrosa, pondrá en riesgo la seguridad de las operaciones
aéreas en el país".

De acuerdo con la evaluación de la FAA de octubre de 2020 a febrero de 2021 se
identificaron varias áreas en las que México incumplía con los estándares mínimos de
seguridad aérea, entre ellas la capacitación de la autoridad de aviación civil.

Entre todos los cambios que se hicieron dentro de la AFAC también salieron el di
rector ejecutivo de Aviación, Pablo Carranza, así como el director de Aviación,
Román Ramírez, sin que la SCT se pronunciara al respecto o con su visto bueno, pues el
que calla otorga.

Alguien podría decir que nadie
levantó la mano para advertir
de las deficiencias en la AFAC.

Pero déjeme decirle que, desde enero,
la Unión Mexicana de Asociaciones de

Ingenieros (UMAI) advirtió sobre lo
preocupante de las conclusiones
de la FAA sobre el desempeño de la
AFAC.

De hecho, el martes 26 de enero,
también en una carta dirigida al titular
de la SCT, el organismo indicó que,
en medio de diversos problemas que
enfrenta la industria aeronáutica en

el país, como el paro de operaciones
de Inteijet, o las conclusiones sobre el
rediseño del espacio aéreo, lo que real
mente era alarmante era que, si el país
llegaba a ser degradado de Categoría
1 a Categoría 2 en su calificación, 'las
operaciones aéreas de México ha
cia los Estados Unidos perderían
toda posibilidad de crecimiento o
diversificación".

En medio de esa situación, la UMAI
alertaba, además, que dos de las cuatro
posiciones clave de la aviación nacio
nal llevaban varios meses sin un titular

a cargo; se referían al propio titular de
la AFAC y al director de Grupo Aeropor
tuario de la Ciudad de México.

Por ello, incluso ofrecieron su apoyo
a la SCT para atender la problemática,

al tiempo que pedían a la dependencia
que expertos del organismo ocuparan
las vacantes "dado el alto nivel de espe
cialización que esto demanda y debido
al riesgo que representaría que dichas
posiciones fueran ocupadas por perso
nas inexpertas".

Para sorpresa de pocos, la misiva
firmada por José Alfonso Domínguez
Gil, presidente de la UMAI, fue igno
rada por la 4T.

OlDOS SORDOS
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ALERTAS ENCENDIDAS

Sin embargo, la UMAI siguió in
sistiendo en el tema, y para el
mes de abril, fecha en que la

SCT ya sabía de los hallazgos negati
vos de la auditoría de la FAA, estable
ció contacto directo con la AFAC; de
nueva cuenta, para ofrecer su apoyo y
urgir a tomar cartas en el asunto.
Luego de un encuentro virtual con

el director general de la AFAC, Car
los Antonio Rodríguez, Domín
guez Gil puntualizó las inquietudes
del organismo sobre la manera en
que, desde 2020, seguía afrontán
dose la situación, que para entonces
ya era un globo a reventar. "Percibi
mos una posición vulnerable de la
AFAC ante los requerimientos de esta
auditoría".
Además de recomendar modifi

caciones en la infraestructura de la

AFAC, la UMAI ya sugería de manera
mayúscula cambios a la estructura or
ganizacional y de los recursos huma
nos capacitados en la dependencia.

ASÍ EN LA TIERRA COMO EN EL CIELO

Casi tres meses han pasado desde entonces, mientras que representantes
de Estados Unidos han tenido que venir a apoyar a la autoridad mexi
cana ante la falta de capacidad para resolver este problema que afecta

no sólo la reputación de México en materia aérea, sino que también desincen
tiva a que aerolíneas internacionales vuelen a nuestro país.

¿Qué hubiera pasado si otras organizaciones en la aviación como el Colegio
de Pilotos, de Heriberto Salazar, o el propio sindicato de pilotos (ASPA),
de Humberto Gual, hubieran levantado la voz oportunamente para evitar la
degradación? Muy probablemente no estaríamos en esta situación. Pero prefi
rieron no disgustarse con la 4T y mejor irse a tomar la foto en el aeropuerto del
mamut, perdón, Felipe Ángeles, y apenas hace unos días con el propio Carlos
Morán y la invisible secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde.
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Otros riesgos de la ley
de la selva eri CDMX
La decisión de Claudia

Sheinbaum, de suspen
der las supervisiones a los

restauranteros, podría abrir la
puerta a abusos de esos empre
sarios, pero también al crimen
organizado. Y podría formar
parte de un acuerdo de la Cani
rac y el gobierno capitalino para
legalizar el comercio en la vía
pública.
Como reseñé este martes, la

Ciudad de México tomó la deci
sión de dar al sector inmobilia
rio y restaurantero facilidades
para reactivar la economía. En
el primer caso no se clausurarán
obras, y en el segundo se cance
lan prácticamente todas las ve
rificaciones de aquí a agosto del
año entrante.
La Cámara Nacional de la

Industria de Restaurantes y Ali
mentos Condimentados (Cani

rac) anunció a sus agremiados,
vía WhatsApp desde el viernes,
la publicación, en la Gaceta
Oficial, de la cancelación de su
pervisiones, y al día siguiente
emitió un comunicado en el que
"reconoce a la jefa de Gobierno
de la CDMX su compromiso con
la reactivación económica".
Conocedores del sector res

taurantero tienen otras preo
cupaciones con respecto a esta
decisión gubernamental de dar
tregua de verificaciones. Además
de las que ya se ventilaron ayer
aquí, cuando hablé de lo que pa
decerán los vecinos al dejar a los
restauranteros operar sin freno:
sin verificar horarios, ruido o
espacios.
La decisión de Sheinbaum fa

vorecería incluso la competen
cia desleal: saldrán perdiendo
los establecimientos más chicos,

aquellos con los dueños menos
informados o menos "conecta

dos" (sin capacidad de contratar
a abogados o gestores, o de dia
logar con funcionarios).
El empresario más poderoso

podrá ocupar más espacios en
la vía pública; incluso, dado que
por esta decisión del gobierno
no se revisará el tema de uso de
suelo, podría ampliar sus locales
a pisos o inmuebles aledaños que
no están autorizados para tal
efecto. ¿Quién lo va a supervisar?
En un año, nadie.
"Este tema es de cómo sobre

vivimos la mayoría", me dijo
una fuente, "pero una secta de
empresarios voraces anda con la
agenda de apropiarse de espa
cios de aquellos que no van a
sobrevivir".

"Quién pide eso, que no lo ve
rifiquen, pues un empresario con
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prácticas corruptas. Y sobre lo
que dicen, que era para que las
alcaldías no acosen a los restau

rantes. Es cierto que las alcaldías
no están atendiendo los trámi
tes en tiempo y forma, así que,
si llegan a inspeccionar, pues el
local estará en falta. Pero bastaba

con que hubieran dicho que el
restaurante no podría ser clausu
rado si demostraba que ya había
tramitado lo que se le estaba re
quiriendo, y si no le han resuelto,
pues no deberían de clausurarte".
La otra cuestión es si un

acuerdo de este tipo, como
ocurre con algunas enfermeda
des, no traerá al sector a actores

oportunistas. Si no están, restau
ranteros y gobierno, abriendo
de par en par las puertas de esta
actividad al crimen organizado,
que podría terminar de apro
piarse de espacios ahora que ha
brá menos vigilancia.
De por sí los restauranteros ba

tallan para evitar que los crimi
nales recluten a sus empleados y
realicen para ellos actividades de
halconeo, distribución de droga
o hasta señalamientos de qué
cliente porta un reloj caro o llegó
en un auto de lujo.
Y el último elemento es las

negociaciones que Germán Gon
zález, presidente de Canirac y
codueño de Maison Kayser, ha

llevado a cabo con Fadlala Aka
bani, secretario de Desarrollo
Económico de la CDMX, para
que el líder de los restauranteros
dé su visto bueno a un proyecto
de ley que quiere regularizar al
comercio ambulante.
González niega que tal infor

mación sea cierta, pero aquí la
pregunta es si sus agremiados es
tán al tanto de esas pláticas.
La decisión de
Sheinbaum

favorecería incluso
¡a competencia
desleal
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El desmadre
en la embajada
Mientras el Presidente

y sus más cercanos se
desgañitan en contra

de los españoles que llegaron por
acá hace más de cinco siglos, los
señalan como la encarnación del

mal contra los casi ángeles que
habitaban estas tierras, y hacen
todo lo posible por cambiar la
historia de la forma en que la co
nocemos la mayoría, vale la pena
preguntarse qué acciones se están
tomando allá en la mal llamada

madre patria. Pues básicamente
ninguna. Lo cual es una cosa muy
mexicana: echar gritos y sombre
razos, "armar desmadre", pero
no hacer nada: todo queda en la
mentada de madre, en la valen
tonada, el desplante machín, el
balazo al aire.

Pero bueno, tampoco seamos
rigurosos. Hay algunos mexi
canos, uno concretamente, ha

ciendo un papel sistemáticamente
bochornoso ante los españoles
y no es el Presidente. Se trata de
un sujeto de nombre Enrique
Márquez, que ocupa el cargo de
director ejecutivo de Diplomacia
Cultural (un puesto que, al pare
cer, fue creado para él porque no
estaba en el organigrama). Este
hombre, cuyo mérito es el de ser
incondicional lacayo del canciller
en palabras del presidente López
Obrador, un "ladino", un "aspira
cionista", un "vulgar ambicioso",
que en las últimas semanas ha
provocado toda una crisis en la
sede diplomática de nuestro país
allá en la tierra de la raza maldita

que se paseó por acá mientras nos
robaba la inocencia, pero también
en la sede de la Cancillería.

En efecto, el señor Márquez
decidió correr al escritor Jorge F.
Hernández, como ha sido público

y vastamente comentado en los
medios de comunicación. Las cau
sas del cese no son claras: unos

dicen que por criticar a un fun
cionario menor de la SEP, pero
mayor en términos de cariño en la
casa presidencial; el oscuro Már
quez dice que por un deficiente
comportamiento institucional del
escritor y por comentarios misó
ginos inaceptables contra la em
bajadora. El "jefe de la diplomacia
cultural" no puede escribir bien
un boletín de prensa. En uno puso
que "la embajada de España" in
formaba sobre la destitución de

Hernández, cuando la que infor
maba era la embajada de México
en España. Son entidades dife
rentes, de países diferentes como
bien lo ha hecho notar nuestro
Presidente en estos días. En el se

gundo se equivocó en el apellido
de la embajadora, a quien de
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fiende valerosamente contra los

embates misóginos de sus enton
ces compañeros de trabajo.
Las acciones de Márquez, es

decir sus pifias, generaron un

gran problema para Ebrard, que
le ha de haber exigido a su esbirro
arreglar el problema de inme
diato. Por supuesto no era fácil de
solucionar. En primera circuló la
pregunta de ¿qué hace el jefe de
la diplomacia cultural mexicana
residiendo y laborando desde
España? ¿La conmemoración de
algún festejo? No lo creo ¿Le cae
mal la altura de la CDMX? A lo

mejor. ¿Por qué México y España
atraviesan momentos estelares

de su relación? Lamentablemente
no es el caso. ¿Porque le gusta
Europa al señor Márquez? A lo
mejor. Pero más allá de esa ex
plicación que no llega, el asunto
giró en torno a la falta de respeto
a opiniones diversas como la de
Hernández sobre Marx Arriaga o
sobre la política misma o sobre lo
que sea, simplemente por no con
cebir la vida como un monoblock.
A Marcelo le llovió por culpa de
Márquez, claro.
Entonces, al director ejecutivo

de la cultura diplomática se le
ocurrió otra brillante idea para
calmar las aguas: nombrar a una
escritora, Brenda Lozano, como

agregada cultural en España.
La Cancillería se encargó de su
brayar en el comunicado que el
nombramiento era de Márquez. Y
bueno, la cosa salió peor porque,
resulta que la escritora ha mani
festado que López Obrador está
en contra de las mujeres y cosas
por el estilo. Los seguidores el
presidente, gente de trato suave
como se sabe, no la bajaron de re
negada, traidora, que "hace me
mes" y que no es digna del cargo.
Así el desmadre.
Por lo pronto queda clara una

cosa: el elemento nocivo es En
rique Márquez, de eso no cabe
duda.
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Aquimichú presidencial

El Presidente
suda centralismo

y enseña su
incapacidad para
delegar

Una medida

positiva, como un
protocolo sanitario,
la desautorizó

inexplicablemente

Aquimichú es la canción de
una burrita que de tanto
andar ya no quería cami

nar, y que como dice su letra, "da
unos pasos pa' delante y otros
tantos para atrás". Por años se ha
utilizado esta figura como metá
fora en la política mexicana para
describir a un líder que cambia
decisiones sin sentido o se con
tradice, generando confusión. Y
esto es precisamente lo que hizo
ayer el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador cuando des
calificó una de las medidas más

importantes que había emitido la
Secretaría de Educación Pública
para el regreso a clases presen
ciales: la carta responsiva de los
padres de familia de que sus hijos
estaban bien de salud para poder
ir a clases presenciales.
Esa carta, que forma parte de

un protocolo de 10 acciones sa
nitarias dado a conocer frente a
él el viernes pasado por Delfina
Gómez, secretaria de Educación,
fue tirado a la basura por López
Obrador. "Acerca de la carta,
pues no es obligatoria; si van los
niños a la escuela y no llevan la
carta, no le hace", dijo. "Es que
nosotros aquí tenemos todavía
que enfrentar esta concepción
burocrática, autoritaria, que se
heredó del periodo neoliberal.
Entonces, ustedes creen que yo
tuve que ver con la carta. Pues
no. Fue una decisión abajo".
Una vez más, la politización se

impuso a una política pública. Es
probable, porque López Obrador
es muy reactivo a toda crítica que
impacte su imagen, que ante los
señalamientos negativos sobre

la carta responsiva, haya querido
minimizar su costo a nivel perso
nal y trasladar el fuego a la secre
taria. Pero como siempre lo hace,
envuelto en sus confusiones con

ceptuales sobre la libertad. "Si
me hubiesen consultado", reiteró
lavándose las manos, "hubiese
dicho no, somos libres, prohibido
prohibir".
Bajo ese criterio no se go

bierna; se administra la anar
quía. Él suda centralismo y
enseña su incapacidad para dele
gar. El control que ejerce paraliza
todo, al tiempo que destruye la
cohesión interna con tanta desca
lificación a colaboradores. Una

medida positiva de su gobierno,
como ésta, que estableció el pro
tocolo sanitario para cuerpear su
afirmación de "llueve o truene"
habrá clases presenciales, la
desautorizó inexplicablemente.
No fue nada más descalificar

a la secretaria y todo el equipo
detrás, incluidos colaboradores
del Presidente en Palacio Nacio

nal, sino el mensaje que da a los
padres de familia: hagan lo que
quieran, pero manden a sus hijos
a la escuela aunque, otra vez en
una rectificación prudente y efí
mera ante sus anteriores decla
raciones determinantes, no sea
obligatorio.
La palabra de López Obrador

es poderosa, pero hay algunos
temas donde ha perdido fuerza y
credibilidad. El tema del regreso
a clases es uno de ellos, así como
su libre albedrío en materia de

medidas preventivas contra
el Covid19, que al ser el jefe
del Ejecutivo, no significa que
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ejerza su libertad, sino que cae
en la irresponsabilidad. Como
Presidente, él debe establecer
los marcos de referencia para
la seguridad de la sociedad, no
borrarlos y que cada quien haga
lo que pueda. No vive bajo la ley
de la selva hobbsiana, pero está
atrapado ideológicamente en ese
ámbito. La sociedad mexicana,
sin embargo, no le ha hecho mu
cho caso a sus posiciones sobre
cómo enfrentar la pandemia,
mostrando que, cuando lo que
está enjuego es la vida, el Presi
dente no es el modelo a seguir.
¿Cómo puede apelar a los padres
de familia a que tomen riesgos
cuando él mismo, que ha hecho
pública su aversión al riesgo,
reduce además los márgenes de
seguridad frente al peligro?
Una encuesta que publicó ayer

El Financiero muestra que el
58% de los padres de familia con
sultados estuvo en desacuerdo

con el regreso a clases presencia
les, mientras que el 40% se ma
nifestó a favor. Hay miedo en la
sociedad con razón. En el mismo
estudio, el 68%, casi siete de cada
10 personas entrevistadas, cono
ció a una persona que murió por
el coronavirus, y el 80%, ocho de
cada 10, conoce de alguna que
resultó contagiada. Los llamados
del Presidente al regreso a clases
presenciales se han dado en la
espiral ascendente de la tercera
ola de la pandemia, y coincidirá
la apertura de clases presenciales
con el pico de esta fase.
El zar del coronavirus, el subse

cretario de Salud, Hugo López
Gatell, ha tratado de ubicar las
frases alegres del Presidente
en un marco científico, aunque
como lo ha sido durante buena

parte de la pandemia, chapa

leando más en la política que en
la ciencia. LópezGatell afirma
que no hay evidencia de que los
menores sean quienes están en
mayor riesgo de contagio hoy en
día, lo cual es cierto en números
absolutos, pero no en relativos.
Los dos principales hospitales

infantiles, por ejemplo, tienen
un incremento en casos de 70%,
mientras que el número de de
funciones de menores de 40 años
supera las reportadas en las dos
primeras olas de la pandemia.
Los más afectados por la tercera
ola están en el rango de 30 a 39
años, edades donde pueden ubi
carse muchos padres de familia
cuyos hijos van a ir a la primaria
a fines de agosto.
Es entendible la necesidad en

las familias y las propias auto
ridades para el regreso a cla
ses presenciales, pero lo que es
incomprensible es la actitud del
Presidente al anular los proto
colos sanitarios que emitió la
Secretaría de Educación con el

respaldo y las recomendaciones
de la Secretaría de Salud. Las

10 acciones ya respondían a la
lógica del Presidente, como ex
cluir pruebas rápidas aleatorias
por semana, como lo que están
haciendo en muchos países, o
revisar la vulnerabilidad de los

maestros que fueron vacunados
con CanSino, que ha probado sus
limitaciones. Pero aun así, el pro
tocolo sanitario era un muy buen
comienzo para generar certidum
bre, y no para que una actitud im
prudente busque sepultarlo. Las
secretarías de Educación y Salud
deben no hacerle caso al Presi
dente y mantenerse firmes en lo
que plantearon, por su bien pero,
sobre todo, por el de los niños y
los padres de familia.
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Colima, endeudado y en quiebra
por culpa del gobernador
Se ha configurado otra estafa maestra en
Colima para financiar proyectos políticos
con recursos que son de los colimenses

La línea tirada desde Palacio
Nacional es incuestiona

ble y rotunda, los goberna
dores electos deben promover
las investigaciones en contra de
sus antecesores en caso de que
la quiebra financiera por la que
transitan varias entidades, como
Colima, Nuevo León o Michoa
cán, se deba por motivos de
corrupción en la desviación de
recursos públicos.
La persecución judicial que se

hará en torno a varios goberna
dores salientes, como José Igna
cio Peralta, de Colima; Silvano
Aureoles, de Michoacán; Jaime
Rodríguez, de NL, y Jaime Boni
lla, de Baja California, es de pro
nóstico reservado, aunque tres de
ellos la librarán y solo uno pade
cerá de las consecuencias de las
órdenes de aprehensión giradas
en su contra.

En fin, como lo apuntamos en
otras colaboraciones, estamos en
proceso de seguir publicando al
gunas de las "travesuras" hechas
por el mandatario estatal de Co

lima, mientras tanto diremos que
la instrucción del presidente Ló
pez Obrador es tajante en torno
a sancionar a Peralta y no solo
porque vació las arcas públicas
del estado, sino porque le endosó
el problema del impago con argu
mentos tramposos que sonaron
más a chantaje que a un apoyo
institucional.
En Colima, verbigracia, la falta

de pagos en los sueldos de los tra
bajadores al servicio del estado,
no solo se refiere a adeudos atra

sados, sino a las cinco quince
nas que faltan para que se vaya
el gobernador Ignacio Peralta,
ya que no se tienen los recursos
presupuéstales para cubrirlas y
no porque la Federación no haya
mandado las participaciones es
tatales en tiempo y forma, sino
porque la mala administración
del mandatario estatal ha sido
desastrosa, ello a pesar de que ha
tenido recursos económicos sufi

cientes provenientes de créditos
bancarios, de por lo menos más
de mil 500 millones de pesos,

contratados en el último año.
Si Indira Vizcaíno es omisa

ante la corrupción que prevalece
en la administración de su exjefe,
toda vez que ella se desempeñó
como secretaria de Desarrollo So

cial en el periodo de 2016 al 2017,
en severos problemas se meterá
no solo con sus paisanos, sino con
el mismo presidente de México,
quien está al tanto de la desvia
ción de recursos públicos que ha
hecho Nacho Peralta en favor del
PRI, tanto nacional como local,
con motivo de las elecciones del
pasado 6 de junio y desde luego,
también en beneficio propio a
través de prestanombres y de pro
veedores del gobierno.
Se ha configurado otra estafa

maestra en Colima para financiar
proyectos políticos con recursos
que son de los colimenses.
La quiebra financiera que se da

en Colima tiene que pasar por el
crisol de la corrupción, toda vez
que tanto la deuda pública de esa
entidad como el suministro en ni

veles estables de las participacio

Fecha: 18/08/2021

Página: 29

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 84,166

Página 13 de 21



nes federales, son continuas por
parte de la SHCP.
El paro en los hospitales de

Colima por falta de pago de sala
rios, se recrudece por la falta de
insumos, medicamentos y equipo
para la atención de los pacientes
en al menos seis de los ocho no

socomios que operan en Colima,
que están al 100 por ciento de su
capacidad.
Colima es la entidad con ma

yor repunte de pacientes por
Covid19 y por ello los centros
hospitalarios están al tope y lo
más grave es que se carece de los
equipos médicos para atender a
los pacientes que requieren intu
bación u oxigenación asistida.
La crisis de liquidez ha orillado

a contratar más deuda que, de
acuerdo a cifras preliminares,
llegará a ocho mil 500 millones
de pesos cuando la gobernadora
Vizcaíno asuma las riendas del

estado.
La próxima gobernadora de

Colima no tendrá capacidad de
maniobra para gobernar y menos
para cumplir con sus promesas
que signifiquen recursos pú
blicos, toda vez que las partici
paciones que le tocarán en los
primeros meses de su adminis
tración, por parte de la SHCP, se
le adelantarán a Ignacio Peralta
para cubrir la nómina.
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Afganistán,
el fracaso de
occidente
Por más que el presidente

Joe Biden haya confir
mado la inminente salida

de las tropas estadounidenses
de Afganistán, su decisión deja
un sabor a fracaso, decepción
e incertidumbre. Autocompla
ciente justificó en su discurso
del lunes pasado, que sus ob
jetivos se enfocarán en tareas
de contraterrorismo; y no en
ejercicios contrainsurgentes, o
en la arquitectura de construir
nuevas naciones.

Todo falló, continúa el terro
rismo, se consolidan los movi
mientos insurgentes armados y
se profundiza la destrucción de
una nación al quedar al amparo
del nuevo Emirato Islámico.

Quienes ya gobiernan Afga
nistán, es decir los talibanes,
impondrán un gobierno autori
tario basado en la ley islámica,
la cual consiste, entre otras co
sas, en prohibir que las mujeres
estudien o trabajen.

Biden también justificó la
retirada de sus tropas, argu
mentando que Estados Unidos

no combatirá dentro de un país
donde sus mismas fuerzas no
luchan por ellos mismos. Con
cluyó que no lo harán, por quie
nes pagaron miles de millones
de dólares en salarios, equipo,
entrenamiento, y sin embargo,
no dieron un solo resultado.
Es tiempo de repartir culpas,
veinte años después.
No obstante, este rompimiento

y abandono traerá consecuen
cias inmediatas contrarias a la

gente afgana. Y no porque fue
mejor durante los 20 años que
el ejército estadounidense y sus
aliados buscaron acabar a los
talibanes, socios de terroristas
y asesinos de miles de personas.
Sino que el sueño de construir
una nación más o menos demo

crática, se vino abajo.
Los talibanes son un grupo

militar que se formó en 1994
por excombatientes de la resis
tencia afgana, o muyahidines,
que lucharon contra la ocupa
ción de la Unión Soviética entre

1979 y 1989. Desde entonces,
han buscado imponer la retró

grada ley islámica y eliminar
cualquier tipo de influencia
extranjera, por ejemplo, la mú
sica, el cine o programas de te
levisión. Gobernaron de 1996 a
2001, después de 4 años de una
violenta guerra civil que dejó
más de 100 mil muertos.
Pero tras los atentados terro

ristas del 11 de septiembre de
2001, en Estados Unidos y una
alianza de facto entre talibanes

y Al Qaeda, 130 mil tropas esta
dounidenses fueron desplega
das en Afganistán para sostener
una lucha sin cuartel durante
dos décadas. Estados Unidos
ha gastado dos billones de dó
lares durante este tiempo sin
resultados apremiantes, ni en lo
político ni en lo militar. Hasta
el pasado 15 de agosto, fecha
en que los talibanes alzan los
brazos y triunfantes tomaron la
capital y decretaron el fin de la
guerra.
El escenario en estos momen

tos es desolador, ya que tras la
retirada militar se queda una
sociedad resquebrajada, sin
empleo ni educación. Una eco
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nomía sin alternativas ante la
incertidumbre de cómo será el
restablecimiento de las relacio

nes internacionales con Afga
nistán y un mercado negro de
armas y droga sufragada por
las más de 300 mil hectáreas

que producen opio, una de las
principales fuentes de financia
miento de los talibanes.

La población mayoritaria
afgana es menor a los 24 años,
los cuales carecen de formación
académica. Desde 2018 la mi

tad de la población no tenía nin
gún tipo de empleo. No se diga
las mujeres, quienes el 80 por
ciento no estaba incorporada a
la fuerza laboral. Por ello, Afga
nistán se encuentra en el top
cinco de países con mayor des
empleo en el mundo, sólo de
trás de Haití, Yemen, Botswana

y los territorios palestinos,
según la encuesta mundial de
Gallup.
Será interesante ver, en el

plano internacional, cómo las
potencias globales comenzarán
a moverse ante la realidad de

este importante país, geopolíti
camente hablando, al hallarse
enclavado en el corazón de
Medio Oriente. Ya se vieron los
primeros indicios en el ajedrez
global: mientras Estados Uni
dos retira a su personal diplo
mático de Kabul, Rusia y China
esperan complacientes desde
sus sedes, cómo se instaura el
nuevo gobierno, que muy pro
bablemente encabezará el mulá
Abdul Ghani Baradar.

La pregunta que todos nos
hacemos es si ha valido la pena
qué durante 20 años, tropas es
tadounidenses y aliadas hayan

entrado en Afganistán.
Muy poco o casi nada, salvo

por el dinero que ha enrique
cido a la industria armamen

tista. Si bien es cierto que se
han eliminado a varios líderes
terroristas desde entonces, en
tre ellos Osama Bin Laden, el
estatus quo de la sociedad y la
política, ha empeorado.
Se abre una nueva etapa en

Afganistán y en Oriente Me
dio, a partir de un occidente
debilitado y sin fuerza moral
para respaldar nuevas incur
siones militares en países bajo
regímenes autoritarios o dic
taduras. Esto servirá, sobre
todo, a China para reforzar
su poder con alianzas en esa
zona geográfica, y tejer desde
su pragmatismo diplomático,
una reconquista del mundo
musulmán.
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Mujeres afganas
En toda la historia de lo que

hoy es Afganistán, las muje
res han vivido relegadas. En

algunos periodos las esposas de
los reyes las protegieron. Apenas,
durante la Guerra Fría y la ocu
pación soviética se les declaró en
igualdad jurídica con los varones.
Eso terminó drásticamente con el
triunfo de los talibanes a media
dos de los noventa.
Los fundamentalistas islámicos

eliminaron los derechos políticos
y civiles. Por ley, todos los afga
nos debían ser musulmanes. Esta

blecieron un régimen teocrático
muy violento. Prohibieron todo
lo relacionado con la cultura oc
cidental. Era delito ver televisión,
tomar fotografías, usar ropa de
color o zapatos tenis.
Empleados del "Ministerio para

la propaganda de la virtud y la
prevención del vicio" patrullaban
las calles para descubrir si alguien
organizaba una fiesta con bañes y
música extranjera.
Los viernes, después de la ora

ción, había ejecuciones públicas
en las plazas. A los no creyen
tes los decapitaban; a los homo
sexuales los aventaban desde las
torres; a los adúlteros los lapida
ban; a las niñas que eran des
cubiertas yendo a las escuelas

secretas les echaban ácido en la

cara; a los ladrones les amputa
ban una mano. A los muchachos

que se embriagaban o no teman
la barba suficientemente larga
apenas les tocaban unos cuantos
azotes.

La ley islámica permite la poli
gamia para los hombres. Es
tablece que las mujeres deben
casarse a los 16 años con perso
nas de la misma secta religiosa y
tribu. Los matrimonios los arre

glan los padres e incluyen una
dote. Los varones pueden divor
ciarse sin avisar a la esposa. En
cambio, ella lo tiene que justificar
ante los mayores de la tribu y re
quiere la aprobación del marido.
Se tolera la violencia doméstica y
el homicidio "por honor".
Las mujeres viven en una es

pecie de arresto domiciliario. Las
ventanas están pintadas para que
no se pueda ver el interior de las
casas desde afuera. No tienen
permitido asistir a la escuela,
trabajar fuera de casa ni sociali
zar con hombres que no sean de
su familia; ni siquiera estudiar el
Corán. Lo que les queda es coser,
tejer y bordar.
De enfermarse tienen que aten

derse con alguna de las pocas
mujeres que en cada comuni
dad eran escogidas para estudiar
medicina.

No pueden usar taxis o trans
porte público. Sólo se les autoriza
salir a la calle en compañía de un
varón que sea su esposo, padre o
hermano y casi exclusivamente
para ir al mercado o a la mez
quita. En las calles, solas, única
mente pueden andar las mujeres
muy ancianas que piden limosna.
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Como símbolo de modestia,
es obligatorio el uso del burka,
prenda que les cubre todo el
cuerpo, de pies a cabeza; que no
deja ver el rostro y que restringe
la visión. Tampoco es aceptable
pintarse las uñas o el pelo, po
nerse bisutería o maquillaje.
No pueden interrumpir cuando

habla un hombre; mucho menos
subirle la voz o contradecirlo.

UN RESPIRO

Estados Unidos financió a los ta
libanes para que expulsaran a los
soviéticos; luego, los dejó que se
apoderaran del país. Cuando Al
Qaeda atacó las Torres Geme
las y el Pentágono desde bases
afganas, los americanos, con sus
aliados, invadieron esa nación.
Durante veinte años estuvieron
combatiendo a los fundamenta

listas y tratando de sostener a un
gobierno moderado.
Para las mujeres esas dos dé

cadas fueron un alivio. Aunque
en las zonas rurales siguieron
predominando las actitudes dis
criminatorias, en las ciudades

pudieron ir libremente a escuelas
y universidades.
La constitución de 2004 esta

bleció un sistema democrático

con mayor libertad religiosa;
amplió sus libertades y estable
ció una cuota del 27 por ciento
de los asientos del parlamento
para ellas. Empezó a haber poli
cías, militares, alcaldesas, juezas,
embajadoras, gobernadoras y
ministras.
Con el crecimiento de la econo

mía y la apertura social se abrie
ron oportunidades laborales para
maestras, científicas, deportistas,
presentadoras y actrices de tele
visión, empresarias, periodistas,
directoras de orquesta y pilotas
de avión.

Aparecieron revistas, pelícu
las y programas de televisión con
temática femenina y pudieron ob
tener licencias de manejo. Mejoró
el cuidado maternoinfantil y ob
tuvieron ayuda legal para enfren
tar la violencia intrafamiliar.
Ahora que regresan triunfantes,

los clérigos llaman a dar vigencia
a la Sharia, ley islámica con todas
sus prohibiciones. Los voceros de
los talibanes aseguran que respe
tarán la libertad femenina. Ellas
no lo creen: están quemando su
ropa occidental y sus diplomas.
¿Qué hará por ellas Joe Biden?,
¿y Kamala Harris? ¿Qué haremos
todos nosotros? Afghan women
Uves matter.

Los talibanes

aseguran que
respetarán ¡a
libertad femenina.
Ellas no lo creen
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Desahogarán la
MéxicoQuerétaro

L GOBIERNO DE la 4T
trabaja en nuevos proyec
tos carreteros. Uno que
destaca tiene que ver con
una solución elegante y

creativa para solventar el terrible
tráfico que se da en la autopista
MéxicoQuerétaro.
El subsecretario de Infraestruc

tura Jorge Ñuño, el mismo que
entregó al nuevo secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O,
el tercer paquete de proyectos de
infraestructura, tiene en el escritorio
uno crucial.

Se trata de interconectar cinco

concesiones carreteras para darle
una nueva dimensión a la vía México

QuerétaroEl Bajío, creando una se
gunda ruta con prácticamente el mismo kilometraje.

Lo novedoso de este plan es que se permitiría desahogar la que es la
principal arteria del comercio interior y exterior del país: la carretera fede
ral 57, de 175 kilómetros, por la que circulan a diario unos 50 mil vehículos.

Mauricio Kuri
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Los tramos que permiten dar vida a este nuevo circuito son la Cha
mapaLechería que administra Banobras, de Jorge Mendoza, y la nueva
AtizapánAtlacomulco de Aleática, que dirige Rubén López.

Asimismo, apunte la AtlacomulcoAcambay, mejor conocida como Arco
Norte, que opera IDEAL de Carlos Slim, y un nuevo tramo a ser desdo
blado de la carretera PaseoPalmillas de la recién colocada Fibra EXI de An

drés Alija, que conectará Acambay con el macrolibramiento de Querétaro.
Desde este punto los conductores podrán acceder ya sea a la capital del

Estado a través de la carretera 413, por El Batán, o continuar hacia Celaya
y el resto del estado de Guanajuato.

La AtizapánAtlacomulco es una inversión de 8 mil 300 millones de pe
sos, el desdoblamiento de EXI otros 5 mil 300 millones de pesos y la 413
del gobierno del Estado mil 209 millones de pesos.
Este nuevo circuito convertiría a Atlacomulco en un centro logístico en

el movimiento de carga hacía el occidente del país por dos vías: la Atlaco
mulcoGuadalajara y lo que sería la nueva AtlacomulcoBajío.
En Querétaro ya se trabaja para terminar en el 2022 una de las prome

sas del entrante gobernador Mauricio Kuri, que es la carretera estatal
413 que conectará la capital con el macrolibramiento en el llamado en
tronque Coroneo, que permitirá desarrollar nueva actividad industrial y
logística en la zona sur del Estado.

LA EJECUCIÓN DELproyecto insignia de An
drés Manuel López Obrador, la nueva refi
nería de Dos Bocas, se ha venido complicando
en los últimos tres meses por la falta de pago
a los contratistas. La Secretaría de Energía de
Rocío Nahle tiene registradas deudas de casi
10 mil millones de pesos, de las cuales 50%
son con ICA, que dirige Guadalupe Phillips,
y 30% con Samsung Engineering, que repre
senta Jae Jun Yoo. Con todo, ambas no han
dejado de operar, no así GEICSAy Marsori, que
ya pararon, y FyresayTCC, que parcialmente
han detenido operaciones, y que significan el
otro 20% restante. Estas últimas cuatro em

presas están dentro de los contratos de cons
trucción de los tanques de almacenamiento.
Los contratistas detenidos y los que han bajado
su ritmo de operación indudablemente com
plicarán el cumplimiento de la terminación de
la refinería para el próximo año, como lo com
prometió el inquilino de Palacio Nacional.

OTRO MEGAPROYECTO INSIGNIA está en cier

nes. No pierda de vista lo que está pasando en
el Metro de la CDMX con

el principal desarrollo de
movilidad del gobierno
de Claudia Sheinbaum:
la linea 1. A la ex directo
ra Florencia Serranía le

siguen saliendo muertos
del clóset. La moderniza

ción y rehabilitación de la
ruta más vieja del Metro
amenaza con explotarle a
la pupila del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. En noviembre se le entregó al
consorcio chino CRRC Zhuzhou Locomotive.

La obra costará unos 34 mil millones de pesos,
pero los asiáticos representados por Giso
feng Zhang Heng ya están pidiendo ajustes.
El proceso licitatorio se hizo sobre las rodillas
y se le advirtió a Serranía que no era financie
ramente viable. La funcionaría no hizo caso y
su equipo se empecinó en sacarlo a favor de
CRRC. Por eso se retiraron del proceso Als
tom, Thales, Mitsubishi, Bombardier e IDEAL.

Florencia
Serranía
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FINALMENTE POSADAS ACORDÓ con un gru
po de tenedores estratégicos de su bono la re
estructura de ese instrumento por alrededor
de 393 millones de dólares que vencía el año
próximo. Entre ellos apunte preponderante
mente a Fintech, de David Martínez, que en
los últimos meses fue adquiriendo una por
ción relevante. Asimismo considere a Amundi,
Megeve y Bay Cove. Este acuerdo permite a
la cadena que dirige José Carlos Azcárra
ga y que tiene de accionistas a Alfredo Harp y
Fernando Chico Pardo, desapalancarse con
una tasa de interés flexible que iniciará en 4% y
se irá adaptando hasta 8%. Los bonistas inter
cambiarán su papel con mejores condiciones y
otorgarán seis años más para la amortización.
No hubo descuento sobre el principal y sí tasas
de interés atractivas dentro de un entorno de

tasas negativas, amén de un paquete de garan
tías sólidas con activos de la compañía.

PUES CON LA novedad de que el Instituto Mexi
cano de la Propiedad Industrial (IMPI), que
dirige Alfredo Rendón,
acaba de notificar a Oce

sa el inicio de un procedi
miento de infracción por
el uso no autorizado de las
obras de Frida Khalo "La
columna rota" y "Mi nana
y yo". La empresa que diri
ge Juan Manuel Pérez,
por orden del IMPI, debió
dejar de usar esas obras
en su espectáculo en el Frontón México desde
el inicio de julio pasado. Ocesa podrá ofrecer
pruebas para argumentar la legalidad de su
representación y en su momento la autoridad
tendrá que emitir la resolución correspon
diente. El Grupo CIE, de Alejandro Soberón,
tendría que pagar derechos a la familia de Do
lores Olmedo. Ocesa argumenta que tenían
aval de Banco de México, que dirige Alejan
dro Díaz de León y que funge como fiducia
rio de las obras, para suscribir un contrato con
las herederas de la esposa de Diego Rivera.

Alejandro
Díaz de León

LA JUEZA CONCURSAL de Altán Redes, Ma
ría Concepción Martín Argumosa, le aca
ba de autorizar un crédito

de emergencia por 50 mi
llones de dólares. Los re
cursos, que gestionó Del
Castillo y Castro, de Fer
nando del Castillo, son
la alternativa a la capita
lización de 70 millones
de dólares que el consejo
aprobó hace varias sema
nas, pero que no llegaron
porque la compañía que comanda Salvador
Álvarez no estaba aún en concurso mercan
til. Este DIP (DebtorinPossesion) lo suscri
birán los accionistas, léase Morgan Stanley
Infrastructure que preside Markus Hotten
rott, vía su fondo Marapendi n, y el China
México Fund, donde confluyen el Fonadin de
Banobras que maneja Jorge Mendoza y Na
finsa a cargo de Juan Pablo de Botton, así
como el China Development Corporation y el
China Investment Corporation.

AYER EL DIRECTOR del Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), Juan Antonio Ferrer,
convocó a los titulares del IMSS, Zoé Roble
do, y del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez,
para notificarles que la Oficina de las Na
ciones Unidas de Servicios para Proyectos
(UNOPS) seguirá como encargada de la com
pra de medicamentos para el año 2022. Sí,
así como lo lee, la instancia que dirige Grete
Faremo, que no pudo abastecer ni siquiera
el 30% de los requerimientos de este año, se
mantiene como el comprador de la 4T. Cuen
tan que Robledo no pudo contener su moles
tia ante esa orden que provino directamente
de Andrés Manuel López Obrador. Por si
tema duda de quién conduce la fallida políti
ca de salud.

Markus
Hottenrott
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ESCAPISTA. So

bre la quejadela
gobernadora eleo
ta, María Eugenia
Campos, al ©solver
que las expresiones
de Javier Corral fue
ron una "violación
fl<jgraifii»il dergj'f)
a la préstiTicion de
inocencia", ¡a CE
DH: emitió una re
solución en donde

exhorta al Ejecutivo
Estatal para evitar
publicar informa
ción qué Vulnere la
presunción de ino
cencia de personas
sujetas a proceso jan
dicial o en sede ad
ministrativa, median
IMpfljos oficiales
de Gobiernodel
Estado.

PELOTA. Una

"canallada y una
actitud deantíM
democracia" las
declaraciones de
AMLÓyMario Del'
gado, contra el TE
PJF y el INE, aseguró
Jesús Zambrano GrP*
jaiva, quien agregó
qyeS&lo respetan
sus decistongl cuan
do les Cúnviene; de
lo contrario,J,sort

otros los culpables:
de sus propios fraca
sos". Zambrano Gr¡

¡alva, hizo un llama
do: a AMLO y a su
homólogo: a no in

 111
na del Tribunal, pues
"no son.una.autoif
dad judicial".
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Regreso a clases como
lo quiera el pueblo,
no AMLO ni Delfina

Afines de ¡unió, Consulta Mitofsky encues
to a 1,000 mexicanos mayores de 1 8
años con dispositivos móviles y les pidió
responder esta pregunta: "¿Ya debemos
regresar a clases presenciales en escue

las primarias y secundarias considerando el avance
de la vacunación y que los maestros ya están vacu
nados o debemos esperar hasta el inicio del siguien
te ciclo escolar en agosto o septiembre?". 60.1 % res
pondió que "debemos esperar otros meses".
Una encuesta telefónica hecha en la CDMX por el

diario El Financiero a mediados de julio indicó que
el 63% de las personas no está de acuerdo con el re
greso a clases presenciales.
Otra encuesta telefónica, realizada a fines de ju

lio por El Universal, mostró que el 43% de las perso
nas opina que el regreso a clases debe ser dentro
de seis meses.

Por medio de un sondeo realizado a principios
de este mes a través de Twitter, El Heraldo de México
preguntó a sus seguidores si están de acuerdo con
el regreso a clases presenciales. 39.5% respondió
que "No, es un riesgo", 38.7% dijo que "Es una ne
cedad de AMLO".
Estas encuestas o sondeos tienen un común de

nominador: la mayoría de los que respondieron se
oponen a que los alumnos regresen a clases presen
ciales el 30 de agosto pese a que el presidente dijo
el mes pasado que "vamos a reiniciar las clases, va
a iniciar el nuevo ciclo escolar a finales de agosto.
Llueva, truene o relampaguee no vamos a mantener
cerradas las escuelas".

Y si bien Andrés Manuel siempre dijo que el regre
so de los alumnos no era obligatorio, ese mensaje se
diluyó debido a su insistencia en que el regreso sería
contra viento y marea.
Sin embargo, si algo tiene el presidente es la ca

pacidad de adaptarse a la realidad y más cuando
ésta la define la mayoría del pueblo. En este caso la

mayoría no quiere que regresen los niños y jóvenes
a la escuela dentro de sólo 12 días.

Los adultos que fueron encuestados aparentemen
te ya dejaron de creerle a los dos charlatanes menti
rosos que mandan en la Secretaría de Salud, y pre
fieren no exponer a sus hijos a la variante Delta del
coronavirus que causa el Covid19 y afecta a cada
vez más menores de edad.

Durante su conferencia de prensa de ayer, AMLO
dejó muyen claro que nadie, ni estudiantes ni maes
tros, están obligados a regresar a las aulas. De paso
exhibió a la secretaria de Educación Pública, Del
fina Gómez, a causa de la carta responsiva que
la SEP exigía que firmaran los padres de familia,
en la cual se comprometían a hacer todo lo nece
sario para evitar que sus hijos enfermaran de Co
vid o llevaran el coronavirus a sus escuelas sin que
las autoridades educativas se comprometieran a ha
cer lo mismo para evitar que se dieran contagios en
las escuelas. Después de asegurar que no conocía
la carta, dijo que la hubiera rechazado si se la pre
sentaran y la consideró excesiva y provocadora de
desconfianzas.

De paso dejó que también los maestros decidie
ran si regresan o no a clases.
El regreso obligado a clases amenazaba con con

vertirse en un grave problema para AMLO. Así lo se
ñalaban las encuestas que él supuestamente ignora.
Ayer, en cuestión de minutos eliminó el problema,

aunque para ello haya dicho que Delfina fue víctima
de la "inercia burocrática de las pasadas administra
ciones". Pobrecita, ¿verdad?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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AMLO y la relación
*/

con el sector
privado: la fórmula
para crecer
Las dificultades económicas pueden

manifestarse de diversas maneras. La

clave está en que cuando surjan los
agentes económicos estén unidos en
particular el gobierno y el sector pri

vado. Estas dificultades pueden ir desde la
afectación de los mercados laborales o co

merciales hasta la materialización del que
branto del sistema de pagos (México 1994
con el Fobaproa o EU 2008 con las hipo
tecas suprime). Las situaciones graves pue
den venir por efectos nocivos en la deman
da o en la oferta, la pandemia comenzó
por la demanda hasta contaminara la ofer
ta y el sector laboral. Igualmente puede ha
ber desequilibrios en la balanza de pagos
o falta de ahorro. Una economía sólida tar

da décadas en formarse, pero puede en tan
sólo meses perderlo todo. En el caso mexi
cano nuestra economía comenzó a desace

lerarse después de las elecciones del 201 8
cuando se observaron los primeros frenos
relevantes a la inversión. Lo anterior se pro
longó en 201 9, vino el confinamiento en
2020 y es, hasta ahora a la mitad del año,
que comenzamos a apreciar un incipiente
crecimiento. En este entorno adverso se ha
buscado construir una nueva relación entre

el gobierno y el sector privado sustentada
en la clara separación del poder político
del económico, la cero tolerancia a la co
rrupción y el respeto mutuo otrora inexisten
tes. No ha sido sencillo establecer nuevas

reglas del juego.

Por décadas, un puñado de empresarios
con la complicidad de una parte de la cla
se política, abusaron de todo tipo de conce
siones, autorizaciones y ventas a gobierno
lo que distorsionó significativamente la es
tructura económica, particularmente la pro
ductividad y la innovación. En buena par
te de nuestra economía a excepción de las
PYMES y lo ligado al sector exportador, el
nombre del juego era quién le saca la ma
yor tajada al gobierno ya sea a través de ex
ploración de recursos, ventas o permisos. En
la segunda parte de la administración del
presidente López Obrador es indispensable
mantener la construcción de esta nueva re

lación entre su gobierno y el sector privado
bajo los principios de la ética y la moral pú
blica. Al comenzar el sexenio la inversión

rondaba en 23% del PIB hoy se encuentra
en 17% en donde la mayor parte viene de
los empresarios. Sin inversión no hay creci
miento y sin éste, no hay empleos, ingresos
para el gobierno y, por tanto, gasto social;
esta fórmula ha sido probada durante si
glos. Lo que también está probado es que la
inversión tanto pública como privada debe
formarse desde la base de principios éticos,
sin el cáncer de la corrupción y mucho me
nos en que los beneficios sean para la clase
política y ciertos empresarios en lo personal
son; la sociedad y las empresas las que de
ben ser las ganadoras tanto de esta nueva
relación gobiernosector privado como del
crecimiento de la inversión de ambos.
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Detrás de
la revocación
ele mandato
Han pasado tres semanas de

que Martí Batres cam
bió su oficina al Palacio del

Ayuntamiento. Uno de los
primeros conflictos que de

bió atender, ya en funciones como secre
tario general del Gobierno de la Ciudad
de México, fue el bloqueo del Senado or
questado por un grupo de trabajadores
que reclaman —respaldados por la dipu
tada morenista Araceli Ocampo Man
zanares— el reconocimiento pleno de
su organización gremial por parte de los
administradores del recinto legislativo.

Dos semanas antes, un contingente de
jubilados y pensionados del IMSS se insta
laron frente a la sede central de esa depen
dencia y durante una semana bloquearon
los carriles centrales del Paseo de la Refor

ma. La instrucción de la jefa de Gobierno,
avalada por las autoridades federales, era
encausar al diálogo, sin reprimir.
Con Batres en su equipo, esa premisa

seguirá vigente. Para el desahogo de esas
materias y de los asuntos parlamentarios,
la Secretaría de Gobernación cuenta aho

ra con Jorge Roberto Ordoñezy Yuri

Gabriel Beltrán, quien, como el exsena
dor morenista, esa semana inició su ges
tión como titular de la Unidad de Enlace.

Las gestiones de los funcionarios loca
les y federales fueron efectivas en ese mo
mento. Y lo será en las horas siguientes, en
un asunto de mayor calado.
Mientras las comisiones dictaminaban

sobre las iniciativas enviadas por los dis
tintos grupos parlamentarios sobre la revo
cación de mandato, Ricardo Monreal
Avila avanzó en las negociaciones con
los líderes de las bancadas de oposición.

Los equilibrios precarios con petistas y
pevemistas le daban un margen de con
fianza. La conversación con Dante Del
gado siempre ha sido fluida —su rela
ción está basada en la confianza, pero
sobre todo en el respeto al cumplimiento
de la palabra empeñada — y sin reservas
obtuvo su respaldo para convocar al pe
riodo extraordinario.

Los representantes priistas —Miguel
Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz
Massieu— y el líder perredista, Miguel
Ángel Mancera, accedieron a darle un
voto de confianza. El líder de la mayoría
sabía que enfrentaría las mayores resisten
cias con los panistas.

Al igual que los otros representantes de
la oposición, los senadores del blanquia
zul formularon una larga lista de agravios,
casi todos expresados en las conferencias
matutinas en Palacio Nacional.

La promesa de abrir una nueva etapa,
con el cambio de Legislatura, resultó un in
centivo poco atractivo, aunque la prome

sa de procesar las prioridades de cada
fuerza política en el primer periodo ordi
nario de sesiones abrió un camino seguro.

Pero ayer hubo un cambio súbito. Los
panistas ya no buscaron a Monreal Ávila.
Y tampoco harán contacto con el conse
jero jurídico del Gobierno federal, Julio
Scherer Ibarra.

¿Pérdida de confianza o apuestas al fu
turo? A dos semanas del fin de la LXIV Le

gislatura del Congreso de la Unión, las ne
gociaciones cambiaron de epicentro. Y en
el Palacio de Covián anoche se definía el

destino del periodo extraordinario.
Un trabajo contrarreloj. Al mediodía

deberá sesionar la Comisión Permanente.

Antes, los coordinadores parlamentarios
—incluido Monreal Ávila— tendrían que
haber alcanzado un acuerdo con la secre

taria Olga Sánchez Cordero.
Un cambio de interlocutor, literalmen

te al cinco para las 12, que tuvo un efec
to búmeran. Las probabilidades de que
el periodo extraordinario sea convocado
por la Permanente para expedir la Ley Fe
deral reglamentaria de la fracción IX del
Artículo 35 de la Constitución quedaron
reducidas al mínimo.

¿El esfuerzo previo será en vano? En
el recinto legislativo saben que, en cual
quier caso, el dictamen de las comisiones
unidas —aprobado en lo general y en lo
particular— sería la base para programar
su votación en cuando inicie el próximo
periodo ordinario de sesiones. Es decir, a
partir del próximo 3 de septiembre podría
llegar al recinto legislativo.
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A media semana

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: ©gdeloya

Antiespañolismo suicida

Una visión traumatizante

que, además de distorsio
nar la historia a la par de
restarle objetividad, incre
menta la polarización de

opiniones y poco abona a una visión de
solidaridad nacional, es la que se identi
fica en la conmemoración de la resisten

cia indígena en su 500 aniversario. Un
cúmulo de contradicciones y dudas que
deja a un lado la importancia de la con
tribución española no solo en lo cultural,
sino para el crecimiento económico con
temporáneo de México y Latinoamérica.
Porque mucho más allá de la fobia con
tinte nacionalista, está la realidad com
probable por la aportación que el país
Ibérico hace a favor del desarrollo por
vías de inversión.

En este sentido, hay que considerar el
reciente informe que con datos prelimi
nares ha difundido la Secretaría de Eco

nomía, mediante el cual podemos ver
con modesto optimismo que la pande
mia por covid empieza a rezagar sus
perniciosos efectos, y permite un breve
crecimiento de indicadores como el re

lativo a la Inversión Extranjera Directa.
Es ahí donde, en el comparativo con el
primer trimestre del pasado año, Méxi
co obtuvo un crecimiento del 2.6% en

dicho rubro, lo cual bien podría signi
ficarse en una permanencia en la con
fianza de los agentes económicos sobre
la marcha de nuestro país. Y no es po
ca cosa cuando estamos ante la apuesta
de 2,620 sociedades con capital extran
jero, 17 personas morales extranjeras y
2,1 99 contratos de fideicomisos. Lo su

brayable para el tema que ocupan es
tas líneas, es que la ahora vilipendiada
"madre patria", aporta un significativo
9.6% del total de la inversión que llega
a nuestro país.

Las albricias se deben contener cuan

do encontramos datos específicos que
ponen un marcador rojo en áreas que,
de suyo, presentan ya un esquema de
riesgo por la política adoptada en el ra
mo. Ejemplo de esos riesgos es la signi
ficativa reducción de la compañía Iber
drola en su inversión para las energías
renovables al grado que, en el primer
semestre de este año, solo destinó pa
ra México cerca de 10 millones de eu

ros, lo que significa el 2.3% de su por
tafolio. En comparación con el pasado
año, donde se le destinaron a nuestro
país cerca de 121 millones de euros, es
tamos ante un recorte de 91% menos.

Es previsible que, ante la nueva política
en materia de producción energética, la
compañía española retire por completo
en un futuro próximo lo destinado a sus
nueve parques eólicosy sus tres centrales
fotovoltaicas.
Cuando la aversión irracional se

transforma en políticas dañinas para la
inversión, se construye un dique que no
concede el flujo de recursos necesarios
en una época de astringencia económi
ca grave. La narrativa que ha hecho de
las empresas españolas una extensión
del coloniaje identificare a su vez con
el liberalismo pernicioso para la 4T, nos
reduce significativamente las posibilida
des de inversiones que serían bálsamo
generoso en estos tiempos.
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El de arriba
y los de abajo
. Creen que yo hubiera hecho algo así? Fueron
/ Jos de abajo. La declaración del presidente en
la Mañanera de ayer en torno a la pésima idea de
pedir una carta de "corresponsabilidad" a los pa
dres como requisito para el regreso a clases re
fleja muchas cosas, muchas más de lo que pare
ce a simple vista, sobre el estilo personal de
gobernar de López Obrador. Es, literalmente,
una declaración de principios y una radiografía
del gobierno.

Por supuesto que lo primero que salta a la
vista es que es un presidente que sabe corregir,
que no se aferra al error, pero que jamás asume
su responsabilidad en la comisión del error.
Cuando se presentó la carta él estaba ahí, para
do, escuchando a la secretaria. Todos suponía
mos que conocía de antemano el contenido de lo
que se estaba presentando. No fue así. Gracias al
dislate de ayer podemos confirmar algo que ya
había dicho entono de broma: no prepara las Ma
ñaneras; todo el gobierno improvisa.

Sorprende que algo tan delicado como los
protocolos de regreso a clases sean tomados tan
a la ligera, que eso que ha sido un empeño del
presidente contra viento y marea, al que tanto
tiempo ha dedicado las últimas semanas con de
claraciones tan controversiales como "hay que
correr riesgos", sea producto de una ocurrencia
burocrática. Llamó la atención que la famosa car
ta a la que se refiere el presidente como una re
miniscencia neoliberal tenía, en su presentación,
fecha del 2020. Esto significa una de dos cosas: o
bien es un documento elaborado desde el año pa
sado al que nadie puso atención durante varios
meses o el documento se improvisó a tal grado

que ningún ojo revisó siquiera al menos la fecha.
Pero lo más grave es el desprecio presiden

cial a sus colaboradores. No sólo a la burocracia,
a los trabajadores del gobierno que buscan trans
formar al país, sino a sus más cercanos colabo
radores. La expresión "Los de abajo" marca una
distancia insalvable entre el presidente y su equi
po. "No somos iguales", repite hasta el cansancio
y sí, él no se asume como el líder de un equipo de
gobierno, sino el soberano, quien está en la pun
ta más alta de una pirámide del poder. "Los de
abajo" no es otra que una secretaria de Estado, la
secretaria de Educación, pues fue ella y nadie
más quien presentó el repetitivo e insulso decá
logo para el regreso a clases. Para salvar la cara
del gobierno el presidente no tuvo empacho en
destrozarla y exhibirla públicamente tachando
la medida de antidemocrática, burocráticay neo
liberal. Al final sólo importan él y su investidura,
que son uno mismo.

No sé si el presidente es consciente del al
cance de sus palabras o a estas alturas sean ya
simplemente el reflejo de esa enfermedad de po
der que ataca a todos los gobernantes.

Es un presidente
que sabe

corregir, que no
se aferra al error,
pero que jamás
asume su

responsabilidad
en la comisión

del error.
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Si la Torre Eiffel se pusiera a la venta todos voltearía
mos hacia Qatar.
En la hermenéutica de la mercadotecnia Lionel

Messi irrumpe en el equipo de fútbol PSG para tra
bajar por y para la marca Qatar.

Desde la perspectiva del peatón, observamos al PSG co
mo un club de la liga francesa de fútbol con miras a ganar
la Champions por primera vez en su historia. Error. No es un
club, es el poder suave de un Estado llamado Qatar.
Qatar se despolitiza a través del fútbol y se occidentaliza

a través de París.

Chanel, Roche Bobis, Qatar, Hermés, y un interminable et
cétera: la entronización de la publicidad francesa. El oligo
polio del buen qusto (más un Estado en forma de balón de
fútbol).

¿Cómo convertir, o si se prefiere, cómo occidentalizar a un
Estado árabe ubicado en el oeste de Asia, más pequeño que
El Salvador, en una marca vinculada a París?
Messi ha protagonizado la telenovela del verano más dra

mática que se recuerde, al menos entre los culés, quienes pen
sábamos que Messi era propiedad del Barcelona o viceversa.
Emociones infantilmente perpetuas, como debe ser ese mun
do llamado fútbol.

La salida de Messi del Barcelona podría ser el mejor capí
tulo de la serie distópica de televisión Black Mirror: ocurre du
rante la pandemia y con el club de fútbol en estado de quiebra
financiera. Demasiados golpes para un club de fútbol en muy
poco tiempo. Demasiados golpes para el segmento global de
culés que se ha quedado huérfano.

Solo desde la ficción Messi pudo derramar lágrimas de tris
teza en la tierra de las patatas bravas con alioli, y unas horas
después, mostrar una sonrisa champan junto a su amigo Ney
maren la capital de las marcas de lujo.

El mundo culé gozaba y al mismo tiempo temía de la mea •
sidependencia. La fantasía del Barcelona de Pep Guardiola no

tiene ni tendrá referentes. La triada MessiXavilniesta estaba
vinculada a las fuerzas básicas del equipo donde se aprende
a soñar. Messi se fue quedando solo. Arrastraba al barcelonis
mo porque el barcelonismo era Messi.

Pero todo sucedió con Black Mirror de fondo. El presiden
te La porta prometió que frente aun asado convencería a Mes
si para renovar su contrato con el Barcelona. Solo desde la
distopía se explica que fue Laporta quien finalmente no quiso
renovar a Messi.

Solo desde la distopía se interpreta la batalla entre Messi
frente a Bartomeu en el 2020; el presidente del Barcelona que
pagó a una empresa de contenido de redes sociales para que
criticara a Messi.

En liga española Sergio Ramos era antagonista de Messi,
en la distópica historia del PSG serán soldados de la misma
legión. Ramos ofreciendo su casa a Messi. "Quién nos lo iba
a decir, ¿verdad?", escribió en Twitter el defensa que no fue re
novado por el Real Madrid al finalizar la temporada pasada
y que, horas después de su adiós, apareció en París firmando
un contrato para el PSG.

El jeque de Qatar Tamim AlThani es el creador de la his
toria PSG. Experimentó con Zlatan Ibrahimovic ¡2010) y Da
vid Beckham ¡2013) lo que hoy es una realidad con Neymar,
Messi y Mbappé. Mientras que el Real Madrid, el Barcelona
y la Juventus piensan en una super liga que les aporte más ga
nancias financieras, el PSG piensa en el Mundial de Qatar.
Dos realidades que cohabitan en la cotidianidad, pero la bre
cha entre ambas es enorme.

Tamim AlThani y el presidente del PSG Nasser AlKhelaifi
tienen un sueño: ganar la Champions en el año del Mundial
Qatar 2022.

Qatar utiliza su poder suave para ubicarse en Occiden
te, exactamente en el Parque de los Príncipes, sede del PSG.

El PSG es la selección global de fútbol, es de Qatar; se trata
de su brazo de poder suave. Ejemplo de diplomacia.

Fecha: 18/08/2021

Página: 41

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 211,902

Página 9 de 12



Backup

El derecho humano a ser cliente
cautivo de Slim
Gerardo Soria

@gsoriag

Simpáticos los cabilderos
de Telmex. En esta sema

na han escrito que lo me
jor que le puede pasar al
sector telecomunicacio

nes es desregular al agente econó
mico preponderante [AEPT = Amé
rica Móvil, Telmex y Telcel). Dicen,
con toda precisión, que el valor del
debate y del reclamo al Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT)
asciende a menos de 200,000 pe
sos, que es el costo mensual de los
accesos entregados por Telmex. Pe
ro a continuación afirman: "Amé

rica Móvil, después de perder ca
si 20,000 millones de dólares por
la preponderancia, comenzó a re
cuperarse desde hace un par de
años". Por fin ¿en qué quedamos?,
¿la desagregación del bucle local
de Telmex vale la ridicula canti

dad de 200,000 pesos o le ha he
cho perder a Telmex 20,000 millo
nes de dólares? Si a Telmex no le

afecta en nada la desagregación
del bucle, ya que son cacahuates,
¿por qué la urgencia y la presión
para que se le liberen las tarifas en
las 52 ciudades más ricas de Mé

xico? Si la desagregación del bu
cle es irrelevante ¿por qué el IFT y
Telmex afirman que se trata de un

gran paso en favor de la compe
tencia? Señores, no se puede chi
flar y comer pinole.
Otro de sus argumentos consis

te en mezclar y confundir servicios
y precios mayoristas con servicios
y precios minoristas. Precisamente
porque Telmex ha utilizado su po
der de mercado en ambos segmen
tos, y las medidas de preponderan
cia no habían servido para nada,
en 201 7 el IFT ordenó la separa
ción funcional de Telmex en dos

grupos de empresas: las mayoris
tas y las minoristas. La ¡dea era
buena pero el IFT, una vez más, re
gó el tepache. Dejó que todas las
empresas "separadas" fueran sub
sidiarias de Telmex y operadas por
los mismos empleados de Telmex,
así es que más allá del papel enga
ña bobos, no hay mucha separa
ción que digamos.
De manera sofista (palabreja

muy del gusto de mis amigos ca
bilderos de Telmex), dicen que no
subirán los precios de Telmex al
usuario final y con eso defienden
el derecho humano de los consumi
dores a ser clientes cautivos del in

geniero Slim. ¡Obvio que no subi
rán! Lo que subirá son los precios
al mayoreo, para, de esta manera,
estrangular márgenes y fortalecer
las barreras de acceso al mercado.

Es cierto que las empresas compe
tidoras han invertido miles de mi

llones de dólares en desplegar su

propia infraestructura, pero esto es
porque las ofertas de servicios ma
yoristas de Telmex aprobadas por
el IFT implican mayores costos que
abrir calles y desplegar redes pro
pias. La competencia verdadera
requiere eliminar las barreras de
entrada al mercado para que em
presas medianas y pequeñas pue
dan competir en todo el país utili
zando los servicios mayoristas del
AEPT

Ahora, por lo que hace a su ar
gumento de que Telmex tiene pro
hibido prestar servicios de tele
visión al público (que, por cierto,
el AEPT incumple con sus canales
de televisión lineal Marca Claro,
Claro Sports y los estudios de tele
visión que tiene ¡unto al teatro Tel
cel, sin que el IFT se dé por entera
do) y que esto afecta los derechos
humanos de los usuarios ¡curiosa
la maroma), cabe decir que su tí
tulo de concesión le permite pres
tar servicios mayoristas para que
cualquier empresa preste servicios
de televisión al público. Si de ver
dad le preocupa tanto el usuario,
que abra su red de fibra para que
empresas medianas y pequeñas
presten los servicios. Eso es fomen
tar la competencia y no payasa
das. Lo que quiere el AEPT es em
paquetar telefonía móvil, telefonía
fija, banda ancha móvil, banda
ancha fija y televisión restringida.
Si el IFT lo permite, estaría regre
sando el sector a los años noventa.
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Rayuela
Si alguna duda cabe de
que los migrantes son los

héroes de nuestra
economía, ahí están las
últimas cifras para

disiparla.
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Afganistán, cementerio de ¡os imperios;
Estados Unidos lo comprueba de nuevo
ALFREDO JALiFERAHME

HACE MAS DE ll años aseveré
que la OTAN estaba ya derrotada
en Afganistán: cementerio de
invasores desde Alejandro Mag
no, los británicos, los soviéticos

y ahora EU (https://bit.ly/3CSpBCG). Hace
cuatro meses contemplé el "síndrome de Viet
nam" que se perfilaba en su horizonte (https://
bit.ly/3mcQ6g3).
SE EQUIVOCARON GROTESCAMENTE los
servicios de espionaje de la OTAN en particu
lar, la CIAy hasta el Mossad cuando "todos"
calcularon la instalación de un gobierno interi
no entre el hoy tránsfuga ex presidente Ashraf
Ghani quien huyó con carros repletos de dine
roy los talibanes en 18 meses, que luego, tras
el blitzkrieg con la sorprendente captura de
cinco importantes ciudades en sólo tres días,
redujeron su errado horizonte cronológico en
forma dramática a sólo 72 horas.

HASTA EL ANALISTA militar israelí Zvi
Bar'el se equivocó feamente cuando dos días
antes de la caída de Kabul afirmó que tomaría
de dos a tres meses (https://bit.ly/3CYnwVJ).
También los "infalibles" del Mossad se equi
vocan. El estrafalario error "occidental" se
debe a que no conocen a las poblaciones ni la
idiosincrasia sicopolítica y la etnoteología de
los países que invaden, cuando basan sus pre
visiones en ecuaciones arregladas para favo
recer sus designios. Un cálculo peregrino con
sistió en contrastar a los 350 mil soldados del
ejército afgano, entrenados por los ejércitos
de EU/OTAN y equipados con tanques y heli
cópteros de ensueño, frente a los rupestres 60
mil talibanes. Les faltó "calcular" la mística
de los talibanes que le faltó al ejército afgano
y, más que nada, los determinantes dos fac
tores etnogeopolíticos: 1) a la mayoría de los
pashtunes que conforman a los talibanes y al
ejército entregado, y 2) el Pashtunistán que
traslapa las dos fronteras de Afganistán y Pa
kistán en la región noreste del célebre Hindú
Kush.

GLOBAL TIMES PUBLICA un impactante
infograma del desastre militar de EU en 20
años y su destrucción de Afganistán con su
narconeoliberalismo militarizado (https://
bit.ly/2W5VQx6). RT critica que EU "salvó a
los perros antes que las vidas de los afganos
(https://bit.ly/3yVbLwU)".

PRESSTV, DE IRÁN, sentencia ferozmente
que la invasión de EU "acabó como empezó
(https://bit.ly/3srB4ED)". El consultor estra
tégico ruso Andrei Martyanov comenta en su
blog que "el mundo tomó nota y EU concedió
la victoria a los fanáticos (sic) islámicos y así los
envalentonó, de igual forma en que EU avivó las
llamas del Islam político en los 80 y los ayudó a
formar la fuerza que es radicalmente anticivili
zatoria en su esencia (https://bit.ly/2Upj919)".
MARTYANOV ADUCE "ENCONTRARSE
menos preocupado por el triunfo de los taliba
nes como resistencia local en Afganistán, que
con el ejemplo de su victoria que imprime en
los islamitas más radicales en otras partes del
mundo".

PATRICK ARMSTRONG FULMINA que las
élites de EU no han aprendido nada porque
son incapaces de "aprender", como demuestra
su nueva derrota de sus "juegos de guerra"
afganos (https://bit.ly/3xZTqgN).
ANTONIO GIUSTOZZI PROFESOR visi
tante en el Colegio King de Londres, en su
visión exageradamente anglosajona, comenta
que las "creencias de la línea dura (sic) del
grupo no han cambiado, pero que los socios
de la coalición y los poderes regionales pue
den ser influencias moderadoras (https://bit.
ly/3gunV95)". Giustozzi arguye que el gobierno
talibán será "pragmático" con China, Rusia,
Pakistán e Irán, además de sus tres vecinos
centroasiáticos norteños: Uzbekistán, Tayikis
tán y Turkmenistán.

CUATRO DÍAS ANTES de la caída de Kabul,
a sabiendas de su epílogo, Rusia informó a Irán
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de su aceptación al Grupo de Shanghái, mejor
conocido como la Organización de Coopera
ción de Shanghái (https://bit.ly/2W3XhMX).
ANTES DE LA catástrofe de la OTAN encabe
zada por EU en Afganistán, el presidente Biden
prometió al premier iraquí, Mustafa alKadhi
mi, en visita a la Casa Blanca, el retiro de las
tropas de EU en Irak el 31 de diciembre (https://

bit.ly/3sqiaxA). Las retiradas militares de EU
suelen ser peores que sus invasiones fallidas.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_
as=subscriber

? Familias enteras hacen fila en el puesto fronterizo de la población paquistaní de Chaman,
ayer, con la intención de retornar a suelo afgano. Foto Afp
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Marisela y los jefes calderonistas ff Tortura,
montajes y descomposición tí Gogorróm
"una tragedia ambientar M Mexitel SRE:
acaparamiento y corrupción
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA DETENCIÓN DE Marisela García
Toledo, quien fue suboficial de la
Policía Federal en etapas de la doce
na trágica de panistas en Los Pinos,
remacha los clavos de culpabilidad

de Genaro García Luna y su mano derecha,
Luis Cárdenas Palomino, en las historias de
fabricación de culpables, montaje de presun
tos éxitos y la tortura como método usual de
tratamiento a quienes caían en manos de ese
grupo de criminales con nombramiento oficial,
que adquirieron máxima relevancia durante la
administración de Felipe Calderón Hinojosa.

ADEMÁS DE AÑADIR elementos de prueba
sobre los actos de salvajismo cometidos contra
familiares de Israel Vallarta, quien irónicamen
te sigue en la cárcel, las declaraciones de la
detenida García Toledo constituyen una confir
mación del cuadro de descomposición institu
cional que se vivió durante ese calderonismo.

A PARTIR DE 1936, con el general Lázaro
Cárdenas como presidente de la República, el
ejido Estancia de Machado, en el municipio
potosino de Villa de Reyes, fue dotado de mil
448 hectáreas. Ochenta años después, ejidata
rios que ya se habían comprometido a vender
642 hectáreas a fraccionadores del grupo Habi
firmaron en demanda de un juicio de amparo
(en el expediente 1214/2016), para anular en
su totalidad el Plan de Manejo de Área Natural
Protegida con categoría de Parque Nacional
Gogorrón.

AHORA, UNA AUTORIDAD judicial ha orde
nado a la Secretaría de Medio Ambiente y Re
cursos Naturales (Semarnat), a cargo de María
Luisa Albores, que excluya de protección eco
lógica las mil 448 hectáreas originales, de la
dotación cardenista, lo cual debe ser publicado
en el Diario Oficial de la Federación. En la ruta
anterior y actual rumbo al triunfo de las inmo
biliarias para hacerse de terrenos que deberían
ser protegidos por razones ecológicas, se han
conjugado errores, tardanzas e insuficiencias
defensivas, intencionales o no, de autoridades
de los niveles federal, estatal y municipal.

A PARTIR DE lo que sucederá en cuanto a Es
tancia de Machado se abre la puerta para que
otros ejidatarios, incentivados por empresas
inmobiliarias, consigan "triunfos" judiciales
similares y se pueda llenar de desarrollos resi
denciales y comerciales el citado Parque Nacio
nal Gogorrón, que consta de 38 mil suculentas
hectáreas.

DESDE EL PASADO primero de marzo, la di
rección de asuntos jurídicos de la Comisión Na
cional de Áreas Naturales Protegidas, órgano
desconcentrado de la Semarnat, ha informado
que todo está listo para dejar sin protección
las mil 448 hectáreas mencionadas. Los Guar
dianes de la Sierra de San Miguelito, que es
un caso aparte, aseguran que lo de Estancia
de Machado es "una tragedia ambiental" que
marcará la gestión de la llamada 4T en la mate
ria (entrevista con el abogado y ambientalista
Carlos Covarrubias, https://bit.ly/3AS7yKY).

DESDE CHICAGO, DONDE se ha dedicado a
defender causas de trabajadores, Jorge Mújica
ha hecho eco a las denuncias de mexicanos en
Estados Unidos que aseguran que hay acapa
ramiento y corrupción en el servicio Mexitel,
concesionado por la Secretaría de Relaciones
Exteriores a una empresa particular a fin de
gestionar por vía electrónica citas en consula
dos mexicanos para la realización de diversos
trámites. Hay páginas de Facebook en las que
se anuncian "gestores de citas en Mexitel", en
algunos casos ofreciéndolas a cambio de 150 dó
lares. Mújica aseguró que este fin de semana ha
brá protestas por este tema en algunas ciudades
del vecino país y en otros lugares se entregarán
cartas de denuncia en los consulados (https://
bit.ly/3APTJN5). La Secretaría de Relaciones
Exteriores, a cargo de Marcelo Ebrard Casau
bón, bien haría en revisar a fondo este asunto

Y, MIENTRAS EL Presidente de México ha
mostrado fotográficamente que sólo hay una
persona que le toma el pelo, la cual es justa
mente su peluquero, ¡hasta mañana!
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• La Segob y las señales cruzadas
Nos comentan entre las filas de los partidos de oposición que quien anda cabildeando con ellos en
estos días es la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Algo que podría no resultar nove
doso si se considera que la ministra en retiro se encarga de los asuntos de política interna. Ah, pero
lo que está.haciendo que más de uno levante la ceja es que la funcionaría ande empujando que el
llamado "bloque opositor" en el Congreso vote a favor de que se realice un segundo periodo extraor
dinario en el Senado y un tercero en la Cámara de Diputados. ¿Y por qué llama la atención? Primero,
nos señalan, porque en su paso por el Senado nunca lo hizo, ni siquiera la Ley que regula la cannabis,
que construyó con Ricardo Monreal y que aún no se resuelve. Y segundo, porque abre canales para
lelos, brincándose la autonomía del Poder Legislativo, al diálogo que para el mismo fin tiene abierto
el propio Monreal desde hace varios días. Uf.

• Postulado por el doctor Graue
Así que fue el rector de la UNAM, Enrique Graue, quien hizo llegar al Congreso de Guerrero el pasado
16 de agosto una carta en la que da cuenta de una postulación a la Presea Sentimientos de la Nación,
que anualmente entrega el Poder Legislativo estatal. ¿Ya quién propuso el rector de la máxima casa de
estudios? Ah, pues al doctor en Derecho Eduardo López Betancourt, actual presidente del Tribunal
Universitario, maestro de la Facultad de Derecho y coordinador honorario de la maestría en Derecho
Penal de la Universidad Autónoma de Guerrero. El rector Graue, cuya vóz pesa en todos los foros, se
refiere de manera elogiosa a López Betancourt, de quien destaca, por ej emplo, su valiosa y amplia obra
de difusión jurídica. Dirigida al diputado Alfredo Sánchez, presidente de la Comisión Especial de la
Presea Sentimientos de la Nación, la misivaseñala también: "Conozco el compromiso del doctor López
Betancourt con la sociedad mexicana y que empata con los principios de dicha distinción".

• Mensaje a la CNTE desde Palacio
Y fue el Presidente quien mandó un mensaje a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Edu
cación, agrupación de izquierda del magisterio que ha mostrado su reticencia a volver a clases pre
senciales. "No es obligatorio, es voluntario. Si hay maestros que no quieren dar clases porque tienen
preocupaciones, pues no hay problema. Nosotros sostenemos que, si estamos a favor de la educación
y si nos importa la educación, debemos de demostrarlo con hechos porque, si no, todo el discurso
se vuelve demagogia", planteó. El mandatario cuestionó que haya quien diga que la educación le im
porta y más la educación pública, pero en los hechos busque excusas. "Imagínense, un maestro que
no cumple con su responsabilidad, ¿cómo va a decir que la educación nos hace libres, que era lo que
planteaban el presidente Juárez y los pedagogos más avanzados y progresistas?" Se refirió entonces
a Paulo Freire, autor de Pedagogía del oprimido y referente del magisterio de izquierda, y recordó que
éste veía la educación como la práctica de la libertad. Ahí el mensaje.

• Va que vuela integración aeroportuaria
Donde siguen avanzando en los trabajos de integración del Sistema Aeroportuario Mexicano es en la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Arganis DíazLeal, que, nos comentan,
ayer presentó alas empresas aeronáuticas, a pilotos, a controladores aéreos, a ingenieros y a técnicos
especializados en el sector, estudios de viabilidad aérea, en los cuales se detalla la estructura de rutas
de ascenso y descenso continuos y otros elementos para la planificación y diseño del espacio aéreo
en el Valle de México. Nos hacen ver que, de acuerdo con los resultados presentados, las trayectorias
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de llegada y salida y de aeronavegabilidad del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles son viables
para la operación simultánea con el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el Aeropuerto
Internacional de Toluca. Además, que en todos los casos se garantiza la seguridad y eficiencia de las
operaciones aéreas, así como otros beneficios al medio ambiente, como la reducción de consumo de
combustible y emisiones de C02.

• Operación cicatriz en la 4T
Con la reforma electoral como prioridad, la bancada de Morena en San Lázaro afina su agenda legis
lativa para discutirla con integrantes del gabinete federal a partir del próximo martes 24 y hasta il
viernes 27 de agosto, trabajos que tienen previsto arrancar con la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, quien ya confirmó su asistencia; en tanto que hay invitaciones abiertas al canciller
Marcelo Ebrard, al secretario de Salud, Jorge Alcocer y para el subsecretario, Hugo LópezGatell, a
fin de instalar la mesa sobre Covid19, a la que también estarán convocados los titulares del ISSSTE,
IMSS e Insabi. También están llamando a los responsables de la seguridad del país, como al general
Luis Cresencio Sandoval, de Sedeña, al almirante José Rafael Ojeda, de Marina, y a Rosa Icela Ro
dríguez , de Seguridad y Protección Ciudadana, además del presidente nacional de los guindas, Mario
Delgado, quien tiene previsto convocar a los legisladores del PVEM y sobre todo del PT a una de las
encerronas para llevar a cabo la operación cicatriz y buscar un cierre de filas, De todas las reuniones,
nos comentan, la más peliaguda será esta última. Uf.

• Piden reforma electoral sin revanchismos
Resulta que en su participación en un foro, fue el presidente del INE, Lorenzo Córdova, quien alertó,
de nuevo, sobre los riesgos que implica promover una reforma electoral en un contexto que refirió
como de incesantes ataques y descalificaciones por parte de quien piensa diferente, escenario que
a su consideración pone en riesgo a nuestro país de regresar a tiempos del autoritarismo previos a
la reforma de 1977 que promovió Jesús Reyes Heroles—. A unos días de que arranque la próxima
legislatura en la Cámara de Diputados, en la que la 4T tiene como prioridad aprobar cambios legis
lativos en materia electoral, Córdova, nos dicen, fue enfático cuando subrayó que, si la democracia
es una obra colectiva, corresponde a todos defenderla y cuidarla con reformas dentro de un debate
informado y objetivó, ajeno a revanchismos. El consejero mantiene así la constante de responder a
los señalamientos que salen de Palacio, nos comentan.
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Es famosa la frase de Maquiave
lo que señala que "el Príncipe
no debe ser odiado ni amado,

sino temido". La idea ha rondado en

mi cabeza por los trágicos aconteci
mientos en Afganistán.

En tan sólo diez días, los milicianos talibanes
recuperaron territorios y ciudades hasta llegar
a Kabul, la capital. Tomaron el país frente a la
mirada atónita de la comunidad internacional

y el miedo irracional de los afganos que huían
despavoridos.

En dos ocasiones he visto, en vivo, transmi
siones de televisión que mostraron cómo varias
personas perdían la vida, por la desesperación
del momento. La primera vez, fue hace veinte
años, en la transmisión del ataque a las Torres
Gemelas. Los televidentes no terminamos de

comprender lo que ocurría cuando, de pronto,
vimos a varias personas saltar del rascacielos en
llamas: aterrorizadas por el fuego, listas para per
derlo todo.

La segunda ocasión fue apenas hace un par de
días en la transmisión del despegue de los avio
nes de la Fuerza Aérea de Estados Unidos; mien
tras los comentaristas hablaban de la sombra de

derrota política, varias personas desesperadas se
aferraron a las puertas del avión, solamente para
caer antes de terminar la pista.

Recordar esas imágenes hace me tiemblen los
labios.

Aristóteles, en la Retórica, escribe que "el
miedo es un cierto pesar o turbación, nacidos de

la imagen de que es inminente un mal destruc
tivo o penoso". Así, las personas que prefirieron
perder la vida lo hicieron porque consideraron
que la amenaza era inminente y destructiva. Es
claro que, en el caso del edificio en llamas, las
condiciones de inmediatez y amenaza destruc
tiva son verídicas. Sin embargo, en el caso de la
toma del avión, la inmediatez no es definitiva.

Con ello, no quiero desestimar las decisiones
de las personas, sino señalar que el Talibán ha
utilizado una efectiva retórica de miedo que les
ha facilitado el camino; la crueldad y la sinrazón
de sus actos hacen que las mujeres huyan, los
hombres se escondan y el gobierno se rinda sin
haberlo intentado todo.

Dicho de otra manera, en la deliberación ética
y política sobre cómo responder a la amenaza
talibán, la mayoría de los involucrados directos
tienen más miedo que confianza en ellos mismos.
Y esto es, en mi opinión, el principal obstáculo
para restablecer las condiciones de gobernabili
dad en Afganistán.

El país podría estar respaldado por Rusia, por
Estados Unidos o por China y el resultado sería el
mismo, pues el miedo fortalece la estructura de
la sumisión y hace que la dominación ocurra de
manera inevitable.

¿Qué hacer? Primero, desarticular la imagen
de los talibanes para crear la percepción públi
ca interna y externamente de que se trata, sin
duda, de un grupo poderoso, pero no invencible.
Segundo, descartar la retórica antinorteamerica
na que cuenta esto como "una derrota más de los
gringos", pues desenfoca el problema real. Los
afganos se merecen la oportunidad de crear su
propio país: más allá de protectorados y domina
ciones. Y en eso debemos ayudarlos.
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El avance de los talibanes y
la toma de Kabul, en menos
de una semana, ha sido de

las noticias más devastadoras de

los últimos tiempos en el mundo.
Las preguntas que se hacen en muchas

partes son ¿si la presencia de tropas nortea
mericanas por más de 20 años en Afganistán
valió la pena?, ¿si se justifica la muerte de
más de dos mil solados estadounidenses?

La realidad es que sin esa intervención,
sin la presencia de tropas estadounidneses,
millones de vidas más hubieran estado en
peligro, y los derechos humanos de las mu
jeres en ese país, eliminados.

Hay que entender: fue una intervención
en contra del terrorismo.
Estados Unidos entra a esa guerra en

Afganistán, poco después de los atenta
dos del 11 de septiembre del 2001, cuando
las Torres Gemelas colapsaron a causa del
atentado por el cual se responsabilizó a
Osama bin Laden y a los talibanes.
Al cercarse Afganistán, los aliados de Bin

Laden se vieron debilitados y finalmente
éste fue derrotado en Pakistán.

El inicio de la guerra en Afganistán es
una guerra contra el terrorismo, buscando
que llegara la democracia a ese país.

En el camino, Estados Unidos preparó a
más de 300 mil soldados afganos para que
ellos le hicieran frente al Talibán. Algo pasó,
la estrategia no funcionó en 20 años. Mi
llones de dólares se invirtieron en entrena
miento y capacitación.

Pero la gran mayoría de estos soldados
afganos eran analfabetas, no supieron o no
quisieron trabajar con las armas, o simple
mente no quisieron librar esa guerra contra
el Talibán; autoridades estadounidenses
aseguran que no construyeron su ejército

porque fueron corrompidos por autorida
des afganas.

Estados Unidos y sus aliados pensaron
que, preparando a estos soldados, quienes
en número triplicaban a los talibanes, se
iba a poder restaurar la paz y la democracia,
pero no fue así.
Desde la administración de Donald

Trump empezaron los acuerdos para repa
triar a las tropas estadounidenses. Final
mente, esa decisión la toma el presidente
Joe Biden, a quien hoy se le acusa de haber
empezado el retiro de las tropas estadouni
denses sin una planeación adecuada.
La incursión de las tropas de Estados

Unidos y sus aliados en Afganistán sirvió
para, entre muchas otras cosas, restablecer
los derechos de las mujeres en ese país.
Antes de ser expulsados del país de Me

dio Oriente, el Talibán se regía estrictamen
te por las reglas de un Islam extremo.
Ahora, aunque los líderes talibanes traen

un discurso menos agresivo, la realidad es
que volverán a mantener el régimen de
control y terror contra la población, pero,
sobre todo, contra las niñas y mujeres.
Ayer, los talibanes declararon amnistía

en todo Afganistán y pidieron a las mujeres
sumarse a su gobierno. Han sido cautelosos
y han tratado de presentarse como si fueran
más moderados.

La realidad es que no serán más mode
rados, y el régimen de terror contra las mu
jeres ya está de regreso en Afganistán. En
este momento, lo que busca este régimen
extremista es seguir recibiendo apoyo in
ternacional, como el de Alemania, que es
taba aportando recursos para el desarrollo
de ese país, y ha suspendido ya el fmancia
miento con la llegada del nuevo régimen.
Ahora, regresarán las prácticas de obli

gar a las mujeres a vestir con burka.
Según los talibanes, las mujeres no pue

den enseñar el tobillo, si llega a quedar al
descubierto por cualquier razón, es moti
vo para castigo. La imagen de la mujer ni
siquiera puede verse en el agua o espejo.
Los colores están prohibidos, sólo el negro
puede ser parte de su vestimenta.

Las mujeres no tienen permitido reír u
opinar, o conversar en público, y mucho
menos con un hombre que no fuera su pa
dre, esposo o hermano.
A partir de los 10 años, las niñas abando

nan la escuela y son forzadas en matrimo
nio desde muy pequeñas.
Estudiar o tener una profesión era im

pensable bajo el régimen Talibán; para este
grupo extremista, la mujer sólo tenía una
función primordial: servir al hombre, todo
justificado con la religión. Durante los pasa
dos 20 años, la mujer estudia ba y trabajaba.
Hoy, ya no pueden seguir estudiando.

Las flagelaciones y ejecuciones, incluso
la lapidación por adulterio, eran prácticas
habituales en las plazas y estadios de las ciu
dades, y regresarán.

Pensar en estudiar o leer, o buscar des
tacar en el ámbito profesional, educativo
o político, estaba fuera del alcance de las
mujeres en Afganistán. Lo pudieron hacer
durante los últimos 20 años, ahora regresará
esa prohibición.

Ponerse tacones es impensable, y salir
a la calle sin su padre, hermano o marido,
también.

Pero además, las mujeres no pueden es
tudiar ni trabajar, entonces no habrá docto
ras. Pero tampoco estas mujeres pueden ser
vistas por un hombre, así que las eliminan
de los servicios de salud.
Tras la caída del grupo terrorista en el

2001, era difícil ver a una mujer salir a la ca
lle, pues permanecían temerosas, muchas
permanecían resguardadas y cubiertas con
su burka.
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Tuvieron que pasar meses para que supe
raran el miedo de salir a la calle.
Con el control estadounidense, miles

de solicitudes de trabajo por parte de mu
jeres llegaron a los organismos de gobier
nos, mientras los encargados de levantar
al Estado prometieron que la mitad de los
cargos en el parlamento serían entregados
a mujeres.

Hoy, todo parece indicar que en Afganis
tán regresarán las prácticas que les robaron

sus derechos humanos a las mujeres, a me
nos de que salgan de ahí, no tendrán ningu
na oportunidad.
Veíamos las imágenes de aquellos que

intentaban salir del país, la mayoría hom
bres. El mundo no se puede olvidar de las
mujeres y los niños de Afganistán.

Porque, además, el mundo está en riesgo
de nuevos ataques terroristas por parte de
estos grupos extremistas.

CIENTOS DE PERSONAS, en su mayoría hombres, corren tras un avión militar de EU
que salía de Afganistán, luego de que los talibanes tomaran la capital Kabul, el lunes.

Fecha: 18/08/2021

Página: 10

Area cm2: 529

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 75,197

Página 5 de 12



Tras algunos intentos fallidos por
sentar en una mesa de negocia
ciones al gobierno de Nicolás

Maduro y a la oposición venezolana
cuyos referentes más relevantes son
Juan Guaidó, Leopoldo López y los par
tidos que integran el denominado G4,
para avanzar en el cronograma electo
ral de las elecciones regionales del 21
de noviembre, hace unos días se logró
celebrar ese encuentro en el Museo de

Antropología de la Ciudad de México.
El encuentro fue auspiciado por el gobierno de

Noruega, que ha fungido como facilitador de las
mesas, con el acompañamiento de los Países Bajos
y Rusia. El resultado de la mesa de negociación del
pasado viernes 13 arroja como saldo un optimismo
moderado. Hay que entender el contexto previo
que incentiva a los bandos a tener, al menos, la vo
luntad de sentarse a una mesa de negociaciones: la
dictadura, deslegitimada y cada vez más repudiada
y aislada internacionalmente, enfrenta crecientes
dificultades para mantener el gobierno y para sos
tener la narrativa de que se mantiene ahí gracias a
elecciones competitivas y libres; mientras que, para
la oposición, el no haber participado en las últimas
elecciones le ha quitado la posibilidad de sumar re
cursos de poder político, que le permitan confrontar
al chavismo desde la base competitiva que da el res

paldo de obtener espacios legislativos, y en gobier
nos municipales y estatales. A esto hay que conside
rar que, más allá del ímpetu inicial que representó
el reconocimiento y aval político de organismos in
ternacionales y países democráticos, a Juan Guaidó
como "presidente legítimo", resulta cada vez más di
fícil y costoso mantener una agenda de unidad con
forme el tiempo transcurre, no se observan avances
y el régimen tiránico de Maduro nada más no cae.

El nivel de desconfianza recíproca entre el gobierno
y la oposición venezolana es tal, que cualquier avance
pende de un hilo. En esa lógica, que se haya concreta
do la reunión en México, cuando pudo haberse abor
tado incluso ya con las delegaciones en el país, es una
buena noticia. Se dieron tres acuerdos concretos: l)
la continuidad de los diálogos; 2) los temas a discutir,
entre los que destacan un cronograma para eleccio
nes con garantías de integridad y observadores in
ternacionales, el respeto al Estado constitucional, la
renuncia a la violencia, la protección de la economía
y de la población, y el levantamiento de las sanciones;
y 3) el método suma cero de la negociación: nada está
aprobado hasta que todo esté acordado.
Finalmente, el resultado genera un acierto discre

to para México. En un guiño a la dictadura maduris
ta, hace unas semanas el gobierno mexicano decidió
hacer un pomposo homenaje por el 238o aniversario
del natalicio de Simón Bolívar. Más allá de su incues
tionable valor como procer en la emancipación de
los pueblos de Sudamérica, la apropiación populista
que de la figura del caudillo ha hecho la llamada "re
volución bolivariana" es espuria e insultante... pero
hoy por hoy, esa visión compartida sobre los "hé
roes" del pasado puede interpretarse como un lazo
más que une a los gobiernos aunque no a las ciuda
danías de Venezuela y México.
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Si las clases presenciales que
se iniciarán el lunes 30 de es

te mes no serán obligatorias,
tampoco el que madres y padres de
familia, que voluntariamente envíen
a sus hijos a las escuelas, tengan que
presentar la cartacompromiso que
les exige la Secretaría de Educación
Pública, anunció el Presidente An
drés Manuel López Obrador, al des
lindarse de esta medida que, aseguró,
fue "una decisión abajo", que no se le
consultó, ni está de acuerdo con ella.

Ésa es una muestra más de la confusión, desor
den e improvisación que privan ante el inicio del
período escolar 20212022, con el anuncio de que
las clases serán presenciales, aunque voluntarias
por la pandemia, y la tercera ola de contagios, que,
si bien han aceptado los dirigentes del SNTE, los
de la CNTE se oponen rotundamente al negarse a
"correr los riesgos" que, como lo advirtió el man
datario, deberán enfrentar los alumnos porque no
pueden estar encerrados.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

ENTRE 24 y 25 votos, de 37 diputados y senadores
que integran la Comisión Permanente del Congreso
de laUnión, requerirá hoy la bancada de Morena, lo

que no se ve fácil, para convocar a un tercer periodo
extraordinario de sesiones, en el que se aprobaráno
una iniciativa o proyecto de ley urgente, sino para
que se apruebe la revocación de mandato que de
manda el titular del Poder Ejecutivo Federal.
TANTO así, que después de la reprimenda a los le
gisladores por no haberlo hecho en el plazo estable
cido, Ricardo Monreal, quien lidera a los senadores
morenistas y preside la Junta de Coordinación Po
lítica de la Cámara alta, de inmediato se apresuró a
corregir esa tardanza, elaborar y tener listo el pro
yecto a fin de que se presente en la Permanente y
ésta convoque a periodo extra para este viernes, lo
que la oposición rechaza.
SORPRESIVA, dentro y fuera del INE, la renuncia
que Patricio Bailados, director de Prerrogativas y
Partidos Políticos, le anunció a los consejeros electo
rales que encabeza Lorenzo Córdova, tras siete años
de convertirse en pieza clave por su participación
en distintas tareas, como financiamiento a partidos,
creación de otros y lineamientos de sobrerrepresen
tación y reelección de diputados.
POR cierto, que al comentar el anuncio presiden
cial de una reforma electoral con la renovación total

del organismo, e incluido el relevo de sus actuales
integrantes, Córdova alertó que no es un buen augu
rio que se pretenda llevarla a cabo en un momento
marcado por la descalificación a las autoridades
electorales, de intoleranciay polarización.
CARLOS Joaquín, gobernador panista de Quintana
Roo, atestiguó en Orlando, Florida, la firma de un
acuerdo de colaboración académica, educativa y
científica, entre las Universidades Anáhuac de QR
con laUniversity of Central Floriday Valencia College.
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En estos días somos testigos de
una paradoja reveladora: la ne
gociación entre el gobierno de

Nicolás Maduro y una representación
amplia de la oposición venezolana, en
México, hecho central de la política la
tinoamericana contemporánea, está
recibiendo una cobertura limitada u

opaca, sobre todo en medios bolivaria
nos. La parquedad informativa refleja
que la negociación genera malestar en
los poderes de ese bloque geopolítico.

Lo primero que habría que hacer en una cobertu
ra equilibrada, como han hecho pocos medios de la
izquierda regional, es mencionar todos los nombres
de los involucrados. De la parte del gobierno de Ni
colás Maduro intervienen el actual presidente de la
Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez, el gobernador
del estado de Miranda, Héctor Rodríguez Castro, y el
hijo del presidente, Nicolasito Maduro Guerra.

Por el lado de la oposición, una representación
amplia de la alianza que preside Juan Guaidó, en
cabezada por Gerardo Blyde, reúne a delegados de
Acción Democrática, como Luis Aquiles Moreno, de
Primero Justicia, como Tomás Guanipa, de Volun
tad Popular, como Carlos Vecchio, de Nuevo Tiempo,
como Luis Emilio Rondón, de Copei, como Roberto
Enríquez, de La Causa R, como Mariela Magallanes,

además de Stalin González, enviado del dos veces
candidato presidencial Henrique Capriles Radonski.

La forma en que ha sido planteada la negociación
no podría ser más prometedora y factible, si existe
voluntad política de ambas partes. Lo que se negocia
es, en esencia, garantías de procesos electorales im
parciales e internacionalmente acreditables, a partir
de las próximas elecciones regionales de noviembre
de 2021, a cambio de una revocación de sanciones
internacionales contra funcionarios y el gobierno
mismo de Nicolás Maduro.

Como toda negociación entre polos políticos en
frentados, el acuerdo, para llegar a buen puerto, debe
resistir la presión de las bases extremistas de cada
lado. El sector más intransigente de la oposición y
el exilio venezolanos, que sostiene que no hay nada
que hablar con Maduro y apuesta al colapso expedito
de su régimen, con apoyo de Estados Unidos, es uno
de esos actores. El otro proviene de la corriente más
autoritaria del gobierno madurista y sus aliados en
el bloque bolivariano que, en los últimos años, han
probado que aspiran a una Venezuela monolítica, sin
oposición interna, como evidencia el hecho de que
tantos líderes antimaduristas estén inhabilitados,
procesados o exiliados.

El acompañamiento internacional del proceso de
negociación está geopolíticamente bien repartido:
el mediador es Noruega; Rusia y Holanda participan
como oyentes en la mesa; Estados Unidos, Alemania,
Canadá, Bolivia y Turquía son "amigos" de cada lado
y México es la sede. Una negociación así es posible
en Venezuela, pero su éxito depende del verdade
ro compromiso de ambas partes con una salida de
mocrática y soberana para un conflicto tan largo y
costoso.
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De memoria. 1987,
URSSAfganistán
En 1987 la URSS estaba al borde del co

lapso. Mijaíl Gorbachov intentaba un
cambio con elglasnosty laperestroika, (re
estructuración económica y apertura).

Los intentos de cambio parecían tratar de alargar el tiem
po de un régimen que se caía a pedazos. Los rusos sabían
que la única forma de salir de la gran crisis era cambiando de
régimen y para ello el país iba a tener inevitablemente que
reorganizarse e incluso volver a las viejas fronteras de prin
cipios del siglo XX.

Las exigencias ciudadanas crecían, al tiempo que la eco
nomía estaba colapsando a grado tal que no había como satis
facer la demanda de alimentación de la población.

El problema no era sólo económico, los rusos, particular
mente los jóvenes, iban tomando conciencia de un mundo
externo que se les había escondido y hasta encerrado en
medio de muchos dogmas.

La gente salió a las calles exigiendo cambios en la econo
mía, apareciendo importantes temas para la vida: la libertad
de expresión y el derecho a la información, los cuales eran
controlados de manera abrumadora por el Estado.

Dentro de los muchos problemas que cargaba el régimen
soviético estaba su intervención en Afganistán. Ayer como
hoy se creía que este país sería fácil de dominar, al final des
pués de que se libró una larga batalla los rusos tuvieron que
retirarse derrotados.

Estos días en que algunos han hecho un paralelismo entre
la derrota de EU en Vietnam y el retiro de tropas de este país
y la nueva llegada de los talibanes a Afganistán, hay que re
cobrar en la memoria la derrota soviética de aquellos años.

Afganistán recibió ayuda indirecta de EU, lo que fue forta
leciéndole en un momento en que la URSS ya no tenía cómo
atacar ni defenderse. El retiro de las tropas rusas fue un largo
final cargado de una gran cantidad de soldados soviéticos
muertos en el frente de batalla.

En esos días tuvimos la oportunidad estar en la zona fron
teriza soviéticoafgana en plena retirada de las tropas rusas.
Todo era dolor, confusión y, sobre todo, era la manifestación
más acabada de como un imperio caía derrotado.
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Las largas pláticas que sostuvimos con muchos de los sol
dados eran aterradoras. Los habían mandado a la guerra sin
armas, no sabían con quién estaban peleando y lo único que
querían era que se acabara la guerra, la cual no entendían.
Una gran cantidad de jóvenes murieron y muchos

más quedaron lisiados en medio de un país que se estaba
desmoronando. Muchos de ellos quedaron a la intemperie
sin atención alguna regresando de la guerra, no tenían traba
jo y viendo cómo sus vidas quedaban sin futuro.

Uno de los jóvenes con quien conversamos largamente
nos contaba que de ser un héroe de la guerra pasó a ser un
desempleado, lo cual además llevó a su familia a una situa
ción económica de brutal adversidad.

Toda una generación de jóvenes rusos se vio severamente
afectada no sólo en lo físico también en lo psicológico. Nunca
entendieron del todo por qué su gobierno los metió como ins
trumento para sus intentos de expansión de sus territorios
bajo la idea de que Afganistán podía ser derrotada.

Ver cruzar en la frontera afganosoviética a cientos de jó
venes soviéticos desmoralizados con miradas perdidas regre
sando a su país que se encontraba en pleno deterioro, fue la
manifestación más clara de lo que le estaba pasando al país.

Era la derrota y la incertidumbre que acabó por encontrar
un momento de esperanza con la caída del Muro de Berlín
años después.

Afganistán se defendió, ganó la guerra y recuperó, como
fuere, la esperanza. Los soldados soviéticos regresaron no
sólo derrotados también, como nos decían algunos de ellos,
fue un regreso sin gloria sin saber lo que iba a pasar en sus
vidas, las cuales terminaron por ser un enigma.

• RESQUICIOS
No parece que a los grandes inversionistas les inquiete
mucho que digamos la consulta o la revocación de manda
to. Lo decimos porque México genera mayor certidumbre en
América Latina para la inversión; para no perder de vista.

VERCRUZAR en

la frontera afgano
soviética a cientos de

jóvenes soviéticos
desmoralizados con

miradas perdidas
regresando a su país
que se encontraba
en pleno deterioro,
fue la manifestación

másclaradeloque
le estaba pasando

al país
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TRASCENDIÓ

Que
rías Guerra, titular de la Fis
calía Especializada en materia
de Derechos Humanos de la
FGR, se reunió con familiares
de desaparecidos de Tamauli
pas que estaban en plantón pa
ra aclararles que no se ha resca
tado media tonelada de restos

del campo de exterminio de La
Bartolina, como declaró la Co
misión Nacional de Búsqueda,
pues son 67 kilos. Ahora afec
tadas como Delia Quiroa, del
Colectivo 10 de Marzo, se pre
guntan si la fiscalía perdió ha
llazgos o cómo puede haber una
diferencia tan abismal.

Que Sara Irene Herre
rías Guerra, titular de la Fis
calía Especializada en materia
de Derechos Humanos de la
FGR, se reunió con familiares
de desaparecidos de Tamauli
pas que estaban en plantón pa
ra aclararles que no se ha resca
tado media tonelada de restos
del campo de exterminio de La
Bartolina, como declaró la Co
misión Nacional de Búsqueda,
pues son 67 kilos. Ahora afec
tadas como Delia Quiroa, del
Colectivo 10 de Marzo, se pre
guntan si la fiscalía perdió ha
llazgos o cómo puede haber una
diferencia tan abismal.

Que la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero,
se metió de lleno a aplicar me
didas para disminuir la violen
cia contra las mujeres en mu
nicipios y estados donde se han
prendido las alertas y ayer se
emitió una para Chihuahua, es
te miércoles será Tlaxcalay una
más el viernes en Sonora, con el
fin de tomar acciones para fre
nar esos delitos lo más pronto
posible.
Que
Justicia
rá algún
bre la
consumo
mera Sala
que la
paro para consumo personal y
uso lúdico se desistió de su de

manda para evitar que los mi
nistros sienten un preceden
te sobre el tema. Hablando del

tribunal máximo, líderes priis
tas prevén que el proyecto que
presentará el ministro Alfredo
Ortiz Mena sobre la operación
Safiro acabe en "cosa juzgada",
toda vez que es "un asunto plan
teado con más intenciones po
líticas que con pruebas" y por
que, alegan, un juez federal ya
resolvió contra el gobierno de
Chihuahua y un colegiado fe
deral confirmó la resolución.

Que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación no emiti
rá algún pronunciamiento so
bre la prohibición absoluta del
consumo de cocaína y la Pri
mera Sala solo dará a conocer

que la mujer que ganó un am
paro para consumo personal y
uso lúdico se desistió de su de
manda para evitar que los mi
nistros sienten un preceden
te sobre el tema. Hablando del

tribunal máximo, líderes priis
tas prevén que el proyecto que
presentará el ministro Alfredo
Ortiz Mena sobre la operación
Safiro acabe en "cosa juzgada",
toda vez que es "un asunto plan
teado con más intenciones po
líticas que con pruebas" y por
que, alegan, un juez federal ya
resolvió contra el gobierno de
Chihuahua y un colegiado fe
deral confirmó la resolución.

Que en plena tercera ola de
covid19 y acompañados por los
dirigentes nacionales del PAN,
Marko Cortés; del PRI, Ale
jandro Moreno, y del PRD, Je
sús Zambrano, los más de 200
diputados electos de Va por Mé
xico celebrarán su primera ple
naria en modalidad presencial
el próximo sábado en el Palacio
de San Lázaro. Eso sí, el progra
ma prevé como primer punto el
registro y la entrega de un "kit
de bienvenida", mmm
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ITINERARIOS

"No es el dinero ni la
violencia, estúpido"

EPIGMENIO
IBARRA

/ la élite de la derecha conservadora le fal
f—tan ideas, le faltan propuestas, le faltabase
J— social para lograr una victoria decisiva en
las urnas, le faltan posibles candidatos a la presidencia
que tengan siquiera una remota posibilidad de triunfo,
pero le sobra el dinero.
Tienen plata a montones y una muy definida y cri

minal tendencia a resolver con plomo cualquier asun
to. Lo que no compran, lo aniquilan.
El dinero les sobra porque se dedicaron a robar im

puneydescaradamente durante décadas; explotarona
México como sifuera una más de sus haciendasytrata
ron a las y los mexicanos como peones acasillados.
Fueron los gobernantes, para ellos, primero mayor

domos, después capataces y luego gerentes que admi
nistraron el saqueo a cambio de una parte del botín.
Para repartir plomo han sido los conservadores

siempre muy pródigos: de los pronunciamientos y
asonadas constantes, ala intervención extranjerayla
fallida imposición de un monarca austríaco, pasaron
en el siglo XIX a la dictadura de Porfirio Díaz; ya en el
siglo XX, del golpe a Francisco I. Madero y su asesina
to, ala Guerra Cristera los ensayos de fascismo mexi
cano, la oposición a Lázaro Cárdenas y finalmente a la
complicidad con el gobierno de la "revolución insti
tucionalizada" del que, con las concertacesiones y los
fraudes de 1988y2006, terminaron, ya en el siglo XXI
apropiándose por completo.
¿Para qué dar un golpe o conspirar contra un gobier

no que podían compartir? ¿Para qué pelear contra un
Estadoque podía pertenecerles? ¿Para qué disputar un
botín que explotado de manera conjunta podía ser aún
más grande?
La "alternancia democrática", el mantenimien

to de un solo proyecto económicopolítico bajo las
banderas de dos partidos aparentemente distintos,
se presentó como la solución criminal idónea y Mé
xico entró así en la larga noche del neoliberalismo;
una noche que, según los conservadores, no habría
de terminar nunca.

"Y en eso...", habría que decir parafraseando a Carlos
Puebla y gracias a la tenacidad y a la lucha democráti
ca de millones de mexicanas y mexicanos, llegó Andrés
Manuel a la presidencia "mandó a parar" y parala de
recha "se acabó la diversión".
"En 2006yen2012 me equivoqué", me confesó en

2018 López Obrador durante la campaña en el camino
de Ciudad Victoria a Monterrey. "Hablé del capital y la
plusvalía como las causas principales de la desigualdad.
Ahora hice un giro radical, cambié el discurso: es la co
rrupción la causa de la desgracia de este país. La gente
lo sabe. La gente lo entiende. La gente asume esalucha
como propia Vamos a ganar".
Que hoy en México baste con ser decente y querer

un país mas digno, justo y en paz para ser revoluciona
rio es algo que aún no entiende el más rancio conser
vadurismo al que hoy digo, cambiando por completo el
sentido de la frase de Bill Clinton: "No es el dinero ni la

violencia estúpido", y le recuerdo que "las bayonetas
—comodecíaTalleyrand— sirven para casi todo menos
para sentarse sobre ellas".
Ni con plata ni con plomo, aunque les sobren ambos,

habrán de frenar la transformación de este país.
Tendrían los conservadores —como dijo Miguel de

Unamuno— que convencer para vencer; tendrían que
saber hablarle, sin trucos ni engaños, con argumentos y
razones, a un pueblo que masacraron, sometieron y sa
quearon. Tendrían que buscar votos, esos que solo sa
ben robárselos o comprarlos. Si no pueden entenderlo,
la sociedad hará que lo entiendan, m—

Fecha: 18/08/2021

Página: 18

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Itinerarios /  Epigmenio Ibarra

Epigmenio Ibarra

Costo: 27,694

Página 3 de 12



ENTRESIJOS DEL DERECHO

El presidente,
la Suprema Corte y el
Tribunal Electoral

SERGIO
LÓPEZ
AYLLON*

La semana pasada fuimos testigos de la pi
rotecnia que generan las tensiones entre
política y derecho. Después de cuatro me

ses, el presidente de la Suprema Corte de Justicia final
mente declaró que no se quedará en su cargo más allá
de lo que marca la Constitución. Sin duda existen ma
neras diferentes de valorar la conducción de esta crisis
que puso en tela de juicio la independencia judicial.
Políticamente, el deslinde público de Zaldívar puso

punto final al asunto. Pero, jurídicamente, las normas
que ampliaron el mandato de Zaldívar y de los inte
grantes del Consejo de la Judicatura siguen vigentes, y
la maquinaria judicial ya se echó a andar. Las minorías
parlamentarias del Senado y la Cámara de Diputados
presentaron acciones de inconstitucionalidad, que son
la vía idónea para invalidar la ampliación.
Asimismo, el ministro Franco hizo público el pro

yecto de resolución de la consulta que el propio Zal
dívar planteó al Pleno. Su valoración
jurídica es inequívoca: "Esa violación
—la del artículo 13 transitorio— es
una de las más graves afectaciones al
principio de supremacía constitucio
nal y de manera especial al de división
de poderes". Habrá que ver cuál es la
vía que se resuelve primero, las vota
ciones y los efectos, pero queda claro
que este asunto sigue vivo.
La crisis del Tribunal Electoral tuvo

una génesis distinta. La pésima conducción del magis
trado Vargas, sus decisiones unilaterales y en ocasio
nes ilegales, generaron la pérdida de la confianza de sus
pares, quienes lo removieron de su cargo y nombraron

a Reyes Rodríguez como nuevo presidente. Vargas se
aferró al cargo y la crisis derivada de las dos presiden
cias se resolvió con la "renuncia" de ambos y el nom
bramiento de un presidente interino que estará en el
puesto menos de un mes.
El problema de fondo, sin embargo, persiste. Desde

2016, la legitimidad del Tribunal Electoral fue grave
mente afectada con la ampliación del mandato de cua
tro de sus integrantes. Y posteriormente no han sido
pocas las ocasiones en los que la racionalidad jurídica
ha perdido la batalla frente a las presiones del poder
en turno. Por eso no sorprende que el presidente Ló
pez Obrador aproveche la coyuntura
para plantear la renovación de todo
el órgano, un remedio que sería más
caro que la enfermedad.
Hay por lo menos dos lecciones

que dejan estos eventos. La primera
es que la injerencia del poder en los
tribunales genera turbulencias que
ponen en riesgo su estabilidad ins
titucional y su legitimidad pública.
Y esto tiene consecuencias en la go
bernanza democrática del país. En segundo lugar, las
integraciones colegiadas tienen mayores probabilida
des de resistir al embate del poder, venga de afuera o de
dentro. Ojalá lo tengan presente tanto en Pino Suárez
como en Carlota Armero. —•

El deslinde de
Zaldívar puso punto
final al asunto, pero

el problema de
fondo persiste
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ENTRE PARÉNTESIS

Reformar, reformar

FERNANDO
ESCALANTE
GONZALBO

e nos ha hecho costumbre empren
L der una gran reforma electoral cada

J dos o tres años. Siempre para mejo
rar, perfeccionar, ampliar, garantizar. Y siempre
definitiva. En cuanto se anuncia, es un gusto ver
a los políticos, divertidos como niños en el patio
de recreo: van y vienen ocurrencias, promesas,
forcejeos, y hay a veces hasta pedradas. Propo
nen cambiar las reglas, los procedimientos, los
calendarios, y siempre proponen cambiar al con
sejo general, todos con la intención transparen
te de buscar un arreglo legal que les ofrezca al
guna ventaja. El juego consiste en aprovechar el
desprestigio de la política, y ofrecer una reforma
contra los partidos.
En el PRI (y el PAN y el PRD) piensan que la re

forma "es urgente". Para empezar, piden reducir
el número de consejeros. No hay una razón polí
tica, institucional, ninguna razón lógica, nada que
explique por qué deben ser seis o cuatro o tres, y si
se trata de ahorrar, lo más barato sería que no hu
biese ninguno. En todo caso, si se cambiara el nú
mero habría que elegir de nuevo a todo el consejo,
y habrá quien piense que se trataba de eso. Dicen
también que hay que "evitar la intromisión de los
poderes fácticos", que es una muy buena idea, sal
vo que por algo se les llama "poderes fácticos" —
peccata minuta.
Otra ocurrencia es que las

credenciales para votar las
emita la Secretaría de Gober

nación. Saben, alguien en al
guno de los tres partidos sa
be que eso no significa que la
emisión de credenciales vaya
a ser gratis, sino que el dinero
que ahora se usa para eso me
diante el INE se transferirá a

Gobernación, es decir, que no es realmente un aho
rro. Pero además saben, imagino que alguien sabe
que el INE tiene infraestructura, presencia en to
do el territorio, personal y experiencia, que no tiene
nadie más. Significa que podríamos pasarnos vein
te o treinta años gastando mucho más para crear
un aparato como el que ya existe, y mientras tanto
tendremos credenciales que acaso no serán del to
do confiables. Y habrá quien piense que se trataba
de eso.
El senador Ricardo Monreal tiene una rara ha

bilidad para mezclarlo todo. Dice que se trata de
"construir la democracia... como un sistema de vi
da", para lo cual hay que meterse con los partidos,
las campañas, la burocracia, las circunscripciones
electorales, pero que "el quid y la litis del asunto" es
el costo de las elecciones. En ese costo le cabe "la ci

fra negra del dinero privado" que implica "fuentes y
compromisos inconfesables": con tres décadas de
experiencia de competir en elecciones, sin duda sa
be de lo que habla, pero no propone nada concreto.
Sí dice que hay que reducir el número de legislado
res, pero no ofrece ningún argumento político para
explicar un cambio así en el sistema de representa
ción: menos diputados, menos senadores, supone
otro orden territorial, otras formas de vinculación
entre electores y representantes, otra lógica en el
funcionamiento de las cámaras, y el senador Mon
real sólo dice que es para ahorrar. Extraño. No se
me ocurre una manera más ofensiva de referirse al
Congreso: da lo mismo si son 500 o 300, la cosa es
que salga más barato —hay para pensar que, si fuese
solo eso, hasta diez diputados serían caros,

Podríamos pasarnos
30 años gastando
mucho más para
crear un aparato

como el que ya existe
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DOBLE MIRADA

El límite a los caprichos

GUILLERMO
VALDÉS
CASTELLANOS

r
ada semana el presidente López Obrador

i confirmasuvocaciónautoritaria.Cualquier
límiteasupoderloirritaysieseobstáculole

impide de manera reiterada que sus deseos se traduzcan
en hechos, lo saca de quicio y pierde el juicio. Tal cual. No
hay manera de entender afirmaciones tan falsas y escan
dalosas como las pronunciadas en los últimos días: "todo
el Poder Judicial está podrido" afiimó como respuesta a la
no prolongación del mandato de Arturo Zaldívar, el úni
co juez no corrupto del país, según AMLO. La desmesu
ra presidencial está normalizada, considerando las pocas
condenas a esa descalificación brutal de uno de los pode
res déla unión.

Por haber eliminado las candidaturas de Félix Salga
do y Raúl Morón y luego por quitarle tres diputaciones a
Morena al considerar fundadas las impugnaciones de la
oposición, el Presidente se fue contralos consejeros del
INE y los magistrados del Tribunal: "Cambio completo,
renovación tajante, no se puede con lo mismo, no son de
mócratas, no respetan la voluntad del pueblo, no actúan
con rectitud, no aplican 'al margen de la ley nada, por en
cima de la ley nadie'".
Juicios muy duros que no se molesta en demostrar

porque en su lógica, él encarna la vo
luntad del pueblo, por tanto, sus deci
siones son la democracia. Y la ley no
puede estar por encima de la voluntad
del pueblo. Por tanto, cuando los miem
bros del Poder Judicial, del Tribunal y
los consejeros del INE aplican la ley al
Presidente y a su partido, dejan de ac
tuar con rectitud, ya no son demócra
tas, no respetan la voluntad del pueblo
y se vuelven corruptos. Así de simple es el razonamiento
presidencial. Pueblo, líder y democracia son una trini
dad indisoluble encarnada en el Presidente. Lo nove
doso en esta ocasión es que AMLO haya afirmado que
los magistrados y consejeros no aplican la ley, cuando
lo único que han hecho es precisamente aplicársela a él,

para que se haga realidad su lema de "al margen de la ley
nada, por encima de la ley nadie".
Pero lo más preocupante es que del anatema a los in

tegrantes del Tribunal y del INE siga el intento de "cam

bio completo y renovación tajante". No es tolerable que
alguienseopongaalosdesigniosyalavoluntadpresiden
cial, que son la voluntad del pueblo. Hay que someter esas
instituciones a la verdadera democracia, es decir, a él mis
mo. Y entonces impulsará la reforma política. Lo intere
sante será conocer su contenido, porque si a la renovación
completa del Consej o General del INE y de los magistra
dos de la sala superior del Tribunal Electoral se suman la
desaparición de los diputados de representación propor
cional y la reducción de 50 por cien
to de las prerrogativas de los partidos
políticos, creo que Morena se queda
rá solo, ni siquiera tendrá los votos del
Verde y del PT, por lo que corre el ries
go de no juntar ni siquiera la mayoría
absoluta, no se diga la calificada
Así, AMLO tendrá que pensar muy

bien qué tipo de reforma política quie
re, ya que le puede suceder lo mismo
que con el transitorio de Zaldívar: que le salga el tiro por
la culata, ya que era intransitable un cambio tan abierta
mente inconstitucional. Estaba más allá de la buena dis
posición de Zaldívar y su costo eraelevadísimo. Por tanto,
empecinarse en cambios que atentan contra el equilibrio
entre poderes, genera la mayor cantidad de resistencias
posibles, políticas yjurídicas, que ya han mostrado su efi
cacia. Ojalá y sea el caso de la oposición al intento de so
meter a las autoridades electorales a sus caprichos. No
puede pasar esa reforma.^™

En su lógica, AMLO
encarna la voluntad

del pueblo, por
tantO, SUS decisiones
son la democracia
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Un antojo de
cinco mil millones

CARLOS
MARÍN

Luis Ortiz escribe: "Algo que no he leído
sobre la ratificación de mandato es el
costo. Si la consulta ciudadana nos sa

lió en más de 500millones de pesos, ¿en cuánto sal
drá este chistecito, del cual ya sabemos el resultado?
No podemos seguir tirando el dinero en los capri
chos de un presidente que vive fuera de la realidad".
Aunque a finales de junio el consejero presidente

del ENE, Lorenzo Córdova, dijo (en el foro Análisis y
Reflexiones de la elección2021): "Parahacerunare
vocaciónde mandato tenemos quehacerunaelección
como la del 6 de jimio, con el mismo número de casi
llas y con el sorteo de los funcionarios, porque no es lo
mismo una consulta que una revocación de mandato",
dejando claro que se requiere más de los522millones
que se gastaronenlaconsultapopulardellde agosto.
El 5 de agosto precisó en sus redes sociales: "Nueve

mil millones de pesos es el costo aproximado de una
elección federal. Un eventual proceso de revocación
de mandato tendría una naturaleza distinta, por lo
que sus costos serían signiflcativamente menores".
Lo cierto es que montar las poco más de 162 mil

500 casillas para el ejercicio de la revocación (igual
cifra de las elecciones federales de junio) y otros
gastos inevitables, el INE requerirá de alrededor
de cinco mil millones de pesos, mismos que deberá
considerar la Cámara de Dipu
tados en la discusión del presu
puesto para 2022.
Otro lector, Carlos Espinosa,

pregunta: "¿No será que lo que
busca este presidente es que la
gente pida que continúe su man
dato para que antes de que finali
ce su sexenio de ley impulse una
nueva consulta donde sepregun

tesilaciudadaníadeseaqueélsigaenelpoder? Porque
siendo de seis años su mandato, este señor ha demos
trado que puede manejar la ley a su antojo".
Eso lo descarto en absoluto desde que (hace más

de un año) comenzó acorrer la versión
Creo conocer lo sustantivo de López Obrador

y sé que cree a pie juntillas todo lo que dice (yo soy
escéptico hasta de lo que pienso). Y si bien con fre
cuencia profiere afirmaciones carentes de sentido,
son muchas las ocasiones en que niega de manera
categórica buscar su reelección (con insistencia se
declara "maderista"), de modo que no tengo la me
nor duda de que da por descartado prolongar su
mandato constitucional.

Lo de la revocación en que tanto se empeña pese
a saber que el resultado será su ratificación, es para
poder ufanarse de que su "pueblo", su "gente" lo se
guirá apoyando en la segunda mitad y el inevitable
declive de su gobierno.
De ahí que inclusive rete a la oposición: "Viene

otro desafío, que se vuelvan a agrupar para que lla
men al pueblo para que vote que yo me vaya Es lare
vocación del mandato, esto es la democracia (...). Va
a ser interesantísimo. No vamos a estar bostezando
porque el bloque conservador tiene la oportunidad
de reagruparse".
Y ayeroptimistayburlón: "Si ganamos, pues voy a

terminar afínales de septiembre del 24yme voy a ir
con mi conciencia tranquila feliz, feliz, feliz.mm—
Lo de la revocación
es para ufanarse de
que su "pueblo", su
"gente" lo seguirá

apoyando
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EN PRIVADO

Una entrevista en

Kabul (II y final)

JOAQU ÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Sigo confinado corporalmente, nuncaemo
cionalmente. Pero el cuerpoya se está hartando.

Florestán

Aquella mañana del sábado 24de ene
ro de 1981, en el palacio del presi
dium del Consejo Revolucionario

de la República Democrática de Afganistán, en
Kabul, su presidente, Babrak Karmal, se sentó
a la cabecera de una enorme mesa, asintió con la
cabezay le hice laprimerapregunta sobre la inva
sión soviética Escuchó de sutraductor, me miró,
respondió en pastúny su interprete me dijo: Esa
no es una pregunta amigable para el pueblo de
Afganistán. Se levantó sin mirarme y se fue.
Lo miré salir y hablé con uno de sus asistentes a

través del traductor. Le dij e que abandonar la en
trevista tampoco era una actitud amistosa para
quienes habíamos cruzado el mundo para verlo.
Pasó un rato tenso y Karmal regresó como si

nada Se sentó y reinició la entrevista con la mis
ma pregunta, que respondió sin problemas. Se
guimos 50 minutos más. Al final pidió una foto
con el grupo y se despidió de mano de todos.
Todo esto lo recuperé tras los hechos de la se

mana pasada que culminaron con la toma de Ka
bul por parte del Talibán, tras la salida de las fuer
zas estadunidenses.

Y recordé que son invencibles.
Soportaron 10 años de invasión soviética, un

millón de efectivos, del 24 de diciembre de 1979
al retiro deshonroso, el 15 de febrero de 1989.
Murieron 15 mil rusos pero, sobre todo, la de

rrota soviética.

George Bush invadió Afganistán el 7 de octu
bre de 2001, tras al ataque a las Torres Gemelas
de Nueva York, el 11 de septiembre de aquel mis
mo año.

La semana pasada, 20 años después, en lo que
ha sido la guerra más larga en la historia de EU, la
sombra de Vietnam se repite: su segunda derrota
militar y otro regreso sin gloria que los políticos
han querido maquillar, como siempre, vanamen
te, y el triunfo del talibán, invencible.
RETALES

1. PARADAS. El presidente López Obrador hi
zo bien al desmarcarse de la carta de la SEP que
responsabilizaba a los padres de los riesgos de sus
hijos en la vuelta a clases y en aclarar que era libre
el regreso de alumnos y maestros;
2. HOUSTON. Hugo López Gatell tiene proble
mas, dijo que a nivelpoblacional los niños corren
un riesgo muy, muy, muy bajo de contagiarse de
covid. Y apunto: en la pandemia, 138 mil 335 me
nores se ha contagiado. Solo en julio, 31 mil 168. Y
sí, es cierto, a nivel poblacional es muy bajo, pe
ro con ese referente todo es bajo. Incluso las 887
muertes de ayer, el punto más alto desde la crisis
de enero. Cuando preocupa la estadísticay no las
muertes, estamos hablando de otra cosa; y
3. MIGRACIÓN. En los siete primeros meses de
Joe Biden han detenido a 1.1 millones de migran
tes, la mitad de los de Trump en sus cuatro años,
2.1 millones. Y lo más grave: de ese total, 99 mil
fueron niños sin acompañantes. Solo en julio el
número de detenidos llegó a 212 mil, una marca
no vista—i
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conSciencia

El covid y
la pobreza

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

La pobreza afecta la vida de
todos los seres humanos.

Impide la cohesión social,
frena la productividad de las perso
nas y provoca conflicto, tensión e
inestabilidad política y social. Es por
eso por lo que a todos nos concierne
luchar en contra de la pobreza, lo que
es causa de muchos organismos mul
tilaterales. En la ONU, por ejemplo,
la eliminación de la pobreza extrema
(personas que viven con menos de 1.9

dólares diarios) para 2030 se ha con
vertido en una obsesión.
Desafortunadamente, el covid ha si

do un latigazo que ha colocado nueva
mente a muchas personas en situación
de pobreza extrema. En el mundo, los
esfuerzos de combate a la pobreza ve
nían reduciéndola a un promedio de 3
por ciento anual, pero el covid generó
que 80 millones de personas regresa
ran a pobreza extrema, a niveles simi
lares de hace cuatro años.

Para la Brookings Institution el efec
to será de largo plazo,
aumentando en casi

un punto porcentual
el número de perso
nas en pobreza extre
ma en las estimacio
nes actuales de 2030
con respecto a las estimaciones antes
del covid.
Para contrarrestar los efectos del

covid, los programas sociales se han in
crementado fuertemente en todos los
países. Durante el covid, los países con
programas de mitigación de pobreza
han pasado de 45 a 232 y las medidas
implementadas han pasado de 500 a 3

mil 300. En estas medidas las transfe

rencias sociales condicionadas, ya sea
en efectivo o en especie, han jugado un
papel preponderante.
México no ha sido la excepción. Ha

coincidido que desde 2019 el espectro
de transferencias sociales condiciona

das se había ampliado desde su marco
original del desaparecido programa
Prospera, al que se le sumaron otras
medidas específicas anticovid.
Los efectos de las transferencias

condicionadas en la pobreza son fá
cilmente identifica

bles comparando las
encuestas de ingre
sos de los hogares, de
donde observamos
que el ingreso pro
medio de los hogares

aumentó solamente 1.4 por ciento de
2018 a 2020, mientras que en el pri
mer decil más pobre de la población
aumentó en 9 por ciento. Sin trans
ferencias (que incluyen nada más las
transferencias gubernamentales), el
ingreso promedio de los hogares más
pobres de México hubiera disminui
do 2 por ciento. 

Los programas sociales
se han incrementado en

todos los países
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DETECTIVE

¿Litigio o
coexistencia?

DIEGO
ENRIQUE
OSORNO

uevo León será goberna
| do por un abogado que
_L ^ ganó la contienda electo
ral tras protagonizar en sus redes so
ciales eventos tan chuscos como ver
gonzantes, los cuales parecían haberlo
puesto al final de la pista de arranque.
Sin embargo, con el tiempo, García

rebasó a los demás contendientes:
Clara Luz Flores, Adrián de la Garza
y Fernando Larrázabal, aspirantes
que, en la narrativa de García —y que

hizo sentido en el peculiar electorado
de NL—, representaban "la vieja polí
tica" que promete seguir combatien
do el ahora gobernador electo de 33
años de edad.

En pleno proceso de consolidación
de su candidatura como algo serio,
García tuvo señalamientos directos
del PRI y del gobierno federal. Pri
mero por su parentesco con Gilber
to García Mena, antiguo capo del no
reste, y luego por ciertas operaciones
de su despacho fiscal. En esa misma
ruta también fueron

señalados su padre,
Samuel García Mas

corro, y su esposa,
Mariana Rodríguez.
Pero el conflicto

con la 4T, en un es
tado antilopezobradorista como NL,
terminó de impulsar la candidatura
de García, quien en campaña ofreció
pugnar por un nuevo pacto fiscal fe
deral, idea largamente acariciada por
la cúpula empresarial local y sembra
da con éxito en el resto de la sociedad.
¿Cómo será entonces el gobierno

de un joven fiscalista adicto a las re

des sociales que llegó al poder con
tra todo pronóstico y en un peculiar
momento de la política nacional en
el que la definición crucial es estar
a favor o en contra de López Obra
dor? ¿Inclinará su gestión por uno
de los dos polos dominantes o busca
rá una tercera alternativa, tal y como
pregona su partido MC?
Vivimos una etapa muy turbulen

ta en el marco político del país y NL
arrastra además una inercia propia
de problemas locales hondos crea

dos por grupos del
PRI, PAN y de ciertas
empresas. Sin duda,
García es un hijo de la
polarización actual.
Quizá por eso perfila
como secretario de

Gobierno a Javier NavarroVelasco,
veterano abogado mediador en con
flictos comerciales internacionales,
incluyendo polémicos arbitrajes re
ferentes al TMEC.

¿Litigio o coexistencia? Hay que se
guir seriamente lo que está por ocurrir
en ese estado y laboratorio norteño
tanlejano de Dios y tan cerca de... ¦

Sin duda, Samuel
García es un hijo de la
polarización actual
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DUDA RAZONABLE

AMLO tiene

razón, quizá ese
sea el problema

CARLOS
PUIG

oeslaprimeravezquelodi
| ^Hl ce, pero ayer el presidente
_L ^1 lo dejó muy claro: "Imagí
nese, tanto tiempo luchando. Hablando
en plazas públicas. Tengo la satisfacción
de que en todos los periodos de lucha he
escrito libros, ahí están. Desde el que se
llama precisamente los chontales. Esa
experiencia Otro, ya de lo político que se
llama Tabasco, víctima del fraude elec
toral. En el 88.Y así, todo lo que he hecho

también lo he plasmado en libros. En
tonces, si ustedes vanybuscan ese libro
de 1988, lo que digo ahí ylo que estoy ha
ciendo ahorano hay diferenciade fondo."
Tengo entre mis libros varios de los es

critos por el Presidente y varios he leído en
todos estos años de oficio. En ellos, tiene ra
zón el Presidente, están todas las cosas que
hoy conocemos como sus 100 compromi
sos, sus políticas públicas, sus programas
sociales, sus prioridades, sus acciones. So
bre todo en los libros

que escribió para cada
una de sus campañas
parala Presidencia
Lo he escrito en

otras ocasiones: nadie

puede darse por sor
prendido o engañado por las acciones
del presidente López Obrador. Estaban
ahí hace años escritas y dichas. De hecho,
tal vez ese sea el problema
En 1988 existía Alemania del Este,

Mandela estaba en la cárcel, no había
celulares ni internet Los soviéticos —sí,
ellos— estaban a Afganistán, nadie ha
blába del cambio climático, el petróleo
en nuestro subsuelo era la onda casi na

die sabía quién era El Chapo Guzmán, la
Cepal decía que la década que terminaba
habíasido"ladécadaperdida",losbancos
eran del gobierno mexicano, Timbiriche
(elbueno)ylosHombresGencabezaban
las listas de canciones populares.

Y puede ser que las ideas y propuestas de
López Obrador cupieran en aquel mundo
o en 2000 y hasta 2006. Pero 30 años des
pués, y según su misma narrativa después
de transformacionesprofundas—paramal,

insistiría él—, ¿caben las
mismas soluciones?

En aquel1988, Carlos
Monsiváis publicó un li
bro de crónicas de algo
que nacía en aquellos
tiempos: la sociedad or

ganizada Y terminaba suprólogo dicien
do que los protagonistas de las historias
contenidas en él parecían imbuidos de la
noción de Scott Fitzgerald: "La verdade
ra prueba de una inteligencia superior es
poder conservar simultáneamente en la
cabezados ideas opuestas y seguir funcio
nando. Admitir, por ejemplo, que las cosas
no tienen remedio ymantenerse,sin em
bargo, decidido a cambiarlas", <mmm

Treinta años

después, ¿caben las
mismas soluciones?
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Caminos sin ley
La secuencia de accidentes letales de
motocicletas en las inmediaciones del
tramo de Tres Marías de la carretera
MéxicoCuernavaca enlutó muchos ho

gares.
Quedó documentado, incluso con vi
deos, que la causa principal fue el exce
so de velocidad. Se desplazaban a más
de 250 kilómetros por hora, algunos
"echando carrerítas".
No fue un episodio aislado. Manejar
a velocidades de vértigo es el pasa
tiempo de muchos motociclistas los
fines de semana.
Tal parece que las carreteras estuvieran
a! margen de la ley. Atrás de los acciden
tes fatídicos está la decisión de que ele
mentos de la Guardia Nacional del más

bajo nivel cuiden esas arterias, sin ha
cer otra cosa que cuidarse del sol.
¿Cuántos radares de velocidad funcio
nan y quién los controla? ¿Quién asume
la responsabilidad por la falta de ley en
la carretera?

¿Y el Consejo de Salubridad
General?
Las señales encontradas que emanan
del gobierno sobre el regreso a clases
presenciales no abonan a la confianza,
sino a la inquietud.
El Presidente se tomó su tiempo, sopesó
la reacción popular y decidió terminar
de tajo con el tema de la carta respon
siva que, por indicación de la SEPt los
padres tenían que firmar para que sus
hijos retornaran a clases presenciales.

No sólo la desautorizó, la descalificó
de manera áspera. "Fue una decisión
de abajo", dijo, y la consideró propia
de la visión autoritaria del periodo
neoliberal.

¿La Secretaria de Educación y la de la
Salud están trabajando de manera coor
dinada o cada una roma decisiones por
su paite? ¿Por qué no se convoca al Con
sejo de Salubridad General para tomar
una decisión colegiada con sustento
científico?

Sería la opción para sacar el tema del
regreso a ciases presenciales del jaloneo
político y dar certidumbre a los padres
de familia.

Los espectáculos de septiembre
El zócalo capitalino seguirá tomado.
La instalación sobre los 500 años de re

sistencia indígena termina temporada el
día último de agosto, pero que nadie se
achicopale, ya viene con todo el espec
táculo relativo a los 200 años de la con

sumación de la Independencia.
La idea original es hacer una recreación
de la entrada a la capital del Ejército Tri
garante con una cabalgara con cientos,
acaso miles de jinetes, ataviados según
los usos y costumbres de 1821, que ca
balgaran del Castillo de Chapultepec a
la Plaza de la Constitución.

Pero la pandemia tiene ese plan en
veremos. Por las dudas ya se diseña

otro espectáculo multimedia.
El objetivo es que haya otro mes de ver
bena popular en el zócalo. Lo ideal será
obsequiar cubrebocas tricolores a todos
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los visitantes.

Med alia s de humo
El cálculo inicial era regresar de Tokio
con al menos de 10 medallas. Lo dijo y
lo reiteró Ana Gabriela Guevara,

Todo se preparó para premiar a su re
greso a los ganadores, pero cómo se
consiguieron solo cuatro medallas tu
vieron que improvisar. Se les ocurrió
dar medallas a los atletas que consiguie
ron cuartos lugares.
Qué bien que se reconozca el esfuer
zo de los deportistas, pero que no se

use para organizar eventos políticos
en beneficio del régimen,
México ocupó el lugar 84 en la tabla
de medallas. Hasta ahora nadie ha asu
mido la responsabilidad por ese des
calabro.

¿Se quiere pasar ese resultado como un
éxito? Son capaces#

El Presídeme se romo su

tiempo, sopesó la reacción
popular y decidió terminar de
rajo con el rema déla carra

responsiva..
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Mujeres, arte y cultura,
víctimas del Talibán

Veinte años de esfuerzos del mundo occidental por
llevar desarrollo y bienestar a Afganistán se es
fumaron en un solo día. El Talibán se apoderó de
Kabul. El presidente Ashraf Chani huyó cobarde
mente sin poner resistencia, Estados Unidos, preso

de pánico y egoísmo, desalojó la fortaleza que tenía como em
bajadas dejando atrás en riesgo de muerte a quienes colabora
ron con ellos,, a la vez que traicionó y abandonó a su suerte a
todas las mujeres.
El Talibán siempre ha dejado claro que lucha por imponer

una rígida interpretación del Islam, que incluye graves res
tricciones a la vida diaria de mujeres y niñas, muchas de ellas
pertenecientes a una nueva generación que nunca antes vi
vió bajo la ley Sharia que les
impide todo y las condena a
la ignorancia, a estar en ca
sa y a depender v obedeceral hombre
Tras la invasión de las

fuerzas estadounidenses que
derrocaron a los talibanes,
luego de los ataques terroristas a Washington y Nueva York
en 2001, las mujeres afganas cobraron vida y fueron un sector
determinante en el desarrollo y futuro de su país. Ahora, de
la noche a la mañana, su mundo se derrumbó.

En las últimas 48 horas, presas de miedo muchas de ellas se
han apresurado a conseguir un burka, la especie de bata hol
gada que las cubre todas y las deja sin identidad. Los salones
de belleza han cerrado sus puertas y los comercios han tapado
con pintura toda publicidad con fotos de mujeres, sobre todo
las que lucen maquillaje o vestido de novia.
Reportes de prensa hablan de jovencitas de 15 años o me
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nos, forzadas a casarse con ios combatientes islámicos, mien
tras es claro que ninguna niña de más de 12 años podrá seguir
estudiando o salir a la calle sin no es acompañada de un va
rón. En las universidades se les ha dicho a las estudiantes que
no regresen, igual a las empleadas de bancos y oficinas y a las
que cenian posiciones como juezas o en política.
Y si el Talibán castiga a

ios hombres que escuchan
música, podemos imaginar
cómo se ensana con las mujeres. La música de toda cía
se está prohibida. No solo la
extranjera sino la que es su
propia herencia cultural. Los
instrumentos son destruidos, ios músicos son golpeados y se
prohibe el uso de radio y televisión. Con esto, el Talibán lo
que busca es tener control absoluto sobre la población, por
que, de acuerdo a los expertos, no hay nada en el Corán que
explícitamente dicte estar en contra de música o ningún otro
tipo de arte.
Algunos dicen que el Talibán de hoyes mucho más abierto

que el del pasado y que sus líderes son diferentes y con otras
actitudes, pero es obvio que en cuanto a cultura, artes y las
mujeres, son exactamente ios mismos opresores de siempre.
Si bien han ganado poder y territorio, no han ganado el cora
zón y la mente de la gente *
Muchas mujeres y niñas

nunca antes vivieron
büJG 1(3 tey ShaTia> Que íüS
condena a la ignorancia y

a obedecer al hombre
LOS salones de belleza

f¡an cerrado SUS puertas V
LOmertlOS han tapado

toda publicidad con fotos
de mujeres
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No basta con decir solamente

la verdad, más conviene mostrar
la causa de ta falsedad.

Aristóteles

En condiciones muy controver
tidas y hasta ahora no escla
recidas, el 2 de enero de 1966
ocurrió, en la Ciudad de Aca
pulco, el homicidio de un in

tegrante de la realeza italiana, el Conde
d'Acquarone. El Conde estaba casado con
Cía i re, hija de la artista surrealista Sofía
Bassi, quien confesó haber sido la aurora
del crimen al que calificó de 'accidente' y
que más tarde habría de ser desmentido
por la poderosa realidad: el cuerpo del
Conde presentaba cinco impactos de ba
la que, desde luego, no pudieron haber
sido producidos fortuitamente, en espe
cial porque algún dictamen pericial so
bre el arma homicida determinó que ella
no podía dispararse en ráfaga.

¿La razón aparente? Una de las ver
siones más difundidas fue que, en su ma
trimonio, Cía i re sufrió constantes episo
dios de violencia física y psicoemocional
por parte del Conde y, además, que su
hermano menor, Franco, había sido aco
sado sexualmente e incluso violado por
el nobiliario y que por estas causas ha
bía sido ella quien en realidad había da
do fin la existencia del Conde.

Como tantas madres, Sofía Bassi ha
bría sacrificado todo por su hija Cía i re,

asumiendo ella la responsabilidad dei
homicidio. Aunque sólo cumplió cinco de
los once años de prisión a que fue conde
nada, sobre ella se ciñó no sólo la crude
za de la separación de sus seres amados
sino también la cruenta encarnación de
la prisión injusta que durante años evi
denció una más de las debilidades del

sistema de justicia penal.
Originalmente, la confesión tenía un

contenido religioso y función expiatoria.
Al ofrecerla, el autor de los hechos pe
caminosos expresaba con detalle en qué
consistieron. Más rarde, la confesión se
incorporó a procedimientos penales, su
marios, inquisitivos en los que, cuando
no se obtenía espontáneamente, como su
naturaleza misma ordenaba, se arranca
ba por la fuerza, mutando así de un me
canismo para obtener la verdad y sancio
nar conductas nocivas, para convertirse
en un incentivo perverso y oscura tenta
ción de las instancias de procuración y
administración de justicia, las que pre
dicaban con un alcance exacerbado la

máxima jurídica según la cual quedaba
relevada la necesidad de otras pruebas
ante la existencia de una confesión ex

presa. No en vano esta figura lastimo
samente se encumbró como la "reina de

las pruebas"'.
En el Código Federal de Procedimien

tos Penales, ahora abrogado por el naci
miento del Código Nacional de Procedi
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mientos Penales, la confesión no era so
lamente admitida como prueba perfec
tamente válida, sino que, además, era el
primer medio de prueba regulado en el
capítulo correspondiente. Esa ubicación
en la estructura probatoria, era una brú
jula que daba cuenta de su prevale nc i a
sobre el resto.

Con el tránsito hacia un proceso pe
nal en México de corte acusatorio, ga
rantista no sólo para con las víctimas del
delito sino también para con los proba
bles responsables, la confesión quedó
proscrita como un. elemento probatorio
y, en su lugar, se reconoce, como debió
ser siempre, el derecho del imputado o
acusado a rendir declaración sobre los
hechos investigados o sometidos a deba
te, reivindicando así el legítimo derecho
a la no auroincrim i nación.

En 2016, el IMEGI lanzó la primera
Encuesta Nacional de Población Privada

de la Libertad, un ejercicio novedoso con
una muestra significativa que superó las
60 mil personas encuestadas, que para
ese año se encontraban privadas de su

libertad en alguno de ios 37 centros pe
nitenciarios. Según los resultados obte
nidos, el 47,5% se declaró culpable y, de
ese porcentaje, el 24.3% manifestó ha
ber recibido amenazas y un 16,4% haber
sufrido agresiones físicas.
Aunque en el caso de Bassi se trató

de una confesión espontánea, sin ejer
cer ningún tipo de coacción sobre ella, lo
cierto es que una declaración unilateral,
con motivaciones siempre diversas y la
desmedida ambición del aparato estatal
por alcanzar resultados a cualquier cos
to, será siempre cuestionable como úni
co medio de convicción, particularmen
te si de la autoría de un crimen se trata.

Es altamente probable que el de So
fia Bassi, quizás uno de ios más conno
tados asuntos policiacos de la década de
los sesentas, sea, hasta ahora, un caso
ejemplar de lo que seguramente ocurrió
en miles de rostros ocultos en el anoni

mato, acusados y castigados como delin
cuentes por quienes siéndolo, disfruta
ron de la impunidad que ofrecía un sis
tema caduco»
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Hace escasos días recibí un ejem
plar de los Cuadernos de Análisis
Estraté jicos, que edita el Institu
to de Estudios EstratégicosCole

gio de Guerra (SSL por sus siglas en inglés)
de ios Estados Unidos de América, cuyo con
tenido que fue dedicado a nuestro país bajo
eí título México: una cráw que se agudiza y
un desafío estratégico para EUA.

Cada nueva edición de Lqí Cuadernos Es
tratégicos que periódicamente circuían más
allá del Río Bravo, inician su peregrinaje por
las oficinas de los departamentos de Esta
do y de Seguridad Nacional y le aseguro
este dato sería tan común como corriente
de no ser porque su personal es el más in
fluyente, más informado y quizás incluso
el más activo del Gobierno de los Esrados

Unidos de América, el país más poderoso
del planeta,..

Los tenemos bastante preocupados, doc
tor Ebrard... El SSl se pregunta cómo anti
cipar y mitigar las consecuencias sí su gran
vecino y su principal socio económico se
convierte en un narcoestado autoritario de
izquierda, que abre sus puertas a los avan
ces más depredadores y estratégicamente
problemáticos de China o, peor aún, si sirve
de base junto con Venezuela. Cuba y varios
más a difundir esa ideología en la región1'.

¿Suena fuerte, verdad? Desde su pers
pectiva. elementos no les faltan.

Por io que hace ai crimen organizado,
asumen la parte de culpa que toca a EUA

por la demanda de drogas, el tráfico de ar
mas y eí lavado de dinero. Sin embargo, ven
como amenazante la expansión dei cártel
Jalisco Nueva Generación, que ,hha contrata
do asesores militares extranjeros para capa
citar a su personal, ha innovado e incremen
tado su capacidad de fuego, (...) ha pactado
con socios menores regionales (... y ahora
incursión a) en la minería ilegal",

De la tolerancia al Cártel de Sinaloa y
las visitas a Badiraguato, ya ni hablemos...

El SSl no entiende la lógica de los abra
sas, no balazos. Reporta como riesgos Ja nue
va Ley de Seguridad Nacional que limita la
participación de agentes extranjeros, el in
tento de aprobar la ley para que BANXICO
aceptara dólares irrestrictamente y los pues
tos conquistados por MORENA en ''ambas
costas cuyos puertos son claves para la im
portación de precursores químicos y otros
flujos ilícitos".

El SSl califica la política de seguridad
como confusa e ineficaz, pues la promesa
de regresar a los militares a los cuarteles se
ha transformado en una creciente presencia
militar en actividades distintas a su función.
De la Guardia Nacional señala que "90 por
ciento de sus elementos aún no están com

pletamente capacitados, dejando) enor
mes brechas en las habilidades para funcio
nes policiales",

De la política interna mexicana, el SSl
percibe que "dentro de la parte de izquier
da más radical de Morena, una tendencia
a derribar Jas instituciones democráticas de
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México, nombrando a aliados en cargos ju
diciales clave, así como cambios legales pa
ra disminuir la transparencia y Sos contro
les de la corrupción", además de fomentar
la polarización.

El estudio afirma que eí rumbo populis
ta de izquierda tomado por AMLO, "ha con
tribuido tanto a íneficiencias (gubernamen
tales) como a un entorno económico hostil
El populismo ama tanto a los pobres,

que ¡os multiplica.
M aria 110 G rondo

al sector privado, en un momento en que el
país más necesita de una gobernanza eficaz
y un entorno de inversión acogedor para re
cuperarse1' económicamente de la pandemia.

Y luego está China,..
Gobiernos anteriores cancelaron proyec

tos importantes Dragón Marty el Tren CD

MXQuerétaro, pero ahora China ha pro
porcionado "600 millones de dólares para
la refinería Dos Bocas", adquirió acciones
en la mexicana Zuma Energy y participa
en el Tren Maya.

"Si los caminos tomados por populistas
como Hugo Chávez, Rafael Correa y Evo
Morales son un indicador, el ciclo de inten
sificación del populismo y compromiso chi
no en México, también es probable que se
abran otros espacios de cooperación " comer
cial, militar y de seguridad. Focos rojos para
EUA, canciller Ebrard...

Nada de lo que aparece en el reporte nos
es nuevo, sólo que en conjunto y visto desde
la perspectiva de EUA, suena preocupante.

ES estudio afirma que de tiempo atrás al
gunas de las dinámicas aquí descritas "han
erosionado la gobernabilidad dei país, (pero
con) AMLO, se están saliendo de control".

Y usted, ¿qué opina?»
Investigación: UpaRuíz upa@deIfos.com. jti.v
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El biólogo, también Premio Crónica,
advierte sobre las demandas exce

sivas de energía y recursos natura
les y las considera responsables del
cambio climático.

SUBE V BAJA

José Sarukhún
Coordinador de Cenobio

Miguel DíazCanél
I Presidente de Cuba

La dictadura que dirige aprobó una
ley que considera las críticas en in
ternet un delito de cibertermrismo.
Pretende así cerrar la única vía de
escape de la disidencia interna.
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La verdad no hace falta mucho
esfuerzo para comprender este
país.

Sólo se debe abandonar la ló
gica; darle una patada al senti

do común y definir la verdad como algo
tan mudable como la orientación de una
veleta.

Por ejemplo, el regreso a las escuelas.
Durante meses la asistencia a los,

planteles estuvo vedada. Por una epide
mia severa, dicen. Ha costado como 400
mil defunciones, afirman también.

La educación a distancia sucedánea

de la presencial, no hizo sino acentuar
las deficiencias crónicas de un sistema es
colar gracias al cual vivimos en un país
de ignorantes.
Si se me permite un ejemplo de esta

falta de instrucción, le presento el plan
teamiento hecho hace apenas unas horas
con toda seriedad por un semi alfabetiza
do de nombre Sergio Pérez Flores, sena
dor ¡obviamente! de Morena quien propu
so retirarle la letra inicial "H" a la palabra
huso, cuando se hable de "husos horarios"
y dejarla simplemente como si fuera "uso",
como los "usos y costumbres" de algunos
pueblos indígenas.

Es clara la estulticia de esta ignaro.
No conoce el sustantivo "huso", palabra
con la cual se define un instrumento para
ruecas y telares. Tomemos el necesarísi
mo (en su caso) "tumbaburros":

"Nombre masculino
"1.

"Jnstrumenro, usado en el hitado a ma
no, para retorcer
y devanar el hi
to que se va for
mando fii ía rue

lq; eoníisre en
una pieza de ma
dera o hierrof de
forma cilindrica y alargada y mas esrre

cha en los extremos, que se impulsa con
tos dedos.

u2.

"Pieza de hierro de cierras máquinas de
hitar para colocar en ella los carretes o bo
binas en que se enrolla el hila fabricado".

Esta forma cilindrica y alargada del hu
so corresponde a los "gajos" con los cua
les se marca la esfera terrestre para deter
minar por dónde pasa la luz del sol Cada
una de esas franjas de la circunferencia se
llama "Huso" y no se "usa" para nada. No
es una herramienta.

"Huso horario:
"Un huso horario es cada una cíe las

partes en que queda dividida la superficie
terrestre por 24 meridianos iguaf mente es
paciadosy en que suele regir convencional
mente un minino horario. 1 Se llaman asi
porque eí área demarcada tiene la forma de

un huso de hitar( cen
trado en £Í meridiano
de una longitud que es
un niúíripío de 15o.

"Anteriormente,
se usaba ef meridiano

tiempo solar verdade
rot con lo que la diferencia entre una ciu
dad y otra era de unas pocas horasf en ef
jaso de que las ciudades comparadas no
se encontraran sobre un mismo meridiano,

El empleo de los husos horarios carrigió el
problema parcialmente/ cuando los relojes
de lina, región suenan al mismo riempo so
lat medio.

'Todos Jos husos horarios se definen en
relación con et denominado riempo univer
sal coordinado (UTC)t huso horario cen
trado sobre el meridiano de Greenwicft

(también conocido como meridiano cero)/
que recibe ese nombre por pasar por et Re
al Observatorio de Greenwichf en el Gran
Londres."

Pero todo esto lo ignora el vergonzo
so legislador cuya estulticia se adorna con
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la seriedad de sus propuestas estúpidas.
En fin.

Hoy, ante estos casos, nos debemos
preguntar sí la escuela sirve para algo. O
al menos este sistema educativo nacional,
hoy en manos de Delfina Gómez, con lo
cual todo está dicho.

Pero en plena tercera fase de la pan
demia todos nos debemos preguntar ¿va
len la pena los riesgos? Leamos la palabra
superior del presidente:

" ..que nadie se preocupe, es voluntario.
¿No quieren llevar a ios niños, a las niñas
a la escuela? No se llevan y no hay ningún

problema( va a seguir habiendo clases por
televisiónf por ¡nrerner, ios medios piífcii
los, sobre rodo el Canai Oncev es radones
de radio, por internet' vamos a seguir co
mo si fuesen clases presenciales, pero no es
lo mismof eso hay que tenerlo muy claro..."

Pues sí, todo es muy claro. Si es sí y no
también es sí, excepto cuando no»
Hoy ante estos casos, nos debemos

preguntar si fu escuela sirve para algo.
O al menos este sistema educativo
nacional, hoy en manos de Delfina

Gómez...
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Dicen los que saben que con la multa de 905
millones de pesos a cinco distribuidores de
medicamentos y la inhabilitación a 21
particulares, la Cofece, o mejor dicho
ALEJANDRA PALACIOS, se alinea
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador en contra de "la
de la industria farmacéutica" para
su existencia, evitar investigaciones en su
contra (como sus viajes, gastos y
salarios) y salir sin problemas de su
encargo en los próximos días.
eso que vivió más como una beca,
que como un arduo trabajo
defendiendo la competencia.
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Nos recuerdan los enterados que esta san
ción que quisieron ofrecer como ofrenda de
despedida tiene varios "peros": La investiga
ción de la Cofece a farmacéuticas abarcó del

año 2006 al 2016, sin embargo, el expediente
10 0012016 se abrió en 2016 y concluyó cinco
años después, en 2021. El gran problema,
cuentan los que conocen del tema, es que se
aplica la ley anterior por un supuesto daño
económico a las familias por dos mil 359 mi
llones de pesos. Por si fuera poco, unas em
presas ya ni existen (como Casa Saba) y la
Cofece actúa sin empacho lanzando estos
dardos sin veneno para agradar al Presiden
te que pretende desaparecer a este órgano
autónomo.

El monto de la multa es la máxima que esti
pulaba la ley anterior y es mucho dinero (903
millones de pesos) porque se sumaron a cin
co empresas y 21 personas físicas. Es la pri
mera vez que la Cofece inhabilita a particula
res, pero, ¿qué cree ? Muchos de ellos ya se
dedican a vender otros productos. Justicia
que no es rápida y a tiempo, es una caricatu
ra. ¿A qué juega Alejandra Palacios con la
4T?, nos lanzan los observadores críticos.
¿Serán menos duros desde Palacio con ella
que con los del INE y los otros organismos
autónomos?

Que está semana, la empresa francesa Nav
Btue, subsidiaria de la armadora de aviones
francesa Airbus, reunirá a todos los actores

de la aviación mexicana para presentarles el
nuevo diseño de espacio aéreo en toda la zo
na metropolitana del Valle de México y que
ya contempla la interacción entre Toluca, el
nuevo aeropuerto Felipe Ángeles y el actual
aeropuerto capitalino.

Según los franceses, la interacción es posible
e incluso es mejor de lo que se tenia pensado
en un principio. Esta declaración hizo levan
tar las cejas a más de tres operadores, sobre
todo a los que han tenido más problemas con
el rediseño de espacio aéreo que ha provoca
do mayor consumo de combustible y muchas
llegadas a otros aeropuertos en espera de ser
readmitidos para terminar el viaje en el Beni
to Juárez.

Estudios de las Naciones Unidas concluyen
que las consecuencias del cambio climático
son irreversibles, nuestro país se encuentra
entre las nacionales que el mundo señala co
mo parte del problema, ya que México se ha

convertido en el tercer país con el mayor
consumo de agua embotellada y por consi
guiente, que desecha 21 millones de botellas
de PET (Polietileno tereftalato), las cuales van
a dar a ríos, lagunas y océanos, lo que incide
en la degradación del medio ambiente.

La Semamat asegura que el país usa nueve
mil millones de botellas de plástico anual
mente y esto sucede por la desconfianza de
los mexicanos a utilizar el agua de la llave.
Por esta razón, el medio más indicado para
revertir ambos problemas es la utilización de
filtros purificadores de agua, ya sea de filtro
simple, alcalino o de osmosis inversa, que
brindan agua de diversas temperaturas. Esta
ola de transformación es la que tratan de
aprovechar empresas como EcoMAIM, con
sus sistemas de purificación que apuestan
comenzarán a ponerse de moda en todo Mé
xico, impulsados por la necesidad de hacer
algo ante las alertas de debacle ambiental
que siguen sonando.
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ASÍ ES EL DERECHO

Suspensión de patentes
en tiempos de pandemia
ÉLFEGO BAUTISTA PARDO
Han pasado más de dos años de la aparición de la pande
mia de coronavirus SARS COV 2 y más de 17 meses
de haber sido considerada como problema grave de aten
ción prioritaria en México.

Pese al tiempo transcurrido y el esfuerzo para abatirlo,
el denominado Covid19 continúa siendo el enemigo nú
mero uno de la salud y la economía global, pues la vacu
nación, que es la principal estrategia para contrarrestarlo,
ha enfrentado diversos obstáculos.

El principal de ellos son las mutaciones del virus, asi
como la producción insuficiente de vacunas, la concentra
ción de las mismas en pocas manos, el presupuesto dispar
de las naciones para adquirirlas mientras hay países que
tienen dosis suficientes e incluso piensan aplicar la tercera
a sus ciudadanos, otros dependen de las donaciones del
exterior, además de los grupos denominados "antivacu
na" y la reticencia cultural de los ciudadanos.

En este orden de ideas resulta incuestionable que el
factor económico es uno de los problemas principales pa
ra la vacunación eficiente y equitativa, por lo que a escala
global surgió la iniciativa de suspender las patentes de las
vacunas contra Covid19.

Según la Ley Federal de Protección a la Propiedad In
telectual, una patente puede ser considerada como regis
tro que otorga el derecho exclusivo de explotación tempo
ral de la invención a su titular, así como la prerrogativa de
impedir que sin su consentimiento otras personas fabri
quen, usen, vendan, ofrezcan en venta o importen la in
vención patentada, y su vigencia es de veinte años, im
prorrogable, contados a partir de la fecha de presentación
reconocida de la solicitud.

La iniciativa de suspender estos derechos fue liderada
por India y Sudáfrica, y respaldada por el presidente de
los Estados Unidos de (Norte) América ante la Organiza

ción Mundial del Comercio en mayo pasado. Aunque el
gobierno estadounidense cree firmemente en las protec
ciones a la propiedad intelectual, apoya que sean sus
pendidas temporalmente, mientras se pone fin a la pan
demia.

Antes del apoyo del gobierno estadounidense y con la
intención de contribuir a la lucha contra la pandemia, la
farmacéutica Gilead Science, creadora del fármaco Rem
desivir, aprobado en diversas latitudes para usarlo contra
el Covid19, liberó su patente a principios de marzo de este
año y realizó acuerdos con laboratorios de diversas nacio
nalidades para agilizar su distribución en versión genérica
en más de cien países.

La decisión de esta farmacéutica y la creación de
acuerdos con laboratorios de otras nacionalidades puede
constituirse en una vía para evitar muertes por el virus y
la propagación de éste, ya que, hoy en día, el Remdesivir
es realmente caro, pues cada dosis del medicamento
cuesta poco más de ocho mil pesos, y el tratamiento com
pleto para una persona al rededor de 50 mil pesos, por lo
que sólo puede estar al alcance de unos cuantos.

En México, ese medicamento fue aprobado por la Co
fepris el 12 de marzo de este año, por lo que la construc
ción de diálogos con la farmacéutica estadounidense para
que laboratorios mexicanos puedan producirlo a menor
precio, podría ser una vía exitosa.
En este tenor, en casos de emergencias sanitarias,

nuestra legislación en materia de propiedad intelectual
contempla la posibilidad de que la explotación de ciertas
patentes se realice mediante la concesión de licencias de
utilidad pública por causas de emergencia o seguridad na
cional y mientras duren éstas, incluyendo las enfermeda
des graves declaradas de atención prioritaria por el
Consejo de Salubridad General.

Así es e¡ Derecho.
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NOSOTRAS
ANDREA SANTIAGO

Seguras y con derechos
El 31 de marzo de 2019 inició el Programa Piloto del IMSS para
poder inscribir a las personas trabajadoras del hogar a la seguridad
social. Esto permite que este grupo de 2.4 millones de trabajadoras
y trabajadores pueda recibir atención médica, acceder a guarderías,
pensar en jubilarse, no quedar desamparadas en caso de incapaci
dad, accidente, o enfermedad.

Hoy, con la pandemia por
COVID19, resulta más
apremiante que se acele
re el proceso de inscrip
ción para que las trabaja
doras cuenten con una

mayor protección y seguridad en tiempos
de emergencia. También, porque desafor
tunadamente sólo han sido las empleadas
del hogar afiliadas al IMSS (menos del 1%)
las que han podido ser receptoras del
"crédito solidario a la palabra". Se trata del
único apoyo federal que recibió este sec
tor en tiempos de pandemia, aún a sa
biendas de que por su perfilsociodemo
gráfico y sus condiciones precarias de tra
bajo, se encuentran en una situación de
mayor vulnerabilidad. Sólo por poner un
ejemplo, 1 de cada 3 son jefas de familia y
su ingreso es lo que garantiza la seguridad
alimentaria de sus dependientes.

Desde la creación del Programa piloto
del IMSS y desde los avances en materia
legislativa en 2019 para reconocer los de
rechos de las personas trabajadoras del
hogar, Nosotrxs, como movimiento colec
tivo de exigencia de derechos, hemos
puesto especial énfasis en la importancia

del conocimiento sobre nuestros dere

chos, y la organización de personas para
hacerlos valer; para que asi, lo que está en
nuestras leyes, se haga realidad.

Es por ello que este año, Nosotrxs, con
el respaldo del Fondo para la Democracia
de Naciones Unidas y en alianza con el
Sindicato Nacional de Trabajadores y Tra
bajadoras del Hogar (SINACTRAHO), su
maremos esfuerzos para capacitar a 25
grupos de trabajadoras del hogar en Ciu
dad de México, Estado de México, Jalisco.
Querétaro, Puebla y Chiapas, para que
puedan iniciar, en sus localidades, un pro
ceso colectivo de organización para exigir
su derecho a la seguridad social.

Además de esto, articularemos una red
de aliadas y aliados para promover el de
recho a la seguridad social de las trabaja
doras del hogar y también para activar,
desde distintos frentes, acciones orienta
das a la garantía de este. Finalmente,
acompañaremos estos esfuerzos con
campañas de comunicación que permitan
sensibilizar a personas empleadoras y a la
población en general sobre los cambios en
las leyes y con ello, sobre las obligaciones
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laborales existentes en favor de este sec
tor. Consideramos central avanzar hacia

un cambio de narrativa que nos permita
reivindicar el trabajo en el hogar y el papel
que todas las personas tenemos para
crear una diferencia en la vida de quienes
lo realizan.

Se trata de una tarea organizativa com
pleja y laboriosa que, sin embargo, con
fiamos rendirá frutos y que nos encami
nará hacia la consolidación de una cultura

de respeto a los derechos de uno de los
grupos más excluidos de nuestro país.
Además, no vamos solos: vamos en bola
con organizaciones de sociedad civil, de
trabajadoras del hogar, académicos, auto
ridades, organismos internacionales y nu
merosas personas para impulsar estos
cambios. Para resolver entre todas las

personas lo que una sola no puede y para
lograr que las millones de trabajadoras del
hogar de nuestro país estén seguras y con
derechos.

Además de esto, articulare

mos una red de aliadas y aliados
para promover el derecho a la
seguridad social de las trabajado
ras del hogar y también para acti
var, desde distintos frentes, accio
nes orientadas a la garantía de
este. Finalmente, acompañaremos
estos esfuerzos con campañas de
comunicación que permitan sen
sibilizar a personas empleadoras
y a la población en general sobre
los cambios en las leyes y con
ello, sobre las obligaciones labo
rales existentes en favor de este
sector. Consideramos central
avanzar hacia un cambio de na

rrativa que nos permita reivindi
car el trabajo en el hogar y el
papel que todas las personas te
nemos para crear una diferencia
en la vida de quienes lo realizan.
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Sin presupuesto alcanza
Funcionarios del Gobierno de la Ciudad de México

suelen utilizar una buena frase cada inauguración:
"Sin corrupción, alcanza". No deja de ser propa
gandística: siguiendo la frase, cuando uno ve las
fallas en el metro, los encharcamientos, los ba
ches, el deterioro de las oficinas públicas, la falta
de recursos en múltiples áreas y temas, uno debe
ría concluir que el gobierno que encabeza Claudia
Sheinbaum está plagado de corrupción.

En realidad este gobierno se parece mucho a
los que lo precedieron salvo en el hecho de que,
al llegar con suficiente legitimidad, optaron por
tomar decisiones de forma unilateral. A la Jefa
de Gobierno le incomoda la crítica y la conver
sación de los asuntos públicos, responde siem
pre con cinismo y desdén ante posiciones
opuestas a la suya. No sólo son expresiones,
también lo confirma en los hechos; no se limita
en pasear con las gobernadoras y alcaldesas
electas de su partido, pone cualquier pretexto
para evitar a los de oposición.

A las alcaldías del poniente se les viene enci
ma un gran sabotaje. Paulatinamente, con argu
cias legales, les quitan atribuciones, les quitarán
presupuesto y dificultarán el gobierno. Las ten
siones ya se perciben. Los nueve alcaldes de
oposición se organizaron en la UNACDMX, la
Unión de Alcaldes, pero los nueve representan
igual cantidad de estilos de gobierno; unos fron
tales, otros tratando de conciliar. ¿Cómo avan
zar los tres años venideros en un entorno tan

autoritario como el que se avecina?

La respuesta no puede estar del lado de la
confrontación, sino de la visión de ciudad. El sa
botaje morenista debe ser entendido como si
fuera una adversidad de la naturaleza, algo que
no podamos evitar con gritos, coraje o tristeza.
La UNACDMX debe convertirse en la gran opor
tunidad de transformación de la capital mexica
na, frente al secuestro ideológico en que esta
mos inmersos. Sheinbaum y sus huestes han re
ducido las discusiones públicas a un espectácu
lo de luz y sonido. Es imposible combatirlos
jugando en su terreno, tienen más experiencia
en el conflicto y no tienen empacho alguno en
afectar a la sociedad para defender el poder.

La salida sólo puede estar en dos vías. De un
lado, gobiernos creativos que puedan concretar
acciones de interés público, en vinculación con
academia, sociedad y empresas, aún sin un peso
de presupuesto programable. Del otro, una pros
pección de la planeación, sacar a la ciudad de la
mediocridad en la que está envuelta y hacer que
todos los ciudadanos visualicemos escenarios
de desarrollo distintos. Convencer a la ciudada

nía que con visión y planeación, podremos ser
una ciudad con una cobertura plena de infraes
tructura y servicios, con acceso universal a la
salud y a la educación, y en un entorno de segu
ridad que no esté dependiendo de voluntaris
mos, sino de procesos.

Frente al sabotaje del equipo de Sheinbaum,
sólo queda una manera de cumplir con el electora
do que dio su confianza el 6 de junio: gritar en si
lencio pero más fuerte ¡Sin presupuesto, alcanza!
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Miguel Alemán Magnani
es buscado por la Interpol
El miércoles 26 de febrero del año 2020 recibimos otra carta de

Alberto Petrearse, Gerente de Comunicación y Relaciones Pú
blicas de Interjet. Los acercamientos del vocero de la familia
Alemán eran para reclamar amistad en un inicio y luego para
tratar de intimidar con abopdos. No querían que siguiéramos
publicando más detalles de los problemas financieros en los que
estaban inmersos, principalmente con el Servicio de Adminis
tración Tributaria, de Raquel Buenrostro.

"Les anexo la carta aclaratoria de Interjet a la nota publicada
este miércoles en El Sol de México y que firma Enrique Hernán
dez", dice el cuerpo del correo electrónico de Petrearse. "Solici
to, de la manera más atenta, la publicación de la misma a fin de
que sus lectores estén mejor informados".

En llamadas telefónicas con nuestros superiores, sugería que
estábamos mintiendo al publicar información de sus problemas
de impuestos, con el pago de combustible, la falla de aviones y
capital fresco para operar. Poco a poco fuimos documentando su
aterrizaje forzoso. Y los golpes tratando de desacreditar nuestro
trabajo continuaban.

"Por este conducto, le solicito la publicación de la siguiente
carta aclaratoria a la nota que firma hoy Enrique Hernández en
El Sol de México y que se refiere a Interjet. Es de llamar la aten
ción los encabezados que utilizan en la nota: "Interjet le amarra
las manos al SAT" e "Interjet doblega al SAT", mismos que están
alejados de toda realidad y reflejan una interpretación estricta
mente del medio, el cual busca a todas luces polarizar el tema".

Interpretamos y polarizamos, según los empresarios.
"Interjet siempre ha sido respetuoso con las autoridades,

cumpliendo con sus obligaciones. Sorprende que El Soldé Méxi
co vuelva a abordar el tema del SAT, el cual fue aclarado por
Interjet el 12 y 21 de agosto de 2019 a través de dos comunicados

de prensa, así como de cartas aclaratorias enviadas a diversos
medios, información que se le proporcionó a su diario para ex
plicarle la situación respecto a ese asunto".

Comunicados de prensa y cartas aclaratorias y hasta entre
vistas pagadas para decir su verdad.

"En dichos comunicados, se señaló que "Como muchas otras
empresas, Interjet tiene diferencias de impuestos con el SAT, las
cuales está aclarando e impugnando por considerarlas erróneas".
En estos documentos, también se reveló que desde el 10 de julio
de 2019, la aerolínea había solicitado un amparo y que el Poder
ludicial le había otorgado una suspensión definitiva al cobro que
pretendía el SAT por considerarlo inconstitucional".

Se dijeron sorprendidos por nuestros trabajos:
"Sorprende que El Sol de México vuelva a manejar el tema

del SAT, incluso seis meses después de que lo hicieran otros
medios de comunicación. Queda claro que la información de
este diario no solo es extemporánea para sus lectores, la nota
busca desinformar a la gente, generar una percepción negativa
de Interjet, lo cual desafortunadamente resulta preocupante
porque pareciera que forma parte de la campaña de despresti
gio que ha enfrentado la aerolínea desde hace tiempo. Este tipo
de practicas pretenden perjudicar a las compañías serias que,
como Interjet, se dedican a generar empleos y fortalecer a la
industria aérea".

Ayer se dio a conocer que Miguel Alemán Magnani es busca
do por la Interpol, aunque dicen sus defensores que está en
México, las autoridades no lo encuentran, menos después de
que la Fiscalía General de la República pide que lo detengan
para que responda por el presunto delito de defraudación fiscal,
como dueño de Interjet.

En esos textos extemporáneos pueden encontrar más con
texto contra la desinformación.
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i» Sacapuntas
Aviso de Monreal
Nos hacen ver que la mismísima titular de Segob, Olga 6Sánchez Cordero, cabildea con los partidos políticos
la aprobación del periodo extraordinario que quiere el
presidente López Obrador, para sacar la Ley Federal Olga
de Revocación de Mandato. Sin embargo, el líder de la Sánchez C
Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, ya avisó a Palacio
Nacional que lo ve difícil.

Se acercan a Rosa Icela
Nos cuentan que la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, tuvo ayer una reunión de acercamiento
con la Comunidad Libanesa de México. Fue a puerta
cerrada, pero nos explican que se dio en términosRosa Icela
muy cordiales. Se habló de cuestiones de seguridad yRodríguez
los libaneses le entregaron a la funcionaría peticiones
específicas. Es la primera de varias que se tendrán.

De lejitos
Se extendió dos horas la votación sobre el contrato ©colectivo de trabajo de la planta de General Motors de
Silao, Guanajuato. La jornada concluirá a las 22:00
horas de hoy, y los resultados se harán públicos
el jueves por la mañana. Son seis urnas las que se
instalaron y el conteo se realizará en una zona neutral,
lejos de las oficinas sindicales y administrativas.

Renuncia en Tlaxcala
Al saliente gobernador de Tlaxcala, Marco Mena, se le§ empiezan a bajar del barco sus colaboradores. Ayer,
a 15 días de que concluya la actual administración,
José Aarón Pérez Carro renunció a la Secretaría deMarco
Gobierno. La premura, nos dicen, tiene que ver conMena
varias irregularidades que estarían siendo ventiladas
ya con Lorena Cuéllar como gobernadora.

Lo ascienden de nuevo
Es un hecho que la Ayudantía de Palacio Nacional se ha
convertido en un semillero de funcionarios para la 4T.
Diego Alberto Hernández Gutiérrez, quien tras formar
parte de ese grupo pasó en septiembre de 2020 a o A.Diego,
coordinar las becas Elisa Acuña, en la SEP, ahora saltó lándezHernández
a secretario de Comunicación, Difusión y Propaganda
de Morena. Ascenso tras ascenso.

Fecha: 18/08/2021

Página: 2

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 13,039

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


pocos días del avance de
Alas conversaciones políti

cas sobre el futuro de Ve

nezuela, un asunto nuevo
se incluye en las preocupa
ciones regionales por las
condiciones en Haití.

En México, se concluyó la primera etapa
en los encuentros entre el gobierno de Vene
zuela y delegaciones políticas, con la ayuda
de Noruega, quien anunció el domingo pasado
que la próxima reunión tiene cita del 3 al 6 de
septiembre de este año.

La firma del documento, que asegura una
nueva pauta de acuerdos y negociaciones,
promete un gran avance en el diálogo políti
co, donde México funge como testigo a una
negociación con agenda, formato y pautas

acordadas que reconoce la posibilidad de
avance parcial con siete puntos que llevarían
a un proceso de diálogo integral y gradual.

El plan mantiene coinciden
cias con el inicio del acuerdo para
la paz que tuvo El Salvador en
los 90. Inició con la mediación

de Suiza y la firma del acuerdo
de proceso en Ginebra, en 1990.

El primero en Venezuela en
1991, ya con la mediación de la
ONU, a través de la oficina del
entonces secretario General de las Naciones

Unidas, Javier Pérez de Cuéllar.
Sin embargo, una nueva preocupación re

gional se sumó con los estragos del terremoto

c!e 7.2 grados en Haití, que ya dejó al menos
mil 900 muertos, casas afectadas, escuelas

oficinas, iglesias y una cantidad todavía por
determinar de más ele nueve mil heridos.

Se suma la posibilidad c!e afectación por
la depresión tropical Grace en la misma se
mana, queya provoca una buena cantidad c!e
lluvias en la región. Pero también se agregan
los problemas relacionados con la pandemia
y la crisis política actual en Haití.

Recuerda a la catástrofe humanitaria ele

hace 11 años, provocada por aquel sismo de
7.0 grados que dejó más de 316 mil personas
muertas, 350 mil heridas y alrededor de 1.5
millones sin hogar, el 12 de enero de 2010.

En México y en regiones que ahora se mo
vilizan para responder, se encuentra el ante
cedente de la solidaridad y cooperación ante
las diferentes situaciones de riesgo por las
que atraviesan las comunidades haitianas.

Entre ellos, la "Alianza México por Haití"
(públicoprivada) o la Sección Mexicana del
Comité Mixto HaitíMéxico formada por ins

tituciones y organizaciones de
la sociedad que actuaba junto
con haitianos en 2010.

También convoca a reforzar

el apoyo solidario y ele socorro
de la comunidad global para los
habitantes de Haití, quienes han
emigrado o están en situación
de desplazamiento por la pro

longación de condiciones adversas que, de
manera continua, afectan a la región caribeña.

*Catedrática universitaria

La próxima junta
sobre Venezuela
será del 3 al 6 de

septiembre
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EEUU tiene retadores importantes en el horizonte
que aprovecharán el impacto de sus decisiones,
particularmente en Asia central

a decisión estadounidense de retirar sus

tropas de Afganistán y el casi inmediato
desmoronamiento del gobiernoy Ejército
afganos resultan en buena parte, en un
problema de política doméstica que afecta
la imagen del presidente Joe Bicleny añade
una mancha a la reputación internacional

de EEUU como aliado.

Biclen se dirigió a los estadounidenses la tarde del lunes,
esencialmente para asumir responsabilidad por la forma en
que terminó el conflicto, pero también para repartir culpas,
por la falta de planes del gobierno Donald.Tru.mp para poner
en práctica su propia decisión de sacar las tropas estadouni
denses ele Afganistán, anunciada en febrero de 2020.

Para muchos, las imágenes clel aeropuerto de Kabul hacen
recordar las de la salida de Saigón, en 1975, cuando otro go
bierno apoyado por Estados Un icios se desmoronó también,
tan pronto las tropas estadounidenses dejaron el conflicto

Cierto que el retorno clel Talibán es una derrota: hace 20
años fue expulsado clel gobierno afgano por EEUU y sus aliados.

Pero más allá de los esperados sufrimientos de los afga
nos bajo el Talibán y sus planes de
restablecer un emirato islámico, las
imágenes de Kabul tendrán un efecto
negativo en la región y más allá.

Se trata, de entrada, de una nue
va demostración de que EEUU no
puede ser un aliado confiable debido
a su naturaleza democrática. Sus

intereses y necesidades de política
doméstica siempre tendrán prece

dencia sobre los compromisos que hayan firmado con sus
aliados externos. Al mismo tiempo, todavía es la potencia
hegemónica y, pese a lo que se esperaba de Biclen, retornó
al hábito de decidir un Hatera Ifftente.

EEUU tiene retadores importantes en el horizonte que
aprovecharán el impacto de sus decisiones, particularmen
te en Asia central. Por un laclo, están Rusia y China, abiertos
competidores estratégicos que buscarán explotar la forma
en que se dieron las cosas en Afganistán y recordar que no
es la primera vez que ocurre, aunque hay dudas respecto a
su disposición a involucrarse con el nuevo gobierno Ta libán.

Por otro, los aliados estadounidenses, como la Unión Euro
pea, con intereses económicosy políticos propios que cuidar,
y resienten la unilateraliclacl ele la política y los mandatos
impuestos por Washington.

En Asia, Japón y Corea clel Sur han fortalecido sus propios
establecimientos militares en parte como resultado de la
política clel presidente Trump, quien advirtió a sus aliados
asiáticos y europeos que EEUU ya no estaba dispuesto a
sufragar solos el costo ele la defensa común.

Eso tuvo también un impacto negativo sobre Europa y la
Organización clel T rata cío clel Atlántico Norte (OTAN). La situa
ción en Afganistán resulta pues un serio problema doméstico
para el gobierno de Biclen e internacional para Estados Unidos.

Biclen queda como un Presidente débil y con posibilidades
de reelección dañadas, pero a sus casi 79 años, puede ciarse
el lujo de cargar con la culpa.
Joe Bsden

queda como
un Presidente

débil
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• Renán oculta evidencias

¦ Tabasco, Congreso al agandalle
• Coahuila: crisis migratoria

impresionante el potencial turístico de Chia
pas, con decenas de lugares maravillosos
como El Sumidero, las Lagunas de Montel bello, MisolHa, San Cristóbal, Palenque,
Bonampak, Chiapa de Corzo, Simojovel,
Yaxchilán, Agua Azul y muchos más. En el
primer semestre del año captó 6 mil millones

de pesos por la visita de 2.7 millones de turistas; 88 por ciento
nacionales. Ante la veta mundial, el gobierno estatal de Rutilio
Escandón no invierte en promoción. Turismo de témpora1

YUCATÁN: El fiscal Manuel León acusó a la Policía Munici
pal de Mérida ele ocultar evidencias sobre la bestial violación y
asesinato del joven Eduardo Ravelo. Protege a cuatro policías
municipales acusados del crimen. El juez Antonio Bonilla
liberó a losjenízarosporfalta ele elementos. El alcalde Renán
Barrera, presuntamente, su pode la destrucción de los videos
que incriminan a más de cuatro policías. Ante la gravedad del
caso, por las torturas, la FGR atrajo el caso.

TABASCO: Como gandules políticos, los diputados sumisos
al gobernador Adán López, ahora sí quieren disminuir las dipu
taciones plurinominales. Pero, acotar la sobrerrepresentación

de un partido en el Congreso local. Así
baja seis diputados que, en el presu
puesto, no pintan. Esto es bueno para
Morena, porque tienen una mayoría
arrasaciora, pero cuando empiecen a
perderla simpatía del electorado, en
tonces sítendrían aprietos. Se le olvida
a Adán que el poder no es eterno, ni

hay pueblo que lo permita.
COAHUILA: Cómo ven que el al

calde de Piedras Negras, Claudio Bres exPRI ahora Mo
rena), afín al gobernador Miguel Riquelme, se le ocurrió
pedir certificado de vacunación a nuevas contrataciones
burocráticas, con lo que viola sus derechos humanos y la
Constitución. Le deja a su sucesora (PRl), Luicille Treviño,
un clima enrarecido y cuentas caóticas. Además de cientos
de migrantes detenidos, sin alimentos y entre condiciones
inhumanas, gracias a Riquelme.

GUANAJUATO: No ven lo grave del freno a la construcción
del El Zapotillo, que daría agua a Leóny a Guadalajara, Jalisco.
El gobernador Diego Sinhué Rodríguez, acompañado por el
acalde leonés, Héctor López, pidió a AMLO una explicación y
que ofrezca opciones ante un grave problema. Los acuíferos
que surten agua a León están sobreexplotaclos. El Zapotillo ciaría
agua a Cuanajuatoy Los Altos de Jalisco. Diez años de angustia.

PUEBLA: El Tribunal Electoral federal pidió al IEE ele la
entidad, al Órgano de Control Interno ele la Angelópolis
y a la Auditoría estatal, investigar y castigar a la alcaldesa
Claudia Rivera Vivanco (Morena) por usar recursos públicos
para su campaña ele reelección. Los poblanos piensan que
este delito quedará impune, por los lazos políticos ele la edil
morenista con potentados ele ese partido.

ZACATECAS: Ahora resulta que los permisos que dieron
para que circularan taxis piratas en la entidad los desconoce
el gobernador Alejandro Tello. Sin embargo, circulan con
tocia impunidad. Entonces, ¿quién gobierna? ¿Tello o el jefe
ele la policía?
Piensan que
este delito

quedará
impune
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r la
BUENA

• María Andrejczyk,
quien se colgó la medalla
de plata en lanzamiento
de jabalina en Tokyo
2020, recaudó en la
subasta de su presea 44
mil euros para apoyar la
operación de un niño.

• El exalcalde de Centla,
Tabasco, David Ascencio
Arellano fue detenido

por golpear y arrastrar
del cabello a una mujer.
La policía intervino para
auxiliar a la agredida y
arrestar al exedil.

• El gobernador de Texas,
Greg Abbott, quien prohi
bió la obligatoriedad de
la mascarilla, dio positivo
a COVID19. Apenas el
martes estuvo presente
en una reunión donde

nadie utilizó cubrebocas.
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I fin de semana estuvo pesado.
Viaje patrio con hartas esca
las: que si el taco con su carne
dorada y uf, esa grasita que
impregna la tortilla, que si el
chilaquil con tu jugóte porque
luego el doctor dice que no le

haces a las frutas, y luego pues cómo vas a pasar
por ahí, el lugar de toda la vida, sin echarte el atole
tan gustado. Ah, el sagrado sabor del pueblo...

El problema es que es lunes, antes del ama
necer como es habitual, y no estás muy en forma:
dormiste inquieto, porque, además de la diges
tión pesada, los domingos en la noche no hay
beis. Imposible relajarse. El mal humor avanza.
En ese momento, volteas, todavía
dormido, y descubres que hay un
hombre con evidente sobrepeso en
la habitación ele Palacio. Vaya timba,
reflexionas, antes ele gritarle a segu
ridad, y mientras sonríes porque los
deportistas como tú no se ponen así.
Es entonces que te das cuenta de
que no, de que es el espejo. Tu humor
empeora: uno no puede echarse una garnachita
porque ve nomás. Decides aumentarle al filcleo
y el macaneo. "Menos fideo y más filcleo", se te
ocurre, y consideras que sería una súper buena
campaña contra la obesidad. Pensaren tu genio
casi te pone de buenas.

Pero no hay modo. Tu teléfono centellea sin pa
rar. Te obligas a ver las notificaciones. Pfff, los grin
gos insisten en que hay que vacunara los escuin
cles. Ni madres: Pemex primero. ¿Qué? ¿Menores
hospitalizados en aumento? Ni modo. Sí Jesús

Ernesto salió con bien, los otros... ¿Cuántos millo
nes eran? Seguro Delfina sabe. Bueno, es probable
que no... van a estar también a todo ciar. Estás harto
de que te reclamen por eso. A la escuela. Punto.

¿Qué? ¿Siguen con lo de los medicamentos
para el cáncer? Carajo. Ya estamos trabajando
en el tema. ¿Por qué presionan? ¿Qué? ¿Sí hay 18
millones de vacunas perdidas? Te clan ganas de
despedir a Gatell, pero pos no: llevas año y medio
defendiéndolo. Quedarías fatal. Ni hablar. A ver
si al menos llegamos a ¿cómo se llama eso que
sale gratis? ¡Inmunidad de rebaño!

El saco no te cierra. Algo pasa en la tintorería,
te dices. ¿O serán las tlayudas? ¿Perdón? Sí, un
desayuno ligero, porfavor.Tengo que cuidarme.

Chilaquiles, dos huevitos, papaya y
soloun pan.Sin mantequilla,gracias.
Bueno, póngame tantita. Ah,y un pla
tito ele la cajeta que me regaló ese
muchacho tan amable en Badiragua
to. Cómo te quiere el pueblo, canijo,
te dices. ¿Que se acabó la cajeta? No
puede ser. ¿Quién se la comió? ¿Yo, el
viernes? Ah, sí, con el pan de pueblo.

Es que llego muy cansado al final de la semana,
con las mañaneras. Necesito azúcar.

i_o de la cajeta es la gota que derrama el vaso.
Estás furioso. Lo van a pagar las clases mechas,
decides. "Egoístas", "clasistas", "racistas", "ladi
nos", le espetas a unos 70 millones de mexicanos,
mientras piensas en lo ingrata que es la tarea
de gobernar.
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Una de las condiciones mínimas de una

democracia electoral es que el estado
garantice un medio para que la población elija

ambiar el sistema electoral es una de las

C tentaciones más difíciles ele contrarrestar

para los gobernantes. Existen múltiples
ejemplos en el mundo sobre dictadores
y tiranos que desaparecieron el órgano
electoral y/o lo mantuvieron a su antojo
para disfrazar el sistema político ele demo

cracia. Siempre que lo han intentado cambiar es porque los
resultados no les benefician, pero nunca lo cambian cuando
triunfan en las elecciones.

El presidente López Obrador enviará una iniciativa de
reforma electoral que incluye la renovación tajante ele los
integrantes del INEy del TEPJF. ¿Con qué objetivo?
Una de las condiciones mínimas de una democracia

electoral es que el estado garantice un medio para que la
población elija y reemplace a sus líderes políticos mediante
elecciones regulares, consecuentes, libres yjustas. Cuando
el poder ejecutivo pretende modificar el sistema electoral
utilizando su influencia en el poder legislativo para cambiar
la ley, ésta mínima condición y esencial ele la democracia
está siendo violentada.

En un sistema presidencial, las
elecciones se llevan a cabo dentro ele

un intervalo ele tiempo establecido
Hay que por la Constitución. Los resultados ele

defender las dichas elecciones deben ser conse
instituciones cuentes con lo que el pueblo eligió,
autonómas y no con lo que le parezca justo o

no al presidente en turno. Son los
  ciudadanos quienes deben elegir

quién ejerce el poder en su país. En
una verdadera democracia no debe existir una "autoridad

suprema" que cambie el sistema electoral para remover a
funcionarios que no le son afines, para nombrar nuevos que
le garanticen triunfos fraudulentos en las urnas.

Las elecciones deben ser libres y así deben mantenerse;
los particlosy los cancliclatos/as deben tenerla libertad para
realizar sus campañas políticas y competir legalmente por
los puestos de elección popular; los ciudadanos deben tener
la libertad de defendersuscreenciasy preferencias, asícomo

sin miedo ni intimidación.
al presidente López Obrador decir que
son demócratas, que no respetan

y que no actúan con rectitud, ¿qué
ciudadanos si desacredita a nuestro

es el mismo sistema y son los
avalaron las elecciones mediante

mexicanos lo eligieron presidente. ¿Qué
los resultados de las elecciones del

el presidente y su partido? ¿O lo son
benefician?

absolutamente increíble el trabajo que
organizar las elecciones en nuestro

instituciones autónomas, precisamente
la República no minimicen nuestra

Es cuánto.
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a carta compromiso difundida por la SEP
que debía ser firmada por padres de familia
para que asumieran toda la responsabili
dad de lo que pueda pasar a los pequeños
en las escuelas, en medio de la tercera

ola de contagios, parece haber doblado al
Presidente en su intento por retomar las

actividades escolares y por eso la invalidó ayer.
Lo que sucedió en la mañanera exhibió a un López Obra

dor echado para atrás, después de haber encabezado el 12
de agosto la presentación del nuevo ciclo presencial, donde
?elfina Gómez, titular ele la SEP, anunció la carta, misma c!e
la que, c!e manera pública, se volvió a hablar al día siguiente.

Fueron varios días en que la carta fue manzana de discordia
e hilo conductor c!e la narrativa cíe los opositores, debido a
que buena parte de las escuelas no están en condiciones c!e
recibir al alumnado por falta de servicios básicos y porque,
desde el punto de vista jurídico, las críticas hicieron peclacitos
el esquema de responsabilidad de un solo laclo.

El Presidente ayer se deslindó de
la propuesta de la carta, a pesar de
que dio su visto bueno el 12 y 13 deDurante varios
este mes; dijo una mentira: que nodías ¡a carta de
estaba enterado, que si le hubiesenla SEP ha sido
preguntado la habría rechazado yla manzana de
responsabilizó a los de "abajo" que sila discordia
guen "pensando de forma neoliberal".

  En el incierto regreso a clases, el
gobierno no respalda un nuevo re

fuerzo de la vacuna Cansino. No está en nuevas negociaciones
con la firma china para adquirir más dosis de vacunas para
este ano, confirmaron a esta columna fuentes de la Secretaría
ele Salud y de la propia biofarmacéutica. Lo anterior luego de
que el Presidente fue interrogado directamente sobre si se
aplicará o no la segunda dosis como refuerzo. López Obrador
mostró cierto enfado y fue claro en que no está dispuesto a
ordenar otra aplicación del biológico a profes.

"Como es natural, las farmacéuticas quieren que se con
suman más vacunas y nosotros tenemos que adquirir las
vacunas necesarias, y definir una política de protección a la

comercial y se tiene que actuar a partir
no de declaraciones", aseguró.

que el mandatario dice que las com
pero no había sido ni interrogado

específicamente a la vacuna Cansino,
cuerpo docente y cuya efectividad,

un refuerzo a los seis meses.
• ••

Chihuahua fue declarado ayer en alerta
nivel de violencia contra las mujeres.
la única entidad en que se declara

protección. Organizaciones de derechos
aquí que este miércoles ocurrirá
en Sonora. Esas no son joyas qué

gobernadores y una gobernadora que
para irse de sus respectivos palacios.
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Según estudios, más que un poder autónomo y
capaz de sujetar a ¡os otros poderes bajo el imperio
de la ley, ha quedado subordinado al Ejecutivo
"Todos somos iguales ante la ley, pero no ante los encar
gados de aplicarla"

Stanistaw Jerzy Lee
a división de Poderes en México, Ejecutivo,
Legislativo y Judicial, tiene su marco jurídico
en la Constitución de 1917 y su sentido lóL gico es el sistema de pesosy contrapesos
en la vida pública del Estado mexicano,
un deber ser en la vida democrática de

cualquier nación. Sin embargo, el contexto
y una variedad de factores particulares impiden que esta re
lación de Poderes sea equitativa debido a la misma génesis
del país y como causa es la preponderancia clel Ejecutivo
como algo común en la historia política de nuestro Estado.
Acerquemos la lupa.

En la llamada "transición mexicana", en 1978, los cambios
políticos, modificaron las estructuras que caracterizaban al
"antiguo" régimen. Una oposición mejor institucionalizada
y con mayor fuerza hacía que los procesos democráticos
comenzaran a visualizarse. Luego llegarían a San Lázaro un
crisol de legisladores que materializaron un contrapeso real a
los designios emanados desde Los Pinos. Con la alternancia

partidista en la Presidencia de la Re
pública elejamos atrás el régimen de
la "dictadura perfecta", pero ¿cambió
ei Poder Judicial? Lamentablemente

conocemos la respuesta. El Poder
Judicial sigue siendo "la pata coja"
clel sistema de gobierno mexicano,

pues sigue arrastrando con el las
tre clel viejo régimen y, aunque han
habido intentos por mejorar, esto

no se ha manifestado de manera palpable. Según estudios
clel think tank CIDAC "el Poder Judicial no ha desempeñado
sus funciones políticas esenciales en la división de poderes,
ya que más que un poder autónomoy capaz de sujetara los
otros poderes bajo el imperio de la ley, ha quedado explícita
o implícitamente subordinado al Poder Ejecutivo".

Así, después de este somero resumen histórico, hoy cons
tatamos que en la actualidad no sólo no hay mejoras impor
tantes al Poder Judicial, sino que desde Palacio Nacional se
intenta vulnerar su autonomía. Las constantes amenazas
a jueces que otorgaron los amparos a la Ley de la Industria
Eléctrica y posteriormente a la ele hidrocarburos, la llamada
"LeyZalclívar"olos constantes hostiga mientas a jueces y ma
gistrados representan un botón de muestra y un retroceso en
la construcción de un Poder Judicial a la altura de nuestro país

López Obrador tiene razón cuando dice: "Si tuviésemos un
Poder Judicial confiable, yo diría no hay problema, vamos al
litigio [...]". Sin embargo el fortalecimiento institucional no se
puede realizar con base en un constante descrédito, ni con
la intromisión a la autonomía de este Poclery mucho menos
cambiando la Constitución a contentillo clel mandatario; al
contrario, se debe de dotar de mayor presupuesto, autonomía
y controles de confianza. También es verdad que se requie
ren muchas reformas de fondo al Poder Judicial, pero estas
deberán ser con total imparcialidad y transparencia.
Se requieren
muchas

reformas
de fondo

Fecha: 18/08/2021

Página: 10

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 14,506

Página 12 de 16



Con ¡a reposición del proceso de legitimación del
contrato colectivo en GM, la 4T pierde autonomía y
genera desconfianza entre inversionistas

ndepenclientemente del resultado de la
votación ele hoy en la planta de General
M otors, el e G u a n aj u ato, M éxi co en tró e n u n a
nueva era en material laboral, empujado
no por políticas públicas en beneficio de la
clase trabajadora, sino por presiones de EU.

Hoy, poco más de seis mil trabajadores,
obreros principalmente, deciden si continúan o no con las con
diciones contractuales vigentes, y de paso expresarán, en una
elección abierta, su rechazo o respaldo al rancio sindicalismo
nacional, encabezado por la CTM, para dar paso a otro igual
de vetusto, pero afín a la 4T. Lo que estamos atestiguando
este día, en Silao, es el corolario de una cadena de sucesos
derivados ele la desventajosa negociación que hizo México
en el marco clelTMEC, con EUy Canadá. Al arranque de este
gobierno, la administración de López Obrador, a través del
entonces subsecretario Jesús Seade, aceptó una injerencia
directa de EU en la política laboral mexicana

Presionados porsusempresasy sindicatos, los negocia
dores gringos forzaron a México a aceptar ciertas condiciones.

Una de ellas fue acelerar la implementación de la Re

forma Laboral, que contempla una
limpia de grupos sindicales y una
mejora de las condiciones laboralesy
contractuales.

México no lo hizo preocupado por
la clase trabajadora. Cedió porque los
trabajadores de la Unión Americana
podrían haberse convertido en un

dique si no ponían a los mexicanos en
igualdad de circunstancias. Es decir,

no podían seguir permitiendo que la mano de obra más barata
en territorio azteca fuera una competencia desleal para ellos.
Eso obligó al entonces gobierno ele Donald Trump a presio
nar a la administración ele AMLO e imponer sus condiciones.
Esto incluyó la posibilidad ele llevar aun panel internacional
conflictos o controversias laborales, tal y como ocurrió con
el proceso ele legitimación en General Motors, tras la primera
frustrada elección, a principios ele abril.

En aquella ocasión se anuló el proceso por una mala ges
tión ele la Secretaría del Tra bajo, ele Luisa María Alcalde, y la
participación ele gente infiltrada, cercana al padre ele la fun
cionaría, Arturo Alcalde Justiniani. Todos estos elementos
sirvieron para crear un cocte/ explosivo que estuvo a punto
ele explotaren las monos ele AMLO, por lo que los ojos de la
4T están volcados a lo que pase en Silao, Guanajuato. Ade
más, representantes del INE, la OIT y el gobierno federal
se instalaron en aquella ciudad para atestiguar varias cosas:

La posible caída ele Tereso Medina, un líder sindical ele la
CTM; la imposición de las condiciones ele EU; la validación
ele infiltrados ele la4T en la vida sindical, encabezados por la
familia de Alcalde, y el desprestigio del gobierno frente a una
empresa poderosa, como GM, que genera miles ele empleos
e invierte millones ele dólares en nuestro país.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La soberbia es
el vicio más frecuentemente castigado, y, sin embargo, el
más difícil de curar".

México

permitió ¡a
injerencia de
Estados Unidos
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n este caso, el título no remite a la novela
cíeljalisciense Mariano Azuela, por más
que la historia remita a la lucha de losE pobres contra los ricos, en tiempos de
la Revolución Mexicana.

No, aquí tiene que ver con una expre
sión de López Obrador en su mañanera

de ayer, a propósito de la carta que pidió la Secretaría de
Educación Pública a los padres de familia "en donde auto
rizan que el pequeñito puede estar en la escuela".

Y es que fue tal el revuelo que armó tal petición que el
propio Presidente marcó su raya, se deslindó de tal absurdo,
lo echó abajoy acusó c!e su autoría a "una decisión de abajo".

¿De quién en particular semejante obscenidad? ¡Quién
sabe!, pero seguro provino de "abajo"; de allá donde las
rémoras del periodo neoliberal siguen haciendo de las
suyas entre la burocracia.

"¿Ustedes creen que yo tuve que ver con la carta? —plan
teó el propio Andrés Manuel— ¡Pues no! Fue una decisión
de abajo.

"Sí me hubiesen consultado hubiese dicho: ¡Nooo!, so
mos libres, prohibido prohibir; pero todavía tenemos que ir
limpiando al gobierno de estas concepciones
burocráticas, autoritarias..".

¿Qué cómo fue que la titular de la SEP,
Delfina Gómez, aceptó semejante idea y
la incorporó a su decálogo para el retorno a

clases presencial el próximo 30 de agosto?
Otro misterio.

AMLO no quiso mencionar el nombre del
responsable. "No sé", repuso cuando se le
inquirió al respecto.

Pero quedó claro que, allá abajo, la maestra se llevó su
regaño, así fuera por aceptar y/o dejar pasar al menos tal
petición. Lo malo del caso es que el incidente quedó marcado
como "la carta ele Delfina", aún y cuando en el entorno de la
secretaria señalaban a su vez a otros de "abajo".

Aunque no faltó también quien mi rase y seña lase hacia
los lados...

LA CNTE ARRANCÓ ENCUESTA. La Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación [CNTE] arrancó ayer una
encuesta —30 mil cuestionarios— entre padres de familia
y tutores sobre distintos aspectos del retorno a clases.

Preguntan si las escuelas cuentan con higiene e in
fraestructura adecuada; si consideran que la población en

general debe estar vacunada; si con la variante Delta, que
afecta más a niños y jóvenes, consideran que hay riesgo
de que acudan en forma presencial; si están de acuerdo
en que el ciclo escolar comience con clases presenciales.

En opinión de la Coordinadora (que agrupa a cerca de 500
mil docentes) el retorno a clases el 30 de agosto no debe
hacerse aún de manera presencial, sino hasta que pase
el pico de la pandemia y se vacune a los niños de 12 años
en adelante. Miembros de la CNTE están en pláticas con la
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secretaria de Educación para tratarde llegara un acuerdo.
• ••

NO NECESITAN VACUNAS PARA ABRIR ESCUELAS. El

subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell
reiteró que los menores de 18 años no tienen
riesgos altos frente al COVID.

"La probabilidad de que un niño en este
momento tenga COVID es muy baja. La pro
babilidad de que un niño con COVID termine
hospitalizado es muy, muy baja. Y la probabi
lidad de que un niño con COVID hospitalizado
pierda la vida es muy, muy, muy baja".

Catell insistió en que la persona vacunada
puede seguir contagiando.

Así que, en el marco del retorno a clases, alegó que no
tiene sentido científico argumentar que sólo si se vacuna
a menores de edad se pueden abrir las escuelas, dado
que las vacunas —todas las existentes—, no reducen la
posibilidad de transmisión.

GEMAS; La Secretaría de Salud reportó ayer 877
muertes más par COVID19 —la cifra de muertes más
alta de la tercera ola en el país—, acumulando 249 mil

529 decesos, según las cifras oficiales.
La CNTE inició su

consulta para
el regreso
a ¡as aulas
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Quiere cambiar INE y TRIFE pero no le alcanza
El Presidente Andrés Manuel López Obrador no pierde la oportunidad cada vez

que puede de encarar al INE de Lorenzo Córdova y al Tribunal Electoral del
Poder Judicial Federal que está sin cabeza.

No quita el dedo del renglón que los quiere desaparecer, vaya cambiar a todos
porque los considera que no son demócratas.

No les perdona que hayan bajado a dos candidatos al gobierno de Guerrero, Félix
Salgado y de Michoacán, Raúl Morón.

Menos que hayan descabezado al presidente del TRFE, José Luis Vargas por sus
propios compañeros que de 7 cinco prácticamente lo echaron.

A Lorenzo Córdova y al propio consejero Ciro Murayama los trae en su cartera,
desde Palacio Nacional salió la orden a Mario Delgado y los coordinadores de San
Lázaro, encabezados por Ignacio Mier para fincarles un juicio político.

Mientras que en el senado, el líder Ricardo Monreal ya comenzó la construcción
de una reforma electoral para evitar los abusos por los excesos de bajar las candida
turas por la falta de una regulación de penalizaciones no definidas.

Desde luego que una reforma electoral caería extraordinariamente bien y
sobre todo para regular al propio Tribunal Electoral Federal porque ahí, en las
Salas Regionales les llaman la danza de los millones por aquellos de los múltiples
casos que les asignan.

Sin embargo, el Presidente López Obrador no se si esté consiente que para lograr
el cambio de todo el INE y de todo el Tribunal se necesita de las dos terceras partes
del Congreso, es decir de los 500 Diputados 334 y de los 128 Senadores 84.

Esas cifras para el 1 de septiembre que arranca la nueva Legislatura simplemente
no las tiene su bancada ni con sus aliados del Verde de Arturo Escobar y del PT de
Alberto Anaya, alcanzarán en San Lázaro 281 en todo y eso que Morena tiene 199,
mientras que en el senado no se mueven y siguen con una bancada de 62 y con sus
aliados 6 del PT, 6 del Verde y 4 de Encuentro Solidario sumarían 78.

En consecuencia el Presidente tendrá que negociar, si es que lo quiere sacar
a través de sus coordinadores parlamentarios para lograr acuerdos con el PRI
de Alejandro Moreno porque difícilmente podrán hacerlo con el PAN de Marko Cortés,
pues ese partido se perfila encabezar como primera fuerza opositora
para pelearle el 2024.

TIEMBLAN JUEZ Y ALCALDE DE MERIDA; FGR HUELE A TORTURA
En la blanca Mérida ya comenzaron a sentir los nervios de punta el juez que dejó en
libertad a los cuatro elementos de Seguridad Pública señalados como probables res
ponsables de la muerte del joven de Veracruz, José Ravelo y el propio alcalde Renán
Barrera por minimizar y hasta cierto punto respaldar a sus elementos.

Saben que está encima la mano del Presidente López Obrador y no los dejará
hasta lograr que se esclarezca para evitar se caiga en la impunidad como ha ocurrido
en miles de casos en el país. Ahora el fiscal general, Alejandro Gertz Mañero ya tiene
los escenarios exactos para profundizar y dar con los responsables pues una línea
de investigación es la tortura.

Que decir de las agresiones en el traslado a las instalaciones de la policía, los
videos ofrecen escenas reprobables que constituyen sin duda delitos graves de
abuso de autoridad y que puedan ser factor decisivo para que el joven Ravelo haya
perdido la vida.
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Desde luego que el gobernador Mauricio Vila no está nada contento que le hayan
calentado la plaza cuando el pacto con los gobiernos salientes desde la era de Víctor
Cervera Pacheco, era mantenerla fría, segura con cero abusos y cero brutalidad. Lo
pusieron en el ojo del huracán y obviamente le descalabra sus aspiraciones al 2024.

En la mira las dependencias o funcionarios que le negaron la ayuda a la madre del
joven para trasladarlo a su natal a pesar de las suplicas. Ahora hasta las perlas de la
virgen le quieren compensar porque quieren remediar su brutalidad, insensibilidad e
incapacidad para tratar un asunto humanitario y de corte social. ¡Qué poca madre de
funcionarios! dirían en el pueblo.

PURO CHORIZO QUE SECTUR SE CAMBIARA A CHETUMAL
Pues resulto puro chorizo que el Secretario de Turismo, Miguel Torruco se iba ir a vivir
a Chetumal, en Quintana Roo donde se ubicaría la sede de esa supersecretaria de la
industria sin chimenea.

El 1 de diciembre se cumplen tres años de la administración del Presidente López
Obrador que dio la instrucción para que hicieran mudanzas y se establecieran en
esas nuevas sedes.

Desde luego que Torruco no iba a dejar el glamour de vivir, al menos en lo laboral
en la avenida más importante de la Ciudad de México y obvio del país, la avenida
Presidente Masaryk de Polanco, para irse a la avenida del Gran Malecón, en Othón P
Blanco. Y lo triste que no hay ni vuelos para moverse, dos o tres cuando mucho.

No es lo mismo ver pescados en el mar de Chetumal que verlos preparados, a
unos metros en Puerto Madero.

EL NUEVO CONGRESO CDMX CON JUANITAS

En la nueva asamblea que hoy se llama Congreso de la Ciudad de México se avecina
un nuevo escándalo de juanitas, que pronto muy pronto van a dar los nombres de
diputados que rendirán protesta luego de cumplir las mujeres titulares en su renuncia
o por agandalle de sus suplementes. A ver si es cierto, ya les contare.

Jachavez77(a)yahoo.com
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AML0 se zafa de la responsiva, pero
el presidente está enterado de todo
Nuevamente Andrés Manuel López Obrador se ve obligado a recular por

la falta de coordinación o por decisiones sin analizar ni calcular las
reacciones.

La carta responsiva que se exige en el decálogo del regreso a clases
presenciales y que generó criticas de los padres de familia por comprometerlos,
acusan, deslindando al gobierno federal de toda responsabilidad, exhibió ayer la
falta de coordinación en su gobierno.

Ahora resulta que no es obligatoria.
Ante la letalidad y peligrosidad de Delta, la variante de coronavirus que

ha desatado una tercera ola a nivel mundial, los padres de familia no quieren
enviar a sus hijos a la escuela porque no están vacunados y temen contagios,
enfermedad y muerte.

Andrés Manuel, como ya ha hecho con Arturo Herrera Gutiérrez, secretario
de Hacienda, hoy de vacaciones en espera de asumir el gobierno del Banco de
México, no dudó en ridiculizar a Delfina Gómez Alvarez, secretaria de Educación
Pública, por la carta requisito para enviar a los hijos a la escuela.

También lo hizo con Irma Eréndíra Sandoval, entonces secretaria de la
Función Pública, y con el hoy ex secretario de Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú.

Y no son los únicos casos.

Andrés Manuel jamás se equivoca.
La carta pus, también, no es obligatoria.
Si van los niños y no la llevan, no importa.
(¡Ustedes creen que yo tuve que ver con la carta?
¡Pus no!

Fue decisión de abajo.
Si me hubieran consultado, hubiera dicho no.
Así, exhibió y dejó en ridículo a la secretaria de Educación quien,

presuntamente, se fue por la libre.
Hasta ayer, en la CDMX y el Estado de México la carta se mantenía como

requisito para el regreso de los alumnos a las escuelas.
La realidad es que el rechazo a las clases presenciales y las reacciones

negativas que provocó la exigencia de la responsiva lo hicieron recular.
El presidente está enterado de todo, ha dicho una y otra vez cuando se

refiere a la corrupción que imperó en los gobiernos de sus antecesores o a
información de gran importancia.

En Palacio Nacional y en su gobierno no se mueve un lápiz sin su autorización.
Es prácticamente imposible que Delfina haya decidido por sí sola exigir esa
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carta, además de que la mencionó la semana pasada frente a él cuando presentó
el decálogo para el regreso a clases.

El ocupante de Palacio Nacional está desesperado, porque no encuentra la
forma de volver a la normalidad que no sólo los mexicanos sino el mundo entero
desea y que muy pocos países han conseguido a medias.

Sabe perfectamente que existe riesgo por volver a las aulas en pleno pico
de la tercera ola pero insiste en hacerlo porque esa movilidad también significa
reactivación económica.

Los menores de 18 años no están vacunados y eso los deja en la indefensión,
aunque suponiendo sin conceder, como dicen los abogados el dicho de Hugo
LópezGatell Ramírez sea cierto en torno a que apenas el .004 por ciento se
contagia y enferma de gravedad.

Habrá que esperar al 30 de agosto para ver si los padres envían a sus hijos a
la escuela o deciden mantenerlos en clases a distancia.

¿Usted los va a enviar?

Vémonos: Ana Gabriela Guevara no conoce la vergüenza.
Qué pena que haya sido más de lo mismo.
O peor.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Se buscan votos
La Comisión Permanente tendrá

una sesión presencial el día de
hoy y la principal consigna para
Ricardo Monreal, coordinador
de Morena en el Senado, es sacar

adelante la aprobación de un pe
riodo extraordinario para avalar la
ley reglamentaria de la revocación
de mandato, que ya se votó a favor
en comisiones. Sin embargo, la
posibilidad de que se alcancen los
votos necesarios es baja, pues la
oposición solicitó desde un inicio
postergar la discusión para llevar
a cabo un análisis pormenorizado,
mesas de trabajo, y una reunión
con el INE, lo cual fue ignorado
por la mayoría guinda. El "mayo
riteo" les alcanzó en comisiones,
pero en el pleno de la Perma
nente lo tienen cuesta arriba.

Tercera ola en el Senado

Molestos y con gran impotencia,
algunos trabajadores en el Sena
do de la República comentan
que, en la fracción parlamentaria
de Morena, persiste la negli

gencia laboral al obligar a los
empleados de base a retomar sus
actividades de manera presen
cial en medio de una tercera ola

de contagios por COVID19. Ya
se dio el caso de una trabajadora
en la oficina del senador José

Luis Pech Várguez obligada a
retornar a sus actividades; pero
además hay personal vulnerable
y de la tercera edad que denun
cian la irresponsabilidad de no
exigir el uso de cubrebocas y
otras medidas sanitarias al inte

rior de las oficinas. Hoy, se debate
entre la vida y muerte por el coro
navirus Rosy Martínez, apenas
dos semanas después de retomar
sus labores de forma presencia.
¿Dónde están las autoridades del

Senado y los sindicatos?
Presumen unidad
Para mostrar unidad a menos

semanas de iniciar la LXV Legis
latura, Va Por México tendrá
una plenaria tripartita este
sábado 21 en San Lázaro, con
los diputados electos que ren
dirán protesta a partir del 1 de
septiembre. Ya está confirmada,
nos dicen, la presencia de los
presidentes de los partidos
de la coalición, Marko Cortés,

Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano, además de los coor

dinadores parlamentarios Jorge
Romero, Rubén Moreira y Luis
Espinoza
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COORDINADORA A PRUEBA
Y ARRANCAN TRANSICIÓN
EN SANTIAGO
Anylú Bendición será
finalmente la coordinadora

de la bancada de Morena

en el Congreso local. Con
escasa trayectoria legislativa
se encargará de construir
acuerdos con los líderes de

otros Grupos Legislativos,
una tarea que luce difícil de
concretar y que la pondrá a
prueba.

Pareciera que Morena
Nuevo León no termina

de entender la dinámica

legislativa, y lo complicado
que será negociar con el PAN
y el PRI, tarea que requiere
tener la habilidad para ceder
pero también para obtener
beneficios. En este caso, que
transiten sus iniciativas con

rivales de un perfil difícil de
convencer.

Y si no, habría que
preguntarles a los actuales
diputados de Morena, que
en algunos casos ni en los
puntos de acuerdo y exhortas
tuvieron el respaldo de los
coordinadores de otras

bancadas.

La diputada electa por
el Distrito 17 de Escobedo

no entiende los procesos

legislativos y tuvo que tomar
los dos días del curso inducción

para que no llegue tan "verde"
en el arranque de la próxima
legislatura.

ARRANCAN TRANSICIÓN
EN SANTIAGO

En el municipio de Santiago se
alista la transición de poderes.
Será hoy cuando se empiecen
los trabajos, lo que la convertirá
en la segunda alcaldía
neoleonesa que arranque el
proceso de entregarecepción,
la primera fue Monterrey.

El alcalde electo, David
de la Peña, recibirá toda la
información de las finanzas

y proyectos pendientes que
dejará el edil Jorge Flores y, nos
dicen, aún no se han definido
quienes serán los perfiles que
estarán en su gabinete, algo que
tendría que ser decidido a la
brevedad.

En teoría, no se esperan
sobresaltos en cuanto a las

finanzas, aunque no se puede
descartar que salga a relucir
uno que otro detalle, lo que
pudiera complicar el arranque
del alcalde electo. Un tema que

sí habría que poner bajo lupa
es el retraso de las obras del

malecón peatonal en la Presa
La Boca.

Y De la Peña tendría

que comenzar a tener
acercamientos con el Gobierno

de Jaime Rodríguez, no vaya
a ser que la obra se quede
pendiente hasta la llegada del
mandatario electo, Samuel
García. Porque con eso de que
dice "El Bronco" que el estado
no tiene ni un peso, pudiera
retrasarse aún más esta obra.
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EL DESLINDE DE
CARLOS CABAL

Ayer se informó extraoficial
mente que la Interpol México
giró una ficha roja de búsque
da sobre Miguel Alemán
Magnanl, el principal accio

nista de Interjet. Después se rumoró que
también habla un proceso en contra de Car
los Cabal Penlche y en la noche lo que ocu
rrió fue que hubo un deslinde fuerte y su
circulo cercano lo que explicó fue, que nun
ca fue accionista en la aerolínea y, por lo
lanío, no es precisa la información que tenga
abierto proceso judicial alguno. Él es socio
en radio, no en la aerolínea. "Grupo Cabal
desconoce que exista proceso judicial al
guno en contra de directivos o socios de sus
empresas (...) no existe relación de negocios
entre el Grupo Cabal y la aerolínea de Mi
guel Alemán Magnani", señalan.
En el Congreso de la Unióa More

na impulsa la revocación de
mandato, pero, dice el senador
Ricardo Monreal que: "Si la de
manda nace de la ciudadanía, se

llama revocación de mandato. Si el plantea
miento proviene del Ejecutivo, seria ratifica
ción" y, según cuenlan en los pasillos de la
sede del CEN de Morena, el próximo año el
presidente impulsana la ratificación para
medir su popularidad frente a las elecciones
del 2024

Nada le sale al presidente mu
nicipal de Felipe Carrillo
Puerto, losé Esquivel Afargas,
tras perder la reelección ya ni
siquiera puede juntar el ca

bildo para algo tan importante como la pre
sentación del programa municipal de desa
rrollo urbano y ecológico. Lo lamentable es
que es en la zona más pobre de Quintana
Roo y lo importante de este plan es que si
bien la Federación no ha designado dónde
construirá un nuevo aeropuerto, este pro
grama prevé un espacio para aprovechar
esa oportunidad.
Patricio Bailados, ya no es más

director de Prerrogativas y Par
tidos del INE, muy cercano a
Lorenzo Córdova y Ciro Mura
yama, nos dicen ya está cansa

do de las amenazas y el descrédito; así que
mejor se va a poner un negocio, al cabo ya le
dedicó muchos afios a la institución. Ahora a

ver quién liquida a Fuerza por México, Redes
Sociales Progresistas y Encuentro Solidario.
El empresario losé Luis Moyá fue

inhabilitado en dos ocasiones

por el gobierno de la CDMX, hoy
a caigo de Claudia Sheinbaum y
ahora quiere convertirse en ase

sor de la empresa que es proveedora de la
renta de patrullas en Toluca, una compañía
llamada CA Soluciones Financieras (Caso
fin); esta firma ftie denunciada por negarse a
darle mantenimiento a las 400 unidades

que le arrienda al alcalde de la capital mexi
quense, luán Rodolfo Sánchez Gómez, y por
el que los habitantes desembolsaron 460
millones de pesos.
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CAYERON HOMICIDAS DE
CANDIDATA DE MC

Los dos presuntos asesinos de la candida La
de Movimiento Ciudadano (MC) del munici
pio de Moroleón. Guanajuato, Alma Rosa
Barragán, fueron detenidos. Los imputados
también son señalados de haber participa
do en la masacre cometida en un bar de esta

ciudad en los meses de mayo y agosto, res
pectivamente. Se trata de Benito N, alias "El
Beni" y Miguel Ángel N, alias "El Maquilla
do", mismos que fueron capturados por ele
mentos de la Agencia de Investigación Cri
minal, en coordinación con las Fuerzas de
Seguridad Pública del Estado, la Guardia
Nacional y el Ejército Mexicano.

SE TRABAJA CON FAMILIAS DE

PERSONAS DESAPARECIDAS

En el Estado de México se trabaja de manera
coordinada y cercana con las familias de las
víctimas de desaparición, lo que propicia una
participación activa de la sociedad civil en las
acciones de búsqueda y localización, afirmó
Sol Salgado Ambros, titular de la Comisión
de Búsqueda de Personas (Cobupem). Como
parte de su participación en el Foro Interna
cional "Análisis de Contexto como metodolo

gía para la investigación de violaciones gra
ves a los derechos humanos de América La

tina", aseguró que el Estado de México consi

dera a las familias, como pieza clave para el
análisis del contexto, pues en la investigación
aportan opiniones, indicios o evidencias para
la búsqueda. Reiteró la relevancia de esta
blecer parámetros para que participen en el
diseño, implementaáón y monitoreo en las
acciones de búsqueda e identificación de
personas desaparecidas.

SSCCDMX INICIA EL
PROGRAMA DE CHATARRIZACIÓN
La Subsecretaría de Control de Tránsito de

la SSCCDMX, puso en marcha el "Progra
ma de Chatarrizacion" que tiene como pro
pósito retirar vehículos que lleven mucho
tiempo estacionados en un punto y que, en
algunos casos, representan inseguridad pa
ra la ciudadanía. Lo anterior, toda vez que
estos automóviles acumulan basura y fauna
nociva, además de que pueden ser utiliza
dos como refugios para delincuentes, gene
rando inseguridad entre los habitantes.

SENTENCIADO A
47 AÑOS POR CRIMEN
Un sujeto que había sido detenido, después
de que participó en el asesinato de una mu
jer, a quien uno de sus cómplices le quitó la
vida de un tiro en la cabeza debido a que se
opuso a que subieran a uno de sus herma
nos a un auto para llevárselo, fue sentencia
do esta mañana por un luez a 47 años de
prisión por dicho delito. La FGIEM informó
que Érick Alejandro "Q" fue encontrado
culpable por su participación en el asesinato
de la citada mujer, ocurrido el día 9 de fe
brero del año 2020.

Fecha: 18/08/2021

Página: 16

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

La Ráfaga

Redacción

Costo: 4,736

Página 3 de 7



xmix»®

VALLE DE
MÉXICO ™es
ABORTO, LA POLITIZACIÓN
RUBÉN PÉREZ

La actual Legislatura mexlquense
cerrará su trienio con fuertes se

ñalamientos de colectivos femi

nistas por el tema del aborto. La
semana pasada, el recinto legisla

tivo volvió a ser blanco de ataques en una
práctica que durante los últimos meses se
volvió común. Y es que el asunto de la inte
rrupción legal del embarazo quedó como
una "papa callente", donde legisladores de
las distintas fracciones se acusaron de no

querer abordar el tema. La crispación no só
lo se ha dado afuera del Poder Legislativo,
pues adentro las declaraciones de los repre
sentantes populares también dan muestra
de lo espinoso que resulta la palabra "abor
to". Ya en la recta final de las actividades

parlamentarias, el diputado Faustino de la
Cruz Pérez afirmó que las protestas contra el
Congreso local por la demora de este asunto
tienen una clara intención política de deme
ritar a la bancada de Morena. Según el legis
lador, existe una mano perversa que está
meciendo la cuna. "Estos actos (los ataques
al recinto legislativo) distan mucho de la in
tención de resolver el caso y se politiza
cuando sabemos que el movimiento es fi
nanciado desde otros poderes". Durante la
pasada protesta afuera de la sede cameral
para exigir la despenalización de la interrup

ción del embarazo, observadores de la Co
misión de Derechos Humanos de la entidad

hicieron acto de presencia, supuestamente
para documentar la agresión y comenzar
una investigación de oficio, pero en las en
trañas de la cámara se dijo que sólo es pura
pantomima porque hay intereses políticos
de fondo.

A RENGLÓN SEGUIDO
DURO porrazo le pegó el Tribunal Electoral
del Estado de México al "patriarcado polí
tico", tras bajar a diputados plurinomina
les para dar espacio al principio de paridad
de género. Uno de los deshancados fue loe!
Cruz, que hasta coordinación del PT tenía...
DECIDIDO a llevar la batuta rumbo a la

"elección" del candidato al gobierno mexi
quense de Morena, el senador Higinio
Martínez Miranda refuerza su futurismo y
asegura que el "bueno" saldrá del grupo
político dominante en el Estado, con bas
tión en Texcoco. Falta ver que dice el pa
trón... A PROPÓSITO de "gallos", está claro
que Enrique Vargas del Villar será el ungi
do por parte del PAN para competir en los
comicios de 2023, aunque vendrán zanca
dillas, pero lo que no está seguro es que
PAN, PRD y PRI refrenden su amasiato pa
ra pelear contra Morena.
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PODER CIUDADANO
LA MÉXICOCUERNAVACA

JUAN CARLOS FLORES AQÜINO

Vaya fin de semana
mortal que tuvi
mos con las vio

lentas muertes de

motociclistas, que
por si faltara un ingrediente ex
tra, hay entre los fallecidos des
de un policía de investigación
hasta una estudiante de dere

cho, así como la novia de un

presunto delincuente, tal y co
mo lo documentó LA PRENSA.

¿Qué es lo que pasa todos los
fines de semana en la México

Cuernavaca? Lo sabe medio

mundo: grupos de motociclistas
se reúnen en Tres Manas a to

marse sus caguamas para poste
riormente echar carreritas, arran
cándose a velocidades mortales

que alcanzan los 250 kilómetros
por hora, donde la máxima es 90,
y en algunos tramos, como "la
pera", de 50 por hora.

¿Por qué si esto sucede cada

fin de semana ni Caminos y
Puentes Federales (Capufe), ni
la Guardia Nacional hacen na

da? No puede haber otra res
puesta que la corrupción, esa
que dice Andrés Manuel López
Obrador que ya se terminó. Y
ahí no hay a quién culpar, es te
rritorio federal.

Las muy pocas patrullas de
la extinta Policía Federal, ahora
de la Guardia Nacional, detie

nen automovilistas que supe
ran el limite de velocidad, pero
nunca se ve algún motociclista
detenido en el acotamiento, si
acaso un camión o tráiler para
la famosa "mordida".

Ahora, ¿quién regula la ven
ta de bebidas alcohólicas en las

autopistas? ¿Le corresponde al
estado de Morelos? ¿A la Ciu
dad de México? Y qué decir de
Capufe, ¿no se les habrá ocurri
do a esta fecha implementar un

alcoholímetro en puntos estra
tégicos? ¿A dónde van los mi
llones de pesos que pagamos en
las casetas? ¿AMLO culpará a
Salinas de privatizarlas?
Desafortunadamente se

juntan varios factores, cuya
única conclusión es que no hay
autoridad. Dicen algunos que
"reglamenten los límites de ve
locidad, legislen leyes más se
veras", pero éstas existen, aun
que casi nunca se respetan.

El Presidente que asegura
que la corrupción acabó, debe
ría darse una vueltecita a Cuer

navaca en vehículo compacto,
sin prensa, sin ayudantía, y que
vaya manejando el desconoci
do titular de Capufe y de copilo
to Luis Rodríguez Bucio, co
mandante de la Guardia Nacio

nal, para que confirmen lo que
aquí les escribo.

Twitter: (a)floresa quino
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SIN PROTOCOLO
LA MALDICIÓN
JOEL SAUCEDO

Un experimentado profesor y
analista político, vislumbró
una especie de maldición en la
Ciudad de México.

Lo decía antes de las elec

ciones de 2018, porque en toda la historia de
la capital no habla surgido un Presidente no
nacido en esta localidad.

¿Se rompió esa maldición? ¿O continuó
con la llegada al poder de Andrés Manuel
López Obrador?

El panorama podría ubicarse en la se
gunda interrogante, puesto que en todos los
rubros hay retroceso.

Lo citado viene al caso, porque la sema
na pasada el Presidente encabezó en el Zó
calo los "500 Años de Resistencia Indí

gena".
Fiel adorador del pasado, dl|o que la

Conquista "fue un rotundo fracaso".
Ha exigido a España disculpas a México

por las atrocidades cometidas tras la llegada
de Hernán Cortés.

"La gran lección de la llamada Conquista
es que nada justifica imponer por la fuerza a
otras naciones o culturas un modelo políti
co, económico, social o religioso", expresó
en su discurso.

¿Entonces por qué imponer una Cuarta
Transformación que ha fracasado?

Conocedor de la historia, el Presidente

debe saber cuál fue el trágico destino de sus
antecesores que habitaron o despacharon
en Palacio Nacional.

Por ejemplo: ¿qué sucedió con los únicos
dos emperadores que ha tenido México?

El primero, Agustín de Iturblde, acusado
de traidor a la patria, fue arrestado y ejecu
tado por un pelotón en Tamaulipas.

Similar destino tuvo el segundo empera
dor, Maximiliano de Habsburgo, fusilado en
el Cerro de las Campanas, en Querétaro.

Benito Juárez gobernó 14 anos y murió en
su recámara de Palacio Nacional que da a la
calle de Moneda.

Porfirio Díaz vivió en el Castillo de Cha

pultepec y despachó 30 años en Palacio Na
cional.

Estos son algunos ejemplos de quienes
han ejercido el poder de manera dictatorial.

Por eso la necesaria obligación de conocer
la historia para no condenarse a repetirla.

A más tardar en 2024 sabremos si se

rompió o no la maldición vaticinada por
aquel profesor.

PROSPECCIÓN... El próximo sábado se
celebrará en la Cámara de Diputados la Ple
naria del Bloque Legislativo "Va por Méxi
co", integrado por PRI, PAN y PRD.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedos¡(a)yahoo.com.mx
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Un florero en busca de la luz
Varias senadoras y senadores cíe oposi

ción se acercaron ayer al reducido gru
po de reporteros que estábamos comi

endo gente ayer en el Patio del Federalismo.
Con el ceño fruncido, de ambas paites, nos

preguntaron: ¿Ustedes saben por qué la secre
taria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
anda cabildeando que votemos por el periodo
extraordinario y aprobar la Ley de Revocación
de Mandato?

Todos nos quedarnos asi, ira. NPI, o sea, no
poseo información.
Lo que pasa es que, en este ámbito legislati

vo, todos sabemos que quien hace ese trabajo
de cabildeo es nada más, y nada menos, que el
líder moreno, Ricardo Moriré ai Avila.
Aquí es en donde empieza la especulación.

Pues doña Olga andaba el fin de semana pasa
da en su rancho de General Terán, ahí cerca de
Monterrey, en donde recibió a los alcaldes elec
tos y les recomendó tapar los baches como
parte del programa nacional de bacheo que
puso en marcha su jefe.
Sí, así como lo lee, tapar baches, fue la

reconciliación déla señora ministra en retiro y
ahora Secretaria de Gobernación.

Con razón, ni el mismo AMLO la toma en
cuenta y ella misma se siente víctima del ma
chismo. ¿Pero así, cómo?
Lo que sabemos es que mientras cuida su ran

cho, su penthouse en San Pedro, el otro en
Miami, y su súper residencia en la CdMx, y ade
más de recibir su millonada pensión como mi
nistra de la SCJN, doña Olga todavía se da tiem
po de cabildear para que la oposición vote a
favor del extraordinario y después a favor de 1a
revocación de mandato.

Obvio, ninguna de esa propiedades está a su
nombre. No vaiga siendo. Jajajá.
Pero en fin. El chisme está buenísimo...

Ya de salida. Ayer tarde, el senador en jefet el
de a de veras, Ricardo Monreal Ávila, envío un
mensaje en sus redes sociales, que transcribi
mos textual:

En esta Legislatura, la Constitución se modifi
có en materia de revocación de mandato y con
sulta popular.
La consulta popular sirve para que tú puedas

votar en torno a temas de trascendencia nacio

nal, de manera que tu voluntad sea vinculante
conforme dicte la ley. Puedes incidir en el deba
te y en las decisiones que adopten los órganos
representativos del Estado mexicano.
Con la revocación de mandato, los ciudada

nos ejercerán su soberanía para revocar o reti
rar de un cargo de elección popular, al gober
nante o al representante popular. Ahora, los ciu
dadanos podrán exigir cuentas a quienes no
cumplan con el sentir y la exigencia popular.
¡Taya que hemos cambiado 1
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GABRIELA GAMBOA "SIGUE EME M MURA"
Si estás acostumbrado a la basura, a la basu

ra regresas, tal como lo ha hecho Gabriela
Gamboa, todavía alcaldesa de Metepec,

quien, a unas cuantas semanas de que concluya
su administración, no pudo dejar ir la oportuni
dad de concesionar el servicio de recolección de

basura en Metepec. ¿ Usted sabe el negociazo
que es la ¿asura? Pues esta señora, seguramen
te, teniendo negocios oscuros con los "ganones"
es que no perdonó irse de la alcaldía con las ma
nos vacías, luego de que el pueblo metepequen
se "le cobró la factura" sacándola del gobierno.
Ello, como ustedes ya lo sabrán, se llevó a cabo

la semana pasada en sesión extraordinaria del
cabildo, dando luz verde a la convocatoria de
licitación pública de Gamboa, con la que com
prometió recursos del ayuntamiento hasta di
ciembre de 2046. Esto es que, la señora puede
concesionar por los próximos 25 años el servicio
de recolección, traslado y disposición final de re
siduos sólidos del municipio.
Ahora, hay que investigar a profundidad a las

empresas Grupo Integral de Recolección y Re
ciclados de Occidente, SA de CV, y JDJ Equipo
y Construcciones SA de CV, quienes desde ma
yo de 2019 gozan de un contrato para la pres
tación de servicios, autorizado por Gabriela
Gamboa pero, ¿qué tendrá que ver esta señora
con las empresas? Habría que ver, pues segura
mente "se lleva su buena tajada" de este contra
to, recordando que esta administración dista mu
cho de ser diferente a la de sus antecesores, la
misma o más corrupción, abusos, autoritaris
mo, soberbia.
Y los negocios no se hicieron esperar, pues se

dice que con esta concesión, Gamboa ha realiza
do negocios mediante operaciones del segundo
regidor Óscar González Márquez, y desde
luego, el director de Servicios Públicos, Gildardo

Quiroz Salcedo, militantes del Partido del Tra
bajo y comparsa de Morena.
Por supuesto que el "golpe bajo" se aprobó, se

presume que hay muchos millones de pesos de
por media que seguramente tendrán que ser "re
partidos" en una "sola exhibición" entre quie
nes aprobaron este abuso de la alcaldesa, des
pués, las ganancias pueden ser para las empre
sas y una sola, persona más, Gabriela Gamboa.
Pero esta administración no se debe ir sin una

investigación a fondo de todos los abusos que se
cometieron, peor aún, se van sin cuentas claras y
esto, no solo es para la administración morenista
de Metepec, sino de todos los municipios donde
gobernó ese instituto político, cuyos alcaldes
¡perdieron la reelección!
Sobre todo, queridos lectores, en lo que a re

cursos económicos se refiere pues, está más que
claro que no invirtieron un solo peso en los
municipios, las calles de todos los municipios
que han sido gobernados por Morena ¡están
del as col ¿Quién va a pagar las composturas de
los carros, las llantas rotas, todo lo que sufren los
automovilistas con calles sin pavimentar? Segu
ramente nadie, porque así son de gandallas estas
administraciones, de ahí la necesidad de una
¡demanda colectiva! contra el Gobierno Munici
pal de Gabriela Gamboa y contra ella como
alcaldesa por todos los daños y perjuicios oca
sionados contra los metepequenses.
No solo es la basura, es que no se hizo nada

durante estos últimos tres años y hoy se está
padeciendo y, si la señora volviera a preguntar
¿por qué perdí? Ahí tiene la respuesta, por un
trienio de abusos e ineptitud y, no solo Gabrie
la Gamboa, sino todos aquellos que perdieron el
pasado G de junio, y a eso voy
Recordemos que hace tres años, Morena logró

una votación de casi 40 %, superando los dos
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millones 751 mil sufragios con lo que logró 56 de
los 125 ayuntamientos mexiquenses, entre ellos
los más poblados, los más grandes y con mayor
presupuesto, como Ecatepec, Tüluca, Ñau cal
pan, Tlalnepantla, Atizapán de Zaragoza, Me
tepec, sin embargo, el pasado 6 de junio, hay que
insistir, perdiendo municipios tan importantes
como Naucalpan, Toluca, Metepec, Atizapán,
Tlalnepantla, de gran población y economía.
De ahí que de esos 56 municipios que tenía la

alianza que hizo segunda a Morena, hoy solo
cuentan con 30 ayuntamientos, pero a lo que voy,
querido lector, es que esos £6 que perdieron en
este proceso electoral morenistas, verde ecolo
gistas y petistas todos ¡se declaran en quiebra!,
porque supuestamente "nunca Ies dieron lo
que Ies correspondía".
Metepec, es la excepción, no porque cumpla,

sino porque es el único municipio que tiene dine
ro propio, dinero que ha quedado claro es para
beneficio de la alcaldesa y no de los metepe
quenses, hecho que, ya decíamos líneas arriba,
se debe investigar a fondo. Claro, tenemos aquí
un grave problema, como que la titular del Órga
no Superior de Fiscalización del Congreso del
Estado de México, Miroslava Carrillo, no deja
de ser un "esbirro" de Higinio Martínez
quien se candidatea para la gubernatura del
Estado de México.

De una forma u otra, Morena se debilitó en el
Estado de México desde el pasado 6 de junio,
pues de 56 municipios que gobernaba, hoy le
quedan 30 nada más, sí, pero al final "el daño ya
está hecho". Toluca, Metepec, Ecatepec, Nau
calpan, Tlalnepantla sufriendo gravemente los
empleados de los ayuntamientos porque no les
pagan sus quincenas y, honestamente, no es que
no tengan, es que ¡no los van dejar para el suce
sor!

Se dice que todo el dinero que fue aprobado
en diciemíjre de 2020 para los 125 ayuntamien
tos en su Ley de Egresos, ha sido desviado hacia
un destino "incierto", cuando apenas estamos en
agosto de 2021, o sea, cuatro meses antes de que
termine el año y ¿ya no hay dinero? Pues sí hay.
Se presume, esos miles de millones de pesos
están siendo almacenados en un "cochinito1'

con el cual, en breve, pretenden utilizar para
"comprar conciencias" de casi 80 millones de
mexicanos.

En fin, la realidad es que con "alcaldes de
basura" como Gabriela Gamboa, a irresponsa
bles, mentirosos y corruptos como Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, de Toluca, el pueblo del
Estado de México lo está padeciendo. No hay
dinero, no hay trabajo, no hay seguridad social,
¡no hay vacunas para los niños!; bueno, hasta las
calles están deplorables y nadie puede o quie
re hacer nada al respecto.
Los cambios se vienen pero, como pinta la

situación, creo que estos podrían ser peores que
los que ya están operando, pues el futuro para
todos pinta incierto y estarán de acuerdo en que,
los que pueden, poco a poco irán abandonando
el país y ¡háganle como quieran! Pero bueno,
espero falte mucho para ello.

Higinio "cáncer1', para
Edomex y Morena

Por lo pronto, debo decir que el senador
Higinio Martínez Miranda se ha convertido en
"un cáncer" para el Estado de México. Como
senador nos preguntamos, ¿qué ha hecho por
los mexiquenses? Nada, el señor, como todos
los de su clase, ha utilizado el poder para alle
garse de más poder.

Recordemos que este, quien recién se auto
destapó para la gubernatura del Estado de Mé
xico, ha impuesto funcionarios a "modo", esos
que solo le beneficiarán a él, "Chalanes" que no
"chairos" que sintiéndose protegidos actúan en
contra de los ciudadanos y no a su favor.
Tal es el caso de Miroslava Carrillo una de

tantos, titular del Órgano Superior de Fiscaliza
ción, cuya función, no es como tal fiscalizar a los
125 ayuntamientos mexiquenses, "sino limpiar
las marranadas" de los ayuntamientos goberna
dos por Morena, los que se van y los que se ree
ligieren, de ahí que, se dice, la señora será la
encargada de "limpiar" el multimillonario des
vío de recursos que se hizo durante este trienio y
que tiene a miles de trabajadores con el "alma
en un hilo11 porque, si bien tienen trabajo ¡no tie
nen sueldo!, porque dicen los irresponsables
alcaldes morenistas ¡no tienen un solo peso para
seguir cumpliendo c on sus obligaciones! que no
compromis os.
Hoy estamos dicien

do que los gobiernos
municipales de Morena
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"están matando de

hambre a sus emplea
dos", ¿podrían imagi
narse a 17 millones de

mexiquenses muertos
de hambre, bajo el yu
go de un gobernador
como Higinio Mar
tínez Miranda?

¡Solo mídanle!
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COMENTARIOS

Libro

LUIS MANUEL
NOVELO

En la LX Legislatura presentaron
et Libro *La Tópica en Derechos
Humanos", en donde el coordinador

de los diputados del PAN Anuar
Azar Figueroa hizo una interesante
reflexión sobre cómo esta pan
demia nos hecho valorar La vida,
la salud y ver lo vulnerables que
somos Los seres humanos. Azar

Figueroa aprovechó para criticarla
visión errónea delgobierno federaL
que ha poLarizado aL país y trata de
enfrentar a La sociedad mexicana,
lastimando al puebLo de México y
dividiéndolo aLseñaLary estigmati
zar a todo aquel que aspira a crecer.
Azar Figueroa habló también de
Los Logros en materia de derechos
humanos de La LX LegisLatura.

Y sí, hay que reconocer que las ban
cadas en la LX Legislatura estuvieron
muy participativas en estos temas
de derechos humanos, e incluso ta

de Morena que encabeza Maurilio
Hernández Logró sacar importantes
iniciativas, como La Ley de protec
ción a periodistas y defensores de
derechos humanos, en donde el
gobierno es tata L es sujeto obligado
Como en el gobierno de Naucalpan
todo sigue de cabeza, entre adeu

dos, laudos impagables, maLos
manejos financieros, terrenos inva
didos y manifestaciones, como las
de Los policías municipales a los que
Les adeudan su saLario. Y bueno, Los
sindicatizados continúan también

esperando que Les cubran Los adeu
dos. De hecho el líder delSUTEyM.
Tomás Alberto Palomares Parra,
envió un documento a todos Los in

tegrantes del cabildo, en eL que Les
pide que exhorten a La presidenta
Patricia Duran Reveles a que acuda
a la presidencia municipal para
resoLver La problemática salarial y
se haga responsable del cargo, así
como de Las atribuciones que le
fueron conferidas, pues han Llegado
a 1a conjetura de que La presidenta
ya se separó del ejercicio de sus
funciones, ya que no se resuelve La
problemática salarial de todos Los
servidores públicos. De hecho, ante
esta incertídumbre, Los regidores
pedirán una explicación en caso de
que la edil Patricia Duran Reveles
siga sin presentarse, pero si acaso
se aparece en La sesión de cabildo
de este día, le pedirán que marque
su postura sobre todo Lo que ocurre.
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Testigo consentido
Yla defensa de Emilio Lozoya pedirá nuevamente una
prórroga para reunir pruebas en su caso, ya hasta dicen que
en México se creó la figura de testigo consentido en lugar de
la del testigo protegido. De poco sirvió el rastreo tan sofisti
cado de losdinerosdelacusadoquehizolaUIF.. .Alguien
quiere tomarle el pelo al Presidente en este caso al que se ha
referido mucho, aunque ayer dejó claro que eso solo lo hace
su peluquero. ¿Será?

Apoyo a cambio de...
Nos dicen que algunos diputados de oposición en el Congre
so de la Ciudad de México se preguntan cuál es el verdadero
interés que impulsa la nueva Ley de Publicidad Exterior;
pues aseguran que la bancada local de Morena acordó ya
con el líder del PES y presidente de la Comisión de Desarro
llo e Infraestructura, Fernando Aboitíz, la aprobación de
la iniciativa que contempla la desaparición de los espec
taculares y el incremento de anuncios aras de piso... pero
a cambio de dej ar en un "limbo" le gislativo iniciativas en
favor de la comunidad LGBTTTIQ; mismas que están en la
congeladora desde 2019. ¿Será?

Mal cálculo de Bartlett
Al interior de la Comisión Federal de Electricidad, que lleva
Manuel Bartlett, está a punto de generarse un cortocircui
to por una falta de personal para llevar a cabo las tareas de la
empresa. Nos comentan que, por la pandemia, el SUIERM
ha decidido regresar a la mayoría de los trabajadores

sindicalizados a la modalidad de "home office"; esto a pesar
de que muchos de ellos son responsables de actividades
indispensables para garantizar el suministro de energía
eléctrica en todo el país y de que el personal contratado bajo
la modalidad de confianza no es suficiente para mantener a
flote la compañía. ¿Será?

Guber naturas en la mira
Tras la "superación de la crisis en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los otrora
mandamás, los magistrados José Luis Vargas, conocido
como billetes, y Mónica Soto se quedaron solos, y ahora se
conformó un bloque de cuatro, cuyas últimas votaciones se
han alineado, por ejemplo para quitarle tres diputaciones
a Morena, eso tan solo, en la víspera de resolver los cinco
juicios de nulidad de gubernaturas ganadas por Morena,
¿Será?

Lucha, lucha, lucha
La realización de un período extraordinario de sesiones
para aprobar la Ley de Revocación de Mandato se le ha
complicado al líder de la mayoría de Morena Ricardo Mon
real, quien reconoció que sigue "luchando" para lograr los
consensos; sin embargo Monreal acusó que la oposición
ha tomado este tema como "rehén" de su estrategia. Nos
comentan que en esta ocasión el líder morenista no podrá
cumplir la solicitud del presidente López Obrador quien
reclamó a los legisladores la falta de regulación para la
consulta de revocación de mandato. ¿Será?
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Multas por abusos en medicamentos

El domingo pasado se publicó la no
ticia acerca de que la Procur adur ía
Federal del Consumidor atendió

dos mil 586 denuncias por el incre
mento injustificado de precios en los produc
tos anticovid. De esa cantidad de quejas, hasta
el momento, sólo 288 se han resuelto gene
rando multas por seis millones 489 mil 803
pesos a establecimientos que aumentaron
sin motivo real los precios. La Profeco advirtió
que seguirán las visitas de verificación por
tiempo indefinido.
La Pr ofeco, que depende de la Secretaría

de Economía, hizo su trabajo puntualmen
te y seguirá investigando los sobreprecios
ilegales de los medicamentos en tiempos de
pandemia.
Por su parte, la Comi sión Federal de Com

petencia Económica (Cofece), organismo
descentralizado y autónomo, sancionó a
Casa Marzam, Casa Saba, Fármacos Na
cionales, Nadro y Almacén de Drogas, así
como a 21 personas físicas que participaron
en su representación, por la realización de
prácticas monopólicas en la distribución de
medicamentos.

La instancia encargada de proteger al con
sumidor final actuó correctamente; y la Cofe
ce, que vigila la competencia, actuó también

adecuadamente al detectar un daño por dos
mil359 millones de pesos que produjo la mul
ta correspondiente.
La Profeco defiende al consumidor y la Co

fece evita monopolios y sanciona los precios
ilegales de proveedores. Porque hay quienes
aseguran que las multas de Cofece debió eje
cutarlas una instancia de Gobierno.
La confusión la sembraron voces discor

dantes que quieren responsabilizar de inefi
ciencia al Gobierno federal, aunque sea a par
tir de malas intenciones. El objetivo principal
es favorecer a la población que por muchos
años estuvo desprotegida ante los abusos.
Fue precisamente en el sector salud donde

funcionarios públicos del pasado se hicieron
ricos, no sólo con las comisiones, moches y
propinas de las farmacéuticas, al ver que el
negocio de la salud es tan r edituable que se
convirtieron en sus socios.
Este sexenio se vetó a tres farmacéuticas

por anomalías en precios e incurrir en prác
ticas monopólicas durante el sexenio pasa
do, la más importante es Grupo Fármacos
Especializados, propiedad de Antonio Pérez
Fayad, que ganaba todas las licitaciones del
Gobierno de Peña Nieto y vendió más del 35%
de los medicamentos que requerían el IMS S y
el ISSSTE; si esta empresa no tenía la medici
na, simplemente no se surtía.

Es investigada por la UIF, su propietario te
jió una red de empresas fantasma para recibir
todos los contratos, que sumaron más de 80
mil millones de pesos, pero reportó pérdidas

al fisco por más de 417 millones.
Otras dos empresas del sexenio pasado fue

ron Distribuidora de Medicamentos y equipo
Médico y Farmacéuticos Maypo, juntas, las
tres, se llevaron más de 33 mil millones de
pesos en el sexenio pasado.
Si estas empresas continuaran trabajando

seguramente habría muchas más muertes y
más contagiados por la pandemia.
PEGA Y CORRE. A pesar de que el presi

dente López Obrador lee todos los medios, no
advirtió la existencia de una carta donde la

SEP responsabilizaba a los padres de familia
que enviarán a sus hijos, por su cuentay riesgo
de ser contagiados, a clases presenciales a
partir del próximo 30 de agosto. Ahora dice
que fue una decisión tomada desde abajo y
que hagan caso omiso de dicho condiciona
miento. .. Esta columna se publica los lunes,
miércoles y viernes.

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
independientes ¦ no reflejan necesariamente

el. pufijojie vistf^e 24 horas.
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PAN y PRI se cierran
a la democracia y
entregan el 2024

Es una capitulación prematura.
Negados al cambio, a la apertura y a la de

mocracia, PAN y el PRI se niegan a ser opción
política.

Sobre el PRD, su tercer aliado, no cabe reflexión
alguna porque la supervivencia es ganancia para ellos.
¿Pero qué sucede con PRI y PAN?
Sus cúpulas, los detentadores de las franquicias, no

se reforman ni se abren a la democracia y menos a la
participación de sus simpatizantes.
En el priismo el grupo de Alejandro Moreno, Mito,

y Rubén Moreira tuvieron la oportunidad de ser la se
gunda opción en la elección de junio y no lo permitieron.
Se arrogaron los primeros lugares de la lista pluri

nominal a la Cámara de Diputados y así anularon la
posibilidad de ser los segundos votados.
Enojada, la militancia y los seguidores migraron

hacia el gubernamental Morena o de plano no fueron
a votar.

Y si estos esperaban algún cambio en su dirigencia,
no la hubo: Mito está decidido a ser a la par diputado
federal y presidente tricolor.

Fui electo para cuatro años y cumpliré mi mandato
me dijo cuando le pregunté si no empalmaría funcio
nes y responsabilidades.
Mientras él se aferra a los dos cargosy controla los ór

ganos partidistas, desde el poder le preparan una gran
persecución: en Palacio Nacional por agravios y Layda
Sansores por su paso en el Gobierno de Campeche.

UN FUTURO OMINOSO
En el PAN se cierne un futuro ominoso.

Todo porque Marko Cortés, también con el control
de las instancias azules, está listo para manipular la
elección y continuar en la pr esidencia.
Vea usted:

Se ha negado a difundir el padrón interno a fin de
permitir a sus opositores la tlaxcalteca Adriana Dá
vila y el tabasqueño Gerardo Priego convencer a la
militancia.

El queretano Francisco Domínguez al parecer se
haretirado déla contienday elyucateco Mauricio Vila
piensa más en la candidatura presidencial del 2024.
Si alguno quiere competir, deberá esperar la deci

sión, las reglasy los plaz os de la Comisión Electoral del
markista Gonzalo Altamirano.

Se enfrentarán, además, a comités estatales dirigidos
por incondicionales de Marko Cortés e impuestos,
como con Genoveva Huerta en Puebla, sobre cuatro
aspirantes e inclusive el alcalde electo Eduardo Rivera.
Cortés maneja, además, los llamados personeros

quienes administran los padrones y son claves para im
pedir el debate interno, incluida la Asamblea Nacional.
¡Diez años sin Asamblea!
Eso pasa en el PAN, la segunda fuerza política cuya

dirigencia se niega a ser primera y a enfrentar al Go
bierno Morena.
Pero también los inconformes internos pueden

reunir 100 mil de los menos de 300 mil votos posibles
y obligar una reor ientación para ser primero una opo
sición real y luego una fuerza electoral.

POR EL INE Y EL TEPJF

1. Mientras, el Gobierno y su partido le facilitan la
unidad a la oposición.
La orden de Palacio Nacional es aniquilarlos órganos

autónomos, en especial el INE y el TEPJF, como si eso
fuera reforma electoraly no venganz a presidencial.
Así, Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús

Zambrano no tendrán perdón humano y divino si
permiten ese golpe a la democracia.
Los síndromes individuales deben atenderlos los

psicoanalistas, no el Congreso de la Unión.
Y2.Qué contraste.
Mientras la sociedad del país percibe a Mérida como

la ciudad más segura del país, su policía se mete en
problemas.
La detención, tortura y asesinato del joven José

Eduardo Ravelo no es el primer caso y corresponde a
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
dar un reporte completo.
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El secretario de Hacienda que no fue

Uno de los críticos más severos del

gobierno lopezobradorista es
quien fuera su primer secretario
de Hacienda, Carlos Manuel Ur

zúa Matías, quien apenas aguantó poco más
de siete meses en el gabinete.
Urzúa renunció el 9 de julio de 2019, argu

mentando que "se han tomado decisiones de
política pública sin el suficiente sustento" y
la imposición de funcionarios que no tienen
conocimiento de la Hacienda Pública.

"Esto, motivado por personajes influyentes
en el actual Gobierno con un patente conflicto
de interés".

Urzúa ya había trabajado con López Obra
dor; de 2000 a 2003 fue secretario de Finan
zas del entonces Gobierno delDistrito Federal.

Así que engañado no podía decirse.
Urzúa es un respetado académico del Tec

nológico de Monterrey, al que regresó des
pués de renunciar a la Secretaría de Hacienda.
Sin restarle valor a sus blasones como aca

démico, el ex secretario de Hacienda, pese a
su doctorado en Economía por la Universi
dad de Wisconsin, era un desconocido en el
elitista círculo internacional de los mercados
financieros.

La experiencia mexicana ha demostrado
que si no eres un funcionario que conozca a
banqueros, inversionistas internacionales,
directores de transnacionales, poco podrá
hacerporelpaís.
Urzúa no teñí a los contactos que sí tuvieron

otros secretarios de Hacienda.
La noche anterior a su renuncia, el académi

co había tenido una discusión conLópez Obra
dor que terminó por romper la tensa relación.
Pero no salió de Palacio Nacional a renun

ciar; se esperó a la mañana siguiente, cuando
los paranoicos mercados financieros estaban
en plena operación.
Su renuncia provocó la depreciación del

peso frente al dólar de 2.19%, al pasar de los
18.8811 pesos por dólar a 19.2950 pesos por
dólar.

Una pérdida de 41.39 centavos, en la época
en la que el peso luchaba por apreciarse.
Imposible pretender que el ex funcionario

no hubiera previsto los efectos de su decisión
en los mercados.

Hoy Urzúa tiene sus razones para criticar al
Gobierno al que sirvió efímeramente.
Su crítica, por ejemplo al deficiente manejo

de la pandemia, está fundamentada en cifras
y datos.
Y sin embargo, no se puede desprender de

cierto tufillo de revancha en contra del Pre

sidente y de sus colaboradores quienes, por
estrategia o por convicción, no lo dejaron ser.

• • • •

La única razón por la que Marcelo Ebrard
arriesgó nombre y apellido al nombrar a
Brenda Vázquez Lozano como agregada

cultural en España, es demostrar que el des
pido de Jorge F. Hernández no fue por sus
críticas.

Nohaymás.
Ebrard conocía la actividad anti 4T de

Brenda Vázquez en las redes sociales; áspe

ra, crítica mordaz de algunas decisiones y
personajes del Gobierno, entre ellas López
Obrador, la hoy funcionaría se fue haciendo
de seguidores.
Y como el despido de Hernández fue du

ramente cuestionado en redes se manejó
inclusive que había sido a petición de la se
ñora Beatriz Gutiérrez Müeller, Ebrard
decidió jugarse el prestigio con una designa
ción que ayer le costó miles de críticas de los
seguidores de López Obrador.
¿Mantendrá la decisión?

• • • •

La Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece) se juega su resto en una inves
tigación en contra de "un agente económico
por posible práctica monopólica relativa en
la comercialización, almacenamiento y trans
porte de petrolíferos".
Y aunque por Ley la Cofece no da a conocer

el nombre del "agente económico", el miste
rio no parece tan difícil de resolver.
¿Quién mantiene hoy por hoy el monopolio

reforzado además de la comercialización de

gasolina y diésel?
¡Brujos

¡ndepencüentesynoreflejan necesariamente
*0W|<ílM? 24 HORAS.
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Lula, ¿sólo
él puede?

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
El expresidente (20032010) lidera

los sondeos recientes y es el favorito
para retomar la presidencia de Bra
sil en las elecciones de 2022, Bolso

naro, al parecer, se derrumba.
Luiz Inácio Lula da Silva se perfila como

el candidato favorito en las elecciones que
celebrará Brasil el próximo año. En el sondeo
más reciente, el líder de PT se impone por en
cima de los demás candidatos con un amplio
margen, mientras que el actual presidente y
candidato de la ultraderecha, Jair Bolsonaro,
se desploma cada vez más.
Según la consultoraXPIp Espe, Da Silva

aventaja a los demás candidatos con el 3 7% de
las intenciones de voto en la primera vuelta,
mientras que Bolsonaro ocupa el 28 por cien
to. En el escenario de la segunda vuelta, Lula
arrasa con 51% de preferencia sobre el 32%
del candidato de ultraderecha hoy en poder.
Los resultados respecto a las anteriores en

cuestas realizadas por la misma consultora
muestran una tendencia a la alza por parte de
Lula y a un Bolsonaro cuya imagen cae a peda
zos por cada día que pasa.

El manejo de la pandemia del coronavirus
fue uno de los principales negativos del man
datario, que resultó contagiado.
Da Silva, aunque aún no formaliza su can

didatura con el PT, se ha mostrado optimista y
enérgico enel camino alas elecciones del2022.
Desde que abandonó la cárcel ennoviembre de
2019 por acusaciones de corrupción y lavado
de dinero, de los cuales fue declarado inocen
te, mostró sus intenciones de contender por
un nuevo mandato y, rápidamente, se convir
tió en el principal opositor de Jair Bolsonaro.
"No tengo derecho a retirarme. El PT tiene

la obligación de regresar. Yo aún no soy candi
dato. Pero estoy enlafila. Voyaconfesarlesque
nunca tuve tantas ganas de ser presidente igual
a las que tengo ahora con 75 años", aseguró el
líder socialista este lunes en sus redes sociales.

El próximo 2022 los brasileños se reuni
rán nuevamente en las urnas y, a menos que
Bolsonaro reivindique milagrosamente su
imagen o surja un improbable candidato que
cautive en el lapso de un año a la mayoría de
la población, al frenético tren del PT y Lula da
Silva no habrá quien lo pare.
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• La publicidad a medios de comunicación está gene
rando un creciente hoyo negro. No solo porque la 4T pri
vilegia o castiga a medios según le sean afines o no, sino
porque oculta cifras. Por ejemplo, el desglose de a qué
empresa va a dar realmente el dinero público destinado a
Medios Masivos Mexicanos, una agencia intermediaria
de compañías informativas, en especial de los estados.
• Emilio Lozoya, el pantano. Ya más de un año que el ex
director de Pemex está en manos de las autoridades. Y
ahora nos enteramos que volvió a pedir extensión del
plazo para aportar más pruebas en los casos que se le im
putan y donde ofreció dar pelos y señales de cómplices.
¿Para cuándo resultados?

• Inquietud en la SCJN. La próxima resolución entor
no al polémico 14 transitorio que le otorgaba el regala
zo al ministro Arturo Zaldívar de extender dos años su
presidencia no es lo único que inquieta en los pasillos
de la Corte. Habrá que estar atentos al desenlace, que
se prevé voto unánime en contra del 14 transitorio, y
luego lo que siga de ello.
• Periodo extra, ¿"haiga sido como haiga sido"? La con
vocatoria a la Comisión Permanente para este miércoles
es presencial, por lo que se espera que Morena va firme
en su intención de pedir el extra para avalar la reforma
para la revocación de mandato. Saquen las palomitas, la
apuesta de la oposición es que no habrá.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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"Ante el regreso a clases yo di
ría que no tomemos decisiones
apresuradas porque es exponer
a la población, más a nuestros
niños que todavía no son vacu
nados y son transmisores de un
contagio que no queremos. No
estamos en condiciones de un

regreso seguro. Yo les diría que

uno de los tesoros más valiosos

es la niñez. Hay que tomar de
cisiones en conjunto, no ur
laterales": Martha, maestra en
primaria. "En estos momen
tos no es conveniente regresar
a clases presenciales, ya que la
escuela se convertiría en un

foco de infección que puede
detonar en una nueva ola en la
Ciudad de México. Tendríamos

que trabajar en toda la común i
dad educativa los protocolos de
seguridad para salvaguardar la
integridad de todos": Sofía,
profesora de secundaria. "A
mí me preocupa el regreso a
clases presenciales. Las clases
han continuado en línea y se
ha obtenido una gran respues
ta. En las escuelas no tenemos

las condiciones para regresar,
no contamos con los filtros ne

cesarios. Deberíamos esperar
a que baje la tercera ola para
retomar las clases. Los niños

pueden contagiarse y conta
giar a sus familiares, lo mismo
que a nosotros": Ana, maestra
preescolar. "Los insumos son
insuficientes, como el gel y

detectores de temperatura, la
sana distancia será complicada,
esto va a ocasionar rebrotes; no
hay internet ni luz en algunas
escuelas. Habrá que ponderar
que los niños no tienen la dis
ciplina para aguantar mucho
tiempo con el cubrebocas. Hay
una división en el regreso a cla
ses entre los institucionales y
la Coordinadora, es mejor es
perar": Raúl, docente de secun
daria. "Por favor, hay que evitar
que se haga más grande la ola
de contagios, hay que evitar
que se contagie la población.
Las escuelas no tienen las con

diciones para regresar. No po
demos realizar un trabajo hí
brido porque no hay equipo de
cómputo. Regresar sin seguri
dady sin condiciones es riesgo
so. Los adolescentes y los niños
no están vacunados y pueden
ser transmisores. Los padres
de familia no quieren que sus
hijos regresen, estamos divi
diendo la educación": Nayeli,
maestra de primaria.
Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Agenda
migrante

El 1 de septiembre que inician los trabajos de la
65 legislatura en la Cámara de Diputados electa
el pasado 6 de junio, por primera vez entrarán 10
diputadas y diputados que representarán a la co
munidad de mexicanos migrantes que residen
en el extranjero (97% en Estados Unidos). Cinco
postulados por Morena, tres por el PAN, uno del
PRI y uno de Movimiento Ciudadano. Su llega
da se debe a dos sentencias del Tribunal Electo

ral del Poder Judicial, Ial21/2020yla21/2021 de
las magistradas Mónica Soto y Janine Otálora,
que le ordenaron al INE que emitiera acciones
afirmativas para posibilitar la representación
de grupos políticamente vulnerables, como lo
son los originarios de comunidades indígenas,

afro mexicanos, de la comunidad LGBT+, ciuda
danos con alguna discapacidad y residentes en
el extranjero, todos ellos que no habían tenido
una representación en la Cámara de Diputados
o ésta había sido mínima. La enorme responsa
bilidad que tienen estas cinco diputadas y cinco
diputados electos es representar los intereses del
grupo migrante; ser la voz de estos millones de
mexicanos que tuvieron que dejar su tierra para
ir a otro país, 12.3 millones de mexicanos naci
dos aquí, que residen en EU, más de 26 millones
que pudieran tener derecho a voto si contamos
a las generaciones ya nacidas en aquel país, hi
jos de mexicanos. De 10 a 20% de la población
total y que anualmente aumenta casi medio
millón. Las diputadas Elvia Yolanda Martínez,
Alma Griselda Valencia y el diputado Maximi 
liano Barbosa, se declaran listos para asumir esta
función y buscan tener una agenda migrante co
mún más allá de los colores partidistas que los
postularon. Impulsarán, según han dicho, dipu
tados migrantes en los congresos locales de todo
el país, crear un fondo de apoyo para migrantes
que hubieran sido deportados, programas de al
fabetizacióny de salud con apoyo de los consula
dos de México en EU, el apoyar a los empresarios
mexicanos migrantes para que puedan partici 
par en las licitaciones gubernamentales y, entre
otros aspectos, facilitar y promover el ejercicio
de su derecho al voto desde el extranjero. Sería
en principio muy importante que lograran for
mar la comisión para asuntos de residentes en
el extranjero dentro de la Cámara y de ahí poder
impulsar todas estas propuestas.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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•»¿Cuántos más':
He vivido las horas más obscuras de mi

vida, pensé que moriría, me despedí por si
acaso, di las gracias al Señor por la vida que
me regaló y puse el futuro de mis hijos a su
cuidado. Tuve un gatillo frente a mí y sentí
el terror de que fuera pulsado en cualquier
segundo, Sentí en el aire, en la oscuridad
y en cada poro la soledad profunda de
las víctimas de este país. Tres horas de
abandono absoluto a la voluntad de

personas profundamente dañadas. Narrar
los detalles me llevaría mucho espacio y
tiempo y revivir el terror de nuevo, por eso
no lo haré. Perdí parte de mi patrimonio
construido en 30 años como periodista;
también parte de mis archivos se perdieron
para siempre, entrevistas, y documentos de
al menos dos investigaciones en marchay
de trabajos documentados y ya publicados.
Pero también se llevaron mi calma, mi paz
y hoy vivo bajo la amenaza de que volverían
por mí si denunciaba. Y lo hice.
Mi seguridad ahora depende de que

las autoridades hagan bien su trabajo sin
premura ni simulacionesy se me brinden
garantías de seguridad absoluta para mí y
mi familia. No quiero relaciones públicas,
solo q Lie hagan lo q ue deben.
Oró paraque en este país los periodistas

dejemos de ser nota en la sección roja y para
que el periodismo en el Estado de México se
consolide en libertad e independencia.

Esto fue la terrible odisea que vivió nú
colega periodista Teresa Montaña, al se r
víctima de un secuestro, por lo que ahora
me uno a la exigencia del Colectivo de
Periodistas del Estado de México para
que las autoridades gubernamentales
y la Fiscalía mexiquense, cumplan con
su obligación legal de garantizar el libre
ejercicio del periodismo como lo establece
la Ley para la Protección de Periodistas
y Personas de Derechos Humanos
aprobada por el Congreso en abril pasado y
promulgada por el Poder ejecutivo en mayo
pasado. ¡YA BASTA!
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II Fraiikciistcíii
del Priankcnslciii
MAESTRO, HOY SE CUMPLEN 85 AÑOS DEL
ASESINATO DE GARCÍA LORCA,

¡Que no quiero vería'.. Dile a esas balas que no
quiera ver la sangre de Federico regada y salpi
cando la tierra, ni su cuerpo horadado y destro
zado por el genocida franquismo que asesinó a
una mente tan excelsa y de las más brillantes del
planeta, y a quien llorarán por siempre Bernar
da Alba, la novia inmaculada, Antoñito El Cam
borito, Ignacio Sánchez Mejías y Yerma. El poeta
duerme sinfín, pero ya es inmortal porque no hay
otro bardo en Granada que asemejársele pueda,
ni verso como su verso, ni prosa teatral tan buena.
AMLO dijo que el iNE y el TEPJF son el

Frankenstein de partidos políticos que lo crea
ron a imagen y semejanza de sus intereses.

Son el FrankensteindelPríankensteinysu cria
do Chuchigor, y está encargado de intentar acabar

con toda idea transformadora.

PRI, PAN y PRD alistan un cónclave con
gresista para definir la ageuda de conten
ción contra Obrador.

¿Cónclave?.. Más bien aquelarre demoniaco
para tratar de frenar el cambio que ya no admi
te corrupción.
Morena aprobó en comisiones la consulta

sobre revocación de mandato.

Un voto y contando: que se quede.
La Fiscalía de Chihuahua ha logrado 16

sentencias contra la red corruptora de Cé
sar Duarte.

Que le haga un campitoa la investigación pa
ra conocer por qué Javier Corral deja tan endeuda
da a la entidad.

Gurú, ¿la frase del día?
De Esopo: "Necedades hacer alarde de profesar

una ciencia que se ignora, como negar la pandemia".
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Revocación de
mandato

MANDATARIOS DEBEN ESCUCHAR Y

OBEDECER A SU PUEBLO

De manera digna de aplauso, el Presi
dente de la República desea someter
se al escrutinio popular y, pide que el
pueblo decida si continua o no ejer
ciendo el gobierno. Como siempre las
críticas y vituperios, provenientes de
grupos poderosos que todo lo que ha
ce López Obrador lo ven mal, han si
do abundantes.

Sin duda es algo destacable y de reco

nocí miento; debería establecerse de ma
nera permanente, ya que muchas veces la
ciudadanía designa a gobernantes irres
ponsables, que ha n engañado e incum
plido en diversos cargos.
Los mandatarios deben estar siem

pre dispuesto a escuchar y obedecer,
ello implica una actuación en nombre
del pueblo y nunca en su contra. Sí es
tán fallando, quien los eligió tiene dere
cho a cambiarlos; de esta manera López
Obrador pasará a la historia por su plan
teamiento. Los funcionarios de todos los

niveles deben ser evaluados, lo cual per
mitirá que hagan su mejor esfuerzo por
cumplir y se podrán garantizar mejores
y más comprometidos comisionados.
BASTA de gobernantes irresponsables.
Es evidente, las ideas de López

Obrador conllevan una nueva forma de

gobernar, que insistimos, debe influir
en todos los hombres que nos repre
sentan, quienes trabajarán por ser efi
cientes, así la soberbia y deshonestidad
se irán erradicando.
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La distracción
de saininy

LOS CAN Di DATOS QUE PREFIEREN
GENERAR LfKES

No puedo negar que me preocupa la reac
ción de miles de mexicanos rumbo a las

elecciones del 2024, más aún al ver ganar
a Samuel García el estado de Nuevo León

como sise tratase de un gran logro, cuan
do creo fielmente que esas decisiones de
meritan la calidad política de nuestro
país; ahora es necesario generar "likes"
en redes para ganar una presidencia en
vez de ser un excelente candidato.

Soy muy consciente que Samuel Gar
cía no es el proyecto que tenía entre ma
nos Movimiento Ciudadano, Su "gallo"
sigue siendo Luis Donaldo Colosio Jr.
quien espera el momento correcto para
hacerle memoria a su padre, que por cier
to ya se está trabaj ando el proyecto de na
ción para que llegue a la pre sidencia.

Tal como sucedió con AMLO, el pro
yecto de nación de Morena se trabajó
durante muchísimos años en círculos

de "alto pedorra je" donde nombres de
expresidentes siguen sonando hasta la
fecha sin embargo a veces es mejor pen
sar que llegó la 4T a despertar a México
cuando sigue siendo la misma historia
con otros personajes,
¿Cómo vamos con Peña Nieto? ¿Ya

enjuiciaron a Fox o Calderón? Te has
percatada que la política juega con tu
mente a di ario, propicia e sa sensación de
justicia donde no se concreta nada y te
mantiene alerta sin llegar a ningún lado.

México sigue vendiéndole humo a to
dos sin importarle el estrato social o ni
vel educativo, estoy casi seguro que la
mayoría de los mexicanos siguen es
peranzados en conocer el sabor de la
"justicia" que pueda mitigar esa sed de
venganza que han generado diversos se
xenios en este país.
Los medios de comunicación de

jaron de investigar sobre La política
de este país, prefieren esperar a que
AMLO ofrezca la ya cotidiana "maña
nera" para que desde esa trinchera de
la "flojera" se dicten los titulares de di
versos medios de comunicación, pero
sobre todo responde a la pregunta ¿de
qué se tiene que hablar en el país?
Me queda claro que no importa

quién esté en el país como presidente
todo seguirá siendo lo mismo le pese a
quien le pese y solo algunos entendere
mos que el éxito que pueda llegar a te
ner el país depende en gran demasía de
su población más nunca del presidente
que se encuentre entumo.
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El nuevo V Y//,0
Mucho llamóle! atención el momento que
protagonÍ2Ó el presidente Andrés Manuel
López Obrador el pasado domingo en Lerdo,
Durango, a donde fue en busca de consenso
para el plan "Agua Sal udable para la Laguna".
Dijo a productores, gobernadores,

activistas y ciudadanos que no está dispuesto
a ser rehén de nadie y les puso un plazo
perentorio para ponerse de acuerdo y retirar
los amparos que ya se promueven con Ira esa
inversión en infraestructura por más de 10
mmdp,
También manifestó que no está dispuesto

a pasarse los meses que tiene por delante
en tribunales, luchando contra esa práctica
recurrente de ampararse para dilatar los
procesos, las obras y los proyectos»
AMLO está por cruzar el meridiano de su

sexenio y aunque su proyecto transformador
avanza, comienza a ver con preocupación
cómo intereses políticos y económicos
buscan imponerse como obstáculos,
¿Quién en su sano juicio se opone a un

proyecto de infraestructura, que además de
fuerte inversión y empleos traerá beneficios
ala salud de todos?

La respuesta son los Intereses que buscan
beneficios en metálico o partidista, sin
embargo, el país no puede esperar.
El presidente dijo: 'Ta no es el tiempo en

que el gobierno estaba secuestrado, tomado
al servicio de minorías; ahora el gobierno
que represento es un gobierno del pueblo y
para el pueblo, mi único amo es el pueblo. No
soy un sirviente de potentados, represento a
todos, ancos y a pobres".
Así de claro, así de fuerte y además agregó

que a su j uicio el Poder J uditial está podrido,
por lo que no está dispuesto a aceptar
que obras suyas, que apenas inician sean
frenadas, por lo que o se ponen de acuerdo
y retiran los amparos, o los recursos se van
para otra parte. AMLO no puede ser rehén
de personas o de grupos por poderosos
que sean, por influyentes que sean, por
combativos que sean» sentenció.
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Apoyo a
víctimas
Desde el primer momento
en que se supo de la
explosión ocurrida en
el edificio de la Avenida

Coyoacán 1909, en la
alcaldía Benito Juárez, la
Jefa Claudia, además de
acudir de inmediato al lugar
de los hechos, ha estado al
pendiente de las 63 familias
afectadas.

No ha dejado pasar
nada, pues su Gobierno
ha efectuado cuatro

acciones inmediatas,
entre las que destacan
la atención, el apoyo a
familiares de la persona
fallecida, acompañamiento
a víctimas, medidas de
alojamiento e integridad de
los bienes en el inmueble.

Una de las partes
más delicadas que fue el
quedarse sin un techo, el
Gobierno de la Ciudad de
México hasta el momento

le ha dado alojamiento
temporal 29 familias que
fueron canalizadas a un
hotel cercano.

Y finalmente, se les
ha apoyado alas familias
afectadas para que con
personal de Protección Civil,
pudieran sacar sus vehículos
y recuperar documentación
que pudiese ayudar en la
aplicación del seguro, así
como algunas pertenencias
básicas que les permitan
estar ausentes algunos días.
Es decir, nada se le ha

pasado a la Jefa Claudia...
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Olga ScíncJiez (onlero i/
l/cii'lfvci íagle fuman orgulloso
a ¡u señora UTivi/hff lianks
Seguramente la señora WlnifredBanks (esposa
del famoso banquero George W. Banks), madre
protagonislaen la célebre película de Disney, Mary
Poppiiis estaría de júbilo si se hubiese enterado de que
en 1920 su lucha por los derechos de las mujeres, surtió
efecto en Estados Unidos, al firmarse la Décimo novena

Enmienda ala Constitución, la cual garantiza el sufragio
a la mujer. Situación apremiante para este tunde
máquinas pues al leer una publicación de una amiga ex
embajadora de Tabasco, en la cual se afirma que la ONU,
estima que para alcanzar la paridad de género se t ardara
hasta 99.5 años. Tema que sin duda, le preocupa a Olgia
Sánchez Cordero, pues resulta c arioso que la secretaria
de í jobemación, acudió a la presentación de la obra
escrita como "Las mujeres ¿endónde estamos?" de las
di putad a s Martha Tagle > Fabiola Loya
Lo cual deja claro que para estos temas no importan

las banderas partidistas, pues es un tema que urge
tratarse en México y el m undo.
Pues hasta el presidente Andrés Manuel López

Obrador, ha referido que las mu jeres tienen mayor

cuidado de los recursos públicos, se raque este fue el
motivo por el cual Morena, impulsó por primera vez en
el país que 6 mujeres gobiernen en 15 estados.
Pues con ejemplos como el gobernador de Colima,

Nachito Peralta que bien podría ser comparado con el
tabasqueñt> Andrés Granier. ante lo vacío de las arcas
y lo lleno de las deudas que mantiene en el gobierno
del Estado. Será acaso que parte de la ayuda que el
ñamante profesor de Massachuselts, Luis Videgaray
le ofreció a su colega economista, el gobernador Peralta
Sánchez, se habrá basado en endeudar al estado, para
paliar las crisis del gobierno federal. Es pregan ta sin
anestesia. POST IT Mañana que es miércoles de
"¿quién es quién en las men tiras? , Ana Elizabeth
García Vilchis. debería incluir en sus noticias a

una abogada colaborado ra de laSEDATU, a caigo de
Román Mayer Por aquello que cuando Claudia
Angélica Nogales, trabajase en la CEJURde Miguel
Angel Mancera gustaba de engañar a la población con
sus pseudoamparos contra el gasolinazo.

I'nvía tu opinión diegoccf@me.coni
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Tiraditos
¿TACHE A JUEZA?

y.Píro .dí.3.el.presidente AndrésManuel
López Obrador no respalda aquellas malas
prácticas detectadas al interior del poder
judicial^ jr lo ha .dejad q claro desde su
matutina. Es por ello que salta a la vista
un caso que surge en la CDMX, ya que la
encargada del juzgado civil 44 Sandra Luz
Díaz Ortlz tiene clasificado el expediente
3667202Í con carácter de secreto desde
el 8 de junio pasado, y aunque no había
notificado a Reisco Operadora de Servicios,
empresa de servicios de limpieza, sí congeló
una de sus cuentas bancarias. Y es que,
de acuerdo con la afectada, al desconocer

hanpo^
diligencias necesarias ni se han presentado
pruebas que permitan desahogar ei caso, en
el que también estaría involucrada Fianzas
Atlas. Á su vez, se habla de que la compañía
no ha ni hojeado los documentos donde se
le acusa, debido a la negativa de José Manuel
Peí ez León? secretario de acuerdos B.
CAMBALACHES EN
LA CDMX DE SHEINBAUM
•Dequétamañqseráelinte
de Claudia Shembaum por aprobar ía
nueva Ley de Publicidad Exterior, que los
diputados de Morena ya negociaron con
el líder del PES capitalino, el diputado
Fernando Aboitlz, para que en su calidad de
presidente de la Comisión de Desarrollo e
Infraestructura Urbana y Vivienda dictamine
a favor de la iniciativa que promueve
anunciosen .pasosi"a desnivd
mobiliario urbano y transportes. El precio
que deberán pagar ios morenistas por este
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apoyo será. congelar, parai éste.y. eLsiguiente
periodo, algunas iniciativas que "defendían
los derechos de Ía comunidad LGBT+.

GAS BIENESTAR ALISTA PRIMER
LOTE DE CILINDROS DOMÉSTICOS
sEl director General de Petróleos Mexicanos,
Octavio, Romero, rea i izó una gira de tr^
para supervisar el primer lote de cilindros
domésticos que distribuirá la empresa Gas
Bienestar. En las Terminales de Distribución
"de Gas LP en Tepeji dei Río y tula, Hidalgo,
ei funcionario verificó los avances de las
obras para ía carga de .tanques de^áÓ^y^SO,
kilogramos, así como las pruebas operativas
y ía fase de capacitación de los empleados.
En la terminal de tepeji del Río, Romero
Oropeza realizó la primera carga de un.
cilindro de gas LP de 20 kilogramos.
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A FAVOR DE LAS Y LOS
CIUDADANOS
•Sobre la relación

_¿}_va o _ tr! _
proyectosL distintos "cuando se trata
AÍA: DA 1 A1 yL 5:!^ JAI 51 I?r^_
vamos a estar ahí". Puso como
5A Í A? ?A A1 AIA A AA_Í AAA1ÍAA ÍA A rfA^Í ?A^AA Ai fA AA_ AAÁ
alcalde ejeBenito .Juárez,__^ntiajgo,
T^boada^con..guien_de_forma_
conjunta .atendieron Ía_exp}^
día..junes ^Precisó guees facultad^
Secretarioi de Gobierno ma

la.jobernabilidadpor
.Quien mantenga|..ia rejacirá

^A AI AA^I A'A:! IA AÍ A? _^A A A A l <A A L^A A 1Ac A( í AÁ^A A
dei agua, nqgó tai" aseveración, "el
león.piensa que; todos son de su
condición",.aclaró.
ACOMODOS
•Qt'^tVPodiAA.yiíAAlktAtAA^iK^tL^
^^A^l^ÁWAAA^AAílAíl^.Q'AíAÁ^ALAl^^ítÁ^iArAA^A^'A
Yez.que concluya ..iajLMviegMa
federal es el d^utado_ Javier^
Hidalgo. .Y..c.?..Que..radio^
Que.podría .llegarai JnstiüJto dej
Deporte de la Ciudad de México, con
ía finalidad de incentivar ia práctica
.dejas actividades
"las y "los habitantes de ía caflitaí dei
I)A^^^jM^^!1os.!^otdalquccIlSll
t^Al)ni.^AAlí) í ^^c!iAj^.1(>AAÍAl^1.! }i rAÍ^AAA1.
.dejiustituto de.la.juventud._Ya_,
veremos¿cómo se .concreta?

REVIVEN SOLICITUD
•Diputados del PAN exigieron a la 4T
sacar de ja.cpngej^
dei Ingreso Mínimo Vitaí que
P!A!U^Á.cLAoiA^!.!DAík?rAlc.:^y..G^,lAA
parlamentará en^. ej Congreso de la
Ciudad Christian
.cj.lo.fflateriajm
sin ingresos reciba 3 mil 200 pesos
aíniescp^
P niedicamento^
Montesi de: Oca__y ej diputado joca]
clcctpi Gonzalo..Éspina_mformaronA^
además, que ya gestionan ante la
Profeco, iniciar con operativos por
uAcrcados, .pollerías y ..Yerdujerías..de
ja. .C.DMX para ..detectar incre^
cnel precio .del_p_pljpantej|resun
aumentos desmedidos.

RECIBE CONSEJO CIUDADANO
DENUNCIAS POR MALTRATO
ANIMAL
•En.loque va del.añpA el Consejo
Ciudadano para Ía Seguridad y
justicia cíe la Ciudad de México ha
atendido[.cerca.de .nAij.200 casos por ^
nAajtratoa..animajes de compa
agresiones .físicasy .dentares,
amarrados,gue .representan el
29% delLtpuL__E_n..^..m_arc_p_
Día..Interna^
Hogar,..que se cpnmenipra este 17^
deagosto,, ejpiganisnip infornró
Qué.» entre eneroi y jujip, ej progrania
CqmpÁnimaj rastró 4 mü 88
repites, de jos cuajes ej 95%
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inyojucra^..a.perros y gatos.
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HOMBRES
UERTES

Arar en el Mar

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

En principio Pedro Caslillo, el nue
vo presidente del l'el l'l. lieue pocas
posibiliflaflesde convenirse en un
"hombre fuerle". Apenas consiguió
ei 19 por ciento fie. los volasen la
primera v uelia electoral y su triunfo
ea la segunfla se (lio con solo unos

44 mil silffagios fie dileicncia. mi partido, Perú
Libre,quedó lejos de poder conirolai a voluntad
al Congreso nacional. Aún así. ( asiillo asume a
plenil ud las polarizantes arengas pop ulisl as y Ja:
estrategia de Isppp iniefpWlWionef maniquésis
ymanipulafloras delahisloria.Ensu discurso di>
inauguración expuso la imagen idílica, incom
pleta y parcializada de un pasado prehisjiánico,
donde todo parecía ser el edén, cruelmente des
truido por li apocalipsis fie lajSOnquísta. CéI
tillo busca juslifiear los problemas actuales fie
su palien un pasado iraumáiico y apela a una
visión aonspiraliva flela historia donde culpa de
todas las fles¡pjf|p.s4§ los indígenas peruanos
a los :"quiuienlos años fie postración colonial".
Discrimina enire el verfladero "Pueblo" (solo los
descendieiiics fie los pueblos originarios, losalro
fJeruanoS'.y las minorías desposeídas del campo
y la ciudad), fíenle a las clases medias urbanas e
incluso lossec.lores mestizos.

Los lídfiiaÉ populistas hacen fiel viclimismo
recurso inslrumenial en su efercicio político. Ba
nalizan la historia.para evitar una ftClfeíon á ion
tío deesómo emprender un ¡auténticaproceso fie

descolom/Hción mental. ecoii('im¡ca v culi ural.1.a

falaz reivinflicación indigenista les es primordial
poi(|tie vi mi a los jnflígenas, iradicionalnienie los
grupos más marginados fie nuestras sociedades,
pifie íttéflular de su clientela políiico electoral.
La memoriaselecliva y la .manipulación del pasa
do bajo esquemas maniquéos léf: son esenciales
porque refuerzan la división pueril de la socie
fiad en "nosol ros, los fcppkpPJtapnlf $ %llos, los
malos". Él víclimismo és un gran genéfadór de
mentirasy: odio donde los milos ¦ burlan de la:
hisloria, péíosi'ápunlá.llá la idea ii un caudillo
redentor fie los humildes capaz de construir "el
Rein®" haciendo ¡usiicia "desde abajo hacia arri
ba:'. Eli el fliscur.so,castillis:ta ello está implícito en
fe: venganza del Perú de 1a Sfcfit lieniea la ( osia:
m lioliv ¡¡i lúe en el desquite ariflino de Evo contra
1a región oíieiunl y mesi¡/.a: en Venezuela fijé Mi
revancha fleios llanos deChávez contra la.zonas
ni lianas v |)eiroleias. ¡nelusocii \igeniina el pe
rQnismoesuna espwie fledesagravio fefleralisía:
y del ¡nierior ame la Buenos \¡re.scuropei/.;id¡i.
La lierra, prometida de los populistas está en

el pasado y tralpe de eompeiir con este rétalo ©s
peeder fié anlemano porque va#n Contras de lu
gares i»munes y prejuicios muy arraigados en
fe conciencia de núesiros puelilos. I.a gérile los
cree porque quiere creerlos. Pretender desaino
rizar un mito invocando 1a eoniplejidad fie los
acón i ecimien tos humanos.es, como decía Bolívar,
arar en el mar.
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COLUMNA INVITADA

Hipercentralismo caprichoso
DIEGO
GARRIDO

h una meirópoli. capital
de la República y epicen
tro mediático y político,
un gobeniíinle debería
encontrar la mayor can
lid ad de abantas estra
tégicas para dar buenos

Insultado®. Sus principales aliadas
deberían §er los alcaldes electos, los
Huevos gobiernos de primer conlaclo
Pero esto no parece Bir la política de la
VI . Por el ron ira rio. buscan la división
y, la confrontación en detrimento de
la calillad de vida de los habitantes
de la ©apila 1,
Primero fue la negativa a infci®"

transición insiit ucional. Algo esconde
rán y por eso se niega® a transparen
tar.,Él miedo a ceder laadminisl ración
ganada democráticamente opera.en
contra de la loma de decisiones dolos
nuevos alcaldes v alcaldesas..

Después se presentó una iniciativa

para modificar la Ley de Participación
Ciudadfña partí cjlScular el Prefit
puesto Participalivo por tas admíñi#
tracioncs salicnles, con el riesgo de
endeudar a las elenas.

Vino una aírenla más: la fofa de Go
bierno propuso quitarle facultades a
las Alcaldíasen materia de publicidad
exterior.

O Ira más: desde el gobierno cen
Iral impusierott un mandato para
que prohfgrén las construcciones en
vialidades de las alcaldías que perdió
Morena.
Se trata de una norma administrali

va por la que Shcinbaum anula la opi
nión de los alcaldes de oposición f les
imponecoiiSUlifflones cíi las?vías pri
maria^ go pretexto de que dichas yíajf
•soncompeleneiadel gobierno central.
Y casualmente, lo impone solamente
en las 9 alcaldías de oposición.
( oh está norma se alea a ni a los

.capitalinos, los castiga. por:su prefe
rencia electoral. pues se impacíá en
densidad con ruis vivienda pequeña
.gil la misil» «uperfiiíe de ®nsiriic
Ción, Ipircmeiiiando los niveles y dis
minuyendo el número de cajones de
estacionamiento requeridos, t"n des
propósilo yafoolación en la calidad de

vida de estas alcaldías que no vol aron
por el oficialismo.
Desde la forma (en negarse a reci

bir á los alcaldes del bloque de opo
sición). hasta en el fondo (con ese
tipo de reformas) el hipeítssntralismo
gubernamental de la 4T muestra un
rostro ile reyaiJehismo electoral eje
culado en políticas publicasen contra
de los vecinos.
Es momento de tender puentes de;

Comunicación, do entablar mesas de
trabajo y operalividad. A los jgiudada
nos no les interesan los egos de los go
lieriKinles. lo que eviten son buenos
servicios, b uenos gobiernos, lf tamos
i tiempo.

Manda un dardo
envenenado a
los territorios de

oposición, faculta
así la construcción

irregular de vivienda,
violentando el uso de

suelo } programas
delegaciona les y
parciales con su
famosa Norma 26.

Contra RéplicaFecha: 18/08/2021
Página: 11
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Relevos
POR PEPE DELGADO

u el gobierno de Jalisco yi."
iMaictwwon los .relevos,,
I Jespués de acompañar
por casi tres años el pío
yeclo fie Enrique Alfaro;
Alejandro Guzmán Lanai
de di'ja la Coordinación

General Estratégicade Cracúmiento y De
sarrollo Económico para reincorporarse'
a sus proyectos en efámbilfí empresarial.
Tendrá como sucesor a Xavier Orendain

de Obeso ¡i [)¡inir fiel I de seplie'ñibie del
año en curso.

A través do sus'redes anilles, el go
bernador Alfaro, comparlió un video en
donde inforntó que Alejandro Guzmán
Larralde, su amigo y empresario, cierra
i m cielo al Ireniedel ga binóle cepoómico
de Jalisco.
''Deja huella por su goslión, sobro

lodo por la forma ón la que mantuvo
el oslado a flote en maloria económica
<•!) uno de los momcftloMmás difíciles
de nueslra hisloria. Hoy él parle para
darles seguimieiilo a sus propios pío
feelos, pero mienta estado so queda
cailiinando y Olí minos de olio Jplti
hombre, Xavier Orendain, quien s«

que sabrá darlo coni ¡unidad y otro
impulso a osla agenda tan importante
pa ra nucsíro es) a d o", escribió el man
datario local.

ErfiLcsIO "níih hez l'roali leja la Secreta
ría del Desarrollo Écoiióiiiico (SEBfiCO)
para reincorjiorarsoala #iweióndo sus
empresas coiiforme.á lo acordado desde
el inicio de su geslión. A parlir do oslo,
I )iedra (iou/ále/.li<i' lia sido dosignada
al lieniedela Nvreiaría a pariiidel 1 de
sopliembro del añoon cursa
Adicioiialmenie, el lelo de Gabine

te» Hugo Luna Vázquez lomó protesta
a Erik^Daiiid TEapia Ibarra q|uión que
dará al líenle do la Dirección General
del Regislro Público de la Propiedad y
de Comercio; Alan Mallhow (.latinos
Rodríguez, de la Dirección General do
Gobierno;£nríqi io IsíboÍ Medina Torróse
a cargo do la Dirección General do Ges
toría; Jesús Méndez Rodríguez a cargo
de la Dirección General del Registro Civil
del Estado; Kcila Jóchobcd Juárez Gon
zález enJa lilularidad dola .Dirección de

Juvenil idos: Ihiiiiltci'lo Gabriel Tmjillo
Jiménez en la Dirección do Propicios

Estratégicos? yliiBquoCárdciias líne/o.
quien asumo lasecretaría técnica en la
Secretaría General de Gobierno.

Y Slarcola Gómez Ramírez asumió la
Dirección del Planetario y Ceniro Inte
ractivo do Jalisco (üiNARIA], Vaya lluvia
de cambios que se dieron en Jalisco, así
el doslino qufcéjjfrehla Enrique Alfaro.
A estos cambios, se suma
la llegada de Ricardo
Rodríguez Jiménez
a la Secretaría de
Adniinisti ac¡()n del Estado

en .sustitución de Esteban
Interserí Cortés quien se
incorpora al equipo d
t ransición del presidente
electo ele (iuaclalajara.
Asimismo, David Mendoza
Martínez será el nuevo
director' General de
Abastecimientos. Ambos
nombra m ien t o s en t rara n

en vigor a partir del i de
septiembre del año en curso.

Contra RéplicaFecha: 18/08/2021
Página: 9
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COLUMNA INVITADA

Sociedad | Derechos políticos para las mujeres,
en entredicho en nuestro país
JOSI VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

1 camino para reconocer !oí
derechos políticos dé las
mujeres en México, para
«errar la brecha hisiói ica

dr \ ¡olcncia. discriniina
#ión y desigualdad, ha sirio
largo, difícil y complicado.

Lleno fie obstáculos y resistencias, 110
solo de la sociedad sino laminen d© las
mismas inslilliciones que tienen la olili
gacioii fie garantizar e.| libre ejercicio dé
los derechos ciudadanos.

Tras largas baiallas legaleslogré
esiablecer los principios para que las
mujeres !ii\ ¡eran las condiciones de
igualdad en el ejercicio ele susclerechos
poMeos—, tanto a nivel municipal. es
laial y lederal. incluso en los órganos
legislativos— donde m logró la paridad
de gé'ilefo (mismo número de legislado
res hombres y mujeres). 001110 1111 piso y
110 un lecho qué refringiera la parlici
paeión femenina.
La lerienir sentencia emilida por el

Tribunal Electoral de la Ciudad de Mé

\i(o (f ECilMXJEL204/2021> viola lia
grtfnteniéhlela Conslillición al impedir
el libre ejercicio fie los derechos políti
cos. diseminación, la djgf
igualdad, al interpretar que no puede
haber un mayor número fie mujeres, qué
de hombre® en el Congreso capitalino.

La,p|nlencia marra 1111 rflrocfpp en
materia fie paridad degeneroporquejd#
un "plumazo", cambia la prelación fíe las
lists##lMÍofáles f éliniina a las niujeifs
qtieobl u\ ieion una mayor votación, pa
ra colocar a varona

El argumento as. que, 110 debe haber
1111 nfftyor 11 úrnéro dé mujeres ctf el Con
greso local y, por ende, las eliminan para
ser sustil nidos por hom bies, sin importar
que las mujeres recibieran 1111 mayor nú
mero de votos fie los riiidadanos:que par
ticiparonen el pasado proesso electoral.

Ksia situación, sin lugar a dudas (lis
lorsioua la voluntafl popular, eniil ida en
los \010s. v (>ii una licisión cambia la
composición fiel Congreso de la capital
del país, violando flagrantemente los
derechos electorales y violentando las
garantías de las niujef¡g|

El "ajusté* que hizo el Tribuna! Llec
toral aliona a perpetuar el sistema d|
exclusión en agravio de las mujeres,
qtif I® lía .mantenido en la hisloria flf

la: humanidad. Además, establece un
peligroso antpjedeilte legal, porqué ya
varios esíffldos déla República: han lo
mado dichos criterios para impedir la
mayor participación dé las mujeiés én
las órganos legislal i vos.

I'oi ello. {*» necesario que los inágiS:
irados vuelvan a revisar su sentencia

y establezcan los criterio^constitucio
nales ante esta .resolución altamente

vioiaioria a los derechos de las 111 lijen's
y ninierpieio su semencia, para eviiar
que con ella se limite el acceso a los
©argos públicos e integración da los
fefíu gritos.
Los países avanzados en materia fie

den '(líos humanos nos ÉÍPU viendo a
detalle, porque somos el primer país en
halierlogrado la paridad coiisiiiucionaIen
los tres Poderes.en los tresnhelésy en los
órganos ttilónoniqs^á nivel iiiiernaClonal.

Que ntise olvide que México es reco
nocido como un pñ|S que ha logrado el
mayor avance en los lemas fie protec
ción de los derechos políticos de las mu
jeres, En este sentido, las maña®, falsas
saliflas yirampas que han existiflo dés
de que empezaron las cuotas de géjfteró,
110 deben permitirse* porque manchan
ll áyanci' ya reconocido por la 0MLJ y
organismos internacionales por eliralo
de los derechos humanos.

Contra RéplicaFecha: 18/08/2021
Página: 9
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En Afganistán las
niñas están en
riesgo, en México
también

ALEJANDRA
GALLARDO

En esle momento los ojos del mundo están
puffMoíSSóbrela crisis liumaniiaria quép¡
\ i\e en Afganistán, ante el temor de que
fe violación©® los derechos humanos..re
surjan, colocando a mujeres;y niAn como
principales vícl imas:del régimen l alibán.

Décadas airás; las; mujeres y. niñaáen
Afganistán abandonaron sus estudio®» "sus trabajas,
sus prOyÉctós de \4clá. Íé música era algo prohibido,
ni qué decir da peinar en ul iliscar maquillajes o reír a
«are,ajad;® públicamente, le#costaba la \ ida. Las mu
¡eres y niñas afganas han estado presas en casa, bajo
la supervisión fie un guardián masculino.
Antesel temor'y la presión internacional para evitar

qüf la silnación do \ iolencia \ represión contra niñas
y mujejes resurja en esa zonado! medio oriente, un
portavoz talibán declaró a un medio riecqniuiiicación,
quesus mujeresy las niñas debían fie sentinseseguras»
pites tendrían acceso a la efcuela y ai Irabajo, además
de garantizar la libertad de: expresión, pero vestir el
velo islámico seguirá siendo una regla.
No queda duda, los ojos del mundo tienen l|8áá§=

guir vigilantes de la sil nación en Afganistán, pero sin
olvidar que en nuestro conliñenle y en nuestro país,
las violaciones a los derechos, de nuestras niñas siguen
ocurriendo, lodos IOSdía%éñ lo público y en lo privadlo,
pero desafori uñadamente muchas veces en el silencio
f en la invisíbilidad, sobré lotlo fi las:zona#demayor
marginación, en donfle las lupas del inundo no siem

pre alcaii/.an a llegar.
Por ejemplo, la mutilación genital femenina sigue

octirrienflo en AmériiStLa i ina, fie acuerdo con el Eon
do de Población fie Naciones UnidasdJ^EPA)vse sigue
practicando a niñas indígenas en Colombia.
yéigonzoiainenlSv un es#gnftfióviolétlto

para las mujeres menores de edad, la organización
"Mfsico Evalúa" jeporló que, durante e| periodo 2018
2019 ineíi&menló el feminiciflio infantifen UfL Según
GNU Mújert^, fe inlancia es asesinada con mayor bru
talidad mediante allegamiento y similares.
Nuestro paiiS vive una guerra nú declarada contra

el narcotráfico en un contesto de alia criminalidad,
que deja efectos (k'uMBfjtMíígrM lasniiias.eniieellos:
homicirliosEjinvolticraniienio en actividades ríeJíetivaBf
privación^ fl# ja libéWad, irHi;h il'c|>laxíH>lÍ6PJlo for
zado y. orfandad,
fllft! a que la# leyes lo prohiben, las uniones tem

pranas siguen siendo una realidad, trayendo consigo
consecuencia? como el embarazo adolescente y la
deserción escolar.
Ante fas violaciones a los derechos de las niñas,

que están ocurriendo ¡88 diversas parles d.li mundo,
es necesario hablar de los impactos, fiel papel que
juega él estado ¦Cómo parame de sus derechos, de lf
atención a las víctimas y de la necesidad de cambios
estructurales qué protejan y Jarán liten el bienesiar
de,las niñas, niños y adolescentes ríe todo el placeta,

Contra RéplicaFecha: 18/08/2021
Página: 8
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

Desempleados
y su 10% de ayuda

ARTURO
ZÁR ATE VITE

Para quiénes lian perdido su empleo y \an
ilusionados cu busca, del retiro parcial de su
A tefe,kt tsjwirHitAj fieSaldaro alionar a
sus deudas o comprar la despensa semanal,
llegan a; dípeniésniarsealvét lo que finalnien
le reciben. El lema da para que sea revisado
por b nueva Spgislal ura c ] i h • i m 11 tri itt tenciones

en septiembre próximo.
Untenla que puede interesara los parí idos en general. Es

la realidad que a veces se pierdede vista y que solo la sufren
quienesse veftobligadosa recurrir f espíe tipo fte alteriiativas

La pandernta; ha < ai isai 11 > esi ra $ >s ecoi ton i i( i is en el mun
do. México no lia sido la excepción, lardará la recuperación.
Eos pasos van en efSi cauiino. {tero no es lan simple.

Tener familia y quedarse sin trabajo, escataslrófieora nadie
Se Iim lesea. 1.11 ia#netgéíteia, niierttíis se consigue un nueve
empleaestá la opción del reliro parcial de su Alore.

En el Uso del Régimen Décimo Transiiorio del JMS'IE,
para los que lian laborado alservicio del Estado, solóse puede
conseguir l®®ml 10 "odcisaldo en feftibcuellftdNPlPr Por
supuesto que los desocupados Iramilan el máximo poireniaje
autorizado, no menos, la necesidad fés.mucha.
Ademásjel Irámile no tiene la agilidad que desearía cual

quier trabajador, ansioso df Ja ayuda. Priiiigro lendría qui
sumar 46 días sin empleo y la condición de no haber utilizada
dicho beneficio en los úli irnos cinco años,para luego empezar
a cumplir con $1 papeleo oficial y llenado de formatos.

Acudir a la insiii lición ríe seguridad respectiva y a su Afore,
le llevará al menos dos semana®, Tiempo paraéRtéraisede los
requisitos y atender eada uno como lo marea la ley: StatafmK

§ los 46 días hay ;que agregarle los 14 días de tesdossemaiias,
para un lolalde 60xha& Siempre youandoelsolicilanle tenga
te doeunteniación en oreten.

( uniplido el proceso, la Afore le dirá que en un plazo de
10 días hábiles le hará el depósito (en su cuenta hincam) a
que tenga derecho. Q sea que para, recibir su dinero pasaran
más de dos meses,

|V,cuánto le van a fiar? ¿A cuánto equivale el 10 % del nien
Clonado Régimen Décimo Transitorio?
.Hiél punto instancia!, ¡t ©Msidéranlos que si traía del

segmenio de tes''niillennialsr, que Jenflríandeotcho a 12 anos
de antigüedad laboral. con sueldos fié 20 mil i30 mil metí
guales, podrían tener alrededor de 40 mil pesos fie saldo en
la su licúenla de retiro.

Por lo lanío; el desempteado nada más lendría derecho a
cuaito mil peSOs,que en poco# nada le fiarán tranquilidad,

podría solicitar olro 10"..?
Sí, soló que antes deberán pasar oíros cinco años, como

lo marca la normal ividad,para tener derecho al paarntiaje.
EoptenieSftelitejetiiplodflla siuiación queenlrenian ira

bajadores cuando se quedan stn empleo. Lwsil uaeión debe de
ser similar en tes dist intas inst iUtciOtiesdé seguriffedsocial.

Ideal sería que pronto volvieran a conlar oon ingreso for
mal, nuevo ira bajo, nada más qui ff complicaeúanrioel mun
do sufre paníIeiSiia y lálscupeiación económica nOavanza á
la \elocidad que se quisiera.
D| ahí que Ha recomendable quedipuiadosySénadofei

revisen la iioimaii\ ¡dad para.este lipo deretiros parciales
por desempleo, fSegurarie de qui 1® efeciiya fe: a\ uda a
desocupados.

Contra RéplicaFecha: 18/08/2021
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COLUMNA INVITADA
• *¿Educación

o salud?
ROSALIA
ZEFERINO

Educación o salud?,, esta es la pregunta qosa
lia litado presen ie en la meniede miles de
padres fie lamilia, desde que se anunció el in
minente tegreSóaClases para él30 deagosio y
como sí est uvieran deshojando una llor.esián
repiiit'iidose pfgü palabras, fSltigaclón, salud,
ef lucacíón .salud.

V*8S: que no cono/co a algún padre o madre de familia
que no quiera que su hijo regresea la escuela, por razona
académicas, laborales, radiológica,^emocionalespero lo
fslán dudando, porque ño tiérten lá garantí! deque van á
esiar en un ambiente realmente sano y seguro.

Los padres'fíe familia de la* escuelas públicál, no están,
del iodo convencidos de que los 10 puntos fiel protocolo
anunciado por la Secretaria fie I.du< ación. Dellina Gómez
Áharez, sean los necesarios y suficientes, para garantizar la
salud do sus hijos, poique en muCtóíSeomunidadéS jpfSIll
ckcunstanciasgeiográíicasvsocíales yeraMiómicas, sumadas
a las tfé iníiaesliilcl lira y servicios fie laSéiCBelas, no son las
óptimas para regresar.

El regreso a claseSj. lo he comentado antes, no solo es
miestión fie voluntades/todos quieren y neccsiian que se
abran las escuelas, los padres de familia porque <|iii/.n no
lienen el lienipo o loseonotimientospara acompañar a sus
hijos su el proceso "educativo; los est iif liantes porque la es
cuela es mucho nfás allá dél espacio de iprenclizájÉÉino él

de socialización y juego; y ios maiastros:porque sus horarios
retornarían a la "normalidad", poique con la pandemia su
trabajosextuplicó o triplicó.

'iodos tienen Sus motivos pata regresar i latí? i icm 11.,
pero sigue la pregunta en la. mente fie los padres fie familia,
quepriorizail: .•educación o salud?.

Si me inclino poredracacióii, es porque el noasist ir pre
¡leacialniisiíié $ JiS Soplas eftá afectando a niños y ado
JtamgnieBHi su bienestar, seguridad y desarrollo. Porque,
durante este tiempo, se ha registrarlo poco a\aii:Ce#B laca
pacidafl de los niños de teer, escribir, realizar operaciones
matemáticas, deexpresarsi.isefiiociones y fie socializar, y
porque, está tíemostiaflo qué éntfe nfás iiempo permane'z
cati losniños fuera de la escuela, mayor será la probabilidad
fie qtieno regresen a ella.

Si me inclino por salud, es porque a pesar de que la di
rectora general fíela UfcHSíSix \uduy la direclola.
ejecutiva fie iSiiwt Henrielta Lóre,han dicho que el regreso
a las escuelas ño t|ebé fe$tafsu{»flitado a que el número de
casos fie ( o\id l!)se redil/i ¡i a cero ni a que lodos los pro
1 esores y aliimutKs estiil vacunados, f de i|iie en México el
subsecretario de Salud, Hugo LópessGraleil, ha minimizado
Jisfleíuncionisilfemp'iisisporelvirusílurantpsisia lerWM
ola ele contagios, según el reporte más recientef leí Sfefema
Nacional fie Pitpppón Inlegral de Niñas, Niños y Afloles
c<'liles (>¡ pin na (con dalos j|e la Secrelaría de Salud. Iiasia el
8 flf agosto S8 habían reportado 613 delunciones de niños
v (¡O.DIZS con I agios.
¿Eflucación o Salud?, el dilema es grande, ;y aunque es

cierio f|equ#%l cierre de las escuelas hipoleca nuestro luí u
ni, corno lo han dicho las directoras de la IJitesooy la LJnicef,
quienes coinciden éd los cení ros educamos solo quieffñ la
cert if 11 un bre de que en est Qstiemposen que torios los espa
cios públieosson átea$de riesgo, laSscltpJíi ese esfPCto
don de con loda seguridad, tendrán: Educación y Salud.
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DATOS EN CONTEXTO

El mundo digital
es una moda

ALEJANDRO
TORRES
ROGELIO

La Spnu^ia Digilal Nacional
(20212024) publicatfapor la
Presidencia el lunes deja un
fuerte sentimiento de preo
cupación por la generalidad
de sus plaiileam ¡enIOíf,éjéf y
líneas de acción, yaque a lo

largo dé sus dieciséis páginas reproducé,
el mismo manifiesto ideológico y político;
del gobierno fftíenle dj? una verdadera
estrategia que coloque a México en la ru
ta del desarrollo y aprovfC,haniiéBlo de
axaiices tecnológicos y sieniíficos en el
ámbito digital.
¿QuisepuedeaRsperarde un documen

to rector de una estrategia que considera
É fe digilalizaeión y las lernologías fie la
Información y la ( omuiiicacióii (11( § como
"una modcf y un "pretexto paía la dilapida^
ción opacarle recurso^ tVéase el apartado
"Aliiiíce fie la EDN. DigilaliziCjón y el PrO
yeetoPrioritario para el Bienestar '"Internet
pjgpi] lodos'', página 5,en: hllpstfteleftiéíj¡i
mirgob.ma/porlais^resumen/,52203).

I I féxtq reproduce las expresiones que
escHchamosen las conferencias "mañane
ras? y que #on la razón fié f»fr del actual
gobierno: acabar con la corrupción del

pasarlo, austeridad por doquier, distancia
É priori rgpf® de proveedores privádos o
consumo nacional. Además,se da el lujo de
incorporar lo qué fue un eslogaft élütoral:
"primero los pobre#:
No está mal mí! mismoéfliiblécer el

marco ideológicoy polítiooeon el que act úa
un gobierno y que fue lxi razón de alcan
zar el poder, pero al formular una política
p ú blica espééí f i ca IpJ u iéí* t ra nsfo riji a r
esa visión de país en planteamientos; con
cretos;, Que no solo nos digan qué liaran,
sino cómo, con qaéy en que plazos.

Si fé plantea llevar internet a cada rin
cón del país para: ©errar la brecha entre
quienef disfrutan rtf fie servicio y quie
nes no, no basta con anunciarlo pomo la
panatsapara acabar con las 'desigualdades
sociales v económicas en el medio rural y
las peripecias urbanas. Para empezar, hay
quienoS dentro de la urbe tienen Hflüü o
más carencias que quienes habitan en el
campo o lueia de la chinad.

Pampeaos! internet inalámbrico por sí
mismo: Rpiefi»él problema lléladesigual
dad. < orea del Sur se planteó hace más de
Jáeints años una verdadera incorporación
a un mundo quis# globalizaba y entendió
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que,entre otras cosas, tenía dos obstáculos
muy fuertes para relacionarse con el resto
fiel mundo y ser competitivo: el idioma y el
mSliOa !#<'íiálfeBttéa tecnologías de la infor
mación, la comunicación y lacompulación.

J¡ÉÉpÉ§B0i del idioma si, intensificó la
enseñanza dePingiis y la migración hacia
Estados l nidos, sobre iodo de los jóvenes.
La.comuniflafloo;reanacDmpilefueriemen
1<S con la mexicana en la costa oeste. L<gS
jóvenes adoptaron iioniliies"(K'cide[iiales"
para laciliiai su relación con los demás.

La Estrategia Digilal Nacional, además,
ü |)lamea la soberanía téfnológipl y la
seguridad de la; información como prin
cipios a desarrollar, pero en ambos casos
hay evidencia de que se: esiá muy lejos ele
lograrlas en una administración pública
qiiééjtTtienda la austeridad (otro principio)
como recortar con machete los gastos por
qué* én conéfpción san sinónimos fié
corrupción (su combal e es otro principio).
Valdrá: la pena seguir analizando en otras
entalegas este domínenlo.

l\ivaaUijarlosc

st^íoí;íííít7r!íí.sííc
computado?^ a<ocesi|ites
>,7oíriííSíVri/x>ríífriíc,
eclucac^
tWM MKQVte®PllMwho
yaplicarb^^
LOlklkir^
agiicuhorcsLonsu^^

P^MW^iQmrsu
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